
,AH, CARAY! ¿Qué pasó de agosto para acá que
Jane Frase» cambió tan drásticamente de opinión?
Hace apenas cinco meses, la CEO de Citigroup se
reunió con Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Nacional y todo era risas y rosas.

AQUEL DÍA, dijo que México era un país de
oportunidades gracias a su estabilidad economica,
política y social. Tres Doritos después la misma
Fraser anuncia que Citigroup se va del país y pone
a la venta Banamex. desde las mil 300 sucursales
hasta su importante colección de arte, pasando
por su propia Afore y los 12.5 millones de clientes
Vaya, ¡hasta las plumas venden!

ES SABIDO que a nivel global la empresa se ha venido
deshaciendo de sus filiales de banca minonsta.

Sin embargo, dado que se trata del segundo mercado
más importante de toooda su cartera, había quienes
decían que eso no pasaría aquí. Jans Fraser fue
durante años la responsable del negocio en México y,
particularmente, del segmento de banca de consumo
Asi que, sin duda, conoce las tnpas del sistema
financiero nacional. Seguramente algo vio que
no le gustó y el país de oportunidades se volvió
el país de la salida de capitales.

LAS ALARMAS se prendieron en la comunidad aca
démica y científica, pues todo indica que el Conacyt
prepara un nuevo y demoledor golpe contra la vida
institucional del CIDE. Según dicen, este viernes se
anunciará una reforma a los estatutos del centro, con
el objetivo de dinamitar sus órganos colegiados.

LA IDEA sería que el nombramiento del director
del CIDE no tenga que pasar por el Consejo Directivo,
con lo cual, en los hechos, estarían legitimando
de forma retroactiva la ilegal designación José
Romero Tellaeche A eso se suma borrar el requisito
de ser integrante activo de la institución para ocupar
la Secretaria Académica, lo que abre la puerta para
que se nombre a un titular a modo. Y, para colmo,
se pretende quitarle todo poder de decisión

al Consejo Académico.

SE TRATA, sin duda de la destrucción de la
institucionalidad del CIDE. pues una vez que lleven
a cabo estas contrarreformas, Elena Alvarez Buylla
y Romero Tellaeche lo habrán desmantelado
tíomo centro de debate y análisis, para convertirlo
en centro de sumisión y obediencia.

A ESTAS alturas ya no debería de sorprender, pero
sigue siendo desconcertante la manía presidencial de
nombrar funcionarios sin conocimientos en las areas

que les encargan. Ahí está el caso de Javier May que,
con solo preparatoria, estuvo a cargo de Sembrando
Vida, sin saber del tema; fue secretario de Bienestar,
con experiencia más bien en cuestiones políticas;
y ahora se hará cargo de Fonatur, sm que se le
conozca ni siquiera una opinión sobre el tema.
Su gran mérito, al parecer, es ser tabasqueño.
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LA FISCALÍA ordenó
ayer medidas
cautelares a favor de
la morenista Martha
Avila, quien denunció
al panista Ricardo
Rubio por amenazas.
EL SUSODICHO

respondió que están
fuera de lugar y que
espera a ver qué
pasará con el proceso
que abrió una de sus
colegas contra el
cuartotransformista
Nazario Norberto,
acusado de acoso
sexual.

ALGO deben estar

haciendo muy mal los
legisladores, cuando
jalan más reflectores
las demandas... que las
iniciativas.

UNA SECUELA

del Covid que
muy poco se ha
estudiado es cómo
el confinamiento

impactará en la calidad
de la educación alargo
plazo.

COSA de ver lo que
ocurre en la Escuela

Superior de Medicina,
cuyos estudiantes
planean una protesta
para exigir clases
presenciales, pues
llevan dos años en la

virtualidad.

PESE a lo fundamental

de las prácticas y a
que se han cansado de
proponer esquemas
escalonados, nomás
no ven interés de que
los pelen.
¿SERÁ —como dicen—
que al Sindicato
correspondiente no
le interesa el tema?

Es pregunta que
espera en Zoom para
contestarse.
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"Nos vino esto como anillo al dedo

para añanzar e¡ propósito
de la transformación".

Andrés Manuel López Obrador

Son tan transmisibles las nuevas
variedades del Covid que no sor
prende que el presidente López

Obrador se haya contagiado por segun
da vez. Lo impmdente es que, después
de haber tenido contacto con Tatiana
Clouthier, que dio positivo, y pese a
que él mismo tenía síntomas, dio su
conferencia de prensa del 10 de enero
sin mascarilla Un político que se dice
humanista y cristiano, que se preocupa
por el prójimo, no debería hacerlo.

El Presidente y sus funcionarios
han mostrado desde un principio un
desprecio enorme por el Covid. El 31 de
enero de 2020, cuando los epidemiólo
gos advertían sobre los enormes riesgos
de la enfermedad, AMLO declaraba
"No debe haber alarmas; se piensa que
no es tan dañino, tan fatal, este virus
llamado coronavirus". El 28 de febre
ro calificó: "Ni siquiera es equivalente
a la influenza". El 4 de marzo afirmó:
"Hay que abrazarse, no pasa nada".
Diez días después repartió abrazos en
Xochistlahuaca, Guerrero, y mordió la
mejilla de una niña.

Cuando se le preguntó a Hugo Ló
pezGatell el 16 de marzo si el Presiden
te debía hacerse pruebas de Covid, el
subsecretario de Salud respondió: "La

fuerza del Presidente es moral, no es
una fuerza de contagio". El 18 de marzo,
cuando se cuestionó al mandatario so
bre las medidas para frenar la pande
mia, este sacó unas estampas religiosas
y declaró: "El escudo protector es como
el detente... El escudo protector es la ho
nestidad, eso es lo que protege, el no per
mitir la corrupción... Detente, enemigo,
que el corazón de Jesús está conmigo".
El 4 de junio afirmó que las medidas
que él tomaba para no contagiarse eran:
"Comer saludable, no comer produc
tos chatarra... Y estar bien con nuestra
conciencia: no mentir, no robar, no trai
cionar. Eso ayuda mucho para que no
dé el coronavirus". Todavía este 4 de
enero de 2022 el doctor Jorge Alcocer,
el secretario de Salud que ha dicho que
no vacunaría a sus nietos, señaló que al
gunos casos de niños infectados pueden
tratarse con té, paracetamol y VapoRub.

AMLO no solo ha menospreciado
la enfermedad, sino que ha desplegado
una visión exagerada de los supuestos
logros de su gobierno. En múltiples oca
siones se ha vanagloriado de que "Mé
xico está dando un ejemplo al mundo"
en la lucha contra la enfermedad. Una
y otra vez también ha declarado que su
gobierno "ha domado la pandemia",
pese a que las cifras muestran que
México es uno de los países con peor
desempeño contra la pandemia Ya hay
más de 300 mil muertes oficiales por
Covid y un total de 646 mil muertes
excedentes sobre las cifras habituales.

El Presidente, venturosamente, ha
tenido solo síntomas leves en sus dos
episodios de Covid; pero por humani
dad, por compasión, debería entender
la tragedia. Coincido que no tiene sen
tido cerrar nuevamente las actividades
económicas y educativas: los confina
mientos no han servido para detener
la enfermedad. Pero las mascarillas, las
pruebas de detección y la vacunación
de todos, inel uyendo menores de edad,
son las armas más eficaces para luchar
contra la enfermedad.

El Residente se mantiene optimis
ta. Ayer dijo: "Hay que echarse hacia
adelante y tenemos como protección al
creador, a la ciencia y además las ganas
de vivir para lograr la transformación de
M éxico". ¡Qué bueno! Pero si realmen
te cree en la ciencia, y se preocupa por
los demás, debe vacunar a los menores,
mejorar el tratamiento a los hospita
lizados, multiplicar la disponibilidad
de pruebas y usar mascarillas todo el
tiempo que esté con otras personas.
No es tan difícil.

• MASCARILLAS

Ayer los miembros del gabinete se pre
sentaron con mascarillas en la confe
rencia de prensa que presidió el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández. El propio Presiden
te dijo que si está en un lugar donde
hay más personas, "me voy a poner el
cubrebocas". Es un avance.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

La despertaron grandes golpes en la
puerta. No se asustó: comadrona de oficio,
estaba acostumbrada a que la sacaran de
la cama a deshoras. Se vistió rápidamente
y fue a abrir.

Lo que sucedió luego sí la asustó. Quien la
buscaba iba encapuchado, y le vendó los
ojos. La llevó por calles que ella no pudo
adivinar, y sólo le quitó la venda cuando
estuvo en la habitación donde una joven
mujer con el rostro cubierto iba a dar a
luz. La asistió a la luz de una lamparilla.
Cuando nació la criatura el hombre la

arrebató de los brazos de su madre y se
la llevó con rumbo al cercano arroyo.
Apareció entonces otro encapuchado y
le dio a la partera un bolsillo con dinero.
Luego llegó el hombre que se había
llevado al recién nacido y le volvió a
vendarlos ojos. Ella, de propósito, no
se había lavado las manos. Al salir de la

casa rozó la pared del frente para dejar
en ella una marca de sangre. Tan pronto
amaneció fue calle por calle buscando la
casa donde había sucedido el crimen de

honor que ella había adivinado ya. En esa
casa vivía don. ..

La mujer que me contó esto fue después
mi nana. No diré de quién era la casa,
pues aún viven familiares de la joven que
aquella noche tuvo a su hijo y lo perdió.

iHasta mañana!..
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Qué mal tino

El espaldarazo de López a Ortega
es un desatinado beneplácito
a una dictadura que ha aplastado
los derechos, instituciones y leyes.

El novio, nervioso, no atinaba a
meter la llave en la cerradura
de la suite nupcial. Le dijo su fla

mante desposada: "Si esa misma pun
tería vas a tener al rato, mejor dejamos
lo de esta noche para otra ocasión"... La
misma errática conducta mostró la 4T
en el asunto de la representación de
México en la toma de posesión cuar
ta de Daniel Ortega como presidente
de Nicaragua (Dictador, déspota o tira
no estaría mejor dicho). Primeramente,
Ebrard quiso mover una hoja del árbol
sin la voluntad de su voluntarioso jefe,
y anunció que nuestro país no enviaría
ningún representante al antidemocrá
tico acto de Managua No acababa aún
de decirlo cuando lo contradijo con ru
deza AMLO, quien una y otra vez ha
mostrado proclividad a hermanarse
con regímenes absolutistas, populistas y
caudillistas, vale decir parecidos al suyo.
Y no digo izquierdistas porque muchos
dichos y hechos del Presidente mexica
no parecen más de derecha, y aun de
ultraderecha, que de izquierda Ningu
no de los dos mandatarios panistas que
hemos tenido, y ni el más yunquista o
mochilón de los gobernadores de Gua
najuato, osaron esgrimir urbi et orbe
un "Detente" con el Sagrado Corazón
para conjurar los riesgos que los ame
nazaban, y ninguno tampoco predicó

jamás los sermones moralizadores que
con alevosía y ventaja suele infligir
nos desde su mañanero pulpito López
Obrador. En el caso de Nicaragua, la
postura de Ebrard era correcta. Méxi
co no debía validar el gobierno de Or
tega, palmariamente contrario a toda
idea de libertad, justicia y democracia.
La acción del tabasqueño, en cambio,
constituyó un desatinado beneplácito a
una dictadura que ha atropellado todos
los derechos, destruido todas las institu
ciones y violado todas las leyes de la na
ción de la cual se ha apoderado. Aligero
esta perorata con una anécdota de don
Abundio, el añoso y socarrón campesi
no del Potrero. En ese lugar montañés
las tortillas de harina son más aprecia
das que las de maíz. En un almuerzo el
viejo sacaba del canasto únicamente las
de harina, con riesgo de dejar sin ellas a
los demás invitados. Le dijo la anfitrio
na, amoscada; "Abajo están las de maíz,
Abundio". Respondió éi, imperturbable
"P'allá voy". Pues eso mismo parece de
cir López Obrador al dar su espalda
razo a Ortega: "P'allá voy"... Juanita le
preguntó a Pepito: "¿Cómo se dice: 'gri
pa' o 'gripe'?". "Se dice 'gripa' senten
ció Pepito Decimos: Ando agripado',
no: Ando agripedo"'... Conocemos bien
a don Chingúelas. Es un marido taram
bana, vivalavirgen, botarate y zascandil.

Cabrón, para decirlo con claridad ma
yor, Su esposa doña Macalota regresó
de un viaje antes de lo esperado y lo
sorprendió yogando con la mucama.
No debe extrañar eso: don Chinguetas
profesa ideas liberales y es contrario a
la lucha de clases; antes bien aboga por
la mutua colaboración entre ellas. Nada
le importan tales lucubraciones socioe
conómicas a doña Macalota. Ipso facto
le ordenó a la fámula: "Te me laicas. Y
no esperes que te recomiende con nin
guna de mis amigas". "No se preocupe,
señíto respondió la muchacha. El
señor ya me dijo que me recomendará
con todos sus amigos".,. La inflación es
galopante, igual que Secretariat, el ca
ballo ganador de la Triple Corona en
Estados Unidos: el Preakness Stakes, el
Derby de Kentucky y el Belmont Stakes,
carrera esta última que ganó en fonna
sensacional por 31 cuerpos. En 1973 fue
retirado de los hipódromos para hacer
lo semental. ¡Merecido premio! Pero es
taba con lo de la inflación. El verdulero
le pidió al cliente 50 pesos por un toma
te. "¡50 pesos por un chinche tomate!
se indignó el hombre. ¡Métaselo ya
sabe dónde!". "Tendrá que disculpar
me el caballero respondió con gran
cortesía el de la verdura, A petición
de otro cliente ya traigo ahí un pepino
de 200 pesos"... FTN.
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Toca a Gertz un ministro
que no se deja presionar
::::: La suerte del fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero está en manos del ministro de la Supre
ma Corte Alberto Pérez Dayán, quien, nos
aseguran, realizará el proyecto en el litigio que
el titular de la Fiscalía General de la República
a. sostiene con su familia polí

| tica. La designación del mi
1 nistro Pérez Dayán, nos di
2 cea no es una buena noti
| cia para Gertz, pues don Al
| berto ha dado relevantes

muestras de independencia.
Una de ellas, nos hacen ver,
es cuando hace algunas dé

Alberto Pérez cadas, como juez, no se dejó
Dayán presionar por el procurador

general de la República ni
por el presidente de la Corte de aquella época,
quienes le pedían encarcelar a un honorable
empresario contra quien había una persecu
ción política. En aquellos días aguantó la pre
sión, y mantiene la fama de firme.

Relevos, premios, castigos
y mensajes de
::::: El ajuste que el Presidente realizó en su
gabinete, y que no pudo esperar a que él es
tuviera de regreso de su convalecencia por

Covid, nos hacen ver, impli
| ca premios, castigos y men

| M I sajes. El premio, nos dicen,
tMes para la subsecretaría
 r. g Ariadna Montiel. una mu

k jer con gran cercanía y toda
Be< la confianza del presidente

López Obrador, quien desde
¦MMHB el inicio del sexenio la colo
Ariadna có como la número dos de
Montiel la Secretaría de Bienestar,

pero con una responsabili
dad más importante que la de los titulares.
Doña Ariadna maneja los programas sociales
con más recursos económicos y relevancia
política, las joyas de AMLO, y ahora, como
nueva secretaria, los seguirá operando. El cas
tigo es para el titular de Fonatur, Rogelio Ji
ménez Pons, a quien se le salió de control
una de las obras insignia del mandatario, el
Tren Maya. Y el mensaje fue para Jaime Bo
nilla, el exgobernador de Baja California,
quien por más que lo pregona nada más no
entra al gabinete. Algunos, en tono de broma,
dicen que está en espera de que le ofrezcan la
candidatura presidencial por Morena para v
2024. Todo es cosa de paciencia.
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Contagios y opacidad
en San lázaro
::::: En donde al parecer hay un exceso de con
tagios de Covid, y falta de información oficial
es en la Cámara de Diputados. Nos dicen que
al interior de la Comisión de Protección Civil
circuló un texto en el que se afirma que al me
nos la mitad de los 462 trabajadores de limpie
i mi «wi un i < 23 8011 P°rtad°res del virus:fjpj¡gEg¡ | "Les comento que en la Cá

S i mara hay un brote muy im
¦ 2 portante de Covid, el viernes
¦ i pasado realizaron pruebas al
¦ I personal de limpieza y 50%
B * salió positivo", señala el tex

¦r^ M to que circuló ayer entre los
integrantes de la Comisión,

Reportan motivo por el que aplazaron
brote una sesión que tenían pro

gramada para esta semana
La versión no ha sido confirmada o desmenti
da públicamente por las autoridades de la Cá
mara baja, y los integrantes de la mencionada
Comisión tampoco han querido declarar al
respecto, sin embargo, lo que sí es cierto es
que en estos días ya nadie quiere acercarse al
recinto legislativo de San Lázaro.
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Sheinbaum y el relevo
en la CDMX
::::: Nos platican que la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum

Pardo, dejó en claro que to
do mundo tiene derecho a
aspirar a un cargo, cuando
se le preguntó si ya es tiem
po de que se empiecen a
mover quienes buscan suce
derle al frente de la admi
nistración capitalina en
2024. Sin embargo, la man
dataria aseveró que no es
tema y si para algunos ya
son los tiempos que lo abor

den en el partido, en Morena Por lo pronto,
nos dicen, no ha hablado de la sucesión con
el presidente del partido en la capital, Tomás
Pliego. Así que en la capital del país todavía
no hay corckolatas tan visibles, como en la
carrera presidencial.
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Sin cambios, titulares
administrativos en el Congreso
de la capital
::::: Nos platican que los cercanos diputados
locales se quedarán con las ganas de ocupar

cargos prometidos en cam
paña, pues altos mandos
que despachan en el Con
greso capitalino nos revela
ron que no habrá cambios,
sino sólo ratificaciones en
las 10 unidades administra

tivas. Todo parece indicar
que seguirán los mismos
personajes en la Oficialía
Mayor, Tesorería, Coordina
ción de Servicios Parlamen

tarios, Coordinación de Comunicación Social,
Canal de Televisión y Contraloría. Por ello,
nos dicen, podrían generarse disputas y mo
lestias al interior de los cinco grupos parla
mentarios, incluso en el partido mayoritario
de Morena, liderado por Martha Ávila, así
como asociaciones parlamentarias, como Mu
jeres Demócratas y la Ciudadana, sobre todo
de estas dos porque difícilmente tendrán al
gún pedazo del gran pastel que son las unida
des administrativas.

Cierre úe fronteras en Zacualpan
::::: Nos dicen que la presidenta municipal
priista de Zacualpan, Beatriz Pérez, decidió

seguir los pasos de sus ante
cesores y blindar el ayunta
miento mexiquense para
evitar contagios de Covid19.
Se trata de una demarca

ción que colinda con Gue
rrero, en donde hay un paso
constante de personas entre
ambos estados. La edil dijo
que se han mantenido me
dio año sin contagios, por lo
que la estrategia ha fúncio

nado de maravilla y seguirá.
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SKO
Le manchan a alcaldesa su
saludo a don Andrés Manuel
::::: Desde Nayarit nos comparten que a la al
caldesa de Tepic, Geraldine Ponce Méndez,
(Morena) le salió "el chirrión por el palito".
Nos relatan que, tras darse a conocer que el
presidente Andrés Manuel López Obrador

dio positivo a Covid19, doña
Geraldine le mandó un
mensaje a través de sus re
des sociales para desearle
pronta recuperación, lo cual
.sirvió para que sus haters la
criticaran y hasta hicieran
una que otra broma, pero lo
peor fue que algunos apro

Geraldine vecharon para meter una fa
ke news sobre el sueldo de laPonce Méndez

mamá de la edil en el ayun
tamiento, por lo que de inmediato brincó do
ña Geraldine para negarlo, pues aclaró que su
mamá ni trabaja ahí desde septiembre ni reci
be sueldo y achacó los ataques a "quienes si
guen sin procesar que perdieron". ¡Ouch!

Las batallas de don Manuel
::::: Quien se quedó "vestido y alborotado" en
Nuevo León, nos cuentan, fue el extitular de
Salud, Manuel de la O Cavazos, pues debi
do al incremento de contagios de Covid19, no
pudo presentar ayer su libro El enemigo invi

sible, con las historias, deta
lles y anécdotas de sus vi
vencias al frente de la de
pendencia durante la pan
demia (19 meses). Nos indi
can que don Manuel se dis
culpó con las personas que
asistirían a la presentación,
pero aseguró que ante todo

Manuel de la estaba la salud, lo que re
O Cavazos cordó a varios las regañadas

que daba don Manuel a los
regios por no atender las medidas sanitarias y
no faltó quien le pidió que regresara y le en
señara a la nueva administración a lidiar con
el "enemigo invisible". Se vale soñar.

No quena, pero la feria se acabú
::::: En Aguascalientes nos platican que el al
calde de Rincón de Romos, Javier Rivera
Luévano (Morena), tuvo que "hacer de tripas
corazón" y suspender las actividades de la Fe
ria Regional en honor al Señor de las Angus

tias, que se realiza del 6 al
18 de enero, debido al alza
de contagios de coronavirus
y a las medidas decretadas
por el gobierno estatal.
Aunque don Javier se resis
tía a parar actividades, nos
detallan que fue su círculo
cercano el qúe le alertó de
las consecuencias de seguirJavier Rivera

Luévano con eventos masivos, y más
en año electoral, por lo que

"dio su bracito a torcer" y la primera damnifi
cada de la feria fue Paquita la del Barrio,
quien se presentaría el lunes pasado, pero
también otros artistas como Julión Álvarez
y Gloria Trevi. Con su música a otra parte.

Sobre tragedla, nadie dice W
El drama de los 56 migrantes que murie

ron en el accidente de un tráiler en Chiapas,
nos comentan, está quedando en el "nadie
sabe, nadie supo". Nos explican que, a un
mes de la tragedia, más de un activista alerta
que no hay resultados contundentes en la in
vestigación sobre quiénes incurrieron en pre
suntos actos de omisión, negligencia o co
rrupción que no impidieron él accidente;
tampoco se habla de las bandas de tráfico de
personas que hicieron "su agosto" con los mi
grantes centroamericanos y haitianos, y conti
núan operando como si nada, a pesar de que
los gobiernos de varios países se comprome
tieron a combatir a estos grupos. Pero lo peor
es que la angustia para varias familias aún no
termina, porque no se han repatriado varios
de los cuerpos de las víctimas.
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Becas y precampaña:
sin futuro en la educación

n su enormidad, la CiuE dad de México alberga
por lo menos a 873 mil ni

ios menores de 15 años que vi
ren en la pobreza.
Los esfúerzos redoblados en

>rogramas sociales y educación
luedan simplemente rebasados
)or la realidad que azota a los ca
ñtalinos año tras año.
No basta el acceso a la educa

:ión para poder construir una
íueva realidad, sino un análisis

completo para explicar este ín
dice tan alto de vulnerabilidad.
La postura de los gobiernos

paternalistas que hemos tenido
construyeron desde hace algu
nas décadas los programas so
ciales que consisten en becas co
mo una forma de incentivos o re
conocimiento a los buenos re
sultados académicos. Hoy sabe
mos que los resultados educati
vos en realidad son una cons
trucción de múltiples factores

comenzando por la alimenta
ción y pasando por los diferentes
contextos familiares, económi
cos y hasta de movilidad.
Es decir que a lo largo de los

últimos años hemos podido mi
rar de manera más profunda que
la desigualdad ha permeado
también en los resultados de un
estudiante y otro.
Basándose en esto, la Ciudad

de México implementó un pro
grama de becas más o menos efi
caz en el que no existe exclusión
alguna para recibir una beca.
Basta con ser parte de la educa
ción pública y estar cursando la
educación básica. Sin embargo,
la reflexión no puede desapare
cer ahí.
Hoy día se cuestiona si el asis

tencialismo del gobierno es en
verdad vina herramienta social

que solidifique las bases de un
nuevo rumbo como sociedad. El
ejemplo de las becas tiene mu
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chos matices, aun cuando el fin
es apoyar a que la educación pú
blica no tenga dificultades, es
importante considerar que la
educación pública en este país se
brinda para muchísimas fami
lias con realidades abismalmen
te distintas. Partiendo de este
punto la reflexión de los progra
mas sociales debe tener mucha
mayor precisión para que no se
conviertan en meros actos pro
pagandísticos de precampaña.
La Ciudad de México sin duda

es el reflejo inmediato del com
portamiento de estos progra
mas, si bien la asistencia por par
te del gobierno en estas becas
permite apoyar a muchísimas
familias, es también preciso se
ñalar que no cumple la meta más
importante que es garantizar los
niveles óptimos en la educación
de la gente que más lo necesita,
por lo que estamos, sobre todo,
llegando a la conclusión de que

no sólo es la falta de recursos y
condiciones adecuadas lo que
nos permite ese esperado desa
rrollo educativo, sino un mejo
ramiento en el sistema educa
tivo, el cual en esta administra
ción vimos retroceder por de
seo del presidente López Obra
dor cuando echó para atrás la
reforma educativa.
La pandemia también generó

sin duda un eslabón clave para
entender la imposibilidad que
tiene un programa como este pa
ra resolver un problema que re
sulta estructural al no tener una
cobertura real de infraestructura
y capacitación para los maestros
en escuelas donde ni siquiera lle
ga la luz. El problema no sería
quizás apoyar a quien más lo
necesita, sino erradicar la po
breza. De lo contrario estamos
viendo una de las técnicas de
sometimiento que usó el PRI
durante tantos años: mantener

pobres a los pobres y decirles
que el gobierno está haciendo
todo lo que está en sus manos
para cambiarlo. •

Twitter. @alepuente100

Hoy se cuestiona si el asistencialismo del gobierno e2una herramienta que solidifique un nuevo rumbo.
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Fuga de capitales,
Banamex se vende,
¿y el secretario de Hacienda?
El de ayer fue un martes ne

gro para México en térmi
nos económicos. Al difícil

arranque del 2022 con inflación al
alza, gasolinas más caras y au
mentos disparados en alimentos
más básicos, se sumaron ayer dos
anuncios que agudizan la percep
ción de una economía en proble
mas: primero, el Inegi informó por
la mañana de una fuga de capita
les histórica, con 257 mmdp que
salieron del país en el2021por des
confianza, algo que no se veía des
de 1991; y para la tarde, lo que em
pezó como rumor en medios fi
nancieros se confirmaba; CitiBa
namex, el tercer banco más gran
de de México y uno de los más an

tiguos del sistema bancario, sale
del mercado y pone en venta su
marca, activos, sucursales y hasta
su patrimonio cultural.
¿Qué están viendo los inversio

nistas extranjeros en México que
ya no les inspira confianza? La
pregunta tendría que estar sien
do planteada y respondida en es
tos momentos en el gabinete eco
nómico del presidente López
Obrador, en donde no pueden ig
norar dos señales tan contun
dentes de incertidumbre y des
confianza en la situación actual y
el futuro económico del país.
Lo más preocupante es que en

ninguno de esos anuncios, al me
nos hasta ayer, figuraba la opinión

del secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O. El brillante
economista del sector privado ha
sido tan ausente de la escena pú
blica, que lo más que se recuerda
de él en estos meses fue su pre
sencia en una gira de trabajo por
Oaxaca a donde lo llevó de invi
tado el Presidente el pasado 30 de
noviembre y donde lo presumió
como "un secretario que tiene vin
culación con el pueblo".
La otra aparición importante la

tuvo en septiembre del año pasado
en un evento virtual de la agencia
Moody's en el que el secretario de
Haciendamexicanohablóante in
versores para reconocer que las ac
ciones del gobierno de López
Obrador "no han sido suficiente
mente bien percibidas" y anunciar
que para la segunda mitad del se
xenio habría "un cambio de narra
tiva" y un paquete de obras y pro
yectodeinfraestructuraquesepo •
drán terminar antes de 2024".
Fuera de esporádicas aparicio

nes, el secretario Ramírez de la O
ha parecido más bien ausente del
escenario público. Incluso entre
algunos miembros del gabinete
se habla de "un vacío en el área
económica" y se cuestiona que,
tras la salida de Alfonso Romo de
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la Oficina de la Presidencia, desde
diciembre de 2020, nadie ha asu
mido el papel de interlocutor en
tre el gobierno y los empresarios,
algo que tampoco se ha notado en
los siete meses del actual titular
de Hacienda

Si bien este ha sido un gobierno
que ha mantenido hasta ahora la
disciplina y la estabilidad en las fi
nanzas públicas, también es cierto
que la economía no ha sido, con
mucho, la mayor fortaleza de esta
administración. La primera mitad

de este sexenio pasará a la historia
por sus malos indicadores econó
micos: desde la caída más profun
da en la inversión pública, hasta la
peor crisis económica del último
siglo, sin dejar de mencionar la dis
minución en la recaudación fiscal
que cayó 89.9 mmdp en 2020 y no
se ha recuperado del todo hasta el
cierre del 202L Si a eso se suman
datos del crecimiento de la deuda
pública en los primeros tres años
de gobierno para llegar a represen
tar 515% del PIB, un porcentaje que
no había alcanzado ningúngobier
no anterior, es claro que no vamos
tan bien en materia económica co
mo lo afirma el discurso oficial.
Y en todo ese contexto, cuando

el Covid nos vuelve agolpear fuerte
con su variante ómicron y se pro
ducen anuncios tan preocupantes
como una fuga de capitales récord
o la salida de un banco que llegó a
ser el más grande del país del mer
cado, tenemos un secretario de
Hacienda con grandes credencia
les financieras y académicas que
presume su jefe el Presidente, pero
que por alguna razón extraña ha
decidido dejarse ver y sentir poco.
No parece la mejor señal ni la ma
yor certeza que en tiempos turbu
lentos, cuando se necesita un pi
loto que saqueafloteala economía
del país, nos estemos preguntando
¿Y dónde está el pilotosecreta
rio?... Los dados mandan Escalera:
Mejora el tiro. •

¿Qué están viendo los inversionistas extranje
ros en México que ya no les inspira confianza\
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El recuento de las atrocidades
El año empezó con

malas noticias.
El 6 de enero, diez ca

dáveres fueron encontrados en
ur|a camioneta abandonada
fíente al Palacio de Gobierno
en la ciudad de Zacatecas.
Al día siguiente, en el mu

nicipio de Isla, Veracruz,
nueve cadáveres desnudos y
con señas de tortura fueron
arrojados al borde de una ca
rretera. Y dos días después,
cuatro muertos más, tam
bién con señales de golpes y
maltratos, fueron hallados
en un camino de terracería
en la zona conurbada de la
ciudad de Xalapa.
Estos hechos han provo

cado revuelo mediático por
el descaro de los asesinos,
pero la realidad trágica del
país es que no es infrecuente
este tipo de violencia extre
ma. La organización Causa
en Común realiza un moni
toreo sistemático de atroci
dades reportadas en fuentes
abiertas y los resultados son
profundamente reveladores
(y deprimentes).
Entre enero y octubre de

2021, se registraron 459 ma
sacres, definidas por Causa
en Común como el asesinato

de tres personas o más en un
solo incidente. Eso equivale
a una masacre cada 16 horas
en promedio. Asimismo, en
el mismo periodo, se reportó
en medios la localización de
520 fosas clandestinas, así
como 700 casos de mutila
ción, descuartizamiento y
destrucción de cadáveres.
Otros números son igual

mente de pavor. En los pri
meros diez meses del año
pasado, se ubicaron 924 ca
dáveres con señas de tortu
ra. Al menos 320 niños y
adolescentes fueron asesi
nados. En 389 casos, la víc
tima fue una mujer matada
con crueldad extrema.
En total, Causa en Común

ubicó 3,492 notas periodísti
cas describiendo4,527 atroci
dades que involucraron a
6,787víctimas. Y esto, como lo
señala la propia organización,
es un subregistro de la violen
cia extrema en el país, ya que
depende de la disposiciónyla
capacidad de los medios para
cubrir esos hechos.
El horror crece cuando se

pasa de los números a la des
cripción de los hechos con
cretos. Va aquí solo una pe
queña muestra de las atro

cidades cometidas en el país
en octubre pasado:
• El 1 de octubre fue ase

sinada una niña de dos años
a golpes por su mamá y pa
drastro en Calvillo, Aguasca
lientes.
• El 9 de octubre fueron

masacrados 4 policías du
rante un partido de fútbol en
Zacatecas
• El 13 de octubre ocurrió

un ataque armado en los
juzgados de Ciudad Obre
gón, Sonora, el cual dejó al
menos dos víctimas.

• El 16 de octubre se regis
tró el hallazgo de bolsas de
plástico negras que conte
man las cabezas cercenadas
de dos hombres en la carre
tera federal Tepoztlán
Cuernavaca, Morelos.
• El 18 de octubre un co

lectivo de madres buscado
ras halló tres fosas con tres
cadáveres en Hermosillo,
Sonora.
• El 18 de octubre fueron

asesinadas seis personas,
entre ellas un policía, duran
te una balacera en Morelia,
Michoacán.
• El 22 de octubre se en

contró el cadáver de un
hombre con el rostro deso

llado en Jojutla, Morelos.
Esta colección de trage

dias no tiene causa única y
atribuir la violencia extrema

solo al crimen organizado es
un error categórico. Como
señala el reporte de Causa en
Común, "son indispensables
las aproximaciones socioló
gicas que trasciendan los en
foques meramente policia
cos, que permitan la com
prensión de las realidades lo
cales, y que contribuyan a la
construcción de políticas de
seguridad, de prevención y
sociales, que respondan a las
realidades de cada comuni

dad y región del país."
Son indispensables, pero

no están en el radar. No hay
una política nacional de re
ducción de la violencia ho
micida. No hay combate a la
impunidad ni atención efi
caz, basada en evidencia, a
las causas del fenómeno.
Nos quedamos en vagas pro
mesas de pacificación y en
las respuestas de cajón ante
eventos de alto impacto:
más soldados, más rondi
nes, más retenes.
Eso deprime, franca

mente. •

@ahope71
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Las 4 preguntas políticas
de2022
1. ¿Qué va a hacer Ri

cardo Monreal?
Andrés Manuel Ló

pez Obrador adelantó su su
cesión demasiado. No quiso
esperar porque su preferida
para sucederlo en la presi
dencia, Claudia Sheinbaum,
necesita tiempo para poder
posicionarse ante la opinión
pública. Ricardo Monreal ha
dicho, ante esta sucesión
adelantada, que él quiere ser
el candidato de Morena. Es
to, que ha sido una traición
a los ojos de López Obrador,
es lo que Monreal considera
que merece después de tan
tos años de trabajo para
AMLO. Fue su coordinador
en la campaña de 2012 y en
2018 aceptó que le quitaran
la candidatura a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX y se
la diera AMLO a Shein
baum. Ahora que AMLO se
la quiere volver a dar a
Sheinbaum, pero para la
Presidencia, la gran interro
gante es si Monreal vuelve a
aceptar hacerse a un lado,
quizás a cambio de la can
didatura por la CDMX, o se
sale de Morena y busca ser el
candidato presidencial de

Movimiento Ciudadano.
Actualmente Monreal

tiene el poder de la dirigen
cia del Senado. Falta ver qué
tan leales le son los legisla
dores de Morena en la Cá
mara Alta o si, al oler a un
interlocutor que ya no tiene
el oído del presidente, hasta
el poder que tiene en el Se
nado se le esfuma.

2. ¿Qué va a hacer Mar
celo Ebrard?

El hoy canciller cedió la
candidatura presidencial
del PRD en 2012 a Andrés
Manuel López Obrador con
un cálculo de que en la si
guiente ronda López Obra
dor le daría a él la candida
tura. Como sabemos, en
2012 AMLO perdió. Fundó
Morena. Ganó en 2018. Y
ahora, en lugar de apoyar a
Ebrard, lo denuesta. La más
reciente demostración de
que Marcelo no es ni siquie
ra el Plan B de López Obra
dor ocurrió esta semana
cuando revirtió pública
mente la decisión de Ebrard
de no enviar representante a
la toma de protesta del pre
sidente de Nicaragua, Da
niel Ortega.

La pregunta durante la
conferencia mañanera en la
que López Obrador revirtió
públicamente la decisión de
Ebrard fue fuego amigo para
que el presidente pudiera
dejar en claro quién manda
aquí... y quién no. Antes de
esto, el presidente le retiró a
Ebrard la encomienda de
comprar las vacunas contra
el Covid19 que vem'a ha
ciendo bastante bien desde
finales del año pasado. Le

cambió la jugada al canciller
y también declarado aspi
rante a la Presidencia en el
2024 y decidió que a partir
de ahora ese trabajo será de
la Secretaría de Salud.
Como Ebrard no pinta ni

para ser Plan B y tampoco le
puede ofrecer la candidatura
a la Jefatura de Gobierno,
que ya encabezó, la gran in
terrogante de este año será si
Ebrard deja de lado su aspi
ración presidencial o si se va
con la oposición. Pero ahí
viene la siguiente pregunta.
3. ¿Logrará la oposición

una sola candidatura?
El PRI es una manzana

envenenada. Al PAN no le
alcanza solo y al PRD me

nos aún. Por eso está la
apuesta de que definan una
candidatura común en
donde idealmente pudie
ran convencer a Movimien
to Ciudadano de ir con ellos
también. La situación se ve
muy complicada porque los
liderazgos del PRI y PAN
parecen no entender lo dé
bil que están y lo mal vistos
que son sus partidos por la
ciudadanía. Se arrebatan
rebanadas muy pequeñas
de poder. Aún así, en estos
momentos hay trabajo den
tro y fuera de los partidos
para intentar esta candida
tura única. Pero...
4. ¿Quién es viable para

esa candidatura?
Este es el gran problema.

Actualmente no hay una sola
figura que pueda hacerle
contrapeso al presidente Ló
pez Obrador. Cuando en es
tos momentos una respuesta
a esta pregunta depende de la
decisión que tome Monreal,
pero sobre todo Marcelo
Ebrard, nos damos cuenta de
la enorme debilidad de nues
tra clase política. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Todos hablan bien de Adán
Augusto
Los tres años que fue go

bernador de Tabasco,
Adán Augusto López tu

vo muy poco margen de manio
bra. En el estado no mandaba él.
Mandaba su gran amigo, su casi
hermano, el presidente López
Obrador. No había obra de in
fraestructura, decisión política,
programa social ni rubro presu
puestal que no llegara a la enti
dad con la directriz clara de Pa
lacio Nacional. Las decisiones de

Tabasco se tomaban en el Zócalo
de la Ciudad de México.
Lejos de rebelarse, de usar su

poder político local para compli
car la voluntad presidencial o de
buscar resquicios para impulsar
su propia agenda y no la del pre
sidente, Adán Augusto. López
acató. Esa lealtad fue una buena
apuesta: López Obrador lo volvió
su número dos. Y ahora, encum
brado como secretario de Gober
nación y al tener que aislarse el

presidente por su contagio de
Covid, ha quedado al frente del
ejercicio de gobierno más impor
tante de este sexenio: la confe
rencia mañanera.

En los casi cinco meses que
lleva en Bucareli, Adán Augusto
López se ha construido una bue
na fama entre sus interlocutores.
Lo sintetizaría en una frase: todo

mundo me habla bien de él.
Dentro del gobierno no ha entra
do al golpeteo de la sucesión pre
sidencial y sus pares lo ven como
un eficaz operador político y un
buen gestor. En la oposición, ha
blan bien de él gobernadores, di
rigentes de partido, figuras del
Legislativo. Se reúne con todos,
incluso con los más enfrentados
con su jefe, y lo hace con las me
jores formas, un trato dramática
mente opuesto al del presidente.
Distintas figuras políticas que
han interactuado con él valoran

cosas como que contesta rápido
los chats, responde rápido las
peticiones y trata de desatorar
los problemas tanto administra
tivos como políticos. Relatan
también que en corto se suelta
con su humor negro, es dichara
chero y büen anfitrión. Es decir,
facilita el diálogo.
Se ha ganado de un lado y

otro de la cancha la fama de ser
un vehículo confiable: sin
agenda propia, todo lo consulta
con el presidente, no hace nada
que contradiga a su jefe, de to
do le informa. Estas, que po
drían ser las indeseables carac
terísticas de un hombre sin
margen de maniobra ni vida
política propia a pesar de su al
to cargo, en este sexenio de un
solo hombre se valoran como

virtudes de un alto funcionario
con el que aliados y adversarios
pueden hacer cosas y llegar a
acuerdos que se cumplen.
Su perfil es más bien discreto:

No es mediático ni estridente, no
ocupa muchos espacios de la
discusión pública y su figura es
poco conocida, comparada con
otros de sus compañeros. Sin
embargo, ahora está en la pales
tra, y estos días de un presidente
en aislamiento lo pondrán en el
reflector. Veremos cómo usa ese
poderoso templete. Y cómo el
poderoso templete incide en él.
Cómo se porta y cómo lo ven
dentro y afuera. Todo esto va a
pesar este año, el próximo y, des
de luego, en el 2024.

I
SACIAMORBOS.
Cambios en el gabinete. Ascien
de a subsecretaría María del Ro
cío García Pérez, tía de Gabriel
García, operador financiero de tAMLO metido en el escándalo
de Cabal Peniche et ál, y sos jq
pechoso de toda suerte de co 30
rruptelas. Asciende a secretaria 39
del Bienestar Ariadna Montiel:

>q
su premio por haber juntado las >b
firmas para la revocación... Jf!
usando los padrones de los pro ¦q
gramas sociales. •' jq

historiasreportero@gmail.com ¦ib

Sus pares lo ven como un eficaz operador político y ur
buen gestor; en la oposición, hablan bien de él.
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La podredumbre que emerge
enMorelos
No es ninguna casualidad

que tres jefes del crimen
organizado en Morelos

se hayan retratado con el gober
nador Cuauhtémoc Blanco en la
casa parroquial de Yautepec.
La semana pasada, el vicario de

la Diócesis de Cuernavaca, Tomás
Toral, confirmó que lapolémicafo
tografi'a dada a conocer, que mues
tra a Blanco al lado de Raymundo
Castro Salgado, El Ray (Guerreros
Unidos/CJNG), de Irving Eduardo
Solano Vera, El Prvfe (CJNG), y de
Homero Figueroa Meza, La Tripa
(Comando Tlahuica), fue tomada
en el interior de la parroquia de la
Asunción, en Yautepec.
Toral afirmó que la foto fue to

mada en 2018, durante la misa del
12 de diciembre dedicada a la vir
gen de Guadalupe y oficiada por
el padre Juan Alvarado, un sacer
dote bien conocido en la región,
no solo por su ministerio religioso,
sino también por las rumbosas
fiestas que organizaba cada tanto,
y a las que asistían personajes re
levantes del estado.
Uno de los retratados al lado de

Blanco, Raymundo Castro Salga
do, El Roy, líder del Cártel Jalisco
al oriente del estado, mantenía un
controltotal en Yautepec,así como
en Cuautla, Ayala y Yecapixtla
En los años en que El Ray lo

gró la hegemonía criminal, go
bernaba Yautepecel actual dipu

tado del Panal, Agustín Alonso
Gutiérrez, presidente primero
entre 2015 y 2018, y luego entre
2018 y 2021.
Tras las elecciones, Alonso Gu

tiérrez le entregó el poder a su pa
dre, Agustín Alonso Mendoza, que
a sü vez había sido alcalde de Yau
tepec en dos ocasiones: de 2003 a
2006, y de 2012 a 2015.
El Ray fue detenido en 2019 en

Puebla, poco después de escapar
convidadeunatentadoenunres
taurante de Cuautla. En octubre
de ese año lo despedazaron du
rante un motín en el penal de
Atlacholoaya. El objetivo era, pre
cisamente, privarlo de la vida.
De acuerdo con las investigacio

nes, El Ray era "dueño" del terri
torio en donde la foto con el go
bernador Blanco fue tomada, al
punto que su gente le apodaba
también El Presi, en alusión a que
era el presidente no oficial de los
municipios que tenía en el puño.
Fue en Yautepec donde en no

viembre de 2021 cayó en manos
de las autoridades Esther Yadira
Huitrón, operadora y publirrela
cionista de Guerreros Uni
dos/CJNG, y hermana de la pre
sidenta estatal del Partido Redes
Sociales Progresistas.
Fue en uno de los teléfonos de

Esther Yadira (se dice que tenía
seis) de donde salió la polémica
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foto del Cuau al lado de los tres
jefes criminales.
En octubre pasado ocurrió en

el Congreso de Morelos un en
frentamiento verbal entre el co
misionado eátatal de seguridad,
José Arturo Ortiz Guarneros, y el
diputado del Panal y exalcalde
de Yautepec, Agustín Alonso
Gutiérrez. El diputado pidió la
renuncia de Ortiz Guarneros por
la inseguridad. La discusión fue
subiendo de tono. El comisiona
do replicó que había entregado a
la Fiscalía General de la Repúbli
ca información sobre las compli
cidades, los pactos con la delin
cuencia organizada establecidos
por narcopolíticos de Morelos.
No quedó duda de que uno de

los destinatarios del mensaje era
Agustín Alonso Gutiérrez (otro
era el senador Ángel García Yá
ñez, al que se ha relacionado
sentimentalmente con Esther
Yadira Huitrón).
Fuentes de seguridad confir

man la existencia de fotografías en
las que aparece la esposa del Ray,
al lado de la esposa del exalcalde

de Yautepec Al mismo tiempo,
por el álbum fotográfico de Esther
Yadira desfilan alcaldes, regidores,
diputados, candidatos...
En medio de una intensa gue

rra política, emerge la podredum
bre que tiene atenazado al estado:
los oscuros nexos de unos y otros
con el crimen organizado. •
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1A fondo Tras la agresión que dos policías capitali
• nos habrían cometido contra un menor de edad en

el Parque México, en la colonia Condesa, el secretario
de Seguridad Ciudadana. Ornar García Harfuch. afir
mó que, en caso de que se confirme que hubo abuso
policial, se va a proceder con "claridad y contunden
cia". El sábado 8 de enero los policías sometieron y es
posaron al menor, luego de que presuntamente portara
drogas. Tras este suceso. la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. se ha pronunciado por la no criminali
zación de los jóvenes. García Harfuch no ha permiti
do excesos en su administración 1 labra claridad en el
asunto y quedará como ejemplo. No al abuso policial.

2 Oportunidad de oro Si los partidos de oposición
• quieren aparecer en el capítulo de la historia que

se escribe en este sexenio, tienen mucho más por ha
cer que ponerse como obstáculos Así. ante el inminen
te acercamiento entre el PAN y el gobierno federal, el
partido que lidera Marko Cortés tiene la posibilidad de
hacerse notar, de demostrar que. más allá de las con
frontaciones, exisien ideas a compartir para el diseño
de México. Luego de la reunión que tuvo con el secreta
rio de Gobernación. Adán Augusto López, el diputado
Santiago Cree! Miranda dijo que acordaron los deta
lies para comenzar, el próximo 24 de enero, con las sie
te mesas de diálogo entre el gobierno federal y el PAN.
Serán escuchados No lo desaprovechen, por favor.

3 De exportación. Otro punto a favor de las ini
ciativas del presidente Andrés Manuel López

Obrador Los programas emblema del gobierno de
México: Sembrando Vida y jóvenes Construyendo el
Futuro se extenderán este 2022 a Cuba y Haití, lúe
go de su implementación en Honduras. El Salvador
y Guatemala, como una estrategia para desincenti
var la migración forzada. De acuerdo con la Agencia
Mexicana de Cooperación y Desarrollo, que encabeza

Laura Elena Carrillo, a casi año y medio de puestos en
operación, primero en El Salvador y luego en Hondu
ras. estos programas benefician a 40 mil personas, lo
que. además, ha permitido reducir hasta en un 80% la
intención que tenían de salir de sus comunidades. Del
dicho al hecho, corto trecho.

4 Comprometidos El presidente Andrés Manuel
• López Obrador realizó a]ustes en su gabine

te, con lo que, desde ayer, Ariadna Montiel es la nue
va secretaria de Bienestar, mientras que Javier May
Rodríguez asume como nuevo director general del
Fondo Nacional de Fomento Turístico. Llegan en un
momento en el que la nación no puede detener su de
sarrollo y las expectativas son altas. López Obrador
nombró también a Rogelio (iménez Pons como sub
secretario de Transportes de la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes; a Carlos
Morán como director general del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México y a María del Rocío
García Pérez como subsecretaría de Bienestar. Les se
guiremos la pista.

5)usticia animal. Diputados de Morena suscribie
ron una iniciativa ante la Comisión Permanente

con el objetivo de reconocer en el artículo 4 constitu
cional que los animales son seres dotados de sensi
bilidad que gozan de protección constitucional, "por
lo que su tutela es de responsabilidad común. El Es
tado está obligado a garantizar el trato digno de los
animales". Fue suscrita por. entre otros y otras. Esther
Berenice Martínez Díaz y Karla Estrella Díaz García,
retomaron las constituciones de Alemania. Austria y
Suiza, donde se reconoce a los animales como seres
sensibles Ino. asi como sujetos de derechos) Si esta
mos en época de cambios, éste es uno que se agrade
cerá por siempre.
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Los limites de mi lenguaje
son los límites cíe mi mundo.

Ludwig Wittgenstein

La RAE define palabra como, unidad lingüis
tica. dotada generalmente de significado,
que se separa de las demás mediante pausas
potenciales en la pronunciación y blancos
en la escritura. También, como representa
ción gráfica de la palabra hablada, facultad
de hablar, aptitud de oratoria (...) probidad
en testimonio de lo que afirma, promesa u
oferta; razón, sentencia o parábola (...) para
garantizar la verdad de lo que se afirma y
para llamar a alguien a conversar
Desde 1921, el filósofo Ludwig

Wittgenstein señalaba que las palabras que
utilizamos tienen la capacidad de transfor
mar nuestra realidad. El lenguaje genera
cambios en nuestro cerebro y modifica la
percepción del entorno. El lenguaje está in
timamente ligado con las emociones, en la
actualidad, existe una amplia variedad de
estudios neurocientíficos sobre la plastici
dad cerebral y las palabras Los neurocien
tíficos Andrew Newberg y Mark Roben
Waldman señalan que las palabras negati
vas hacen que liberemos cortisol. la hormo
na del estrés. lo cual significa que adoptar
un lenguaje negativo nos lleva a una actitud
negativa, además de debilitar la salud físi
ca y mental También sucede a la inversa,
cuantas más palabras positivas utilicemos,
mejorará nuestra actitud ante nosotros mis
mos y ante la vida, además de que nuestra
salud y bienestar también sentirán reflejada
esa mejoría.

Somos las palabras que usamos. Hoy en
día existen varias corrientes que utilizan téc
nicas asociadas con el cambio de lenguaje
para tratar diversos trastornos sicológicos,
porejemplo, las terapias cognitivoconduc
tuales, la programación neurolingüísticay el
coaching.

Nuestras operaciones mentales dependen
de las palabras que utilizamos para expresar
lo que sentimos, lo que pensamos, la forma
en la que razonamos, las decisiones que to
mamos y cómo actuamos frente a nosotros

mismos y frente a la vida. Si el lenguaje es
positivo, los resultados también lo serán, si.
por el contrario, el lenguaje que utilizamos
es negativo, así será el resultado. La forma
en que nos expresamos dice lo que somos.

La dimensión de nuestro lenguaje es igual
a la dimensión mental de nuestro mundo, si
nuestro lenguaje se basa en palabras limí
trofes. nuestro pensamiento seguirá la mis
ma suerte y si. por el contrario, lo hace de
forma inclusiva, libre y abierta, también así
se manifestará.

Y sorprende cómo tantas personas hablan
de apertura y de libertad cuando su mente
es absolutamente cuadrada, inflexible y jus
ticiera, cuando dudan de forma permanente
de los demás, cuando les invade la descon
fianza y el miedo... Las experiencias que vi
vimos sólo podemos expresarlas a través del
lenguaje, y es en esa transcripción cerebral
como nuestro cuerpo lo percibe, cómo opera
nuestro cerebro en la búsqueda de una so
lución y cómo se enfrenta a la realidad. Si
no ampliamos, enriquecemos, fortalecemos
y positivizamos la forma en la que nos na
rramos las experiencias que vivimos, todas
las operaciones emocionales y mentales que
llevemos a cabo e. incluso, las decisiones y
las acciones que tomemos al respecto serán
vagas y poco determinadas.

Por eso hoy lo invito a utilizar palabras
nuevas, palabras positivas, expresiones que
lo empoderen. a utilizar los tiempos correc
tamente. lo que está en el pasado, en pa
sado; lo presente, en presente, y lo futuro,
en futuro, cambie las limitantes por las po
sibilidades. los problemas por retos, metas
y oportunidades, los fracasos por aprendí
zajes. las pérdidas por lo que de ellas haya
ganado.

Créame, es importante que narre su vida
en el tono y las palabras correctas que le
permitan expresar con claridad la idea de
lo que siente y piensa; busque nuevas for
mas de expresarse, le aseguro que no sólo
lomará mejores decisiones, sino que su vida
será mucho más coherente y positiva, como
siempre, usted elige

¡Felices palabras, felices vidas!
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La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana anunció
la semana pasada cinco cambios, pero, de estos, sólo tres
llaman la atención por ser eminentemente políticos, enmar
cados dentro de la adelantada sucesión presidencial de 2024.

A querer o no. Rosa Icela Rodríguez tendrá que ir dan
do color con respecto a sus preferencias electorales, pues
desde su puesto como titular de la SSPC puede quedar en
medio del fuego cruzado entre los presidenciables cercanos
a Andrés Manuel López Obrador

Es obvio que la funcionarla federal no llegó a esa depen
dencia a hacer tareas de seguridad, pues para eso están las
Fuerzas Armadas, cuyos mandos jamás aceptarían a un civil
como jefe operativo.

En esa secretaría los militares y los marinos son los que
parten el queso, y a Rosa Icela le toca hacer política, como
ya lo hizo en las administraciones perredistas que goberna
ron en la CDMX. donde tuvo como jefes a Andrés Manuel
López Obrador y a Marcelo Ebrard entre otros.

Con ellos, aunque nunca fue secretaria de Seguridad Pú
blica. todas las mañanas realizaba ¡untas con los jefes de
sector, autoridades delegacionales y líderes de las diversas
colonias de la capital, lo que le permitió tejer una impor
tante red de participación ciudadana.
Algo así es lo que tendrá que

hacer —pero ahora a nivel nació O sea.
nal— para ir armando cuadros de

más queapoyo al proyecto de la 4T. con el
candidato o candidata que en su de policías. Rosamomento le ordene el Presidente

Icela Rodríguezde la República.
Como no lo puede hacer sola. se está armando

llegó Carlos Augusto Morales
de operadorescomo titular de la Unidad de Po

líticas y Estrategias para la Cons políticos.
trucción de Paz con Entidades
Federativas y Regiones, en sus
titución de Arturo Medina, actual procurador fiscal de la
Federación.
Carlos Augusto venía de ser secretario particular de

Claudia Sheinbaum, y Medina
Gobierno de la CDMX con Rosa
do pensó que quien se estaba armando

Y es que también se oficializó
a la Unidad de Política Policial.
Privada. Él había sido subsecretario
ciario de la Ciudad de México,

Pero como la cosa ya estaba
de Gobierno, entonces llegó Isabela
Análisis Estratégico y Vinculación

Rosales era diputada por
Ciudad de México, donde dejó su
dencia policial. Ella es pieza del
Adán Augusto López, con lo que
fuerzas de los presidenciables.

Excepto Hazael, extitular de
demás no tienen ni idea de lo que
Son grillos y llegan a aprovechar la
para armar cuadros políticos en el

O sea. más que de policías,
de operadores políticos.

O
CENTAVITOS

Cómo es eso de que la Fiscalía General de justicia de la
CDMX emitió medidas de protección para la coordinadora
de Morena en Donceles. Martha Ávila por un simple debate
con el panista Ricardo Rubio, que. según ella, representa
un riesgo para su integridad Qué rápida respuesta de la
autoridad para una mujer que se dice intimidada por los
debates con un legislador, y qué triste papel de Ernestina
Godoy. que no ha dicho ni pío sobre la demanda de la di
putada panista Luisa Gutiérrez contra el morenista Nazario
Norberto. por hostigamiento sexual. Seguramente para la
FG| eso no es grave.
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• Pretender minimizar la gravedad de la situación
parece no sólo nocivo, sino gravemente irresponsable
¿Intensa Conacyt ganar en el CIDE por cansancio?

No, ni son síntomas leves ni es una simple gripe... es la ma
nifestación concreta, una más, del más agresivo repunte de
la pandemia por covid19 de que se tenga memoria en el
país. Una abrupta escalada que. ya ayer, elevó a ¡33 mil 626!
el número de contagios en 24 horas, que, a la vista, estadís
ticas comprobables, reportes hospitalarios, experiencias y
la opinión de los más connotados especialistas ninguno
de ellos cercano o afín al sector público por cierto está
apenas en su punto de arranque.

En medio de un innegable esfuerzo oficial por minimi
zar la gravedad de la crisis potenciada por la irrupción de
la variable ómicron la de su propia letalidad o capaci
dad dañina, incluso, a fin de destacar sólo su alto nivel de
transmisibilidad, el actual rebrote amenaza ya niveles de
relativa estabilidad sanitaria conseguidos tras el impacto
de "olas" anteriores, la incipiente recuperación económi
ca y, perdón, la vida de cientos, miles de mexicanos, en
especial de quienes carecen de
vacunación.

Y sí. es verdad que en los 11
primeros días de 2022, el nú
mero de infectados se elevó en
forma apenas susceptible aun
que la cifra oficial reportada para
ayer constituyó un nuevo récord
que hoy será rebasada y que a
diferencia de otro tiempo, el nú
mero de muertes se ha mante

nido en niveles "bajos", al igual
que la ocupación de camas en
hospitales especializados. Ello.
sin embargo, es previsible que
no siga así... 

En la Ciudad de México, por
ejemplo, donde 57% de su población adulta cuenta con es
quema de vacunación doble (y "refuerzo" en el caso de los
adultos mayores), las hospitalizaciones por covid crecie
ron algo más de 150% en los diez primeros días del nuevo
año. aunque, aceptemos, no lo hizo en igual proporción
la ocupación de camas habilitadas para atender pacientes
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graves, pues sólo 15% de más de 6 mil lo estarían ahora,
aunque, a decir de la doctora Laurie Ann XiménezFy
vie. Jefa del laboratorio de Genética Molecular de la UNAM.
existen reportes de que, en al menos tres de las 16 alcaldías
capitalinas Tláhuac, Azcapotzalco e Iztacalco, el nivel de
ocupación habría sido rebasado.

Pretender ocultar o minimizar la gravedad de momento,
pues, parece no sólo nocivo y amenazante para la salud
popular, sino gravemente irresponsable, si del gobierno se
trata. Asumir la situación actual y su previsible extensión en
el tiempo, y adoptar las medidas conducentes es el camino...

©
ASTERISCOS

* Atinada y oportuna, por cierto, la decisión del Consejo
Técnico del IMSS de Zoé Robledo de reactivar el denomi
nado Permiso covid19. por el que. con fines de previsión, el
trabajador podrá obtener un permiso de incapacidad hasta
por 7 días, sin necesidad de acudir a una unidad médica..
' Con el inusual agregado de obtener un seguro de auto
móvil gratuito y descuentos por pago puntual. Querétaro.
la entidad que gobierna Mauricio Kuri. inició, con buena
perspectiva, el pago del refrendo vehicular y trámite del
canje de placas que, en el fondo, abona al programa de
seguridad en marcha...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política
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No es un gripón,
es ómicron
• Zoé Robledo rompió la cadena de contagio.

¦: jTj; n ¿ss n~rra

Suena a chiste, pero es muy real. La ola a nues
tro alrededor no deja de crecer y pega parejo lo
mismo a niños. Jóvenes que adulios mayores. A
cada momento nos enteramos de un nuevo caso
que empezó con síntomas de gripa y que terminó
en resultado positivo. Lo mismo un familiar, un
amigo, un vecino que un compañero de trabajo
o de la escuela. En iodos lados están broiando los
casos de nuevos contagios por covkl19,

La ola viene fuerte y apenas vamos hacia el
pico más alto. Ayer fueron más de 33 mil casos
positivos. El más alto de toda la pandemia y la ola
sigue en ascenso. Nada que ver con el primer año
de pandemia. U diferencia, las vacunas.

I !oy. las filas no son en los hospitales ni en ur
gencias. ni en las tiendas de tanques de oxígeno,
ni en las funerarias, ni crematorios. La cifra de
muertos no se ha disparado al ritmo de los con
tagios. Esa diferencia la ha hecho la vacunación.
Los que están falleciendo no estaban vacunados,
en su mayoría. Así q je si no se han vacunado,
háganlo. Y si les falta el refuerzo, no lo duden.

Hoy las filas son para hacerse tas pruebas,
para saber si es algo más que una gripa muy
fuerte, para preveniry recibir atención médica de
manera oportuna. Hoy. las filas son para recibir
atención médica principalmente en los consul
torios anexos a las farmacias, que es donde se
atiende el grueso de la población. Y a donde las
autoridades sanitarias deberían poner más alen
den. porque así como hay médicos muy buenos
y que están sacando adelante a miles de perso
nas. también los hay que no están preparados
y siguen recetando medicamentos que ya se ha
demostrado que no tienen efectividad.

De nueva cuenta los hospitales del IMSSydel
1SSSTE se han visto rebasados. No bien seguían
saturados con los pacientes con otras enferme
dades, cuya atención se fue rezagando por la
pandemia, cuando comenzaron otra vez a lle
gar nuevas oleadas de pacientes con covid 19.

Esperemos que los servicios de salud no se
vuelvan a paralizar. Y que se logre atender tanto
a los de la pandemia como a los que tienen otras
enfermedades. lamentablemente quienes pade
cen otros males han visto deteriorada su aten
ción y su salud. Y en muchos casos hasta la vida.
Son las muenesy daños colaterales de covid19.

ABATE LENGUAS

En las crisis cada institución de salud y cada titu
lar responde de manera diferente. Ayer el director
del 1MSS. Zoé Robledo, se puso las pilas e hizo la
diferencia para miles de trabajadores derecho
habientes del Instituto, al relanzar sus trámites
en línea, para evitar que quienes están enfermos
tengan que salir de casa y se conviertan en por
tadores del virus.

Con esta simple medida rompió las cadenas
de contagio. Muy buena decisión. Ahora les toca
a los patrones hacer su chamba y cuidar a su
personal.

BAJO EL MICROSCOPIO

En la otra cara de la moneda se ubica el ISSSTE.
Se entiende que su nuevo director. Pedro
Zenteno. va llegando al cargo. Pero algo tendrá
que hacer para mejorar el servicio, porque el
maltrato a los trabajadores del gobierno conta
giados de covid19 es inclemente.

Tal parecería que no hay orden y que cada
clínica familiar pone sus propias reglas. Qué iriste
vera decenas de pacientes con covid19 forma
dos desde las 4:30 de la mañana para tramitar su
licencia médica.

Ni siquiera para recibir atención médica. Bas
tana que Zenteno se dé una vuel ta para que vea
que a esas horas los pacientes positivos de covid
tienen que llegar a formarse para eniregar sus
papeles en la calle, de lejitos (qué culpa tienen
los enfermos que el personal administrativo no
tenga el equipo de protección).

En una fila quedan los que tienen covid 19
y en otra los que van para consulta normal, con
el riesgo de contagio que eso implica. Quienes
tuvieron dinero para pagar su prueba rápida, ya
la hicieron, porque con la factura y el resultado
positivo les dan su incapacidad sólo por 7 días.

Si no tuvieron dinero para llegar con la prueba
hecha, el peregrinar de quienes tienen los sínto
mas. pero no pueden faltar a su trabajo sin que
les descuenten, es más complicado. De entrada,
tendrán que transitar de clínica en clínica porque
no se ponen de acuerdo con cuáles sí atienden
pacientes con covid. Ya después tendrán que
vei si alcanzan consulta y si les pueden hacer la
prueba. La burocracia ante todo y pese a todo.
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Soy de las mujeres que piensan que la in
definición ideológica en la política satisface
la tranquilidad del staiu quo y de las élites
En la arena política solemos encontrar

liberales y conservadores, personas de de
recha y de izquierda, y entre la práctica po
lítica. a radicales y moderados.

Aunque no es el tema en el que me ocu
paré ahora, pienso que nuestra concepción
ideológica es nuestra postura ante la reali
dad, sus problemáticas y ante la vida misma,
por eso. no asumir una postura ideológica
es como negarse a tener un enfoque nítido
y claro sobre el entorno.

Sin duda, hay extremismos en las postu ¦
ras ideológicas y en las creencias, extremos
que rayan en el fundamentalísimo, el dogma
o la ortodoxia, ese que provoca que cuando
una postura teórica sea inamovible, a pe
sar de ser rebasada por la realidad misma,
termine por convertirse en acción estéril o
funesta

Por otro lado, está la radicalidad. para al
gunas personas, quienes se apasionan debi
do a sus convicciones, quienes se aterran a
sus ideales, quienes defienden sus posturas,
quienes no ceden ni dejan sus principios en
el camino por conveniencia o pragmatismo,
son radicales.

Para algunas otras, ser radical es sinúni
mo de heroísmo y para los menos apasiona
dos es una posición peligrosa de la que hay
que alejarse: los primeros le dan una con
notación de lucha y acción revolucionaria,
mientras que para los segundos, es intran
sigencia. violencia y cerrazón.

La manera en la que piensa y milita cada
persona no puede ni debe ser juzgada con
superioridad intelectual, moral o conduc
tual. La manera en que hacemos política y
la huella que vamos dejando forma nuestra
trayectoria y. en esto, al final, el juicio que
vale es el del pueblo y el de la historia.
El poeta alemán Bertolt Brecht decía

que hay personas que luchan un día y son
buenas, otras que luchan un año y son me
jores. que hay quienes luchan muchos años
y son muy buenas, pero que hay quienes
luchan toda la vida y esas personas son las
imprescindibles.

Para mí, ésta es la vocación más represen
tativa de la militancia radical de izquierda,
que le dota de sentido y congruencia nece
saria para revolucionar. No es tomar un puño
para romperlo todo  material o simbólica
mente, sino tomar aliento y determinación
para luchar hasta el final de lo posible, pues
la radicalidad no congenia con la inmediatez
ni con el simple deseo de combatir de raíz lo
que no nos gusta

Cuando tienes ideales políticos de trans
formación. justicia e igualdad y decides to
mar acción contra un sistema que oprime y
excluye, el transcurrir del tiempo permite
que te des cuenta que conforme avanza la lu
cha contra todo un sistema, la tarea es difícil,

que amerita la suma de muchas voluntades y
una revolución de conciencias profunda; una
persona radical asume con paciencia, pero
con entrega diaria luchar por sus ideales toda
su vida, no importa si en el camino los planes
se complican o si intentan detenerte, no im
porta si el sistema parece invencible, no hay
nada más fuerte que las convicciones, idea
les y principios como motor para avanzar

Yo veo en el movimiento de transforma

ción en México, en Andrés Manuel López
Obrador y en sus compañeras y compañe
ros que le acompañamos, una posición firme
y radical ante las élites que han dañado la
nación, ante el sistema de corrupción y pri
vilegios; ello, a nadie debería de asustar ni
significar incapacidad de diálogo o acuer
dos por el bien común: por supuesto, en ese
amplio movimiento también hay aliados
que acompañan con moderación algunas
batallas y que no querrán llegar al final del
camino

Hay quienes deciden ceder ante el sistema
y ser parte del mismo, hay quienes deciden
sacarle provecho al sistema y colocarse en el
vaivén de subsistir "confrontándole" sin radi

calismo para obtener beneficio, y se compor
tan de manera pendular, pero también hay
quienes toman la decisión de no renunciar a
sus ideales y principios por más derrotas que
victorias acumuladas, por más difícil que sea
la batalla y por más aceitado que esté el sis
tema; esos radicales, esas personas, son las
imprescindibles para transformar.
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El presidente López Obrador se ha contagiado, de nue
vo. con el virus SARSCoV2 Le deseo una rápida y total
recuperación.

Si hay alguien que sabe lo que significa enfermar de co
vid 19 es él. Ya se había infectado la primera ocasión hace
un año. Tuvo que confinarse en su departamento en Palacio
Nacional. Luego se supo que recibió un tratamiento especial
de amivirales y antiinflamaiorios que estaba investigando el
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salva
dor Zubirán". Qué bueno. Por fortuna, se recuperó comple
tamente y regresó a sus actividades profesionales. Lástima
que no todos los mexicanos tuvieron acceso a
estas medicinas.

A pesar de haberse enfermado y sufrido en
carne propia la enfermedad, el Presidente siguió
resistiéndose a utilizar el cubrebocas en lugares
públicos como medida para evitar el contagio del
virus. Solo lo usaba en lugares donde era absolu
tamente obligatorio como en los aviones la sede
de las Naciones Unidas en Nueva York o la Casa
Blanca en Washington.
Terco, como es y presume serlo. López

Obrador no corrigió su actitud con respecto al
cubrebocas.

El asunto no es menor viniendo del jefe del
Estado mexicano. A lo largo de estos dos años de
pandemia, he entrevistado a médicos, científicos
y expertos en salud públicas. Todos, absoluta
mente todos, siempre enfatizan la importancia del cubrebo
cas como medida preventiva para evitar un mayor contagio.
Y. sin embargo, el Presidente de México se rehusaba a uti
lizarlo. No sé si porque no creía en su utilidad o porque lo
consideraba como una señal de debilidad para su imagen
pública. El hecho es que, a diferencia de otros jefes de Es
tado y de gobierno del mundo, el nuestro no quiso educar
con el ejemplo.

Por fortuna, sí aceptó la utilidad de las vacunas. Se aplicó
dos dosis de AstraZeneca. No obstante, se volvió a contagiar,
como lo han hecho muchas personas vacunadas. Dichosa
mente, como ya sabemos, la gente inoculada que se enferma
tiene poca probabilidad de ser hospitalizada a causa de la co
vid19. mucho menos de fallecer Con toda seguridad. AMLO
tendrá unos días de molestias, similar a los de una gripe, para
luego curarse y retornar a sus actividades normales.
Ojalá en esta ocasión sí recapacite y use el cubrebocas

cuando se recupere. I lace poco, él mismo mencionaba el vie
jo adagio de que "es de sabios cambiar de opinión". No sería
una muestra de debilidad Por el contrario, se fortalecería su

imagen como un gobernante serio y responsable frente a la
mayor crisis sanitaria de las últimas décadas.

La pandemia ha sido un dolor de muelas para todos los
mandatarios del mundo. Unos han reaccionado mejor que
otros. Aquí, en México, el Presidente decidió minimizar el
problema desde un principio. Famosamente, al segundo mes
que estaban aumentando los contagios en 2020. se atrevió
a decir que la curva de infectados ya se estaba aplanando.
No era cierto.

Pero lo peor es que el Presidente le otorgó el manejo de
la pandemia a un cretino ineficaz, vano y arrogante Sí, me

refiero al doctor Hugo LópezGatell Con tal de
quedar bien con su jefe, el subsecretario de Sa
lud siempre minimizó la pandemia.

Dijo que la influenza estacional era diez ve
ces más virulenta y mataba más que el SARS
CoV 2. Afirmó que la epidemia no era una
amenaza ni sanitaria ni social ni económica.
Se atrevió a rechazar la utilidad del cubrebocas
para evitar los contagios ("Dan una falsa sensa
ción de seguridad"].
Cuando los países exitosos implementaban

ambiciosos programas para realizar pruebas
masivas a su población. López Gatell decía que
era una "falsedad" que las pruebas permitían un
mejor control. Calificó de un mito la necesidad
de tener hospitales especializados para tratar la
enfermedad. Inventó unos semáforos epidemio

lógicos que no sirvieron para nada ('"En cuanto al color, es
hasta cierto punto intrascendente"). Increíblemente se resis
tió a la vacunación de los menores de edad.

Eso sí. LópezGatell se la ha pasado haciéndole la barba
a López Obrador ("La fuerza del Presidente es moral, no es
una fuerza de contagio, en términos de una persona, un in
dividuo que pudiera contagiar a otros").

Cientos de miles de mexicanos han fallecido por la inca
pacidad de contener la pandemia. Otro tanto ha quedado con
secuelas por la enfermedad. ¿Qué otra métrica se necesita
para comprobar al fracaso de LópezGatell en el pésimo
manejo gubernamental de la epidemia?

Presidente, efectivamente es de sabios corregir. Ahora que
se recupere de la covid 19, además de usar el cubrebocas
como lo recomiendan los verdaderos expertos, remueva de
su puesto a López Gatell
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Si el presidente López Obrador pudo presumir en un video en
la mañanera que los síntomas de covid 19 que sufre son leves,
que no pasaban más allá de ardor y dolor de garganta y ronque
ra. es porque desde principios de diciembre pasado se aplicó la
tercera dosis de la vacuna de AsiraZeneca. Estar vacunado, con
dos o tres dosis, no implica que una persona no se vaya a con
tagiar. pero disminuye radicalmente la gravedad del covid. las
hospitalizaciones y, por supuesto, la muerte de los infectados.
Ayer, el New York Times publicó las enormes diferencias

que existen de contagios, hospitalizaciones y muertes en dos
ciudades que cuentan, a diferencia nuestra, con un amplio es
pectro de personas que se han hecho pruebas para constatar
si han sido infectados o no: Nueva York y Seattle.
Los datos son de diciembre, pero sirven pertec
lamente para ilustrar la situación. En NYC. los
no vacunados que enfermaron de ómicron eran
más de tres mil por cada cien mil habitantes, los
vacunados no llegan a 400. En Seattle. eran casi
500 los contagiados por cada cien mil habitantes,
mientras que los vacunados apenas llegaban a
cien La diferencia de hospitalizaciones es aún
mayor, mientras había, para el 18 de diciembre.
cuando estaba en realidad comenzado ómicron.
80 hospitalizados no vacunados por cada cien
mil habitantes, entre los vacunados esa cifra se
reducía a menos de diez. En Seattle. los porcen
tajes eran similares. Cuando hablamos de muer
tes. había para el 18 de diciembre en NYC. cinco
muertes porcovid19 por cada cien mil habitantes entre los no
vacunados y apenas una entre los vacunados, nuevamente en
Seattle el porcentaje era similar

La propia investigación del periódico neoyorquino establece
que los riesgos y la extensión de hospitalizaciones por ómicron
es mayor en Estados Unidos que en distintos países de Euro
pa porque las tasas, los porcentajes de la población vacunada
mayor de 12 años es mayor en esas naciones que en la Unión
Americana y las medidas que se han impuesto para los no vacu
nados son más duras. Apenas ayer, por ejemplo. Italia anunció
que quienes no estén vacunados o no certifiquen que han salido
de la enfermedad 14 días antes, no podrán abordar el transpor
te público, ira cafés, restaurantes o gimnasios. Biden también
ha querido endurecer las medidas en Estados Unidos, pero el
movimiento negacionista. muy ligado a su vez al trumpismo
más radical, las ha rechazado en ocasiones con apoyo judicial.

El caso del tenista Novak Djokovic es tan importante por
esa razón. El serbio es el deportista negacionista de las va
cunas de mayor influencia global. Su negativa a vacunarse la
han seguido otros deportistas, pero la mayoría de ellos han

sido literalmente obligados a vacunarse si quieren seguir
compitiendo. En el caso de Djokovic la federación de tenis
le ha permitido hacerlo por ser, sencillamente, el número uno
del mundo, hasta que en Australia se topó con un gobierno y
una sociedad que han tenido largas etapas de confinamiento
(Melbourne, la sede del torneo de tenis, tuvo 256 días de con
finamiento, uno de los más largos del mundo) y ahora están
lidiando con ómicron para evitar volver al aislamiento y ven
cómo el tenista quiere participar del primer gran slam del año
sin vacunarse, como lo exige la ley australiana.

En las próximas horas sabremos quién ganará en este pulso,
si el tenista con el apoyo de sus patrocinadores, de la federa

ción y del gobierno serbio (el caso ha derivado en
un conflicto diplomático entre Serbia y Australia)
o el gobierno y la sociedad australiana. Pero la
disputa real es entre quienes niegan la impor
tancia del covid 19 y de las vacunas, los nega
cionistas. y quienes asumen, asumimos, que éstas
son definitivas para frenar de una vez por todas
la pandemia, con todas sus secuelas, directas e
indirectas, para que se transforme en una enfer
medad endémica más.

En este sentido, lo importante en nuestro país
es que se vacune a todo el mundo. Nuestro por
centaje de vacunados con tercera dosis, para que
tengan síntomas tan leves como los del presiden
te López Obrador, son una ínfima minoría. Hay
un porcentaje mayor con dos dosis, y uno muy

amplio con sólo una dosis Los adolescentes y niños en su
enorme mayoría no han sido vacunados. En total apenas un
56 por ciento de la población ha recibido por lo menos alguna
dosis de vacunas. Lo incomprensible es que hay vacunas para
avanzar rápidamente en el proceso, pero por alguna razón se
está vacunando menos de lo necesario y sectores claves, como
los niños y jóvenes, están fuera del esquema de vacunación,
donde tampoco se permite participar a los privados

La experiencia internacional es clara: lo que se necesita
son vacunas universales y pruebas masivas. Eso genera un
costo económico, pero éste, sin duda, es mucho menor que
tener empresas paralizadas porque simplemente tantos de
sus trabajadores se han contagiado simultáneamente, que no
alcanzan los que quedan para mantenerlas con un actividad
normal: lo que está ocurriendo en la aviación es paradigmático
al respecto. Y eso ya lo sabíamos desde mediados de diciem
bre pasado. Pero, como ocurrió con el inicio de la pandemia,
lardamos muchas semanas en asumirlo. Hay que vacunar y
hacer pruebas. ¿Lo entenderá LépezGatell?, ¿lo entiende el
presidente López Obrador9

Fecha: 12/01/2022

Página: 10

Area cm2: 344

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,461

Página 11 de 17



Contra el pensamiento
único

Por y para la comunidad académica del C1DE

Hace unos días. Carlos Heredia. el muy respeiado acadé
mico y ahora exiitular de la Secretaría de Vinculación del
CIDE por una renuncia forzada, expresó en una entrevista
a Proceso que: "El hecho de impulsar el pensamiento ünico.
la uniformidad, el decir que todos deben pensar acorde con
el jefe del Estado o con el Presidente de la República, em
pobrece la vida democrática y nos condena a una falta de
libertad". Añadió, "cuando se están condicionando los apoyos
al hecho de que pienses como yo. entramos en problemas".
Habla a propósito del CIDE y otras instituciones de educación
superior —incluida la UNAM— y del capricho gubernamental
de ir en contra de "las instituciones donde los académicos,
investigadores y estudiantes trabajan el pensamiento crítico,
emiten opiniones o escriben textos que difieren de las visio
nes que sostiene el Presidente y critican el desempeño de su
gobierno en distintos ámbitos".

Tiene razón. El caso del CIDE. cuya reputación académi
ca nacional e internacional de excelencia está fuera de toda
duda, ha sido emblemático por lo burdo de las acciones en
su contra. Desde la imposición de un director, pasando por
despidos o renuncias forzadas, acusaciones sin fundamento
y violaciones a sus estatutos Por fortuna también ha sido em
blemática —y nos ha dado una lección a todos la resistencia
que ha montado su comunidad académica, particularmente la
estudiantil, con el único fin de mantener viva a su institución
bajo los principios de libertad de cátedra y de investigación.

Esa ha sido la norma, con mayor o menor fuerza, para
otras instituciones de educación superior, como la UDLAP. la
Universidad de Guadalajara. el Centro de Investigación Cien
tífica de Yucatán, (C1CY), la Escuela Nacional de Antropología
e Historia (ENAHI y hasta la UNAM que ha sido acusada de
haberse derechizado.

Bajo asedio del Estado mexicano están parte de los centros
de educación superior y no pocas otras instituciones públicas,
medios de todo tipo, organizaciones sociales y privadas de
dicadas a la investigación y al activismo en favor de distintas
causas. Hay un común denominador que las une: no se plie
gan a ese pensamiento único del que habla Carlos Heredia.

están dispuestas a defender su autonomía e independencia y
siguen corriendo el riesgo de hacer lo que siempre han hecho
independientemente de quién haya estado sentado en la silla
presidencial constituir un contrapeso, vigilar las acciones de
las autoridades (no sólo del Ejecutivo federal, sino de otros
poderes y órdenes de gobierno), analizar y dar seguimiento a
las políticas públicas y programas gubernamentales, denun
ciar los malos manejos de los recursos públicos o el uso fac
cioso de la justicia. En suma, exhibir un pensamiento distinto
al que pretende imponerse desde el gobierno.

Entre las instituciones públicas, en realidad órganos de
Estado, está en primer lugar el !NE, pero también el Inai. la
Cofece o el 1FT que luchan por mantener su presupuesto,
su autonomía e independencia. La Corte también ha tenido
que dar la batalla ante fuertes presiones como la propuesta
de extensión del mandato de su Presidente o las múltiples
acusaciones de que el Poder judicial "está podrido" y tiene
una mentalidad ultraconservador

De los medios y los editorialistas que se atreven a man
tener una posición critica y siguen haciendo su tarea de in
vestigar. informar y denunciar, ni qué decir. Son golpeados
cotidianamente en las mañaneras y acusados de servir siem
pre a intereses oscuros y al único objetivo de mantener privi
legios propios y de sus dueños o patrocinadores.

Finalmente, están las organizaciones de la sociedad ci
vil castigadas por la vía de auditorías constantes, legislación
adversa para su sobrevivencia y denostaciones públicas que
alejan a sus potenciales donantes e inhiben su trabajo por
miedo a represalias.

Regreso a Carlos Heredia: "cuando se están condicionan
do los apoyos al hecho de que pienses como yo. entramos
en problemas". México está en problemas Las instituciones
mencionadas están bajo presión constante. La contención y
la estigmatización del pensamiento crítico o disidente no sólo
se ejerce a través de la censura directa, sino de mecanismos
más sutiles, pero tanto o más efectivos como la estrechez
presupuesta!, el acoso fiscal, la descalificación, la promoción
del descrédito o las normas y decretos que ponen obstáculos
y admiten discrecionalidad. Todos estos mecanismos com
plican las funciones de las instituciones públicas, sociales y
privadas para llevar a cabo sus tareas.
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Pruebas
• Ayer volvimos a romper nuestra propia marca,
más de 33 mil contagios en 24 horas.

Sucedió hace casi dos años, al inicio de la emergencia sani
taria en nuestro país, el tema de la polémica, el cubrebocas.
Autoridades mexicanas tardaron en reconocerla utilidad de
este insumo como una de las principales barreras para con
tener los contagios de covid19. Es un decir, algunos insisten
en no usarlo. Después, sucedió también con las pruebas: las
mismas autoridades encargadas del manejo de la pandemia
se resistieron a su aplicación de forma masiva, de ahí que.
desde entonces. la cifra de contagios diarios que informan
se ponga en duda. Es imposible tener completa certeza,
pero sí hay oportunidad de acercarnos a un panorama mu
cho más real Sin embargo, la política fue la realización de
la menor cantidad de pruebas. Esto no ha cambiado.
Con la aprobación de las vacunas. México también ha

sido uno de los países que más se ha resistido a aplicarlas
a la mayor cantidad de población posible Oirá vez. las au
toridades encargadas del manejo de la pandemia, sabemos
quiénes, se han resistido y hasta de manera dolosa se han
lanzado contra quienes han buscado la vía de acceder a la
inmunización. Por ejemplo, padres de familia que debieron
recurrir a un amparo para hacer que sus hijos menores de
edad tuvieran acceso a una dosis: así que contra ellos escu
chamos decir que era un acto egoísta, porque cada vacuna
que se peleaba en tribunales se
quitaba a una persona vulnera Sí. desde luegoble. sólo para sostener una pos
tura que después cambiaron al que las vacunas
abrir la aplicación a determina han hecho
dos grupos de edad, hoy se aplica

la enormea partir de los 15 años.
Ayer volvimos a romper núes diferencia.

ira propia marca, más de 33 mil
Recuerdancontagios en 24 horas. Y sí. desde

luego que las vacunas han hecho en redes que enla enorme diferencia. Recuerdan
enero de 2021en redes que en enero de 2021

las filas eran para buscar una las filas eran para
cama en los hospitales o un tan buscar una camaque de oxígeno. Hoy. el número
de muertes diarias no avanza a en los hospitales
ese ritmo, aunque sólo una pesa.

o un tanquepero también es cierto que la vi
sión de las autoridades mexica de oxigeno.
nas no ha cambiado, ni a pesar
de nuestra propia experiencia

México ha monopolizado todo lo que tiene que ver en
el manejo de la pandemia: sólo a ellos vacunan y sólo ellos
pueden abrir el mercado de pruebas, pero no lo hacen. De
forma gratuita sólo ellos las practican, algunos gobiernos
locales ya cobran por ellas, el resto están concentradas en
el ámbito privado a costo variable No todos pueden pagarlo
y. quienes si. deben hoy hacer largas filas, rompiendo todas
las medidas, porque no han permitido que las pruebas estén
alcance de un anaquel, como ocurre en otros países. Y en
tonces han optado por la narrativa de que demos por senta
do que. ante cualquier síntoma de enfermedad respiratoria,
asumamos que se trata de infección por SARSCoV2 De
esta forma se intenta también contener los contagios, re
ducir su transmisibilidad en lugares públicos, si. pero, ¿de
qué forma sabremos con mayor certeza el avance de la
pandemia? Asi como lo dijeron alguna vez con las vacunas,
ayer también nos lo volvieron a decir: las personas que no
tienen síntomas, pero que buscan hacerse una prueba, le
están quitando el lugar a una persona que la necesita. Una
política que va en contra del más alto organismo en el mun
do. la OMS. que ha incentivado su uso al por mayor. Olvidan
las autoridades mexicanas que todas las personas necesitan
una prueba, ya sea para confirmar un diagnóstico o para su
propia tranquilidad. Es una cuestión sanitaria que pone en
riesgo la vida de millones de mexicanos, ¿por qué entonces
el Estado no se encarga de proporcionarlas? ¿Treinta mil
contagios por día no urge por mayor precisión?
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Van 37 cambios
en el sexenio; se premia
lealtad sobre capacidad
De iodos los cambios en el gabinete que anunció ayer el pre
sidente López Obrador, destaca uno que provocó reaccio
nes en redes sociales: el de Ariadna Montiel como titular de

la Secretaria de Bienestar A Montiel. quien tiene estudios de
arquitectura, se le ha identificado como operadora del famoso
Señor de las Ligas, el mismo que hace años apareció en los
videos de Carlos Ahumada metiendo fajos de billetes en un
portafolios Alguna vez Ariadna habló publicamente del tema
En una entrevista publicada por El Sol de México (4 de abril
de 2019). la hoy flamante titular de Bienestar dijo ya no tener
comunicación con Bejarano "Es parte de mi historia y de mi
pasado", subrayó, aunque reconoció lo mucho que aprendió
cuando estuvo cerca del famoso y controvertido profesor.

A Montiel se le reprocha también haber participado en la
desaparición de las estancias infantiles Kenia López, vice
coordinadora del PAN en el Senado, dice que a Montiel le
dieron un premio por haber colaborador en esa "destrucción".

El Presidente la nombró en lugar del tabasqueño Javier
May. quien pasa a ser director general del Fonatur Este hom
bre. sin estudios universitarios, pero cercano a López Obrador,
quedará a cargo de una de las obras prioritarias de la 4T el
Tren Maya En Bienestar deja un saldo negativo: casi cuatro
millones de pobres más en el país, según cuentas del Inegi.
No se le conoce experiencia alguna en materia de turismo.

El anterior titular del Fonatur. Rogelio liménez Pons. ar
quitecto urbanista, pasa a la Subsecretaría de Transportes de la
SCT. Carlos Morán Moguel es el nuevo director del Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México, y María del Rocío
García Pérez ocupará el cargo que tenía Montiel: subsecreta
ría de Bienestar. De acuerdo aun recuento de la revista Fxpan
siórt. hasta noviembre pasado iban 32 cambios en el gabinete
legal y ampliado por renuncias, enroques o candidaturas.

Si sumamos los cinco de ayer, suman ya 37 en lo que va de
este sexenio de AMLO. quien se ha distinguido por premiar la
lealtad sobre la capacidad y los merecimientos
* La bancada de Morena bateó la propuesta de la senadora
Antares Vázquez de. por lo menos, discutir la remoción de
Ricardo Monreal como coordinador del grupo parlamentario
guinda. Así justificó la legisladora de Guanajuato su petición
de remover al político de Zacatecas:

"Él (Monreal) tiene un proyecto personal que no debe ante
poner a esta transformación en laque todavía estamos inmer
sos, pero, eventualmente, sí estoy a favor de que se discuta, al
menos, y se democraticen una serie de situaciones".

Vázquez reprochó a su coordinador el documento del Se
nado en el que se habla de persecución política en Veracruz.
gobernado por Cuitláhuac García, del clan fundamentad
la de Morena El documento se hizo público tras la arbitraria
detención, en esa entidad, de ¡osé Manuel del Río Virgen,
secretario técnico de la jucopo en la Cámara alta.

"Eso no. Yo me desmarqué de ese comunicado. Varios lo
han hecho. Pero ya sería una decisión del grupo parlamenta
rio", subrayó Antares Ni los más duros del grupo le hicieron
caso a esta legisladora que forma parte del grupo de Martí
Batres. apoya a Sheinbaum para el 2024 y se declara "orgu
llosamente radical" Oportunismo político puro para parecer
más obradorista que López Obrador el de esta mujer, cabeza
de los radicales irracionales que se acomodan al discurso del
Presidente Legisladores afines al zacatecano también reac
cionaron a las declaraciones de Antares Vázquez

Uno de ellos, Eduardo Ramírez, recordó que Monreal fue
ratificado por 59 senadores de Morena al inicio de esta Legis
latura "Se respeta la postura de la senadora. El coordinador
del grupo parlamentario ha hecho un extraordinario trabajo.
Estamos listos para discutir temas de la agenda legislativa. Eso
es lo importante", nos dijo. Otro senador guinda, que pidió
el anonimato lamentó la postura de Vázquez "Si continúan
estas presiones se puede poner en riesgo la mayoría, la apro
bación de las leyes y las reformas constitucionales", advirtió.
" Nos llegó el último reporte de Grupo Eurasia. especializado
en detectar riesgos políticos para los inversionistas alrededor
del mundo. Dice que México ha vacunado "completamente" al
55.92% de su población, mientras que el 6.96% espera su se
gunda dosis. "El aumento de los contagios podría presionar el
sistema de salud en las próximas semanas y exigir más atención
por pane de la administración, pero no aplicará restricciones de
viaje ni medidas de bloqueo más estrictas", vaticina. Según Eu
rasia. la administración de López Obrador sigue confiando en
que la menor gravedad de ómicron y la cobertura general de va
cunación limitarán el aumento de muertes y hospitalizaciones.
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Abuso de autoridad
En la mañana del viernes 8 de octubre de 2021, los hermanos
)osá Antonio y Heber Rafael Galán Contreras se encontra
ban trabajando en arreglar los linderos de un terreno de su
propiedad, en el municipio deApazapan. Veracruz. a 50 kiló
metros al sureste de la capital estatal.

Habían acudido ante un juez para evitar que camiones de
la empresa Cementos Moctezuma siguieran utilizando un ca
mino que pasa por su terreno El juzgador había emitido una
resolución en el sentido de que se trataba de una propiedad
privada, por lo que dicho camino no era público.

Ese día. ¡osé Antonio llevaba con él tanto la resolución
judicial como la escritura

Poco antes del mediodía llegaron al lugar miembros de la
Policía Estatal delegación Xico. Preguntaron quién era el due
ño del terreno y. cuando |osé Antonio se identificó, le pidieron
que acreditara su dicho Cuando estaba sacando los documen
tos de una mochila, los agentes le dijeron que se lo llevarían
detenido. Antes, el hombre alcanzó a darle el celular a su her
mano y le pidió que registrara en video lo que estaba pasando
Fue entonces cuando se llevaron también detenido a Heber

Rafael, a quien le impidieron que realizara la grabación.
Ambos fueron llevados, primero, a la delegación de la Fis

calía estatal en Coatepec. No fue sino hasta el domingo si
guiente que les tomaron su declaración. Para entonces, la
policía ya había armado una historia distinta de los hechos:
los hermanos Galán Contreras fueron acusados de haber ata

cado con cuchillos a los agentes y de haber sostenido con ellos
una pelea que duró varios minutos. Curiosamente, cuando se
certificó el estado de salud de los detenidos, ninguno presen
taba lesiones, ni siquiera un moretón.

losé Antonio y Heber Rafael fueron acusados de ultrajes
a la autoridad, un delito al que la policía veracruzana ha recu
rrido con mucha frecuencia para justificar detenciones y que
ha dado lugar a que se integre una comisión especial del Se
nado de la República para investigar violaciones a los derechos
humanos en la entidad. Este caso forma parte del expediente

que está integrando.
Los hermanos fueron recluidos inicialmente en el penal de

Pacho Viejo, en la zona conurbada de Xalapa. Sin embargo,
sin dar aviso a sus familiares, |osé Antonio fue cambiado al
penal de Tuxpan y Heber Rafael al de Pánuco. a 240 y 410
kilómetros de distancia, respectivamente.

Candy Barradas, la esposa del primero, ha tenido que via
jar hasta siete horas en autobús para visitarlo. En una entrevista
para Imagen Radio, me dice que ninguna autoridad quiso es
cuchar su caso hasta que supo de la existencia de la comisión
senatorial, que ahora está revisándolo.

"En nuestro estado las cosas no andan muy bien", afirma la
señora Candy "Están destruyendo familias con acusaciones
fabricadas"

Insiste en que su esposo y su cuñado nunca atacaron a los
policías y que ese día no portaban cuchillos, sino sólo picos y
palas para trabajar en el terreno. Cuenta que la policía asegu
ra que uno de sus elementos resultó herido, pero el supuesto
lesionado no se ha presentado a declarar.

Al gobierno de Veracruz. que encabeza Cuitláhuac García,
le gusta presumir que su estado es el segundo más seguro del
país, pero últimamente se ha dado a conocer por cadáveres
abandonados en la vía pública y hechos de abuso policiaco,
como el que sufrieron los seis jóvenes detenidos en septiembre
en la plaza comercial El Tejar, de Xalapa acusados, ellos tam
bién. de ultrajes a la autoridad, hasta que fueron liberados por
un juez federal, y de cuestionable administración de justicia,
como el que tiene preso a (osé Manuel del Río Virgen, secre
tario técnico de la Junta de Coordinación Política del Senado.

Descubrí ría verdad de lo que sucede en Veracruz no parece
una cosa sencilla, pues el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha sido un apoyador constante de lo que hace el
gobernador García Por ello, la única oportunidad que tienen
las víctimas para hacerse escuchar es la comisión del Senado
que investiga abusos de autoridad en el estado.

"Temo a las represalias por dar declaraciones como éstas",
me dice la señora Candy "Pero tenemos que alzar la voz".
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MATCHA

¿Qué es el marcha?

R. Piense en la longevidad como no tratar
de vivir el mayor tiempo posible, sino que se
trata de tener una alta calidad de vida duran
te toda la vejez. Y una de las mejores mane
ras de mejorar la longevidad es a través de
lo que comes y bebes.
Una de las bebidas más saludables del mun
do es el matcha Como todo el té. matcha
está hecho de la planta de té camellia si
nensis. El té cultivado específicamente para
matcha se cultiva principalmente en dos re
giones japonesas: Uji en Kioto y Nishio en la
prefectura de Aichi.
Las hojas de té cultivadas para matcha se
cultivan especialmente a la sombra en el
transcurso de tres semanas.
Sus beneficios vienen no por los antioxi
dantes, sino que son debidos a moléculas
vegetales especiales que hemos llamado
xenohormetinas, que se producen cuando
las plantas se cultivan en condiciones ad
versas", dice en su publicación de Instagram.
"Cuando los Ingerimos, suben nuestras de
fensas de supervivencia que luchan contra
las enfermedades y el envejecimiento". Mat
cha se cultiva a la sombra, lo que estresa a las
plantas y hace que produzcan compuestos
activos, dijo el Dr. Sinclair.

JUEGOS DE MESA

¿Cuál es el juego de mesa más antiguo?

R Senet. una creación de los egipcios de la
antigüedad, ocupa su lugar en la historia del
juego como uno de los primeros juegos de
mesa conocidos. Data de al menos el año

3100 d.C. y ocupaba un lugar destacado en
los textos y jeroglíficos egipcios, Senet era
jugado por personas de todos los niveles de
la sociedad y tenía un conjunto de reglas en
constante evolución determinadas por los
jugadores.
El tablero de juego estaba puesto sobre una
caja rectangular con espacios grabados en la
parte superior, donde los jugadores movían
piezas a través de una serie de acciones que

se parecían a las creencias de los egipcios en
la vida después de la muerte.

LA COMA ASESINA/HEBER

Señor La Mont. ¿ha escuchado el término de
"la coma asesina ', a qué se refiere?

R Don Ileber, esta coma asesina es la que
aparece entre sujeto y el verbo. Cortesía
de escribirbienyclaro.com. le comparto
esta explicación: "En la escritura debemos
atender a la sintaxis más que a nuestra pro
nunciación. La ortografía de la lengua es
pañola. en su versión de 2010. lo dice con
claridad meridiana: "es incorrecto escribir
coma entre el sujeto y el verbo de la ora
ción. incluso cuando oralmente se escuche
una pausa entre ambos"

SALUD COGNITIVA

¿Cuáles son los factores más importantes
que afectan la salud cognitiva. y me refiero
a su disminución?

R. Un estudio reciente determinó los tacto

res de riesgo asociados con una disminución
de la salud cognitiva y éstas pueden incluir
la niebla cerebral, pérdida de memoria y
demencia

Los factores de riesgo incluyen la educación
de una persona, los niveles de ejercicio y la
composición genética.

EL MÁS VALIOSO
¿Cuál es el metal precioso más caro del
mundo?

R. Hoy en día. el precio es el rodio. Su precio
actual de 14.000 dólares por onza. Compare
eso con platino a 959 $ onza, paladio a 1.866
S onza u oro a 1.783 $ onza.

GARGANTA IRRITADA

¿Hay algún buen remedio casero para la
garganta irritada?

R. Una infusión, un té hecho principalmente
con raíz de regaliz es el más efectivo para
minimizar el dolor de una garganta irritada
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nueva 'concertacesiórí?¿Una
El exdirigente nacional del PAN y actual senador Damián Ze
peda lanzó ayer un claro mensaje en sus redes sociales: "Para que
no quede ninguna duda: NO a la reforma eléctrica dañina de López
Obrador. Así de claro y así de sencillo. No tiene el gobierno los votos,
si la oposición no se dobla, simplemente no pasa". Seguramente el
mensaje llegó a la oficina del líder nacional, Marko Cortés, quien
impulsa el diálogo y los acuerdos con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. ¿Será que los propios panistas anticipan que
sus dirigentes andan buscando, por supervivencia política, una
nueva "concertacesión"? Es pregunta.

Distinción con Ebrard
La presencia de un representante mexicano de bajo nivel por
cierto en la toma de posesión del presidente Daniel Ortega, en
Nicaragua, llevó a algunos a contrapuntear al presidente López
Obrador con el canciller Marcelo Ebrard, pero la realidad vino
a demostrar que no ocurrió tal cosa. El Presidente participó en la
reunión de embajadores y cónsules a invitación del canciller, lo que
muestra la buena relación que existe.

Karime apuesta a la prescripción
El 17 de febrero se decidirá si Inglaterra extradita a México a Karime
Macías. La mujer está autoexiliada tras la huida que emprendió en
octubre de 2016 con su entonces esposo Javier Duarte y que concluyó
seis meses después en Guatemala. El está preso, ella está por enfren
tar cargos por fraude. Pero su abogado, Marco Antonio del Toro
sí, el mismo que defendió a Elba Esther Gordillo, aseguró que hay
un trasfondo político y acusó que el delito ya prescribió... Ahora falta
que lo pruebe ante la justicia mexicana, pequeño detalle.

Propagación del virus
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pese a que tuvo con
tacto con el presidente López Obrador, quien padece Covid19, no
contempla hacerse una prueba para verificar si está contagiada. La

funcionaria tuvo contacto con el titular del Ejecutivo, quien no usa cu
brebocas a menos de que viaje en avión o en Estados Unidos, durante
las reuniones del gabinete de seguridad. De acuerdo con Sheinbaum,
recibirá "las orientaciones" de la doctora Oliva López, aunque, aclaró,
el lugar donde se realizan dichas reuniones es muy amplio y siempre
hay sana distancia. Mientras son peras o manzanas, la mandataria,
en caso de estar contagiada, puede andar propagando el virus.

En busca de reflectores
Tras la reunión con embajadores y cónsules, la que intentó buscar
las cámaras fue la polémica cónsul en Estambul, Isabel Arvide,
pues alentó el paso, volteó y hasta mandó un saludo. ¿A poco querría
hablar de su polémico y politizado grito de Independencia?, ¿o de
los casos de acoso laboral de los que ha sido señalada? Porque fuera
de eso y que logró el cargo luego de pedir publicidad al Presidente,
no hay nada que contar sobre su desempeño como diplomática.

Quieren enjuiciara Quadri
Vaya polémica que ha desatado el diputado panista Gabriel Qua
dri por sus comentarios transfóbicos. Salina Luévano y María
Clemente, las primeras diputadas trans, se han manifestado en con
tra del discurso de odio del excandidato presidencial, e incluso han
pedido un juicio político. Y es que Quadri se refirió a "hombres vesti
dos de mujer" usando baños y vestidores designados para mujeres, y
afirmó que la supuesta "ideología de género" deshumaniza a las mu
jeres. Hasta el Conapred se sumó al rechazo. Parece que el ex abande
rado de Nueva Alianza se está convirtiendo en el Noroña albiazul.

Queja poblana contra la IP
Elgóber poblano, Luis Miguel Barbosa, habló ayer de las exigencias
de seguridad de los empresarios. "Ojalá la iniciativa privada pusiera
aunque sea una ametralladora o un chaleco balizado, o unas esposas...
Nunca han puesto nada, y eso sí exigen seguridad pública, porque se
gún esto pagan sus impuestos.. .".Aveces, efectivamente, la empresa
privada exige mucho, pero aporta poco donde puede hacerlo, pues re
cibe mucho más que ei ciudadano de a pie. Cuestión de diálogo.
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La impunidad y el descaro en ejercer
funciones sin nombramientos for

males siguen siendo el pan de cada
día en la ahora llamada Secretaría
de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, que
lleva Jorge Arganis.

Qué les cuento, que Ge
rardo Luis Jácome
Frías, quien antes de tra
bajar en la SICT fue durante
años el director de Relacio

nes Institucionales de grupo
INDI, sigue infringiendo con
toda impunidad y complacencia de
sus superiores los dictados de la 4T y del
presidente AMLO de "no mentir, no robar,
no traicionar el pueblo". Por qué les digo
esto, porque el pasado 1 de diciembre, Já
come Frías, quien se ostenta, ojo, sin serlo,
como director general de la Coordina
ción de las Unidades Administrativas con

los Centros SICT, giró dos comunica
dos patito mediante los cuales designó,
primero, como encargado de los asuntos
inherentes a la Dirección General del Cen

tro SICT Baja California al ingeniero
José Pulido Baños; utilizando el mismo
machote, el mismo día designó a la inge
niera Patricia Naranjo Ponce como encar
gada del Centro SICT Querétaro.

Lo grave e ilegal es que, de acuerdo con
la respuesta de solicitud de información
número 0000900170021, emitida por la

Unidad de Administración y Finanzas de
la propia SICT, la plaza que actualmente
ocupa Jácome Frías es eventual y de ho
norarios, sí, así como lo está leyendo, y
en el mismo oficio NO 5.2.1.1.1.86 señala,
de manera clara, que su función principal
es "otorgar servicios de correspondencia
oficial y traslado de bienes de consumo,
que instruya el superior jerárquico", o sea
que por ningún lado, ni con la mejor inter
pretación a su favor, se infiere que tenga
nombramiento alguno de director o coor
dinador general de centros de la SICT o
que esté facultado para designar funciona
rios como los ahora recién nombrados en
los estados de BC y Querétaro.

En el mismo tenor, el pasado
30 de noviembre de 2020 fue
el mismo funcionario, al pre
sentar su declaración patri
monial ante la SFP, quien
señaló que está contratado
por horarios en una plaza
de asesor y donde declara
que su función es el "análi

sis de información relativa a
la obra pública de la secretaría".

Entonces, por qué firma los oficios
circulares No. 012/2020 y No. 017/2021
como coordinador general, cuando a todas
luces él sabe que está incurriendo en una
falta grave.

Mas allá de la improcedencia de los

nuevos nombramientos, al realizarlos sin
tener facultades, o de las consecuencias
jurídicas graves en las que encuadran "los
nuevos encargados" al realizar funciones
sin sustento jurídico, es preocupante que
el OIC, a cargo de Manuel Tejeda Re
yes, no registre las responsabilidades
administrativas o hasta penales en
las que se encuentra el funcionario al
ostentar funciones que no tiene.

Poniéndosela fácil, el Código Penal
Federal en el capítulo II. Ejercicio Ilícito
del Servicio Publico, artículo 214 a la letra
dice: "Comete el delito de ejercicio ilícito
de servicio público, el servidor público que:
L Ejerza las funciones de un empleo, cargo
o comisión, sin haber tomado posesión
legítima, o satisfacer todos los requisitos
legales. IB. Teniendo conocimiento por
razón de su empleo, cargo o comisión de
que pueden resultar gravemente afectados
el patrimonio o los intereses de alguna de
pendencia o entidad de la administración
pública federal (...) VI. (...) Al que cometa
alguno de los delitos a que se refieren las
fracciones I y B de este artículo, se le im
pondrán de uno a tres años de prisión y de
30 a 100 días de multa. Al infractor de las
fracciones DI, IV, Vy VI se le impondrán
de dos a siete años de prisióny de 30 a
150 días de multa. ¡Quihúboles!
Por donde se le vea, está difícil jus

tificar que alguien contratado con
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LA JUSTICIA DEBERÍA SER PRONTA Y EXPEDITA

Si no es así, no es justicia, y quien
es un gran ejemplo de esta trágica
situación de Claudia Sánchez Ma

yorga, el chivo expiatorio del Solid Gold,
a quien la juez, tras dos meses de la
constitucional y seis meses de que
se ingresó, sigue sin resolverle el am
paro para ver si puede enfrentar su juicio
en libertad. A Claudia, la PGR, hoy FGR,
la acusó de beneficiarse de la explota
ción sexual; sin embargo, tras ocho
años de ser encarcelada, siguen
sin presentar prueba alguna del
supuesto beneficio. Ojo, la trata es el
segundo delito que más dinero genera,

sólo después del narcotráfico, y aquí sí
aplica elfollow de moneyy... no falla.
De acuerdo con el Manual Regional de
Investigación de Casos de Trata de Seres
Humanos, a la par de la investigación
sobre el hecho concreto de la trata de
personas, se deben iniciar una inves
tigación financiera y otra patrimo
nial, por lo que, la pregunta que salta
es, ¿dónde están las casas, los autos,
las cuentas bancadas, los seguros de
vida, las obras de arte, que le pueden
ser atribuidas a Claudia Ivonne Sánchez
Mayorga?

Y ya que hablo de la falta del Estado
de derecho, cómo dejar de lado a los
hijos de Alejandra Castillo Cuevas,

Ana Paula, Gonzalo y Alonso, quie
nes, literalmente, se le hincaron al mi
nistro presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar, en un foro de derecho en la
Ibero, para pedirle que la Corte re
suelva el caso de su madre y dejen
el silencio, pues lo atrajeron hace 60
días. Alejandra fue ¡legalmente dete
nida, pues estaba amparada y lleva en
la cárcel 455 días.

una plaza de asesor analista de la
información dé nombramientos fe
derales a diestra y siniestra.

Ahora sí que qué bueno que les pidie
ron a los funcionarios de la 4T no mentir,
porque si no, ¡imagínense!
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Iglesia, ¿alcahueta de
Cuauhtémoc Blanco?

Los políticos no se mandan
solos. Para que no hagan
lo que les da la gana, o

para que, si lo hacen, sean lla
mados a cuentas, existe el Con
greso, del respectivo estado o de
la Unión, algunos mecanismos
legales cortes, referéndum.. .
e incluso comisiones de dere
chos humanos.
Por eso el escándalo de Cuau

htémoc Blanco debería ir más
allá de la conmoción mediá
tica, y hacer rendir cuentas a
ese improvisado gobernador,
pero también a algunos de sus
compañeros de digámoslo
leve aventuras, como son los
prelados que parecen jugar a ser
sus alcahuetes.
Luego de ser balconeado la se

mana pasada en una fotografía
donde aparece con tres personas
identificadas como líderes delin
cuenciales (uno fallecido, uno

detenido y uno prófugo), Blanco
ha tratado de salir del embro

lio alegando ignorancia: que
él ni sabe quiénes eran porque
no pregunta con quién se toma
fotografías. Sus explicaciones
no vuelan, pero parece que la
Iglesia católica está dispuesta a
echarle una mano al gobernador
morelense en sus evasivas.
En un gesto que no necesaria

mente es de buen samaritano, el
vicario de la Diócesis de Cuerna
vaca, Tomás Toral Nájera, salió
a dar explicaciones es un decir
sobre el lugar en que habría sido
tomada la fotografía. Como ya
se ha publicado, según ese pre
lado la imagen corresponde a
una misa llevada a cabo el 12 de
diciembre en una parroquia de
Yautepec, y estaría involucrado
en los hechos el párroco Juan
Alvarado, que ahora no aparece

se ha dicho que está en Argen
tina, pero hay quien lo ubica en
la capital morelense.
Lo dicho por Toral Nájera el 7

de enero no duró gran cosa. En
la reconstrucción de los hechos
se ha ubicado que tal misa gua
dalupana sería de 2018, pero
medios y periodistas pusieron
en entredicho que en la agenda
de Blanco se hubiera incluido
esa visita a Yautepec estuvo
ese día en otra celebración re
ligiosa en Cuernavaca y en la
Ciudad de México con otros
gobernadores.
¿Por qué el párroco Juan Alva

rado no da una versión puntual?
¿Por qué el obispo Ramón Cas
tro también ha preferido contra
su costumbre guardar en esta
polémica un perfil discreto?
En el pasado reciente el obispo

Castro ha tenido declaraciones
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polémicas y desatinadas, como
cuando dijo que el Covid19 se
debía a que Dios quería ponerle
un alto a la humanidad por el
aborto, la eutanasia y la liber
tad sexual. Eso fue en marzo de
2020.

En noviembre pasado, además
de retuitear apoyos al candidato
presidencial ultraderechista chi
leno José Antonio Kast, Castro
publicó en su cuenta de Twitter
que a los católicos se les quiere
callar: "Debemos defender la

verdad del reino de Dios. Hoy
nos quieren callar por defender
esa verdad. Seamos verdad, co
herentes y vivamos en la libertad

del evangelio".
Castro ha fungido como teso

rero de la Conferencia Episco
pal Mexicana y en su cuenta de
Twitter es muy activo, incluso
publicando videos.
En el caso de la imagen de

Blanco, donde está en entredi
cho la participación de uno de
sus párrocos, que además ha
tenido acceso al gobernador en
otros eventos, el obispo Castro
sin embargo guarda silencio.
Como los políticos no se man

dan solos, quizá a Blanco le
espere lo mismo que al gober
nador de Veracruz: una co

misión del Senado para darle

seguimiento.
Por su parte, los representan

tes de la Iglesia católica debe
rían entender que su actuación
no puede prestarse a dudas. No
estamos para volver a los tiem
pos de Prigione. Y si su jefe jefe
está lejos lejos, y preocupado
sobre todo por las mascotas, sus
feligreses en cambio están aquí,
y son víctimas de narcos.

Los representantes
de la Iglesia deberían
entender que su
actuación no puede
prestarse a dudas
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Monreal
en su laberinto

Si alguien está en los reflec
tores, en el candelera, es el
senador Ricardo Monreal.

En parte porque él quiere y en
parte porque sus detractores así
lo desean. Como se puede ver
en estos días, Monreal tiene mu
chas ganas de salir en los medios
y que se hable de él y sus detrac
tores también quieren que se
hable de él. De manera distinta,
claro, pero como dice el dicho:
se juntaron el hambre con las
ganas de comer.
Sin lugar a dudas uno de los

personajes más destacados del
morenato es el senador zaca

tecano. Como buen priista que
fue durante décadas, es un po
lítico con oficio, con colmillo,
astuto e inteligente. Monreal ha
sabido marcar un estilo pro
pio a pesar de un liderazgo tan
pesado y omnipresente como
es el de López Obrador. No es

el caso de, por ejemplo, Mario
Delgado, cuya figura ha resul
tado más que penosa; un tipo
completamente disminuido por
el encargo, cuya cruel metáfora
de liderazgo es el día que ter
minó escondido en una letrina

pública. También está el caso
de Ignacio Mier, el líder de los
diputados de Morena, un lacayo
de Bartlett, de personalidad gris,
un priista del montón como
casi todos los de Morena. No es

el caso de Ricardo Monreal, que
ha sabido atraer las luces sobre
su persona desde el inicio de go
bierno. Con dislates y ocurren
cias inevitables en la política
pero también sabedor de que no
tenía mucha competencia en el
horizonte.

Monreal se ha ganado la ene
mistad del Presidente por, dicen
fuentes periodísticas, haber ope
rado en contra del partido en la

CDMX y facilitar el triunfo de la
oposición. Monreal sabe que no
es cualquier cosa que el procer
de Palacio esté furioso con uno.

Lo primero que hizo el Presi
dente fue retirarle el habla, ha
cerle la ley del hielo al líder del
Senado, enseñarle su desprecio
por traicionero. Es curioso, pero
en Morena, que es un partido
formado básicamente por des
leales a otras fuerzas políticas,
el optar de manera individual es
castigado duramente. Claro, lo
que hizo Monreal no es fácil de
perdonar; en algunos lugares se
llama sabotaje.
Desde entonces Monreal trae

pleito adentro de Morena. En es
tos días podemos ver y escuchar
sus entrevistas, sus dedaraciones
advirtiendo sobre el poder de los
radicales en su partido y el peli
gro que representan para el país.
Monreal da entrevistas en los
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medios que sataniza constante
mente el Presidente a manera de

guiño con los votantes oposito
res. Monreal pide reglas justas, a
sabiendas de que ahí no hay re
glas y de que se hace lo que dice
el santo patrón. Monreal sabe
que no será el elegido, pero juega
a estirar la liga del conflicto para
que dure lo más que se pueda,
porque mientras más dure, más
está en el juego. Monreal dice
que "nunca" confrontará al Presi
dente, pero le sabotea las elecdo
nes y el partido.
Por supuesto, también está la

otra cara de la moneda: Mon

real es un atascado en política.
Basta ver lo que sucede en Zaca
tecas, donde gobierna uno de
sus hermanos el estado y otro
un municipio en el que la mata
zón es una actividad cotidiana.
El estado mismo es un polvorín,
pero Ricardo impuso a sus her
manos y el costo del panteón en
que se está convirtiendo Zaca
tecas lo pagará él. Los malque
rientes de Monreal han dejado
su huella en los medios como

respuesta a las entrevistas del
senador. Una conversación de

lo más cursi, con una supuesta
relación sentimental, se ha pro

pagado en las redes sociales; los
negocios de una hija por dece
nas de millones de pesos están
en la prensa.
¿Hasta dónde llegará Mon

real? ¿Cuánto aguantará?
¿Hasta cuándo lo van a tolerar
sus compañeros? ¿Lo expul
sarán de Morena? ¿Saboteará
otras elecciones? ¿En qué nuevo
problema lo meterán sus her
manos? ¿Logrará construir
su perfil de socialdemócrata?
¿Hartará al Presidente con sus
provocaciones? No falta mucho
para saber las respuestas a estas
preguntas.
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Estalló el Tren Maya

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador rea
lizó un nuevo ajuste en su

gobierno. La decisión, tomada
antes de que cayera enfermo de
ómicron, es bastante clara en
intención, y muestra las dos gran
des preocupaciones que tiene en
este momento. La primera tiene
que ver con su sueño juvenil de
conectar el sureste del país con un
tren; la segunda, su preocupación
electoral, no sólo para los próxi
mos comicios, sino para preparar
la sucesión presidencial. López
Obrador no engaña, ni siquiera
cuando destituye a funcionarios
que alcanzaron su máximo nivel
de incompetencia el principio de
Peter, pero como en todos aque
llos casos donde no siente que lo
traicionaron, protege sin impor
tar que vaya en peijuicio de otras
áreas de gobierno que piensa
secundarias en importancia. Los

cambios, si bien sorpresivos, van
en esa dirección.

Lo más relevante, por lo que
significa para él, aunque menor
en nivel jerárquico, es el reaco
modo que hizo para rescatar la
obra del Tren Maya, cuya pro
gramación para que se entregue
y empiece a funcionar a finales
del próximo año, está en riesgo.
Visto en retrospectiva, el Presi
dente adelantó la semana pasada
lo que venía pensando, cuando
anunció que se cambiaría el trazo
de la ruta en Quintana Roo, y que
apelarían a la comprensión de los
hoteleros para poder adquirir los
espaldares de sus terrenos, con
lo cual habrá un costo de mil mi
llones de pesos si aceptan vender
parte de sus propiedades.
¡Qué horror! El proyecto del

Tren Maya, anunciado en agosto
de 2018, recién pasadas las elec
ciones, tres años y medio des

pués resultó en un fiasco acotado,
donde uno de sus principales
tramos iba a tener que volverse
a diseñar. Pero era eso o un peor
desastre. El diseño ha sufrido
varios cambios de ruta. Unos,
como el anunciado el año pasado
donde ya no pasaría por Mérida,
obedecía a problemas políticos:
como la alcaldía y la guberna
tura están en manos del PAN, no
quería el Presidente regalarles
parte de su sueño, pese a que Mé
rida es la única ciudad por donde
pasaría, que tiene una estación
de ferrocarril y las vías para que
pudiera entrar sin problema a la
misma. Otros cambios no fueron

por motivos ideológicos, sino de
incapacidad de sus gestores.
Rogelio Jiménez Pons, que

como director del Fondo Na
cional de Fomento al Turismo
(Fonatur) fue el responsable de
realizar la obra, admitió reciente
mente que ésta terna cinco meses

Fecha: 12/01/2022

Página: 28

Area cm2: 448

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,814

Página 9 de 22



de retraso por burocracias y fallas
geológicas. Para que no se escu
chara dramático, funcionarios
federales las llamaron socavones,
pero en realidad eran cenotes
que no se habían visto en el trazo
original. Algunos de ellos los re
llenaron con cemento Fonatur lo
niega; no podían hacerlo con to
dos, ni construir puentes para li
brarlos, como en algún momento
consideraron.
Jiménez Pons, que también

había dejado de pagar a provee
dores y constructores durante
varios meses, ya no pudo seguir
en el cargo. López Obrador le
cortó la cabeza y tuvo que entrar

al rescate de su Tren Maya, abrir
la chequera y ofrecer mil millones
de pesos a los hoteleros para que
vendan terrenos y pueda cumplir
con el plazo prometido para su
entrega. Jiménez Pons no se va al
basurero del olvido presidencial,
porque López Obrador lo designó
como nuevo subsecretario de

Transportes de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, en sustitución de
Morán Moguel.
Morán Moguel también tiene

culpas en las demoras en la cons
trucción del Tren Maya, por la
forma descuidada y nada orga
nizada con la que ha trabajado
no sólo en esa área, sino en el
resto a las que terna asignadas.
El exsubsecretario se involucró
en conflictos tan serios con otros
funcionarios, que prácticamente
tenía rota la comunicación con
el secretario, Jorge Arganiz,

quien desde hace aproximada
mente seis meses no le toma las
llamadas, según funcionarios de
la dependencia. Aunque incom
petente, tampoco cayó sin red
de protección. El Presidente lo
designó director del Aeropuerto
Internacional Benito Juárez de la
Ciudad de México. Otra desgra
cia. Paradójicamente ¿o será
castigo?, el nombramiento se
dio pese a que autorizó presu
puesto para la mejoría de sus dos
terminales, y como cualquier via
jero se puede dar cuenta, no sólo
es invisible alguna mejoría, sino
parece como si el Benito Juárez
estuviera en el abandono y en es
piral decadente.
Pero si estos cambios son para

espantarse administrativamente,
el sustituto de Jiménez Pons es,
en términos de credenciales y
gestión, y pese a la competencia
de los malos, el peor de todos. Se
trata de Javier May Rodríguez,
tan incapaz, que en marzo de
2020 lo destituyó la secretaria del
Bienestar, María Luisa Albores.
El cese no se concretó porque el
Presidente entró al rescate de su

paisano y amigo, quien seis meses
después, en una de esas acciones
presidenciales que subrayan el
aprecio a la lealtad y el desprecio
a la capacidad, removió a Albo
res, enviándola como secretaria
del Medio Ambiente, y la susti
tuyó con May Rodríguez.
May Rodríguez siguió siendo lo

que era, entregado a quien, desde
el principio de la administración,
tenía López Obrador como su
cuña, la subsecretaría de Bienes

tar, Ariadna Montiel, una opera
dora política con experiencia, que
trabajó con Gabriel García Her
nández, que era el responsable
en Palacio Nacional de la estra

tegia electoral, quien le indicaba
en qué zonas inyectar programas
sociales para tener una mayor
rentabilidad política. Montiel
sustituirá a May Rodríguez, y el
puesto de subsecretaría que des
empeñaba, lo ocupará María del
Rocío García Pérez, que trabajó
con López Obrador desde que era
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México.
Fonatur tendrá como director

a un probado incompetente, por
lo que no nos deberá extrañar
que el control de la obra, de facto,
pase a manos del Ejército. May
Rodríguez podrá seguir cobrando
del erario sin hacer mayor daño a
la administración, mientras que
abre los espacios para que el Pre
sidente comience a estructurar

lo que será su nueva maquinaria
electoral, con Montiel como una
de sus cabezas estratégicas.

Fonatur tendrá como
directora Javier
May Rodríguez,
un probado
incompetente
No nos deberá

extrañar que el
control de la obra, de
facto, pase a manos
del Ejército
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AMLO necesita más a Monreal

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

La respuesta que le dio el
presidente al líder de los
senadores de Morena en

torno a diversos conceptos ver
tidos por este en una entrevista
periodística, deja ver el enorme
recelo que le tiene, aunque para
nadie es un secreto que para dar
paso a los principales puntos de la
agenda legislativa de López Obra
dor, se requiere necesariamente
del liderazgo que tiene Ricardo
Monreal en la Cámara Alta.

No solo se trata de aprobar la
contrarreforma eléctrica, sino
de exterminar al actual INE para
convertirlo en un apéndice de la
Segob, entre otros temas.
Durante los dos primeros años

de la actual administración, era
costumbre las visitas de Monreal

a Palacio Nacional para degustar
los platillos que le gustan al pre
sidente, de esos encuentros salía
el humo blanco para aprobar las
reformas legislativas, incluso las

constitucionales que requerían
la mayoría calificada en ambas
cámaras. Todo era miel sobre
hojuelas, empero, un día cambió
todo y ello ocurrió después de
la estrepitosa derrota de Clau
dia Sheinbaum en los comicios

del 6 de junio del año pasado,
en donde perdió 12 alcaldías y
luego recuperó dos en tribunales;
bueno, al culpable de la derrota,
según los radicales de Morena, le
pusieron nombre y apellido y se
trató de Ricardo Monreal.

A partir de ese momento se fue
enfriando la relación entre el jefe
del Ejecutivo federal y el senador,
a grado tal que ahora mantienen
sus conversaciones a través de los
medios de comunicación.
En este contexto, un buen día al

presidente se le ocurrió destapar
a sus corcholatas y resulta que no
mencionó al senador morenista,
aunque esto no sirvió para impe
dir que fuera considerado como
un serio aspirante para abande
rar la causa de Morena rumbo a

la Presidencia de la República en
2024.

Ricardo se ha encargado de
que no lo bajen de los suspiran
tes, a tal nivel que los "opinólo
gos" lo mantienen en la tercia
de notables: Sheinbaum, Ebrard
y él, y eso tiene un gran mérito
para Monreal, quien a fuerza de
mantenerse en la opinión pública
ha logrado que ni el fiel de la ba
lanza lo quite.
Hasta cuándo necesitará

AMLO al exdelegado de Cuauhté
moc, pues hasta que no surja otro
liderazgo entre los senadores de
Morena y como se observa el pa
norama, no hay nadie que llene
los zapatos de Monreal, ya que no
solo tiene ascendencia entre sus
correligionarios, sino es respe
tado por los senadores de los par
tidos políticos de oposición.
Se podría decir que Monreal

tiene sus días contados como pas
tor de la fracción parlamentaria
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de Morena en la Cámara Alta, sin
embargo, pasan las semanas y le
jos de debilitarse, se fortalece.
Ciertamente, la contrarre

forma eléctrica será el crisol por
donde se miren los liderazgos y
se sopesen los acuerdos políticos,
pero también es una gran verdad
que el colmillo largo y retorcido
de Monreal servirá para mante
nerse como "un mal necesario"

del actual régimen.
Si observamos que a pesar de

todo el apoyo que le ha brindado

AMLO a Claudia Sheinbaum para
crecer y ser competitiva en 2024,
lo cierto es que cuando logra dar
unos pasos hacia adelante, la
jefa de Gobierno de repente sus
yerros y pésima administración,
la regresan más atrás de donde
arrancó y ello solo deja a tres

precandidatos con posibilidades
reales: Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal y Adán Augusto López.
En los corrillos políticos se

cruzan apuestas en torno a qué
partido representará Monreal en
la boleta para elegir al próximo
presidente de México, sin em
bargo, los más sagaces apuestan
que terminará apoyando a quien
realmente López Obrador elija.
Dejamos algunos cuestiona

mientos al aire: ¿Hasta cuándo
mantendrá Monreal su liderazgo
en la Cámara de Senadores?
¿Cuál es el camino que tomará el
zacatecano y finalmente en qué
momento se dará el rompimiento
entre AMLO y Ricardo Monreal?
Mientras llegan las respuestas,
tan solo diremos que en estos
momentos AMLO necesita más a
Monreal.
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Los radicales

El lunes pasado en la ma
ñanera, mientras el pre
sidente López Obrador

manifestaba evidentes sínto
mas, nuevamente y sin saberlo,
por Covid19, al mismo tiempo
confrontaba la postura de Ri
cardo Monreal, respecto a que
los radicales de Morena daña
rían a México.
Inmediatamente se abrieron

dos debates, el primero sobre
la irresponsabilidad y salud
del presidente, y el segundo,
sobre el papel que está jugando
Ricardo Monreal en la suce

sión presidencial de 2024, al
colocar una verdad sobre la

mesa: que Morena está dividida
entre radicales y moderados.
Incluso muchas voces van más

allá, y a los radicales les llaman
"Talibanes".
No es nuevo este debate.

Desde que se fundó el PRD
en 1989, aglutinó a diversas
corrientes de izquierda que
buscaron imponer distintas ini
ciativas ideológicas, que iban
desde las que impulsaban el
fortalecimiento de las institu
ciones del Estado mexicano y
la creación de más vías para
robustecer la democracia, hasta
aquellas que defendían los mo
vimientos armados, ya que,
según ellos, sin las armas no se
podían dar los cambios que ne
cesitaba México.

Tiempo atrás, esas mismas
corrientes escenificaban aca
lorados debates en las facul
tades de ciencias políticas con
el "Manifiesto (del Partido)
Comunista" y "El Capital" en
mano. Se prohijaban las frases
de Marx para darle sentidos a
sus argumentos. El comunismo
y el capitalismo eran los temas
que trasnochaban a muchos de
aquellos jóvenes que hoy son
activos inamovibles de la 4T.
Se sienten que son "el movi

miento" y que sin sus voces y
acciones la cuarta transforma
ción no existiría. Pero ya he
mos visto más de una vez cómo
recicla la cruel historia a los

movimientos políticos. Claro
ejemplo es la caricaturesca es
tampa que representa, hoy día,
el PRD.
Ese PRD de 1989 y Morena

de 2011 han tenido a dos per
sonalidades que, además de
liderazgo, han sido grandes
generadores de votos y de es
tructuras de poder en México:
Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador.
No obstante, fue con López

Obrador en 2006 y 2012, aún

bajo las siglas del PRD, con
quien se dio el fenómeno de que
candidatas y candidatos, por
docenas, ganaban elecciones
al por mayor por el impresio
nante arrastre del líder, a pesar

que él perdía una y otra vez. Se
acomodaban en curules o alcal

días y se sentían los elegidos y
dignos partidarios de lucha. Eso
sí, mientras seguían (y siguen)
hablando de comunismo no se

perdían sus jugosas quincenas.
Los existentes radicales go

zan del dinero que les da el
erario y de la ideología que les
dejó el contradictorio pasado.
Ahora hasta crean empresas
desobedeciendo la moral de

Marx, aunque aún cuelguen
pósters de él en sus despachos.
López Obrador conquistó la si
lla presidencial en 2018 y con
ello fortaleció las estructuras

reales de poder. Muchos de esos
radicales siguen creyendo que
sin su inmaculada lucha social,
la transformación no se hubiera
dado, pero nada más lejano de
la realidad, sin una figura como
la de AMLO difícilmente hubie
ran trascendido.

Ser "radical" tiene varios sig
nificados. Uno puede ser lo "re
lativo a la raíz", pero también a
quien es "partidario de refor
mas extremas", o bien, cuando
alguien es "tajante o intransi
gente". El radicalismo, además,
se puede ampliar y transformar
y puede ser peligroso si a esa
raíz, le salen espinas.
La pregunta es ¿qué tipo de

cambio requiere México para
este siglo? Todas las corrientes
ideológicas buscan trascender
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o transformar, no obstante,
existen aquellas que se arrai
gan a un pasado anacrónico, a
extremos peligrosos o a ideas
desorientadas.

Si bien es cierto que muchos
de los fundamentos del capita
lismo han fracasado rotunda

mente, como ha sido la promesa
de reducir la desigualdad so
cial, también es cierto que se
requiere de una nueva apuesta
que genere "desarrollo" a partir
de los inmensos problemas con
los que navegamos este siglo
XXI, sin añoranzas del pasado y
autocrítica del presente.
Ese mismo lunes por la tarde

el mismo presidente confir
maba su contagio a pesar de
que supuso que era una gripa

común. El error le costó críti
cas por no seguir los protocolos
básicos, aislarse ante cualquier
síntoma, por no usar cubre
bocas en la mañanera y dejar
pasar tiempo importante antes
de hacerse la prueba. Las redes
sociales se incendiaron y nueva
mente los radicalismos se hicie

ron presentes. Esos que hoy día,
bajo cualquier postura ideoló
gica, dañan al país.

"Los existentes

radicales gozan
del dinero que
les da el erario y
de la ideología
que les dejó el

contradictorio

pasado. Ahora
hasta crean

empresas..."

"Ser'radical'tiene

varios significados.
Uno puede ser lo
'relativo a la raíz',
pero también a
quien es 'partidario
de reformas
extremas', o bien,
cuando alguien es
'tajante'..."
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Demasiado mimadas

La industria automotriz esta

dounidense surgió gracias a
visionarios como Henry Ford,

John Dodge, Ramson Olds, Louis
Chevrolet o Walter Chrysler. Ellos
innovaron los sistemas de produc
ción (ensamble en línea, econo
mías de escala) y comercialización
(venta a plazos, arrendamiento
financiero, mantenimiento y repa
raciones por el concesionario).
La Gran Depresión acabó con

muchas armadoras pequeñas y
consolidó, desde entonces a tres ti
tanes: Ford, General Motors (GM)
y Chrysler.
En los años 30 y 40, Alíred P.

Sloan, presidente de GM, estable
ció las bases de la corporación mo
derna. Resaltó la importancia de
atraer y retener talento, ofreciendo
bonos de desempeño. Incentivó
el trabajo en equipo para resolver
problemas. Entendió las aspira
ciones de los consumidores, cada
vez menos preocupados por la
funcionalidad y más interesados en
el estatus. Promovió la obsolescen

cia planeada, presentando nuevos
modelos anualmente. Segmentó
el mercado, creando cinco marcas
(Chevrolet, Pontiac, Oldsmobile,
Buick y Cadillac) con diferente
rango de precios. Lo que no pudo
evitar fue que el sindicato (United
Auto Workers) obtuviera ventajas
inéditas, como sobresueldos, se
guro médico muy amplio y jubila
ción con 30 años de antigüedad.
Al entrar el país a la Segunda

Guerra Mundial, la resistencia de
Detroit a reconvertir sus fábricas,
para producir aviones, tanques,
camiones yjeeps, fue superada con
fuertes subsidios. Cuando terminó
el conflicto bélico las automotrices
se encontraron con capital abun
dante, plantas gigantescas, ingenie
ría avanzada y sin la competencia
de los europeos. Para 1950, fabrica
ban tres de cada cuatro autos que
se vendían en el mundo.

En los 50 la población migró a
los suburbios y se hizo necesario
que cada familia tuviera al menos
un coche. La industria petrolera se

beneficiaba de vehículos cada vez

más grandes y potentes, llenos de
cromo por fuera y de cuero por
dentro. Aparecieron los converti
bles y los superdelux (Imperial y
Cadillac ElDorado).
En la década siguiente, una vez

terminada la red interestatal de
autopistas, los americanos se lan
zaron a viajar y requirieron camio
netas y campers. Entre los jóvenes
tuvieron gran éxito los veloces de
portivos (Corvette, Thunderbird,
Mustang, Camaro, Barracuda,
Firebird, Javelin).

FRENÓN

A inicios de los 60, el activista
Ralph Nader publicó Inseguro a
cualquier velocidad. El libro lla
maba la atención sobre el gran
número de fatalidades que provo
caban los accidentes automovilísti
cos. El Congreso expidió leyes que
hicieron obligatoria la compra de
seguros y la dotación de cinturo
nes de seguridad, luces laterales,
vidrios inastillables, defensas más
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robustas y columnas de dirección
que absorben energía.

Por esas fechas se legisló tam
bién sobre la contaminación del
aire. Se eliminó el plomo de las
gasolinas y se instalaron conver
tidores catalíticos y motores con
menos comprensión.
Todo esto aumentó el costo de

los coches, las primas de seguro y
la gasolina, en momentos en que
subían la inflación, el desempleo y
las tasas de interés. Justo entonces

estalló el embargo árabe y la crisis
en Irán. La gasolina se fue a las
nubes y la gente dejó de comprar
coches grandes y pesados.
Se fijó un rendimiento mínimo

de 18 millas por galón y las auto
motrices exigieron apoyo a Jimmy
Cárter para lograrlo. El gobierno

financió un programa de investi
gación, pero no pudieron producir
motores diésel y coches compactos
de calidad. Tanto el Vega (GM),
como el Colt (Chrysler) y el Pinto
(Ford) fueron rechazados por los
consumidores, por problemas de
diseño, manufactura y seguridad.
El Departamento del Tesoro

autorizó un crédito de 1,500 mi
llones de dólares para rescatar a
Chrysler, que estaba al borde de la
quiebra. El presidente de la firma,
Lee Iacocca, cerró plantas obso
letas y logró producir coches con
tracción delantera (línea K) que si
se vendieron.

Para ese entonces, las tres gran
des habían puesto fábricas en Eu
ropa, pero no habían conseguido
participación importante allá. En

el Viejo Continente preferían las
marcas locales, de mejor eficiencia
y mayor duración. En cambio, los
europeos vendían cada vez más
compactos en Estados Unidos y
los japoneses ya tenían el 22% del
mercado, a pesar de las campañas
de desprestigio.
Alegando comercio desleal y

con argumentos nacionalistas,
demandaban al gobierno medidas
proteccionistas. En 1980 la UAW y
Ford pidieron a la Comisión de Co
mercio Internacional que limitara
a 1.7 millones la importación de
autos japoneses. La comisión negó
esa restricción; determinó que los
autos nipones se vendían a mayor
precio que los domésticos y, sin
embargo, encontraban comprado
res porque estaban mejor hechos.

Fecha: 12/01/2022

Página: 19

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 84,690

Página 17 de 22



SUPERA RÉCORD CON MÁS DE 350 MIL EN UN DÍA

FRANCIA VIVE UN 'MAREMOTO'
DE CONTAGIOS POR COVID19.
PÁG.18
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MERCADO DE DEUDA GUBERNAMENTAL

Registran histórica salida
de capitales durante 2021
GUILLERMO CASTAÑARES
¡castanares@elfinanciero.com.mx

El año pasado se dio la mayor salida
de capital extranjero en el mercado
de deuda gubernamental desde que
se tiene registro.
La tenencia de valores del go

bierno en manos de extranjeros
sumó 1.63 billones de pesos al 31
de diciembre, lo que significó una
reducción de 257 mil 601 millones
de pesos frente a los 1.89 billones
del cierre de 2020.

Con esto, se superó la salida de
todo el 2020, pues en el primer
año que inició la pandemia por
coronavirus se retiraron 257 mil
238 millones de pesos.
Carlos Capistrán, economista

en jefe de Bank of America (BofA)
Securities para México y Canadá,
expuso que se espera que este
año continúe la salida de capital
extranjero.
"Esperamos salidas en mercados

emergentes. Este es el año en el que
la Reserva Federal de EU (Fed) está
retirando el estímulo monetario,
incluso va a empezar a vender bo
nos, creemos al final del año; va a
subir sus tasas de interés, nosotros
creemos que cuatro veces, eso va
a atraer mucho dinero", abundó.
El especialista apuntó que este fue

un fenómeno global, sin embargo,
en México fue mayor.
"Hubo salida de capitales en Mé

xico el año pasado y en todos los
países emergentes; es un fenómeno
global, ahora, sí es cierto que en
México parece haber salido más
que en otros países, lo cual sí habla
de que hay algo también particular
en México", aseveró.
Gabriela Siller, directora de

análisis económico y financiero
de Banco Base, recalcó que esta es
la segunda ocasión en la que salen
capitales, algo que no se había visto
anteriormente.

expuso que se espera que este
año continúe la salida de capital
extranjero.
"Esperamos salidas en mercados

emergentes. Este es el año en el que
la Reserva Federal de EU (Fed) está
retirando el estímulo monetario,
incluso va a empezar a vender bo
nos, creemos al final del año; va a
subir sus tasas de interés, nosotros
creemos que cuatro veces, eso va
a atraer mucho dinero", abundó.
El especialista apuntó que este fue

un fenómeno global, sin embargo,
en México fue mayor.
"Hubo salida de capitales en Mé

xico el año pasado y en todos los
países emergentes; es un fenómeno
global, ahora, sí es cierto que en
México parece haber salido más
que en otros países, lo cual sí habla
de que hay algo también particular
en México", aseveró.
Gabriela Siller, directora de

análisis económico y financiero
de Banco Base, recalcó que esta es
la segunda ocasión en la que salen
capitales, algo que no se había visto
anteriormente.
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ON MUCHA CAUTELA, los
empresarios de la construcciónC:empiezan a ver la luz en la caipital del país luego de tres años
en los que la industria retro

cedió a los niveles que se manejaban hace
una década para quedarse con valor de
mercado de unos 10 mil millones de pesos.
Primero por una agresiva política de la

administración de Claudia Sheinbaum y,
después, por la parálisis económica gene
rada por la pandemia de Covid19, se des
plomaron carteras que rebasaban los 30
mil millones de pesos y que apuntaban a
generar crecimientos de dos dígitos.
La industria traía el estigma de los ne

gocios de Miguel Ángel Mancera y de
sus colaboradores, los hermanos Julio

Claudia Sheinbaum César y Luis Ernesto Serna, por lo que la
Jefa de Gobierno apostó por drenar de en
trada todo lo que pudiera parecer corrup

ción, aunque para ello tuviera que violar en el camino derechos adquiridos por
los particulares.
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Al igual que en sectores como el del mobiliario urbano o el de la publicidad
exterior, la estrategia echó por delante los juicios de lesividad; más de 60 proce
dimientos en el caso de la construcción para detener inversiones millonarias para
la edificación de inmuebles que, en la opinión del equipo de Sheinbaum, habían
obtenido autorizaciones de manera irregular.

Se tuvo cuidado por supuesto en colocar a personajes clave en el Tribunal
de Justicia Administrativa de la CdMx para asegurar las victorias judiciales; so
bre todo, con la llegada en 2020 de la magistrada Xóchitl Almendra Hernán
dez Torres, personaje incondicional del Consejero Jurídico capitalino, Néstor
Vargas.
En conjunto con figuras como la magistrada Estela Fuentes Jiménez, ratifi

cada también en 2020, Hernández Torres adquirió gran influencia en el Tribunal,
al grado de modificar una experimentada plantilla de secretarios de Estudio y
Cuenta, echando mano de denuncias de acoso y violencia de género que nunca se
pudieron comprobar.
El triunfo jurídico de los juicios en la administración de Sheinbaum está de

alguna manera garantizado, máxime cuando la Fiscalía General de Justicia de
la CdMx, que encabeza Ernestina Godoy, acaba de proceder contra Julio Cé
sar Serna, y cuando se escucha que en breve irá también por su hermano Luis
Ernesto.

De ahí que los industríales de la construcción hayan decidido sacar la ban
dera blanca y ajustarse a los designios de la administración de Sheinbaum, justo
cuando a ésta también le urge incentivar la inversión para reactivar una muy gol
peada economía por el Covid19.
Por lo pronto la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, que en la

capital preside José Sabino Varela, ya comprometió una cifra cercana a los mil
millones de pesos de inversión para vivienda en este 2022 y se espera que en con
junto el sector esté rebasando los 22 mil millones en inversión privada para termi
nar el sexenio.

Para el sector privado el conflicto con el gobierno parece que ha dejado de ser
una opción. Especialmente en un gobierno que ha dejado claro que por encima de
la ley estará siempre la justicia.
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APENAS EN DICIEMBRE le informamos
aquí que Citibanamex preparaba su
salida del nego
ció de las afores,
y no lo negaron.
Quizás porque lo
correcto era de

cir que Citi esta
ba preparando la
venta de prácti
camente todo su

Robertonegocio de Méxi
Hernández

co. Ayer, el grupo
que dirige Jane
Fraser informó que está iniciando un
proceso de desinversión de todas sus
operaciones de banca de consumo y
empresarial. Estamos hablando de
banca de menudeo que incluye crédi
tos hipotecarios, de nómina, tarjetas
de crédito, automotriz; banca para
Pymes; la afore; Fomento Cultural Ba
namex, e inmuebles, incluida toda su
red de sucursales y edificios. La ins
titución que comanda aquí Manuel
Romo solo se quedará con los clien
tes institucionales, esto es, las gran
des empresas. Se estima que el banco
tiene un valor de 30 mil millones de
dólares y la afore mil 500 millones.
Cuando Roberto Hernández y Al
fredo Harp vendieron en 2001 Ba
namex a Citi, la operación ascendió a
12 mil 500 millones de dólares. Tres
potenciales interesados empezaron a
sonar desde ayer: Ricardo Salinas y
Banco Azteca, Banorte que presi
de Carlos Hank González e Inbursa
de Carlos Slim.

AYER HUBO JUNTA de Gobierno en la
Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV), que preside Jesús de
la Fuente Rodríguez. Se empezó
a procesar la propuesta del secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, de dos nuevos nombramien
tos para sendos vicepresidentes. Au
rora Cervantes para la Jurídica
y Vicente Fernández para la de
Normatividad. La primera fue por
muchos años la directora jurídica de
Banorte, mujer de todas las confian
zas del desaparecido Roberto Gon
zález Barrera. El segundo ya había
estado en la Comisión entre 2001 y
2003 al frente del área de Amparos y
antes en las áreas contenciosas de Na
fin. El primero nombramiento de De
la Fuente fue en diciembre tras desig
nar a Lucía Buenrostro como vice
presidenta de Política Regulatoria.

EL LUNES POR la noche el presidente
del Tribunal Superior de Justicia de
la CdMx, Rafael
Guerra, solventó
el 80% del recur
so económico de
los vales de des
pensa de finales
de 2021, presta
ción que beneficia
desde hace varios

Hugoaños a los más de
Villanueva10 mil trabaja

dores del Poder

Judicial. Ante esta inyección, Toka
Internacional, de Eduardo y Hugo
Villanueva, respondió inmediata
mente con la puesta en marcha de su
infraestructura para concretar la dis
persión a la brevedad y que la base

trabajadora disponga del dinero. La
compañía, con 20 años de experien
cia y aval del SAT que lleva Raquel
Buenrostro, fue elegida proveedo
ra del servicio en abril del año pasa
do, por lo que la autorización del flujo
presupuestal quedó asentada en el
contrato TSJCDMX/DEHR/02/2021.

OTRO BOTÓN MÁS que ilustra la falta
de coordinación con que operan las
diferentes instancias del subsector de
la aviación lo estamos viendo con la
crisis de cancelación de vuelos de Ae

roméxico, que se quedó sin pilotos y
sobrecargos para servir los itinerarios
que tiene programados. Es increíble
que solamente la compañía que pre
side Javier Arrigunaga y dirige An
drés Conesa registre tripulaciones
enteras infectadas por el Covid19 y
que tanto Volaris, que comanda En
rique Beltranena, como Viva Ae
robús, de Roberto Alcántara, no
detecten casos positivos de su perso
nal. Aquí el regulador, léase la susodi
cha Agencia Federal de Aviación Civil
que encabeza el general en retiro Car
los Rodríguez Munguía, debería
hacer las pruebas, porque no se cree
que no haya personal contagiado.
POR CIERTO QUE como le adelanté,
ayer fue el recuento de los votos de
los acreedores de Aeroméxico. Parti
ciparon prestamistas que tienen cré
ditos por dos mil 680 millones
de dólares, de los cuales 86%, que re
presentan aproximadamente dos mil
300 millones, emitieron su voto a fa
vor del plan de reorganización
de la compañía de la que son accio
nistas Eduardo Tricio, Valentín
Diez Morodo, Antonio Co
sío y Jorge Esteve. La audiencia de
la Corte de Quiebras de Nueva York
para considerar la confirmación de
dicho plan está programada para el
próximo 27 de enero. Se espera que
acabe el 2 de febrero para que la jue
za Shelley C. Chapman emita una
resolución de salida del Chapter 11
dos días después.
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RUEDA DE LA FORTUNA. Los

contagios por Covid19 siguen au
mentando en territorio nacional sin
importar género, edad uíocupa
ción. Otro quedio positivo por se?
gunda ocasión fue el senador Eru
viel Ávila, quien avisó a través de
sus redes. Apenas un día antes, 10
de ener©¡ estuvo presente en un
evento público para oonmemorar
el aniversario luctuoso de Alfredo
Del Mazo González en el Edsmex,:
El exgobernador mexiquense dio
a conocer su primer contagio en di
ciembre del 2020 y ahora Sé une
a la lista de polítitoSque comenza
ron el año contagiándose.
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Año poliédrico, con afluen
tes y caminos que segura
mente sorprenderán. Así,
un 2022 con una canas

ta enorme de temas que,
aunque diversos, convergen en dos pun
tos de presión para el país en su conjun
to. Ejemplos hay varios a la vista; la refor
ma energética como ariete de discusiones
que tienden a recrudecerse impregnadas
de dogmas políticos, la confrontación en
la fase preparatoria al ejercicio de consul
ta para la revocación de mandato que tie
ne en esquinas distintas al gobierno y al
INE, y un escenario electoral que puede
reconfigurar la concentración del poder
territorial que previsiblemente puede su
mar Morena. Pero este breve muestrario,
engrosado por muchos otros tópicos, en
el pico del embudo, se tiene como carac
terística dos cuestiones: un rispido escena
rio de mayor polarización, y un contexto
poco propicio para la solidez y la recupe
ración económica.

En el primer caso, poca armonía se
puede esperar ante temas prioritarios
que, fundamentalmente marcan una línea
divisoria profunda entre el parecer de los
mexicanos. De ahí, lejos de la búsqueda
de consenso y puntos medios en las postu
ras, la movilización social, el ataque y el
cuestiona miento a quienes piensan distin
to, parece que serán las constantes. No
podría ser diferente cuando por frente se
tiene una reforma fundamental para los fi
nes del gobierno federal como lo es la re
forma eléctrica; legislador que se oponga
a la misma, sin duda encontrará el escar
nio público encauzado y, partido que no

se alinee, hallará la presión social fomen
tada. Por otra parte, en un año donde se
encuentran en juego seis gubernaturas, el
acto de polarizar refuerza una narrativa
conveniente para quienes se asumen co
mo indicadores de las justas causas del
pueblo oprimido.
Pero lo más preocupante es que estos,

y muchos más temas donde el divorcio
ideológico y conceptual es profundo, no
son un aliciente para la recuperación eco
nómica tan necesaria. Sobre todo, cuan
do existen factores que internamente su
man al contexto adverso. Por una parte,
tenemos un ciclo inflacionario que ha
mostrado cifras fuera del objetivo del Ban
co de México durante largos nueve me
ses. Estamos en niveles que duplican el
tope trazado de 3%, y con las presiones
supervinientes para el incremento de la ta
sa de interés, se antoja muy difícil dismi
nuir este nivel de inflación que ya se re
siente y se palpa como no se hacía en 20
años. Por otra parte, en ese círculo perni
cioso, los ingresos tributarios previstos pa
ra este año, pueden resultar mucho me
nores ante la pérdida de solvencia del
contribuyente. Debemos estar conscien
tes que, las previsiones reflejadas en el
paquete económico, se antojan optimis
tas ante factores como la ralentización de

la recuperación económica de América
del Norte y, las condiciones de prolonga
miento de la pandemia por la aparición
de nuevas variantes.

Queda claro que ante la adversidad
ayuda mucho el consenso y una básica
unidad nacional. ¿Estamos dispuestos to
dos a buscarla?
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No hay sexenio en el que
no hay algún escándalo

en Pensiones. No hay año sin
que sea noticia por los políti
cos, de todos colores, que
abusan del fondo de los tra

bajadores del Estado de Ja
lisco. Ayer el gobernador Al
faro, acompañado del fiscal
Anticorrupción, Gerardo de
la Cruz Tovar, y de la contra
lora del Estado, Teresa Brito,
denunciaron lo que ya sabía
mos: que se compraron ac
ciones chatarra de la empre
sa española, hoy en quiebra,
Abengoa por 344 millones y
de Transportes Marítimos
Mexicanos (TMM) por más
de mil 600 millones sin aten

der las alertas de la propia
Bolsa Mexicana de Valores.

Hay, dicen, otras 24 inversio
nes sospechosas que hicie
ron perder dinero al fondo.
¿Culpables? Ninguno. Al
igual que en otros sexenios,
se investiga, pero no se toca
a nadie.

No son los únicos abu
sos. Cada sexenio una cauda

depolíticos sejubila conpen
siones estratosféricas y fue
ra de toda lógica. El caso más
reciente y ofensivo es sin du
da el del hoy líder de Morena
en el Congreso de Jalisco, Jo
sé María Martínez. Ayudado

por el primer director de la
administración alfarista,
Iván Argüelles (entre expa
nistas te veas), a los 49 años
Martínez, el máximo repre
sentante de la Cuarta Trans
formación en Jalisco, literal
mente compró una pensión:
pagó 3.2 millones de pesos
de cuotas voluntarias, mis
mos que amortizará en 30
meses y cobrará de por vida
108milpesos mensuales. Es
te tema también está en in

vestigación, pero no hay res
ponsables.

El Instituto de Pensiones

del Estado de Jalisco (IPE
JAL) necesita cirugía mayor.
No se trata sólo de limitar las

pensiones de los 87 exfuncio
narios que reciben más de
cien mil pesos al mes, como
lo ha propuesto el goberna
dor. Está bien, pero no basta.
Lo importante es sacar al
IPEJAL de la tómbola sexe

nal, de quitarle a los directo
res su vínculo con el goberna
dor en turno para que el
fondo no sea un mecanismo

depago de favores; de asegu
rar que las decisiones se to
men con lógica financiera y
no política; evitar que los
ayuntamientos se financien
reteniéndole cuotas a los tra

baj adores y debiéndole a
Pensiones; se trata de profe
sionalizar la administración

para que los servicios tengan
el nivel que merecen quienes
han trabajado y ahorrado to
da su vida. Hay que repetirlo
hasta el cansancio: el Fondo

no es del gobierno, es de los
trabajadores.

Qué bueno que investi
guen y si es posible que casti
guen las conductas delictivas
de los funcionarios de esta

administración y las anterio
res, pero más importante es
que le amarren ya las manos
a quienes hacen del fondo de
pensiones un asunto privado.

Tnñsfiíüíoi
Pensiones del
Estado de

Jalisco (IPEJAL)
necesita cirugía
mayor. No se
trata sólo
de limitar

las pensiones
de los 87

exfuncionarios

que reciben más
de cien mil
pesos al mes
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Por separado, Ariadna Montiel y Javier
May estuvieron antier en Palacio Nacional,
donde el presidente les comunicó —antes de
iniciar su convalecencia, por enfermedad —
sus nuevos encargos. El titular de SCT, Jorge

Arganis Díaz Leal, se enteró de la reubicación de
Rogelio Jiménez Pons y de Caiios Morón en la
antesala del Palacio de Covián.

El nuevo subsecretario del transporte no acudió a
la ceremonia, por motivos de salud. Montiel y May
tampoco debían haber atendido el llamado del se
cretario Adán Augusto López Hernández, de
bido a su reciente y directo contacto con AMLO. Pero
en Palacio Nacional tienen otros datos y los tiempos
corren de manera distinta...

Morán deja un cúmulo de asuntos pendientes y
una estela de riñas soterradas con sus excompañeros
de la SCT, principalmente contra el director general
del SENEAM, Víctor Manuel Hernández San
doval —por la definición de la aeronavegación en
el Valle de México—, y con el subsecretario de In
fraestructura, Jorge Ñuño Lara, a quien trató de
desplazar de una hipotética vacante en la titularidad
de la dependencia.

Las grillas en la Cuarta Transformación son intermi
tentes, pero fútiles, mientras que las prioridades pre
sidenciales son manifiestas: consolidar la estructura

gubernamental para atender a la población más vul
nerable; habilitar el sistema aeroporturario metropoli
tano e inaugurar el Tren Maya en los plazos previstos
y con disciplina en el gasto.

Para concluir las megaobras, el Ejecutivo federal
tiene confianza absoluta en las Fuerzas Armadas. Y

para reforzar la entrega de los programas del bienes
tar, una operadora discreta y eficaz.

Lástima. Jiménez Pons no podrá cumplir con las in
vitaciones que extendió desde mediados del año pa
sado a dirigentes empresariales, legisladores y líde
res sociales para conocer los avances del Tren Maya,
aunque como subsecretario de Transportes mantendrá

relación con la megaobra de la Península de Yucatán.
Sin mayor aspiración que gobernar su natal Tabas

co, Javier May aceptó una nueva encomienda presi
dencial, aunque formalmente sea una degradación
en el organigrama de la 4T. Y Ariadna Montiel final
mente obtiene una posición de primer orden, tras de
dos décadas de lealtad al proyecto lopezobradorista.
La paridad de género quedó restaurada en el ga

binete presidencial. Aunque esos equilibrios son pre
carios. Y aun resuenan las versiones de que pronto
habrá un relevo en la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social.

La titular de esa dependencia, Luisa María Al
calde Luján, sufrió un duro revés con la salida de
Alberto Orriz Bolañosde Fonacot, institución que
estuvo vacante casi un semestre y por primera vez en
su historia tendrá una directora general: Laura Fer
nanda Campaña Cerezo, itamita y con amplia
experiencia en el manejo de riesgos financieros.
Efectos secundarios

REFUERZOS. A un año de concluir su mandato, el go
bernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gon
zález, realizó un ajuste a su equipo de trabajo: Lan
dy Blanco Lizama es su nueva consejera jurídica
y Bernardo Cuesto Riestra asume la Secretaría
de Turismo; Eduardo Ortiz Jasso queda al frente
del Instituto para el Desarrollo y Financiamiento esta
tal; Carlos Ortiz Velázquez, de la Dirección con
tra Riesgos Sanitarios, y José Alberto Alonso, de
la Agencia de Proyectos Estratégicos.

EMBATES. En aras de mantener finanzas sanas, el
gobernador de Querérato, Mauricio Kuri, apues
ta por la recaudación. Y decidió pagar el costo po
lítico de obligar al reemplacamiento el parque vehi
cular, público y privado, lo que permitirá dar certeza
jurídica a los contribuyentes y brindar más seguridad
en las vialidades de la entidad. Para ayudar a la eco
nomía de los queretanos, la administración estatal ex
tenderá un plan de descuentos hasta julio próximo.
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La recuperación económica es aún incierta. Con
atípicos niveles de inflación y, por tanto, inminen
tes ajustes monetarios, las economías del mundo
van a necesitar cantidades importantes de dinero
para anclar su crecimiento en el mediano plazo.

Lograrlo depende de tener fuentes de financiamiento
con mecanismos prudenciales de primer orden. La sa
lida del estancamiento, producto de la pandemia, re
quiere que los recursos financieros sean colocados rá
pidamente y de forma abundante; empero, no pueden
entregarse bajo los parámetros regulatoriosy de super
visión que dieron origen a la crisis financiera del 2008.
En efecto, el origen de aquel episodio se encuentra en
políticas poco prudentes, combinadas con tasas de in
terés bajas, que quisieron impulsar el mercado hipote
cario sin rigor en la originación de los créditos. Lo an
terior afectó negativamente al resto de los mercados,
en especial el de valores. Desafortunadamente no es
tamos en condiciones para precisar si aquella actitud
poco responsable en el otorgamiento de crédito haya
desaparecido. Al contrario, la necesidad de colocar
fuertes sumas de dinero, lo más pronto posible, presu
me más posibilidades de repetir errores del pasado.
Los riesgos latentes se mantienen aunados a la búsque
da por acelerar el crecimiento en un entorno de recu
peración notoriamente disparejo entre los países. Los
ingredientes están dados para configurar posibles que
brantos bancarios, crisis en los mercados, o bien, el sur
gimiento de riesgos sistémicos. Desconocemos si los sis
temas financieros global y local estén preparados para
afrontar estos potenciales riesgos. En nuestro país la Se

cretaría de Hacienda a cargo de Rogelio Ramírez
de la O y la CN BV de Jesús de la Fuente deberán
de estar alerta ya que, en la medida que avance la re
cuperación pueden surgir riesgos que hasta ahora han
quedado ocultos por efecto de la pandemia del Covid.

Es pertinente agregar el desafío que comenzarán a
afrontar las entidades financieras para desarrollar mo
delos de negocio cuya base esté cimentada en la pro
tección al medio ambiente. Es claro que el mundo ha
iniciado la transformación de las estructuras económi

cas y de consumo, para orientar la vida hacia el cui
dado de los recursos naturales y la calidad del aire. La
mayor parte del financiamiento vía créditos u operacio
nes en bolsa estará encausado a proyectos verdes por
encima de cualquier otro que no tenga impacto directo
en lo ecológico. En este sentido, los órganos regulado
res y las entidades financieras deberán generar esque
mas que comprendan este nuevo enfoque. El cambio
climático presupone acciones que implican riesgos fi
nancieros inmediatos a cambio del cuidado al ambien

te en el largo plazo. No es un tema menor por lo que
requiere adecuaciones profundas en el manejo y miti
gación de riesgos de crédito en todas las actividades
financieras como los seguros, el crédito bancario, o las
operaciones o las inversiones de los sistemas de aho
rro para el retiro. A estos planteamientos se adiciona
el exponencial aceleramiento de las tecnofinanzas co
mo las criptomonedas, las fintech o la ciberseguridad.
Estamos entonces ante al menos tres pilares de riesgo
a los que serán sometidos tanto los entes reguladores y
supervisores como las entidades financieras.
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El presidente Andrés Manuel López Obra
dor anunció el lunes que enfermó, otra vez, de
Covid19. La primera fue el 24 de enero del
2021.

Afortunadamente para él y el país, está com
pletamente vacunado. El 20 de abril del año pasado
recibió la primera dosis de la vacuna de AstraZeneca,
el 15 de junio la segunda, y el 7 de diciembre la de
refuerzo.

A diferencia de hace un año, AMLO padece dolen
cias menores, como él mismo lo dijo en un videomensa
je que se transmitió ayer durante su conferencia de pren
sa que fue conducida por el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López: "Ardor en la garganta. Es como
una gripa con ronquera. Un poquito de dolor de cuer
po al principio".
Sus palabras seguramente tranquilizaron a sus segui

dores y a quienes sin serlo deseamos que él y cualquier
persona cuyas decisiones afectan la vida nacional go
cen de buena salud física y mental.
Sin embargo, no solo minimizó las molestias que ha

sentido esta vez, sino que de nuevo le restó importancia
a la gravedad de la pandemia al señalar que "afortuna
damente novamos a necesitar hospitalizarnos ni vamos
a sufrir con pérdidas de vidas humanas. Esto es distinto.
Yo diría que este virus va de salida, ya se queda aquí na
da más, no va a los pulmones".
Con sus palabras, similares a las que han pronuncia

do los dos charlatanes que están a cargo de la Secretaría
de Salud, el presidente seguramente intentó convencer a
los millones que creen que todo lo que dice es cierto, de
que la pandemia ya no es un problema grave, que hay
que dejar de ser exageradamente cuidadosos para no
contraer la enfermedad que, a fin de cuentas, como tam

bién lo dijo, para "la gran mayoría de las personas vacu
nadas la variante Omicron es un 'covidcito'..

Los científicos serios, no los que asesoran a Andrés Ma
nuel, están de acuerdo de que Omicron es menos letal
que el original coronavirus SARSCoV2 y su variante Del
ta; sin embargo, jamás se atreverían a restarle importan
cia calificando como un "covidcito" a la enfermedad que
causa.

AMLO afirma que para "la gran mayoría de las per
sonas vacunadas" la nueva variante no representa un
peligro grave, pero pretende ignorar el hecho de que
hasta hace una semana solo el 56.1 % de la población
mayor de 18 años había recibido las dosis completas de
una vacuna anticovid, que el 6.8% solo había recibido
una de dos dosis y que el 37.1 % no había sido vacuna
da, lo que significa que el 43.9% está en riesgo de en
fermar leve o gravemente y hasta de morir. Las molestias
leves similares a las suyas usualmente se dan en quienes
han recibido la dosis completa. Mejor aún si han recibi
do la de refuerzo, que desde diciembre pasado ha si
do aplicada a quién sabe qué porcentaje de los mayo
res de 60 años.

El presidente también minimiza que desde el 3 de
diciembre, cuando se detectó el primer caso de conta
gio por Omicron, hasta ayer, 5,984 personas en nues
tro país habían muerto de Covid19, un número que es
179.1 % mayor que el total de homicidios dolosos que
se perpetraron en noviembre pasado.
AMLO minimizó la gravedad de la pandemia desde

que empezó y lo sigue haciendo pese a que durante su
gobierno han muerto de Covid más de 554,000 perso
nas. La historia no lo absolverá por haber tomado una
decisión anticientífica y populista.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Rayuela
Fue una sorpresa, pero
todo quedó claro: para su
bien, ¡primero los ricos!
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BAJO LA LUPA
Las seis medidas geopolíticas de Estados Unidos
contra Rusia, según RAND Corporation
ALFREDO JALIFERAHME

EL REPORTE, PUBLICADO en
2019, sobre cómo "contener a Ru
sia" de la RAND, con fuertes nexos
con el Pentágono, sigue más vigente
que nunca (https://bit.ly/3FeRUet).

A fortiori cuando Rusia entabla del 10 al 13 de
enero tres trascendentales negociaciones con
Estados Unidos, la OTAN y la Seguridad Euro
pea (OSCE, por sus siglas en inglés; https://bit.
Iy/33n9WxW).
RAND ABORDA EN nueve capítulos su con
tención: desde las medidas económicas obsta
culizar las exportaciones de petróleo, reducir
las exportaciones de gas natural y obstruir las
expansiones de gasoductos, imponer sancio
nes y atraer la fuga de cerebros, pasando por
medidas de propaganda e ideologización, hasta
medidas marítimas y aeroespaciales, además
del "incremento de las fuerzas terrestres de
Estados Unidos y la OTAN en Europa", al
unísono del retiro del Tratado de las Fuerzas
Intermedias Nucleares en Europa (INF, por sus
siglas en inglés).
EN SU CAPITULO 4, resaltan sus "seis medi
das geopolíticas": 1) "proveer ayuda letal (sic) a
Ucrania", que va viento en popa, lo cual orilló a
la reacción y colocación de las "líneas rojas" de
Rusia; 2) "incrementar el apoyo a los rebeldes
sirios": esto fracasó y hoy es Turquía quien
tomó el relevo de Estados Unidos en la región
de Idlib; 3) "promover el cambio de régimen
en Bielorrusia": Estados Unidos y sus aliados
lo intentaron, pero fracasaron; 4) "explotar
las tensiones en el CáucasoSur". Esto es de
nunca acabar debido al mosaico etnoteológico
de la región; 5) "reducir la influencia rusa en
Asia Central". La debacle de Estados Unidos
en Afganistán fue un punto en su contra que
benefició a China, más que a Rusia, mientras
que la revuelta en Kazajistán significó la doble
derrota de Estados Unidos y Gran Bretaña, el
triunfo de Rusia y luego de China (https://bit.

ly/3tonfcB), y 6) "Desafiar la presencia rusa en
Moldavia". Esto es de doble filo, ya que Rusia
reanudó su añeja conectividad con sus anterio
res aliados en los Balcanes, lo cual afecta más a
Europa que a Estados Unidos.

EL REPORTE INICIA con el apotegma de que
"Rusia nunca es tan fuerte ni tan débil como
aparenta". RAND se jacta de que las "sanciones
económicas han contribuido aún más al declive
económico de Rusia", lo cual es cierto si se basa
en su enorme extensión territorial y en su ma

gro número de habitantes, pero es incorrecto
en términos geoeconómicos, ya que Rusia os
tenta un PIB (medido por el poder adquisitivo)
prácticamente empatado con Alemania, según
la CIA (https://bit.ly/3FhXsVE), mientras de
tenta una de las más bajas deudas externas del
mundo. A mi juicio, su real vulnerabilidad es
financiera, debido al cerco globalista neoliberal
anglosajón.

A NIVEL ECONÓMICO, llama la atención
que RAND no considere en su amplio radar
la complementariedad con China que puede
estimular el gran potencial de Rusia en todos
los rubros.

RAND ACEPTA QUE pese a sus problemas
¿qué país del mundo no los tiene? "Rusia es
un país extraordinariamente poderoso que
es un competidor cabal de Estados Unidos en
algunos (sic) segmentos clave".
SIEMPRE RECORDARÉ CUANDO el enton
ces vicepresidente Joe Biden quien, dígase lo
que se diga, lleva casi medio siglo de experien
cia en política exterior desde sus inicios en el
Senado comentó, palabras más palabras me
nos, que la mayor vulnerabilidad de Rusia es su
demografía, primordialmente su baja natalidad
que, en la fase del poscolapso de la URSS, llegó
a ser menor que el disparo de su tasa de morta
lidad, lo cual hoy ha conseguido estabilizarse.
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RAND NO PIERDE la ocasión para puntua
lizarlo: "las tasas demográficas de largo plazo
sugieren que Rusia confronta una crisis demo
gráfica que se vislumbra colocará un estrés
creciente en la economía y en el presupuesto
estatal en las décadas futuras".

HA PASADO NO más de un año del reporte
de la RAND y asombra que haya ocultado el
predominio militar ruso con sus armas hiper
sórticas de ensueño, tipo Avangard y Kinzhal,
que han sembrado a Estados Unidos en un
tercer lugar después de China (el segundo),
según el consultor militar ruso Andrei Martya
nov (https://bit.ly/3zQtVkY), lo cual aceptan
los mismos militares de Estados Unidos en
Stratcom (Comando Estratégico).
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

Cuando era vicepresidente, Joe Biden
comentó que La mayor vulnerabilidad de Rusia
es su demografía, en especial su baja

nataLidad, que en eL poscolapso de La URSS
Llegó a ser menor que su tasa de mortaLidad, Lo
cuaL hoy ha conseguido estabiLizarse. Foto Afp
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ASTILLERO
Nombramientos: otro blindaje #Bej&mnismo
en Bienestar m Reforzaraproyectos estratégicos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESDE EL RELATIVO aislamien
to físico correspondiente a su con
tagio viral, el Presidente de la ReJ pública opacó el de por sí discreto
estreno del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López Hernández, co
mo conductor de la mañanera de prensa, al dar
a conocer la noticia política del día: una serie
de movimientos administrativos que implican
la asunción explícita del bejaranismo al control
de la política asistencialelectoral, con Ariadna
Montiel como secretaria del Bienestar y Rocío
García como subsecretaría suministradora de
más polémica, la recolocación de piezas (Roge
lio Jiménez Pons y Javier May) encaminadas a
reforzar proyectos estratégicos, como el Tren
Maya y el corredor transoceánico, y la designa
ción de un nuevo administrador del aeropuerto
capitalino (Carlos Morán Moguel), con la vista
puesta en rediseños por próxima apertura de
plaza alterna con administración militar.

FUERON CAMBIOS POLÍTICAMENTE
incruentos, pues casi nadie se quedó sin aco
modo. Ariadna se quedó en el lugar de Javier,
quien pasó al cargo que tenía Rogelio, que a
su vez pasó al que ocupaba Carlos, que des
plazó a Jesús Rosano García, de quien no se
conoce nuevo destino. En el lugar de Ariadna
quedó Rocío, quien era titular del Sistema
Nacional DIF.

EL DETALLE MÁS aparatoso, pero no el
único notable, se ha dado en la Secretaría
del Bienestar, que antes del obradorismo se
denominaba de Desarrollo Social, siempre
manejadora de apoyos económicos, padrones y
proyectos con impacto asistencial pero, sobre
todo, electoral.

ARIADNA MONTIEL HA hecho carrera po
lítica y administrativa en el grupo que encabe
zan René Bej araño y Dolores Padierna. Incrus
tada como cuña operativa casi intocable en la
Secretaría del Bienestar, a título de subsecre
taría, manejó su área por encima de la primera
titular, María Luisa Albores, y del sucesor, el
tabasqueño Javier May Rodríguez.

AHORA, ASCENDIDA A secretaria, simple
mente se confirma el predominio de Montiel y
se propicia mayor acento electoral en esa im
portante oficina, donde contará con el apoyo
de Rocío García, a quien se llegó a acusar ante
la Secretaría de la Función Pública de obligar
a empleados a "aportar" entre 2 y 4 por cien
to de sus salarios (Nayeli Roldán: https://bit.
ly/3FlhFK2).
VALE RECORDAR QUE Albores pasó un
trago amargo con Javier May, quien también
era subsecretario de Bienestar, encargado del
programa Sembrando Vida. El 2 de marzo de
2020 renunció May al cargo, señalando que lo
hacía porque Albores "ha abrogado unilateral
mente las facultades requeridas para operar
dicho programa (https://bit.ly/3qgYnkO); no
existen condiciones para seguir al frente de la
coordinación" (https://bit.ly/3HUKcYK).
SIN EMBARGO, EL presidente López Obra
dor no aceptó la renuncia, tumbó el decreto de
Albores (https://bit.ly/3tljkx0) y exactamente
seis meses después la mandó a la Secretaría del
Medio Ambiente y dejó a May como titular de
Bienestar (https://bit.ly/3GkbcAH).
POR CUANTO A las nuevas responsabilida
des de May y Jiménez Pons, todo apunta a la
búsqueda de corregir desajustes y errores re
lacionados con los proyectos estratégicos, en
especial por cuanto al Tren Maya. Los nuevos
encargos fueron formalizados por el secreta
rio López Hernández quien, por otra parte,
tuvo un discreto paso, muy institucional, por
la mañanera de prensa, en la cual se incluyó
un video del propio presidente López Obra
dor, que así subrayó su presencia mandante,
al igual que con los posteriores nombramien
tos ya mencionados.

AYER FALLECIÓ TOMÁS Mojarro Medina,
conocido como El Valedor. Escritor que tuvo
gran presencia como comentarista y periodista
en diversos medios, en particular en los radio
fónicos. Fue una voz crítica, ácida y congruen
te, con gran honestidad intelectual, empecina
do en impulsar a los ciudadanos a analizar, dis
cernir y actuar organizadamente para cambiar
positivamente al país. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Alcaldes chocan con LópezGatell
Fuerte respuesta, nos comentan, la que ayer los alcaldes de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, y de Benito Juárez, Santiago Taboada, dieron al subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, quien cuestionó la iniciativa de aquellos de buscar que se es
tablezcan laboratorios de pruebas de Covid abajo costo, por considerar que se trata
de oportunismo. Los panistas, en un video que difundieron anoche, contestaron.
"Señor LópezGatell, mentir, engañar y contemplar la angustia de las personas, que
es su única especialidad, no es una medida de prevención", señaló el primero. El
segundo agregó, mientras en la pantalla aparecían imágenes sobre la letalidad de la
pandemia, que "existen muchas publicaciones que dan cuenta de que lo único que
se le encargó y por lo que sigue cobrando, lo ha hecho muy mal". Ambos apuntaron
que mantendrán su iniciativa y advirtieron que el problema del encargado de la
gestión de la epidemia es su falta de credibilidad. Uf.

• Riguroso cubrebocas en la mañanera
Con la novedad de que, en la conferencia mañanera de ayer, el cubrebocas, que ha
sido desde el principio de la pandemia motivo de múltiples debates, estuvo ayer
rigurosamente sobre el rostro de la mayoría de los participantes en la misma. Lo
traían puesto los titulares de Educación, Delfina Gómez; de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval; además del
secretario de Salud, Jorge Alcocer, quien, por cierto, lo olvidó en el atril y se levantó
después a recuperarlo, y el subsecretario Hugo LópezGatell. Nos hacen ver que
tras el contagio presidencial, no estuvo de más patentizar el uso de la mascarilla.
Incluso hubo reportes en el sentido de que todo el staff que hace posible logística
mente la conferencia la traía.

• El reto de la reconstrucción de escuelas
No dejar de cumplir los compromisos y menos los que tienen un impacto social
relevante es algo que, nos cuentan, se está cuidando mucho en el gobierno del Es
tado de México. En esa lógica es que ayer el gobernador Alfredo Del Mazo acudió a
entregar las instalaciones de la escuela "Generalísimo Morelos", ubicada en el muni
cipio de Tenancingo, la cual fue reconstruida luego de que tuviera que ser demolida
tras sufrir severas afectaciones por el sismo de 2017. El plantel, que podrá seguir
ampliando una historia de casi 50 años, se encuentra ya listo para atender a una
matrícula de 900 alumnos a quienes se ofrecerán espacios dignos. Por cierto que,
en la meta de rehabilitar alrededor de 4 mil 900 escuelas en la entidad, tienen ya
99 por ciento de avance.

• "Aunque sea una ametralladora"
Varias cejas se levantaron ayer en el sector empresarial de Puebla, luego de que
sin deberla ni temerla el gobernador de la entidad, Miguel Barbosa, les lanzara un
fuerte reproche. Y es que resulta que el mandatario estatal cuestionó que éste no
haya donado equipo especial para la policía y hasta armamento. "Ojalá la iniciativa
privada pusiera aunque sea una ametralladora, o un chaleco balizado, o unas es
posas, ¿verdad? Ojalá. Nunca han puesto nada". Y enseguida remató el morenista:
"Eso sí, exigen seguridad pública porque según esto pagan sus impuestos. Nunca
han puesto nada". Nos hacen ver que integrantes de la IP poblana no dejaron de re
cordarle que el monopolio de la seguridad es del estado y no dejaban de mostrarse
incrédulos con el hecho de que les estuvieran pidiendo ¡ametralladoras! Uf.

• Van por Hidalgo
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En Hidalgo, luego del cierre de filas del PRI entre el gobernador Ornar Fayad y el
presidente nacional, Alejandro Moreno, la diputada federal Carolina Viggiano se
registró como precandidata de la alianza Va por México, por lo que irá junto con el
PAN y el PRD para medirse en las urnas el próximo 5 de junio contra el morenista
Julio Menchaca, quien contiende con PVEM, PT y en candidatura común, además
del Panalh, partido local. En tanto, luego de su intento de ir como candidato ciuda
dano, el cantante Francisco Xavier correrá con las siglas de Movimiento Ciudada
no. Por tercera vez desde 1999 busca la gubernatura de esa entidad, ya que antes lo
intentó con el PAN y posteriormente con Va por México, nos recuerdan.

Colosio Riojas, ni sí ni no
Nos cuentan que el joven alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, a
quien varios encuestadores han decidido incluir en sus mediciones de preferencias
rumbo a la carrera presidencial en 2024 logrando con ello que varios políticos que
están en la misma situación no le quiten la mirada de encima, ayer aplicó una
vieja frase de la política mexicana para definir su posición respecto a la idea que
tienen quienes lo ven ya apuntado en la grande en dos años. "No puedo descartar ni
encartar algo", señaló, para luego completar: "En este momento lo único que quiero
es trabajar siendo presidente municipal de Monterrey". El edil emecista tuvo que
responder a propósito de que su correligionario, Samuel García, gobernador de
Nuevo León, le lanzara algunos halagos. "No hay mejor campaña que el trabajo",
refirió también, nos comentan.
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Se cumplió el primer aniversario del
asalto al Capitolio en Washington
para intentar impedir la certificación

del triunfo electoral de Joe Biden. A un año

del ataque más artero a las instituciones
democráticas estadounidenses, que costó
cinco vidas y decenas de heridos, hay un
cúmulo de hechos y desafíos interesantes
por resolver.

Lo primero que hay que resaltar es que, ante un
hecho de la mayor complejidad como el que todos
tuvimos oportunidad de presenciar, las investiga
ciones judiciales han tomado un curso adecuado:
para el Departamento de Justicia —que ha calificado
dicha investigación como la más grande en su exis
tencia— no es menor haber presentado acusaciones
contra 700 involucrados en la toma del Capitolio, de
los cuales 70 ya fueron condenados y los demás si
guen en proceso (dado que los tiempos de la justicia
y de la política suelen llevar ritmos y lógicas distin
tas). Por otra parte, desde el Legislativo, parece muy
probable que en las próximas semanas se realicen
audiencias públicas, como parte de las indagatorias
de la Comisión de Investigación creada para esclare
cer y sancionar lo ocurrido hace un año. El desafío
mayor será ver si las acusaciones que han ido que
dando firmes contra la turba de vándalos se escala

hasta los responsables políticos de alto nivel.
A un año, una de las mayores certezas sigue

siendo la profunda polarización política en Estados
Unidos. No ha sido un ciclo fácil, ni para Biden y los
demócratas, ni para el Partido Republicano. Este úl

timo perdió la oportunidad dorada de desmarcarse
del legado tóxico de Trump: parece no haber sido
contundente para su dirigencia el haber perdido la
presidencia y la mayoría en las dos cámaras del Con
greso, ni los amagos de Trump de fundar su propio
partido.

En el ciclo de primarias republicanas, Trump ha
sabido imponer sus condiciones —básicamente re
ducidas a sostener su narrativa sobre el inexistente
fraude en las pasadas elecciones presidenciales—
para ir impulsando una red de candidaturas utili
zable en su favor en un futuro próximo. También
los datos reflejan que el expresidente ha sido capaz
de levantar más recursos para financiar activida
des electorales que los comités republicanos. Si, de
todas formas, el partido ha cargado con el estigma y
los costos de haberse rendido ante Trump, es muy
probable que la dirigencia calcule que purgar y divi
dir al partido tendría consecuencias electorales más
costosas. Así pues, el péndulo republicano parece
inclinarse más hacia el trumpismo que a una verda
dera reforma y reestructura de fondo.

Para el gobierno de Biden, los desafios no son me
nores de cara a las elecciones legislativas de fin de
año. No obstante el extraordinario arranque de ges
tión, las encuestas señalan una caída en la aproba
ción presidencial. A pesar de la responsabilidad con
la que desde el primer momento el gobierno asumió
la pandemia de Covid19, la llegada de la actual ola
de la variante Ómicron y los insuficientes resultados
económicos (sobre todo la elevada inflación) marcan
jaque en el tablero electoral demócrata. Queda por
ver cuál será el impacto del magnífico discurso que
pronunció Biden, en defensa de la democracia esta
dounidense —para marcar el infausto aniversario—,
en la imponente Sala de Estatuas del Capitolio.
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Imparable, la variante Ómicron de
Covid registró ayer 33 mil 626 ca
sos en 24 horas, la mayor cifra en

los dos años que van de la pandemia
en México, lo que confirma la velo
cidad de contagios ocurridos aquí
desde finales del año pasado y en pri
meros días de este mes, que amena
zan alcanzar a más de la mitad de la

población, igual que la Organización
Mundial de la Salud pronostica que
ocurrirá en los países de Europa y se
reporta que en China, 20 millones de
personas están confinadas.

El infectólogo y excomisionado contra la in
fluenza, Alejandro Macias, emitió ayer una preo
cupante alerta que coincide con la de la OMS: que,
en las próximas semanas, la mitad de la población
mexicana se contagiará por la alta propagación
de esa nueva variante de coronavirus, y que será
hasta finales de este mes y entre febrero y marzo
cuando ese riesgo empiece a descender.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aislado, pero no callado, el Presidente López Obra
dor apareció en un video grabado en su despacho en
Palacio Nacional ayer, transmitido en la mañanera,

en el que explicó cómo enfrenta el contagio por co
ronavirus, que por segunda vez padece, y que sus
síntomas leves, al tiempo que mostró un cubrebo
cas —que raras veces utiliza— mientras el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, encabezó las
ceremonias de enroque y reacomodo de funciona
rios en el gabinete.
Ariadna Montiel Reyes es la nueva secretaria de
Bienestar, en lugar de Javier May Rodríguez, quien
ahora estará en la dirección general de Fonatur, y Ro
gelio Ramírez Pons, que estaba al frente de este orgs 
nismo, asumió la subsecretaría de Transportes de la
SICT, en lugar de Carlos Morán Moguel, designado
nuevo director general del Aeropuerto Internado
nal Benito Juárez, en lugar de Jesús Rosano García.
La nueva titular de Bienestar era subsecretaría en

esa dependenciay encargada del programa de becas
para Adultos Mayores, cargo que ahora desempe
ñará María del Rocío García Pérez, quien estaba al
frente del ex DIF, y May Rodríguez estará responsa
bilizado de la construcción del Tren Maya.
El arranque del Parlamento Abierto en la Cámara
de Diputados, anunciado para el lunes próximo, en
el que se analizará la reforma eléctrica del Ejecutivo
Federal está en riesgo por los contagios de un nu
meroso grupo de legisladores y personal adminis
trativo en San Lázaro, por lo que tal vez se decida
que sea virtual.
Bombazo bancario, ese anuncio de que Citi pondrá
a la venta a Banamex, incluso marca, afore, casa de
bolsa y negocio minorista como cartera de crédito,
tarjetas, sucursales y cajeros, lo que, asegura, "no
afectará a sus clientes".

Ejecutan a edil del municipio morelense de Xoxo
cotla, a 10 días de asumir el cargo.
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La presidencia pro tempore de la
Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y del Caribe (Celac) ha
pasado finalmente a Argentina, tal y co
mo estaba previsto desde antes de la úl
tima cumbre en la Ciudad de México. En

la pasada reunión de cancilleres se logró
preservar un amplio margen de convo
catoria, con la ausencia de Brasil, que se
ha autoexcluido del foro tras la llegada a
la presidencia de Jair Bolsonaro.

Como en México, las intervenciones de los canci
lleres expusieron las profundas diferencias ideoló
gicas y políticas que recorren esa comunidad. No se
trata únicamente de diferencias entre democracias

y autoritarismos o izquierdas y derechas, como se
simplifica en matrices de opinión afincadas en los
diversos enclaves geopolíticos que se disputan la he
gemonía de la región. Pero sí de diferencias a media
voz o rigurosamente silenciadas, que a veces emer
gen como en el choque verbal de los representantes
de Venezuela y Colombia.

En su discurso ante la Celac, el presidente Alber
to Fernández señaló como dos principios rectores
la inclusión y la pluralidad. Desde su fundación,
ése fue el espíritu del organismo, ya que en una re
gión donde no todos los gobiernos poseen la misma
orientación doctrinal, ni siquiera dentro de la propia
izquierda, cualquier alianza que subordinara la inte

gración a la ideología o la geopolítica, como la Alba
o el Grupo de Lima, estaba condenada a ser limitada
o sectaria.

La funcionalidad de los dos principios señalados
por Fernández responde a una interpretación con
ceptual múltiple. Por un lado, la pluralidad y la inclu
sión sirven para defender la presencia en el organis
mo de gobiernos de tendencia autoritaria, lo mismo
en la derecha (Brasil o El Salvador) que en la izquier
da (Nicaragua o Venezuela). Pero por el otro, llaman
a la necesidad de naturalizar el debate entre unos y
otros gobiernos, sobre temas de delicado manejo di
plomático como el respeto a los derechos humanos,
la división de poderes o la celebración de elecciones
limpias y transparentes.

En la pasada cumbre de México, asuntos como la
disolución o el reemplazo de la OEA, adquirieron un
alto perfil mediático. Esta vez, el presidente Fernán
dez trató de congelar el debate, desde un principio,
señalando que la Celac no tiene como objetivo reem
plazar a otro foro existente. El presidente Fernández
y el canciller Marcelo Ebrard eludieron la quinta re
elección de Ortega en Nicaragua, luego del masivo
encarcelamiento de líderes opositores en ese país
centroamericano.

Deliberadamente, ese punto de conflicto entre
Argentina y Nicaragua, que llevó a la cancillería de
este último país a impugnar el traspaso de la presi
dencia de la Celac, se mantuvo al margen. Pero lo
cierto es que la percepción del proceso nicaragüen
se en medios diplomáticos argentinos y mexicanos
no es positiva. Como pudo verse en los últimos días
en Managua, esa reeiección indefinida sólo es ple
namente avalada por gobiernos de signo autoritario.
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•QUEBRADERO

Nicaragua,
¿de qué lado estamos?

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxfflyahoo.com.rnx

A lgunos pasajes de la política exterior
xxdel gobierno han sido inconsistentes.
Las diferentes señales entre Palacio Na

cional y la Cancillería ante la enésima ree
lección de Daniel Ortega como presidente
de Nicaragua lo evidencian.

En la meritología en que se ha metido a los integrantes del
grupo de "corcholatas", Ebrard parecía que se había puesto
una medalla, por lo que algunos mencionaron como eficaces
actos diplomáticos, con el presidente electo de Chile hasta
partió la rosca de Reyes.

Sin embargo, todo indica que se adelantó en el caso de
Nicaragua. No tanto porque hubiera planteado una estra
tegia equivocada al no mandar representación mexicana al
acto en Managua, lo que sucedió fue que el Presidente tenía
una forma distinta de ver las cosas, la cual por más que fuera
cuestionable, no se pase por alto que es el Presidente quien
toma las decisiones y más en tiempos en que dirige abruma 
doramente el tránsito.

Muchas decisiones tomadas por López Obrador en mate
ria de política exterior merecen el análisis y la crítica. Algu
nos temas en esta materia tienen que ver con lo que pasa al
interior de la dinámica de la Cancillería y la forma en que se
hacen y deciden las cosas, pero muchos otros pasan por la
singular voluntad presidencial, la cual puede decidir sobre
la marcha sin que se aprecien ánimos de reflexión y consulta

como parece sucedió con Nicaragua y con el nombramiento
de representantes diplomáticos.

Se ha ido perdiendo del radar que existe una formidable
historia mexicana en materia de diplomacia de la mano del
Servicio Exterior, lo cual ha sido fundamental para represen 
tar a México ante el mundo, en las buenas y en las malas.
Algunas de las recientes designaciones de embajadores

dejan la impresión que acaban siendo reconocimientos po
líticos, los cuales no tienen nada que ver con el ejercicio de
la diplomacia y, por ende, con la importancia que tiene la
representación de México en el exterior.

El incidente sobre Nicaragua muestra los terrenos de
una especie de montaña rusa en la que por momentos se
ve envuelta la política exterior. Es claro que es el Presidente
quien dirige el tránsito, pero lo que llama la atención es que
el mandatario acorte su mirada de las cosas en un asunto que
tiene una enorme relevancia para Centroamérica, de la cual
somos parte.

Es muy probable que en otro tiempo hubiera una iden
tidad entre lo que fue la Revolución Sandinista y el pensa
miento crítico de nuestro país, López Obrador seguramente
estaba entre quienes simpatizaban con la lucha del pueblo
nicaragüense que encabezaban los llamados "comandantes".

No se olvide tampoco el estratégico papel que jugó el go
bierno mexicano en este proceso. La ayuda y el apoyo políti
co fueron pieza estratégica para la consolidación del proceso
nicaragüense.

Pero todo esto está en el pasado. Daniel Ortega ya no
tiene nada que ver con una etapa en la que jugó un papel
relevante. Hoy se ha eternizado en el poder y ha acomodado
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la vida del país a su imagen y semejanza, intimida, mete a la
cárcel a los opositores, ataca a la prensa, hace las elecciones
a su manera y tiene al país bajo el régimen del miedo.

Todo esto lo sabe el mundo. Que haya gobiernos que se
solidaricen lo único que muestra es una identidad o compro
misos adquiridos. Nuestro país no hizo un solo comentario
sobre el proceso electoral, más bien con su silencio terminó
avalándolo, y el Presidente cambiando la decisión original
de la Cancillería acabó colocándose de alguna u otra manera
en el lado contrario de la historia.
• RESQUICIOS

De nuevo hemos entrado a momentos críticos ante la pande
mia. Las circunstancias son diferentes entre otras cosas por
las vacunas. Sin embargo, las escenas de estos días en hospi
tales y centros de salud muestran el estado de las cosas; ayer
se rompió el récord de contagios, 33 mil 626 nuevos casos
con un poco más de la mitad de la población vacunada con
dos dosis.

NUESTRO país no
hizo un solo comen

tario sobre el proceso
electoral, más bien
con su silencio ter

minó avalándolo, y el
Presidente cambian

do la decisión original
de la Cancillería acabó

colocándose de

alguna u otra manera
en el lado contrario

de la historia
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Pasan desapercibidos en
medio de la cotidianidad,
dicen ser empresarios y

siempre son vistos en autos de
lujo o de alta gama, como ahora
se les dice; traen ropa de marca y
joyas. La realidad es que se trata
de nuevos ricos que para obtener
recursos extorsionan y engañan
a las personas.

Un ejemplo de estos nuevos ricos son Fer
nando Antonio "L", alias El Chato, de 28 años,
miembro de La Unión, y su novia, Ivon "M",
detenidos con cientos de dosis de marihuana y
cocaína que distribuían en bares de las colonias
Roma, Condesay Coapa de la Ciudad de México.

Al momento de ser detenidos, el pasado 9
de enero, a los dos se les decomisó cientos de
dosisdecocaínaymarihuana, por lo quefueron
trasladados al Ministerio Público en la Fiscalía
General de Justicia.

En redes sociales, El Chato presumía sus
armas, una placa supuestamente de alguna
corporación policial y decía que su papá es un
policía federal y que lo protegían Los Beltran
Leyva.

Días antes, otros presuntos ricos fueron
detenidos. Se trata de José Hareff "N", en pose
sión de una camioneta con reporte de robo, la
unidad fue adquirida con un cheque falso por la
cantidad de un millón 30milpesos.Es señalado
de realizar' fraudes. Lo hace a través de cheques
falsos para obtener carros de lujo; además, es
investigado por presunto narcomenudeo con
operaciones en la colonia Morelos.

La familia de Hareff es conocida como Los
Sotos, está integrada por el matrimonio con
formado por Cristina Jiménez y Guillermo Soto
Ortega, así como por sus hijos, Brenda Guada
lupe, José Hareff y Guillermo Soto, todos ellos
operan junto a otros cómplices.

Todos se dedican al fraude de autos de lujo.
Esta red fue identificada por las autoridades por
dedicarse al robo de autos de lujo, haciéndose
pasar por personas de dinero para engañar a
sus víctimas.

Los integrantes de esta familia presumen en
redes sociales los autos de lujo que adquieren
engañando a sus víctimas, con quienes nego
cian la compra de los autos y pagan con cheques
con cifras de dinero elevadas, pero que al final
resultan ser falsos.

Operan principalmente en los estados de
Nuevo León, Puebla, Guanajuato, Jalisco, Hi
dalgo, Estado de México y Ciudad de México.
Incluso, al momento de realizar la transacción,
llegan a citarse con las víctimas en algún lugar,
simulan llegar con guardaespaldas para apa
rentar que son personas de mucho dinero y que
cuentan con seguridad.

La policía les sigue la pista desde el año 2019.
La entonces Procuraduría General de Justicia
de la Ciudad de México logró identificarlos
gracias a que uno de los integrantes, Guillermo
Soto Jiménez, posó junto a un auto tras su robo.

Ésta es la forma en que muchas de estas
personas terminan siendo detectadas por las
autoridades, debido a su adicción por presumir
en redes sociales sus lujos.

José Hareff "N" fúe detenido junto con su
novia, Gabriela "N"; a ella la acusan de los deli
tos de extorsión, robo y posesión de narcóticos.
Además, está vinculada a La Unión Tepito
porque en el pasado confesó ser novia de Óscar
Andrés Flores, alias EiLitnar, líder de este grupo

criminal, condenado a 27 años de cárcel por el
asesinato de una mujer.

Gabriela subía fotos a sus redes sociales,
donde contaba con más de 76 mil seguidores
posaba con ropa de marca y autos de lujo. In
cluso en una entrevista habló de cambiar su
identidad para evitar ser relacionada con sus
acciones en el pasado.

También están los que se hacen pasar por
personas adineradas e intentan alquilar propie
dades para entrar a la vivienda, y no pagar renta
hasta que se haga un juicio en su contra.

Si usted quiere rentar alguna propiedad, ten
ga cuidado y no se deje engañar con las aparien
cias. Son decenas de personas las que solicitan
citas con alguna empresa seria de bienes raíces
para buscar propiedades.

Llegan elegantemente vestidos para que se
crea que son adinerados y en coches costosos.
Son muchos los discursos que utilizan para
arrendar. Pero ya tienen muy estructurado lo
que van a decir.

Algunos cuentan que la casa que tienen ya
les queda grande porque sus hijos se han ido a la
universidad o a vivir solos, y que necesitan una
casa más pequeña.

Presentan todos los papeles solicitados y, si
se llega a firmar el contrato, pagan dos meses
de rentay al tercer mes dejan de hacer los pagos.
Y así esperan a que los demanden. Si va a

rentar una propiedad, asegúrese que quien
vaya a ser su arrendador no tenga juicios arren
datarios previos.

Y así es como estos "ricos", que se hacen pa
sar por gente adinerada, pueden vender desde
droga, robarle si busca vender su coche o bien,
adueñarse de su vivienda sin pagar renta.

Las apariencias engañan, no se deje en
gatusar.
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A LA IZQ. Fernando Antonio "L", El Chato,
presunto integrante de La Unión Tepito,
detenido el pasado 9 de enero. Abajo,
José Hareff "N" y su novia Gabriela, él
involucrado con robo y narcomenudeo,
y ella, con extorsión, robo y posesión de
narcóticos.

Aparentan lo que no son
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El proceso electoral está en mar
cha, en los estados donde habrá
elecciones ya se están dando los

primeros enfrentamientos. La polémica
no surge únicamente entre diferentes
partidos, sino al interior de cada uno,
dentro de cada alianza de partidos. Los
precadindatos pelean por su postulación
oficial. De momento, sólo existen tiras y
aflojas para acceder al nombramiento.

Cada alianza tiene sus métodos: la encabezada por
Morena opta por unas encuestas discutibles que cu
riosamente siempre se resuelven a interés de Palacio
Nacional. En el otro lado, la coalición PANPRIPRD de
berá sentarse a decidir qué candidato conviene a cada
estado. Movimiento Ciudadano se presentará ante la
ciudadanía como franquicia única, buscando natura l
mente sus propios intereses políticos que, hasta ahora,
le ha dado buenos resultados. Hay tradiciones en la
alianza PANPRIPRD. El PRI ha gobernado Hidalgo
hasta este momento sin alternancia en el gobierno; Du
rango ha sido priista hasta las últimas elecciones hace
ya seis años. Parece que la decisión de los candidatos en
estos estados recaerá en el PRI al interior de la alianza.

Es momento para que el PRI en Hidalgo se reen
cuentre con su militancia, recupere a sus votantes, se
presente como una alternativa fiable, más sólido en
coalición con los otros dos partidos. La alianza tiene
en este estado posibilidades de derrotar a Morena. De
todas formas, deberán trabajar mucho y bien si quieren

plantar cara, aparecer como una opción atractiva, mos
trarse como una alternativa interesante. Distinto es el

caso de Durango, en donde el gobernador es del PAN.
Si el PRI quiere retomar el gobierno, deberá pactar con
el PAN su candidato, de otra manera, ambos perderán
frente a Morena.

Caso distinto a lo que sucede en Aguascalientes, ba
luarte panista, no parece que haya negociación para el
candidato de coalición, puesto que todo indica que la
designación recaerá en Acción Nacional. En todo caso,
quizás el PRI ceda en este estado a cambio de nombrar
a su candidato en Durango. A esto se añaden las eleccio
nes en Tamaulipas, en donde el PAN también quiere la
candidatura. No es descartable que ambas candidatu
ras entren en la negociación de Durango. Con todo, en
las próximas semanas se despejará el panorama, pero
se antoja que las tensiones y polémicas están por venir.

Los cambios que ha vivido el mundo han sido de
masiado vertiginosos para que puedan interiorizarlos
quienes tienen fe en las viejas cosmovisiones. Por lo
tanto, se debe enfrentar este proceso electoral con es
trategias dirigidas a votantes políticamente muy act i 
vos e informados. Las campañas deben acercarse a los
elementos más avanzados de medición e investigación
permanentes, y sería irresponsable no atender las nece
sidades de la gente antes que los egos de los candidatos
y sus equipos. Si bien es cierto que el resultado de las
elecciones depende de los candidatos, también es real
que es imposible que se fabriquen candidatos. No exis
ten fórmulas mágicas para hacer candidatos. Las cam
pañas, sin duda, harán uso y abuso de las redes sociales;
sin embargo, no hay nada como el encuentro personal
entre el candidato y el votante. Para una campaña exi
tosa, es necesario que los candidatos recorran casa por
casa colonias, pueblos y ciudades. Omitir este deber es
abocarse al fracaso.
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TRASCENDIÓ

Que aunque todavía luce
lejana la elección para gober
nador en Estado de México, en
2023, el escenario comienza
a complicarse para el todavía
director de Aduanas, Horacio
Duarte, precandidato de Mo
rena al igual que el senador Hi
ginio Martínez. Y es que entre
los pendientes de su adminis
tración se encuentra cumplir
con el encargo de entregar las
49 aduanas a las fuerzas arma

das y en círculos mexiquenses
consideran que también pesa
rá en su contra la relación con la

alcaldesa de Valle de Bravo, Mi
chelle Núñez, quien fue blanco
de señalamientos delicados du

rante su campaña.

Que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
superó la prueba del estreno en
representación del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, que convalece por covid,
al encabezar su primera con
ferencia mañanera sin contra

tiempos. Aunque ha sido dis
creto desde su llegada a Bucare
li, ayer por más de hora y media
respondió a preguntas de temas
variopintos e incluso encabezó
al mediodía la reunión con em

bajadores y cónsules junto a
Marcelo Ebrard. El canciller,
por cierto, cumplió con su men
saje de "subirse al ring", pero
fue literal, porque hubo un es
pectáculo de lucha libre en la ci
ta diplomática.

Que entre los integrantes
de la Comisión de Protección
Civil de la Cámara de Diputa
dos, presidida por la panista
Ana María Balderas, circuló
ayer un mensaje de alerta sobre
un brote de covid entre los tra

bajadores de limpieza en el Pa
lacio de San Lázaro, quienes el
pasado viernes se habían reali
zado pruebas con resultado po
sitivo en 50 por ciento de los ca
sos. Se advirtió además que los
contagios se han multiplicado,
debido a que "personas que han
resultado positivas han estado
asistiendo" al recinto.

Que como parte de la estra
tegia de acercamiento de la Su
prema Corte con la sociedad,
impulsada por ministro presi
dente, Arturo Zaldívar, se es
tá renovando el Canal Justicia

Tvy con la idea de fortalecerla
comunicación social del Poder

Judicial fue designado como ti
tular el periodista Raúl Rodrí
guez Cortés.
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La espera
En 2020 tuvimos la oportunidad de adelantarnos en el tiempo y observar cómo
la pandemia arrasaba otros países. Pero no supimos valorar ese futuro previsto.
No se trata de un catarro que se pueda curar con VapoRub, doctor Alcocer

A Gil le dejaron ir un
hisopo (no empiecen)
que le tocó la zona de
Broca del cerebro

Gil no se repantigó en el mu
llido sillón, abandonó la in
acción y tomó cartas en el
asunto. ¿Cuál asunto? La

ronquera, el dolor de gar
ganta. La amenaza del ómicron. El ex
tinto padre de Gamés decía: mis nervios
destrozados. Gil y su hija la gamesita
arrancaron a caminar rumbo a un labo

ratorio de reconocido prestigio para ha
cerse la prueba PCR de covid. Muy tem
prano iban en camino. Atravesaron dos
parques, el España y el México. Gilga pe
roraba del pasado de la ciudad, del arqui
tecto José Luis Cuevas que inventó las
glorietas de Popocatépetl, Citlaltépetl,
Iztaccihuatl, del solipsismo de la calle de
Amsterdam. La gamesita soportaba es
toicalas crónicas de Gamés. Atravesaron
avenida de los Insurgentes, que se iba a
llamar, por cierto, Avenida del Centena
rio allá en 1921 por la consumación de la
Independencia. Rumbo ala calle de Yu
catán, aquí había un cine, el Ritz, ahora
es un basurero, acá estaba la librería de la
UNAM, la gran cosa; allá a unas cuadras
estaba el Triángulo de las Bermudas del
Mal, cerca de la calle de Querétaro, una
oscuridad siniestra que apenas alumbra
ba el Bullpen, agentes judiciales, dealers,
bravucones, borrachos, prostitutas, asal
tantes de pocamonta. La gamesita veía a
su padre con ojos desorbitados.
De bonneheure, diríanlos franceses, Gil

y la gamesita llegaron al laboratorio. Una
caipa dispuesta en el estacionamiento re
cibe a los sospechosos de covid. Carísimo
de Francia, el análisis. A Gil le dej aron ir un
isopo (no empiecen) que le tocó la zona de
Broca del cerebro. Y luego el mismo hiso
po en la garganta profunda. Mju. Gruesas
lágrimas descendieron por las estribacio
nes del rostro de Gil. Lo mismo la gamesi
ta Ahora, esperar.

Déjávu
Menos mal que Gil no fue por el mundo

sumando encuentros, gritando el pre
cio de la vida y contagiando al prójimo,
en el caso de que fuera positivo. Gil tuvo
entonces un déjá vu: de nuevo en casa,
aislado mientras recibe el resultado de

la prueba. Quienes no parecen percibir
ese déjá vu son las autoridades sanita
rias de los gobiernos federal y local. No
han movido un dedo, la recomendación
no puede ser más prehistórica: si tiene
síntomas, enciérrese en su casa. En el
2020 tuvimos la oportunidad de adelan
tarnos en el tiempo y observar cómo la
pandemia arrasaba otros países. Pero no
supimos valorar ese futuro previsto. De
nuevo lo mismo y con el perdón, pero no
se trata de un catarro que se pueda curar
con VapoRub, doctor Alcocer.

Relaciones exteriores
Gil estaba de acuerdo con el canciller

Ebrard: mejor esperar y no enviar a un
representante de México a la vergonzo
sa toma de posesión de Daniel Ortega.
Pero resulta que el Presidente le corri
gió la plana al canciller y decidió que no
mandar a un representante de México
a Nicaragua sería una imprudencia. Co
mo lo leen en esta página del fondo. Ra
miro Ayala, jefe de la cancillería en ese
país, tomaría asiento representando a
México. Con la pena, pero el señor Ayala
avala una dictadura imprudente y mise
rable. "Nosotros no podemos hacer a un
lado nuestra política de autodetermina
ción de los pueblos y de independencia,
o sea, no es el gobierno pasado que por
quedar bien con otro gobierno expulsó
al embajador de Corea del Norte, ¿por
qué tenemos nosotros que actuar así?, si
México es libre y soberano, la política de
México está bien definida en el artículo
89 de la Constitución". El Presidente fue
muy claro, con las dictaduras de izquier
da populista hasta el final, por eso fuimos
a rescatar a Evo, y no nos importó la au
todeterminación de los pueblos. México
no quiere pleito con nadie, dijo el Presi
dente, pero hay quienes sí merecen una
bravata. Y de paso, el Presidente, no se
sabe si el canciller, nombró a Leopoldo
de Gyves embajador de México en Ve
nezuela. Polo fue fundador de la COCEI,
gran nombre epifánico, y presidente mu
nicipal de Juchitán. Estamos en la esca
la indómita en la cual Guillermo Zamo
ra, dicen que periodista, será el embaja
dor de México en Nicaragua. Ay, Dios de
bondad. No somos nada o somos mucho,
como ustedes quieran.
Todo es muy raro caracho. Como diría

Marco Aurelio: "Si no es apropiado>, no lo
hagas. Si no es verdadno lo digas. Que tu
impulso sea firmé'.
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El Perro Aguayo
tenía razón

e dónde habrá sacado el sector opositors que
la mejor idea para confrontarse contra laD Cuarta transformeichon es agitar a sus gran
jas de bots con el algoritmo de desearle lo peor
a López Obrador. A menos que su única lec

tura sean los libelos de Paco Martín Moreno, sí parece un
poco desprolijo que su única respuesta ante el contagio de
covid del Presidente sea la de echarle porras al Team Co

ronavirus. Desearle el mal a alguien así de esa manera tan
pueril, es como de villanos de La rosa de Guadalupe y hasta
me imagino a mi Lilly Téllez, Chente Foxy al señor Torres
haciendo un rito satánico disfrazados de Catalina Creel (o
sea, la tía de Santiago Creel dándole elbanderazo de salidaa
los casinos y casas de apuesta donde la lu
dopatía hace su nido) haciendo ñaca ñaca
O sea, elridiculazo; sobre todo si pensa

mos que lo más probable es que sus ruegos
serán infructuosos: si desprovisto de va
cuna elbicho le hizo lo que el viento a Juá
rez al señor López que tanto odian, pues
ahora con vacunas y refuerzos por muy
ómicron que sea, lo más probable es que
no le quite ni una pluma a ese gallo. Por
mucha paranoia mediática que le hayan puesto a esta cepa
de la covid (para muchos de nuestros grandes opinócratasy
reporteros con consigna el ómicron hace ver al ébola como
un ojo de pescado), lo cierto es que el 70% de los hospitali
zados es de lafeligresíade Miguel Bosé, Paty Navidady el te
nista serbio Dj okovic, que en realidad se llama Yocovid, rea

cios a la vacuna Una tribu que no es muy distinta ala de los
adictos alas noticias chafas, fakenewserosde corazón, que
hace un año alegaban que las vacunas rusas te convertían
en comunista, que la chinas te hacían adicto al cuello Mao y
que por nuestra naturaleza tropical no nos servían de nada

Y aunque la prestigiada revista cientí
fica TheLancetpalomeó a estos medi
camentos, muchos de los intelecuáles
de la BOA, de Nexosy Letras Libres se
iban a vacunar a Estados Unidos y le
daban las gracias al Tío Sam de una
manera tan grotesquita como Cherto
rínisnki kinski, el MagoFrenky Pepito
Narro prometiendo que podían resol
ver la pandemiaen 15 días.

O sea, algo burlesco y bufo que solo puede compararse
con el investigador Sergio Aguayo asegurando en Latinus
Ladillus que' AMLO no puede contra los intelectuales, le
ganamos en aprobación social". (Las risas son grabadas).
Ya lo decía el legendario Perro Aguayo: "Para ser lucha

dor, antes que serlo hay que parecerlo".

Me imagino a mi
Lilly Téllez, Chente
Fox y al señor Torres

haciendo un rito
satánico
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Ine iciencia y candidez

CARLOS
MARÍW

Aunque le son características insensate
ces y copiosas pifias, no dej a de pasmar
la resignación con que Hugo López

Gatell asume la súbita demanda y consecuente insu
ficiencia de insumos para detectar el virus de la peste:
"En México está ocurriendo algo parecido a Esta

dos Unidos. Las personas quieren tener una prue
ba Covid. Esto puede representar un problema pa
ra el mundo entero, porque la capacidad de fabricar
pruebas Covid es limitada. Si todas las personas que
tienen tos, que tienen dolor de garganta, se aceleran
a ir por una prueba Covid, lo que va a ocurrir es que
se van a angustiar porque van a estar en una fila, en
un laboratorio público o privado esperando reci
bir una prueba Covid, pero además le van a restar la
oportunidad de tener una prueba Covid auna perso
na que por razones médicas es imprescindible que
se determine si tiene o no Covid. La escasez de prue
bas es mundial", dijo ayer.
"En lugar de correr al quiosco a hacerse una prue

ba, lo que hay que hacer es quedarse en casapara evi
tar contagiar a otras personas", recomendó.
Lo que quiso decir fue ¡sálvese quien pueda], lo

mismo que se impuso desde el inicio de la pandemia
Si bien es cierto que el temor (dentro y fuera de

México) de haber contraído la enfermedad incre
menta la demanda de pruebas, también lo es que se

tiene derecho a saber si es una

gripe común o el que para este
gobierno es un triste covidcito
("Pedro Miguel, nuestro amigo,
nos hizo favor de sintetizarlo",
agradeció el Doctor Muerte),
incapaz de causar estragos pul
monares.

En Estados Unidos tampoco
está siendo fácil hacerse la prue

ba (que aquí se ha escamoteado siempre), pero el go
bierno de Joe Biden se apresta a distribuir (nota de
CNN del 8 de enero) "500millones de pruebas rápi
das gratuitas en todo el país. Los funcionarios ofrecie
ron pocos detalles, pero esperan lanzar un sitio web
este mes, donde las personas puedan inscribirse para
las pruebas en líneayluego recibirlas por correo..,".
Aun en las tacañas proporciones y menores capa

cidades del gobierno mexicano, sería iluso pensar que
algo por el estilo, siquiera para una décima parte, se le
ocurra a López Gatell.
Sigue rigiendo la Cándida "estrategia" de hace año

y medio (junio de 2020), cuando el presidente López
Obrador sugirió seguir un hilarante decálogo de pre
visión que de nada sirve alos sobrevivientes de Covid
(comenzando por él):
Actuar con optimismo, darle la espalda al egoísmo,

ser más solidarios, no tener actitudes racistas, discri
minatorias ni sexistas; dejar atrás el materialismo y
alejarse del consumismo; buscar un camino de espiri
tualidad, una utopía, un sueño, "algo que fortalezca";
bajar de peso, vivir sin estrés, no consumir "comida
chatarra" y alimentarse con productos orgánicos.
"Si tienes adicción al tabaco y al alcohol, buscar tra

tamiento para eliminarlos"; hacer ej ercicio, reforzar
los valores culturales. "Defendamos el derecho a go
zar del cielo, del sol, del aire puro, de laflora, de la fau
na, y de toda la naturaleza".
Va, y por si acaso unté... —=

Se tiene derecho
a saber si es una

gripe común o si se
trata de un triste

covidcito
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2022: riesgos de la
gobernabilidad (II)

I ^ 1 segundo eje de la gobernabilidad demo
k orática es una sociedad que participa acti

^ vaylegalmente enlaconstruccióndelpro
yecto de un país más rico, incluyente, libre y democráti
co. Sus aportaciones son fundamentales: crear riqueza
(el sector privado genera alrededor de 75% de la rique
za del país); financiar al Estado vía el pago de impues
tos; dar legitimidad política y social a los gobernantes
mediante el voto y el respaldo a sus gestiones. También
contribuye, mediante muchas organizaciones, a crear y
distribuir muchosbienespúblicos,comoconocimiento,
salud, educación, etc. Por estas razones es iluso pensar
que puede haber plena gobernabilidad sin el concurso
de la sociedad.
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Este ha sido el ej e que más ha soportado la goberna
bilidad de AMLO, ya que ha conseguido mantener una
enorme legitimidad política y social, tanto por su vota
ción como por el elevado nivel de respaldo de los tres
primeros años de su gestión. Su popularidad ha com
pensado la pésima gestión de los asuntos públicos. Sin
embargo, hay factores de este eje mal manejados, lo que
podría minar su legitimidad. La estrategia política de
polarizar y dividir a la sociedad, considerando a la mi
tad de ella como su enemiga, especial
mente a los empresarios, ha provocado Mientras
que la economía no haya crecido antes
de la pandemia y que su recuperación mantenga
posterior al covid sea mucho más len respaldota. Ninguna economía puede crecer
aceleradamente cuando los empresa sentirá
rios sacan sus capitales y no invierten.La política de abrazos y no balazos a '' j
la delincuencia (eufemismo de impu
nidad) ha sido una invitación para que muchos ciuda
danos opten por la violencia para dirimir sus conflic
tos (pleitos de vecinos y de pequeñas comunidades re
sueltos a balazos), hacerse justicia por propia mano e
incluso para crear autodefensas. Una sociedad sin ley
es ingobernable y lo estamos viendo cada vez más en
más lugares.
Al igual que en el eje del gobierno analizado la se

mana pasada— no hay indicios de cambios en este otro
factor de la gobernabilidad: la relación del gobierno con

la sociedad. Mientras AMLO mantenga el elevado res
paldo social, se sentirá fuerte y continuará polarizando
y atacando a quienes ha declarado enemigos de su 4T, ya
que es parte del mecanismo que le ayuda a conservar el
respaldo de la otra mitad de la sociedad. Pero debe consi
derar que muchas de sus políticas están generando cada
vez más descontento social, alej ando de la supuesta 4T
a cada vez más segmentos sociales, como son el caso del
movimiento de muj eres, de médicos y enfermeras, uni

versitarios, científicos, trabajadores
de la cultura, etc.AMLO
La relación con el sector privado

es el factor más débil de este eje y seelevado
deteriorará más si se aprueba la resocial se forma eléctrica, la cual sería la punti
lla para lo poco que queda de la confuerte y
fianza empresarial. Sin un involuf izai O cramiento serio de los empresarios,
la economía se estancará, aumentará

la pobreza y si no se controla pronto la inflación, es pro
bable que el ejército de descontentos se incremente sig
nificativamente. Sin embargo, no hay factores para que
el enojo social se traduzca en descontento político con
tra el Presidente, ya que no hay ninguna figura en la opo
sición con credibilidad que sea capaz de contrarrestar la
narrativa de AMLO y hacerlo responsable de la debacle
económica. Para completar el panorama, la próxima se
mana, cómo AMLO se empeña en destruir el tercer eje
de la gobernabilidad, la democracia.
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DETECTIVE

Contrainsurgencia
en Ocosingo

DIEGO
ENRIQUE
OSORNO

Un nuevo ataque ocurrido
el pasado fin de semana
en la comunidad autó

noma 16 de febrero, perteneciente al
EZLN, mantiene la alerta lanzada des
de hace más de un año en este espacio
por lo que está sucediendo en el muni
cipio oficial de Ocosingo, en Chiapas.
Mediante una incursión de ma

drugada, un grupo armado de corte
paramilitar asaltó dicho poblado pa
ra aterrorizar con golpes y desalojos

a los habitantes zapatistas. La seño
ra Hilaria Hernández y sus hijos To
más, Julio César y Jeremías, de 3, 6
y 10 años, respectivamente, fueron
desplazados de su hogar.
Horas después, cuando el grupo in

vasor aún seguía presente en el terri
torio zapatista, el Centro de Derechos
Humanos Fray Bartolomé de las Casas
(Frayba) emitió un llamado urgente al
Estado mexicano para "intervenir de
manera inmediata en la búsqueda y
localización convida de la señora Hi

ción, a fin de evitar que esta crisis po
lítica se vuelva militar.
Lo que conocemos hasta ahora es

que ataques como el reciente han sido
regulares en las tierras rebeldes ubica
das dentro de Ocosingo. El poblado de
Nuevo San Gregorio y la región Moisés
y Ghandi, donde hay seis comunida
des zapatistas, han sido otros escena
rios de estas incursiones; incluso, dos
miembros de la Junta de Buen Gobier
no de Patria Nueva (máxima autoridad
zapatista de la zona) llegaron a ser se

laria y sus tres hijos,
así como realizar ac

ciones eficaces para
cesar las agresiones
del grupo armado
que se encuentra en
la comunidad".

cuestrados, teniendo
que intervenir la pa
rroquia de Oxchuc pa
ra su liberación.

La apuesta contra
insurgente de baja in
tensidad sigue en pie:

Finalmente, el grupo paramilitar
se retiró y la familia Hernández fue
encontrada con vida, aunque con
afectaciones que serán dadas a cono
cer hoy en San Cristóbal de las Casas
por el Frayba, junto con un informe
de la situación, el cual vale la pena
que el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, lea con aten

alguien o algún grupo de poder desea que
el EZLN, en medio de sus notables inicia
tivas civiles, haga uso de nuevo de las ar
mas y la capacitación militar que aún
poseen—evidentemente muy superior
ala de Orcaoy otros entes— para defen
derse de estas constantes agresiones.
¿Quién pondrá un alto a la contrain

surgencia en Ocosingo?

Alguien desea que
el EZLN haga uso de
nuevo de las armas
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DUDA RAZONABLE

Rápido y furioso:
las teorías de la

conspiración

CARLOS
Pt&G

A punta loan Grillo en su libro
Blood, Gun andMoneyque
Rápido yHuiosohaprovoca

do al menos tres teorías de la conspiración.
La primera, popular en EU, es que fue

una creación de BarackObamapara pro
vocar un gran escándalo alrededor de la
ventay uso de armas para, entonces, po
der restringir la manera en que se distri
buyen y venden armas en EU. Esta teoría
fue impulsada por la National Rifle Aso
ciación (NRA) y sus legisladores favoritos.

La segunda, más popular en México,
es que EU permitió la venta de armas a
cárteles mexicanos para desestabilizar
al país, crear caos y entonces hacer más
sencillo someterlo.

La tercera teoría de la conspiración tie
ne que ver con dónde terminaron las ar
mas que cruzaron lafrontera: muchas de
ellas, no todas, terminaron en manos de
miembros del cártel de Sinaloa. La teoría

es que el gobierno de EU, o alguien en el
gobierno estaduniden
se, hizo un trato con El
Chapo para que pudie
ra traficar drogas y lo
proveyó de armas.
Ahora la fiscalía

mexicana ha judicia
lizado un agregado a esta teoría: que en
ese trato entre EU y El Chapo estuvie
ron también Genaro García Luna, en
tonces secretario de Seguridad Pública,
y algunos de sus subordinados, aunque
la fiscalía no precisa cuáles son los deli
tos por los que los acusa

Para cada una de esas teorías hay algún
hecho, pequeño o grande, que parece dar
les larazóny otros hechos que se la quitan.

En las investigaciones que han hecho
autoridades federales, locales y legisla
tivas de EU, así como libros y reportajes,
nunca se había mencionado la conspi
ración que sustentaríalo anunciado por
la FGR el domingo. La fiscalía dice que
García Luna y los otros estuvieron en
una conspiración que provocó la muer
te de agentes estadunidenses en ambos
lados de la frontera. ¿No lo supo el go
bierno de EU? ¿Se la dejaron pasar?

Ni el primer "so
plón", John Dodson,
un agente de la ATF
que denunció Rápido
y furioso y publicó un
libro, cree que hubo
conspiración alguna.

Entiendo que nos preguntemos por
qué el gobierno mexicano lo permitió
cuando se enteró de lo que estaban ha
ciendo. Pero habrá que recordar que,
respecto a su "guerra contra el nar
co", ese gobierno lo permitió todo, y no
me refiero a cosas buenas, sino abruta
lidades que aún lamentamos y padece
mos. Eso no es una conspiración, solo
es, pues eso, un mal gobierno.

¿No lo supo el gobierno
estadunidense? ¿Se la

dejaron pasar?
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Ser radical

Hoy, en este país, basta con ser decente
para ser revolucionario, para ser radi
cal, y es que nadie puede andarse con

medias tintas si de condenar y combatir la corrupción
se trata. Nadie tampoco necesita coartada ideológica
alguna para pronunciarse contra la impunidad. No se
trata de ser comunista, socialista o populista, se trata
de actuar con integridad y patriotismo, con conciencia
y un sentido realyproftmdo de lo humano.
No podíamos permitir (no lo tolerábamos más) que

asesinos y ladrones nos siguieran gobernando, que
ensangrentaran y saquearan a nuestra patria impune
y descaradamente. Por eso, después de 36 años de su
misión y de lucha tenaz, en 2018 la mayoría de las y los
mexicanos tomamos una decisión tan revolucionaria

como radical y nos pronunciamos en las urnas por un
cambio de régimen.
No le ordenamos al Presidente con nuestros votos:

hazlo a medias, negocia, contemporiza, cuida tu imagen,
queda bien con todos, consérvalo existente, haz conce
siones a los poderes fácticos, sométete a ellos.
Le ordenamos, por el contrario, que atacara de raíz

la corrupción y lo hiciera respetando la división de po
deres y garantizando las libertades de los ciudadanos,
que demoliera "la presidencia imperial" y su guardia de
corps (el Estado Mayor Presidencial), se liberara de la
corte mediáticayseparara—acualquier costo— al po
der político del poder económico.
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No fuimos —como insiste la derecha conservadora

víctimas de engaño alguno. Escuchamos sus propuestas,
conocimos a la perfección sus
planes, reflexionamos sobre
ellos, lo discutimos y luego de
todo eso, en un acto de sobera
nía individual que nos herma
nó a 30 millones de personas,
cruzamos la boleta para con
vertirlo en presidente.
Fue tan abrumador y con

tundente este acto de libera

ción colectiva que, quienes creían haber encontrado
la coartada bipartidista perfecta para el sometimiento
perpetuo de la nación, se vieron obligados a entregar el
poder. No fue el INE —esa es unafalacia más de la dere
cha— quienlo hizo presidente, fuimos nosotrasy no
sotros, los votantes.
Llevamos así a López Obrador a Palacio Nacional, en

un acto de rebeldía consciente, para que cumpliera su
promesa central: cambiar de régimen y conducir la 4a
transformación de la vida pública, sabiendo todas y to
dos que esa transformación había de ser, necesariamen
te, democrática, pacífica y radical.
Ni las, ni los votantes le pedimos, ni él ofreció a na

die, limosnas ni subsidios. Exigimos justicia socialy eso
precisamente son las becas para estudiantes de todos
los niveles, las pensiones para los adultos mayores y
personas con discapacidad; eso son los programas so
ciales como Sembrando Vida o Jóvenes Construyendo
el Futuro. Este país ya no aguantaba más; al borde del
estallido nos habían llevado 36 años de neoliberalismo.

Indecentes y suicidas me parecen aquellos que, apega
dos al dogma conservador, pontifieany se oponen a estos
programas sociales. ¿Qué quieren, perpetuar enlacondi
ción de "condenados de latierra" a quienes han sido histó
ricamente marginados? ¿Qué buscan al cerrarles la puer
ta en la cara a quienes tienen derecho auna vida mej or?
De abrir, de desbrozar el camino para todasytodos, se

tratay para eso —y aunque les duelay porque eso les va a
salvar también la vida a quienes se oponen a la transfor
mación— hay que arrancar de raízlamalayerba. "De es
cultoresy no de sastres es la tarea", decía Miguel de Una
muno. Revolucionar, transformar no es transigir. —=

Fecha: 12/01/2022

Página: 9

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 37,427

Página 12 de 16



conSciencia

Nos sacaron

del hoyo

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

¦7
¦ 4 1 Presidente en numerosas

' j ocasiones celébralas reme
 I sas como un oportuno ins

trumento de reactivación económica

en esta crisis que parece no tener fin.
Sin embargo, si bien esta celebración es
exactamente lo que he descrito, para al
gunos no es motivo de celebración que
la pobreza en México impulse a nues
tros queridos paisanos a tener que se
pararse de sus familias en búsqueda
de mejores oportunidades. Lo que a

mí me parece más significativo es que
no nos apropiemos del hecho y pense
mos en colectivo qué vamos a hacer pa
ra evitarlo, en lugar de culpar al gobier
no, como es nuestra costumbre.
Y es que, dependiendo de en qué

parte del espectro de intervención
estatal estén nuestras preferencias,
en ninguna parte el gobierno es el
absoluto responsable de la situación
de pobreza en la que se encuentra la
mayoría de nuestra población. Yo
me encuentro en la parte del espec
tro donde además de

ley y orden, el Estado
es el principal pro
veedor del bienestar,
definido en su con
cepto más amplio: la
provisión universal
de servicios de salud, educación, cui
dado infantil, retiro digno, acceso a la
energíay a los servicios financieros.
En un Estado de bienestar es más

difícil que los nacionales abandonen
su país, aunque los salarios relativos
sean más altos en otro. Pero en un Es
tado de bienestar todos somos res

ponsables de financiarlo con nuestros

impuestos. Lo cual me lleva nueva
mente al problema toral de México: la
contribución es insuficiente.
Mientras los países más proveedo

res de bienestar, como los escandi
navos, colectan y gastan en el bienes
tar de sus habitantes hasta un 40 por
ciento del PIB, nuestra recaudación
apenas ronda en menos de 20 por
ciento. Esta administración es la que
más ha gastado en bienestar entre
todas sus antecesoras, en alrededor
de un 70 por ciento de todo nuestro

presupuesto de 2021.

Las remesas "nos sa"carón del hoyo"en
un 14 por ciento de
nuestro magro pre
supuesto que apenas
representa un 27 por

ciento de nuestro PIB porque no re
caudamos lo suficiente.

La emigración es responsabilidad
de todos. No las hagamos más gran
des expulsando a más mexicanos.
Seamos responsables de su bienes
tar, que los retendrá entre nosotros,
pagando en impuestos lo que justa
mente nos corresponde. ==

El gobierno no es el
absoluto responsable de
}a situación de pobreza
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DIA CON DÍA

Ómicronylas
mentiras oficiales

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍM

Desde el primer día de la
pandemia un problema
de México fue la mala in

formación.
El gobierno decidió no hacer pruebas

masivas de contagios, lo cual estableció
un déficit de origen en el conocimien
to del tamaño de la enfermedad, pues
se registraban como infectados solo a
quienes tenían contacto hospitalario o
médico, con síntomas avanzados.

formación.
El gobierno decidió no hacer pruebas

masivas de contagios, lo cual estableció
un déficit de origen en el conocimien
to del tamaño de la enfermedad, pues
se registraban como infectados solo a
quienes tenían contacto hospitalario o
médico, con síntomas avanzados.

Por otra parte, el gobierno reportó
siempre una cantidad de muertes me
nor a la que había en las cuentas de la
Secretaría de Salud.

Los registros de la secretaría hablan
hoy de más de 600 mil "muertes exce
dentes" desde que empezó la pande
mia. Pero los muertos por covid que
el gobierno reporta cada día son poco
más de 300 mil.
Otra bolsa de malas cifras es la canti

dad de vacunas aplica
das y el tamaño de la
población vacunada.
La variante ómi

cron ha puesto estas
últimas cifras en el
centro de la discu

xico está distorsionada en las cifras ofi
ciales. Fundamentalmente, porque es
tas cifras no incluyen a toda la pobla
ción, sino solo alos mayores de 15 años.
Si tomamos como referencia atodos

los mexicanos, que son 129 millones, en
México se ha vacunadosoloa64porcien
to de la población. 36 por ciento de los
mexicanos no tiene siquiera una vacuna.
De modo que, en México, la pobla

ción preferida del ómicron, los no

Corno dice el dicho: por
el bien de todos, primero

los no vacunados

sión, porque la variante del virus ac
tual ataca mucho más a los no vacuna
dos que a los vacunados.
Omicron no es muy letal entre va

cunados. Contagia y hospitaliza sobre
todo a no vacunados. No sabemos cuál
será al final su índice de letalidad. Sabe
mos por lo pronto que satura los hospi
tales de los países por donde pasa.
La cantidad de no vacunados en Mé

vacunados, son algo
más de 46 millones

de personas.
Omicron infectó ya

al presidente López
Obrador. Pero el Pre
sidente está vacuna

do. Hay 46 millones de sus compatrio
tas que no. Esos 46 millones son la gran
población de riesgo.
No quiere decir que la variante ómi

cron arrasará con ellos. Quiere decir
solo que no están protegidos contra
esa variante por, al menos, una vacuna.
Ahora sí que como dice el dicho: por

elbien de todos, primero los no vacuna
dos. Pero nadie los atiende.
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EN PRIVADO

Contagio, ajuste
y descontón

Creo que sí está contagiado de
covid, porque se mantiene aislado.

Florestán

JOAQÜÍS
LÓPEZDÓRIGA

Aislado, aislado y contagiado, conta
giado, pero ayer el Presidente anun
ció un ajuste en su gabinete sin traer

a nadie nuevo, solo reacomodó las mismas pie
zas: la subsecretaría de Bienestar, Ariadna Mon
tiel, a la que recibió el lunes ya contagiado para
informarle, la ascendió a la titularidad porque
quien la tenía, Javier May, lo bajó a la dirección
de Fonatur en relevo de Rogelio Jiménez Pons, al
que promovió como subsecretario de Transpor
tes de la SCT, sustituyendo a Carlos Morán, a
quien encogió como director del AICM.
Es decir, un cambio de cartas con las mismas

barajas. Este reacomodo se da cuando el mismo
día López Obrador, ya contagiado, repartió des
eo ntones alas corcholatas.

A Ricardo Monreal le reviró que sí son radi
cales, lo que el líder del Senado había criticado;
a Marcelo Ebrard, cuya oficina informó que no
había representación del gobierno a la quin
ta toma de posesión del dictador nicaragüen
se Daniel Ortega, que sí la habría, y a Claudia
Sheinbaum, cuyo gobierno estableció que todo
el que tuviera síntomas se asumiera como con
tagiado, se aislara y no se hiciera pruebas, lo que
él ignoró e incumplió.
En fin, que en el día de su contagioy aislamiento,

López Obrador sacudió agabinetey acorcholatas.
Pero que nadie se distraiga.
Su candidata sigue siendo la jefa de Gobierno,

desde su cotidiana cercaníay sumisión.

RETALES

1. DISTANCIA. Citibanamex, el segundo ban
co nacional solo después de BBVA, anunció ayer
el desprendimiento de un sector clave de su ope
ración en México, sin tener un aviso con sus mi
llones de clientes ni el gobierno emitiera una opi
nión. El presidente de los banqueros, Daniel Bec
ker, salió a decir que era una noticia sumamente
relevante para el sector financiero, lo que retra
ta su falta de empatia bancaria, solo les importa
la banca y no con quienes hacen de los bancos el
negocio que son. No solo el gobierno, también los
banqueros;
2. LISTO. El INE reunirá las firmas para la con
sulta de revocación de mandato y la mayoría vo
taremos para que el presidente López Obrador
cumpla su mandato constitucional hasta el 30 de
septiembre de 2024. Le convendría autorizar el
presupuesto para cumplir las formas de las 160
mil casillas. Pero si quiere sabotear desde ahora
la legitimidad del proceso, allá él. Pero la reduc
ción de la estructura no afectará el resultado ni el
uso político, de cara a 2024, de su ratificación; y
3. RECETA. Hugo López Gatell dijo ayer que
quienes tienen síntomas de covid asuman su
contagio, se aislen y no salten a las pruebas. No
fue el caso de su palaciego paciente. Lo que pa
sa es que el gobierno no quiere pruebas para no
tener contabilidad de contagios y así seguir di
ciendo que es un ejemplo mundial, tras 646 mil
muertes al 20 de noviembre, que nadie de los su
yos ha mencionado. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Tener
el mando
El éxito ha sorprendido al propio Garzón,
después de haber cogido con el pie cambia
do al presidente del Gobierno. El incierto mi
nistro de Consumo, uno de los peor valora
dos de la cuadrilla de Pedro Sánchez, ha for
jado a base de meteduras de pata un inequí
voco perfil de liderazgo, no tanto personal
como colectivo. El verano pasado, Alberto
Garzón aconsejó reducir la ingesta de pro
teína cárnica, el ministro Planas lo desauto
rizó y el presidente Sánchez terció como sue

le, en plan inane y dejando claro que la sin
taxis no es su fuerte: «A mí, donde me pon
gan un chuletón al punto, eso es imbatible».
Luis Planas es el ministro de Agricultura,

Pesca y Alimentación y ha intervenido con
bastante sensatez para explicar a su ignaro
compañero de Gabinete que puesto que él
tiene entre sus competencias la de Alimen
tación, sería adecuado que antes de que na
die hablase de alimentación le llamase. Tie

ne algo de razón el hombre, aunque la pier

de al admitir que desde que Garzón conce
dió su clamorosa entrevista a The Guardian

no han cruzado una palabra entre ellos.
Es algo parecido a lo que le pasa a Sán

chez, que el lunes ofreció su cuarta entrevis
ta radiofónica. En la Cadena Ser, como las
tres anteriores. Ante una entregada Angels
Barceló se explicó en términos claramente
intercambiables con los de su ministro Pla

nas: dijo que lamenta muchísimo la polémi
ca por las declaraciones de Garzón sobre la
carne. Hubo un par de cuestiones que no
aclaró, mejor dicho, tres. La primera es por
qué a un metepatas tan extraordinario no le
ha anunciado con tanta sobriedad como fir

meza: «Has asistido a tu último Consejo de
Ministros». La segunda, es por qué no le ha

corregido de manera explícita y la tercera,
explicar a la opinión pública si había repren
dido y corregido a su ministro pinturero. Co
mo presidente del Gobierno, yo lo que ten
go que hacer es expresar mi lamento sobre

una polémica que creo que...». «¿Se equivo
có en la forma el ministro?», preguntó una
Barceló desmelenada, a lo que el presiden
te respondió: «Insisto, lamento esta polémi
ca. Creo que con eso lo estoy diciendo todo».
Decirlo todo sin decir nada, bonito oxí

moron, aunque la clave del asunto está en
el orden natural de los factores. Lo normal

sería pensar que para el ministro de Consu
mo había acabado la hora del esplendor en
la yerba, de la gloria en las flores, como es

cribió con versos magistrales William Words
worth, pero no era así. No es que Sánchez
tenga el gesto piadoso del tiburón que cie
rra los ojos en el momento de atacar a su
presa, ahí está la sorprendente crisis con
que se cobró las cabezas de Carmen Calvo,
José Luis Ábalos e Iván Redondo, lo más
cruento que se ha visto en España desde la
campana de Huesca. Pero a Sánchez no le
importaba lo más mínimo el arraigo de los
cesantes, ni el coste. El único factor políti

co que valora este tipo es que los hechos
contribuyan o no a alargar su estancia en
La Moncloa y aunque ya tenía para enton
ces pruebas de que cualquiera de sus socios
de Podemos eran más inútiles que los caí
dos socialistas (el propio Garzón, la pobre
Irene, el descabellado Castells, la niña de
la Curva y también Yolanda Díaz, tan so
brevalorada) eran gentes que se escapaban
a la autoridad del líder. Ellos tienen la llave

de La Moncloa, o sea que él verá.
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La contienda al interior de Morena por la
candidatura para el gobierno de Oaxaca
sigue a ras de tierra.

Flavio Sosa, ex líder de la APPO, que
se formó en la ventanilla de Susana

Harp, anunció movilizaciones de pro
testa por la decisión de la dirigencia del
partido de dar 3a candidatura a Salomón
Jara, del Frente Unido de Comunidades
de Oaxaca.

Flavio y Salomón traen pleito por
que se disputan, desde hace años, la
misma clientela; es decir, las orga
nizaciones populares del estado que
tienen mucha experiencia en la con
tienda política; pero también, no se
pierda de vista, en la lucha cuerpo a
cuerpo.

Morena tiene una estructura territo

rial endeble en el estado, de modo que
depende enteramente de que los líderes
alcancen un acuerdo para evitar que el
proceso se descarrile.
La pregunta en Oaxaca es ¿qué

premio de consolación pueden darle a
Flavio para que acepte que Salomón sea
el candidato?

Los asuntos, no los nombres
En los cambios en el equipo presidencial
anunciados ayer sobresalen ios asuntos
más que los nombres de los implicados.
Destaca el caso del Tren Maya, la

principal obra de infraestructura de la
administración López Obrador, que pre
senta un semestre de retraso y enfren
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ta todos los días problemas logísticos,
ambientales y sociales que complicarán
todavía más concluir a tiempo la obra.

Fonatur, ei organismo que se encarga
de la inversión turística en el país, fue la
instancia elegida por el presidente para
coordinar los trabajos de construcción
del Tren,
Su titular tiene línea directa con

Palacio Nacional sin escalas. Con la

misión de recuperar e¡ tiempo perdi
do y lograr la hazaña de que la obra,
al menos una parte sustantiva de ella,
se concluya este sexenio, llega al car
go May Rodríguez, ex secretario del
Bienestar, paisano y amigo personal
de López Obrador.

Su misión no es decirle al presidente lo
que no se puede hacer, sino qué acciones
tomar para que la locomotora acelere.

C4 en Tepalcatepec
El CJNG tiene meses ensayando el
uso de drones cargados con explosivos
plásticos para atacar a sus enemigos en
Tepalcatepec, la comunidad michoacana
cuyo control anhelan las huestes del
Mencho y que hoy está bajo control de
los Carteles Unidos.

La banda criminal está en la etapa de
ensayo y error. Al parecer lo hace con
mínimas molestias por parte de las fuer
zas federales y estatales, que andan en
otras cosas.

El uso de explosivos es uno de ios fac
tores que se toman encuernan para cali
ficar a una organización delictiva como
grupo terrorista, io que tiene implicacio
nes graves a nivel internacional.
¿Dónde adquiere el CJNG sus per

trechos de última generación? ¿Quién
adiestra a sus sicarios? ¿Hay suficien
tes francotiradores para nulificarlos?
Las preguntas se acumulan sin que

nadie se tome la molestia de responder,
¿Una vez que domine el uso de los dro
nes con explosivos qué objetivos busca
rá el CJNG?

Ni encarte, ni descarte
Como son amigos desde hace años,
Samuel García v Luis Dona Ido Colosio
suelen hacerse bromas pesadas.

El gobernador de Nuevo León anima
de manera pública a Colosio, alcalde
de Monterrey, a que le entte ai tema
de la sucesión presidencial 2024 ya
que hay encuestas que lo señalan como
presidenciable.
El alcalde, a quien todavía muchos

llaman "el niño Colosio" como un

reflejo, dijo que todavía no es tiempo
de hablar de candidaturas.

El alcalde no se encarta ni se descarta,
solo lo deja para después.

No obstante, dejó en claro que el tema
le interesa, porque rubricó diciendo que
la mejor campaña es el trabajo diario»
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El pasado 30 de noviembre, los di
putados del Congreso capitalino,
Cbristian Damián Von Roehrich
y Gonzalo Espina Miranda, este
dirimo además Presidente de la

Comisión de Transparencia y Combate a la
Corrupción de ese órgano legislativo, presen
taron una iniciativa, por decir lo menos, sor
prendente, según la cual pretenden, eliminar
atribuciones del Comité de Participación Ciu
dadana ¡CPC) del Sistema Antfcormpdon de
la Ciudad de México.

Hasta hoy, una de las facultades dei CPC
es integrar ternas de personas aspirantes a la
titularidad de ios Órganos Internos de Con
trol (QIC), tanto del propio Congreso, como
del Tribunal Electoral, ambos de la Ciudad de
México. En el caso particular, de su respectiva
terna, es al pleno del Congreso a quien le co
rresponde elegir a la persona que encabezaría
su contraloría interna.

La razón de este procedimiento es muy
sencilla y nada descabellada. Uno de los espa
cios, no me refiero a terrenales, sino a áreas de
oportunidad o circunstancias propicias pata
la comisión de actos corruptos son los conflic

tos de interés que nacen, entre otros escena
rios, del compadrazgo, el mfluyentismo, o la
designación de personajes "a modo" en posi
ciones públ icas estratégicas que podrán com
prometer el adecuado ejercicio del encargo.
Recordemos episodios nada gratos y menos
aun benéficos para la vida política del país,
cuando por ejemplo en el sexEnio pasado, el
es presidente Peña Nieto designó como Secre
tario de la Función Pública a su cuate Virgi
lio Andrade, precisamente para investigar un
posible conflicto de interés en el asunto de
la tristemente célebre Ca
sa Blanca del que mágica
mente habrían sido absuel

tos EPN y la entonces pri
mera dama, o qué decir de
las criticas que se gestaron
alrededor de la designación
de fiscales camales no sólo a nivel federal sino
en las diferentes entidades federativas. Todas

ellas basadas en una sola premisa: la necesa
ria autonomía e independencia de quien de
cide iniciar una investigación y llevarla obje
tivamente hasta sus últimas consecuencias.

Las contralorias internas u OlCen cada de
pendencia no son cosa nueva y de acuerdo
con la Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas juegan un ral determinante no
sólo en la promoción, evaluación y fortaleci
miento del buen funcionamiento de cualquier
ente público, incluidos los órganos constitu
cionales autónomos, sino que además parti
cipan de forma importante en el combate a
la corrupción, pues a ellos corresponde inves
tigar, sustanciar, calificar e incluso sancionar

algunas faltas administrativas (las que sean
clasificadas como no graves).

Uno de los argumentos que en la inicia
tiva se lee, es que el CPC no tiene la misma
fuerza de representación popular que sí tiene
el Congreso y que la permanencia de aquella
atribución para el CPC se traduce en un défi
cit de confianza hacia el Congreso y al Tribu
nal Electoral. Pues la cosa no va por descon
fianza, aunque si los legisladores promotores
de la transparencia y combate a la corrup
ción quieren verlo así, nadie puede negar

les tal derecho. Lo cierto es
que el sistema jurídico y po
lítico mexicano debe orien
tarse cada vez más hacia el
equilibrio de poderes, y el
equilibrio es justo lo contra
rio de la concentración que

ahora proponen. Esta iniciativa reincide en
la perniciosa práctica de acumulación del po
der. Muchos años caminamos ya por esa ruta
que nos extravió, beneficiando a unos cuan
tos en perjuicio de las mayorías. Por ahí no es,

No me enteré si estos mismos congresis
tas se quejaron antes de que otras entidades
públicas como la Comisión de Derechos Hu
manos o el Instituto de Transparencia de la
Ciudad de México, tengan contralorias inter
nas encabezadas por personas designadas por
el Congreso, En tales casos, nadie acusó una
intromisión en la esfera de facultades de ta
les organismos. La verdad es que a estos per
sonajes poco les debe interesar la confianza
ciudadana en ellos depositada. Atraer desig
naciones directas, sin mayores controles que

Desequilibrios de poder hacia la derecha
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sus acuerdos políticos, como las que ahora pe
lean es un coto de poder que están dispuestos
a recuperar.

Un paralelismo al que de forma muy con
veniente recurren los iniciantes, es al mode
lo del Sistema Nacional Anticorrupción en el
cual ciertamente el CPC no tiene facultades pa
ra nombrar personal de la Administración Pú
blica Federal ni a Titulares de Organos Inter
nos. 1 ¡Tampoco esas atribuciones las tiene el
CPC local!! Una cosa es designar y otra propo
ner ternas pero, además, contra esa falaz afir
mación hay que decir que las normas, como
construcción humana, son siempre dinámicas
y perfectibles, características progresistas que
se actualizan en el Sistema Anticorrupción de
la Ciudad de México, en donde acertadamente
se ampliaron facultades de un órgano genui
namente ciudadano que coadyuva a la preven
ción de hechos de corrupción como, en la espe
cie, ocurre con el conflicto de interés que pue
de presentarse cuando una determinada de
pendencia, por conducto de su titular o como
resultado de un acuerdo cupular entre frac
ciones parlamentarias, no se garantiza ni ¡a
idoneidad ni la independencia verdadera de la
persona designada para el encargo.

La consolidación de los sistemas antico

rrupción está cimentada, en muy buena me
dida, en el fortalecimiento de sus instancias
ciudadanas. Regatear las justas atribuciones
de un Comité Ciudadano que combate la co
rrupción con lo poco que tiene es un despro
pósito que dice mucho no solo del verdadero
espíritu anricorrupcíón de los promovientes sí
no también de aquellos que los respalden»
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SUBE V BAJA

Héctor Manuel Moya CessaO Investigador del INAOE

Investigador del Instituto Nacional
de Astrofísica, Óptica y Electrónica
(INAOE), obtuvo la Medalla Mateos
Moshínsky por sus contribuciones en
el área de la Óptica Cuántica.

Boris JohnsonO Primer ministro de Inglaterra

Se acumulan escándalos en su con

tra y el 66% de los británicos quiere
que dimita. Una fiesta celebrada en
Downing Street en plena pandemia
acorrala ai primer ministro.
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Como si nada hubiera ocu
rrido a unas cuantas, calles
de ahí, el canciller Marcelo
Ebrard perfumó la mañana
y la Alameda con su melo

sidad infinita hacia el señor presidente
cuya munificencia le cubre los viajes y
las quincenas:
"... México tiene hoy ese peso, esa

consideración [...] en todos los ámbitos,
desde el Consejo de Seguridad hasta to
dos los espacios multilaterales, porque
tiene autoridad moral y prestigio polí
tico,.. eso se debe en buena medida a
quien encabeza [el Gobierno de México]
que es el presidente López Obrador y la
transformación que él está defendiendo
[...] Yo estoy muy orgulloso de nuestro
presidente, de nuestro país y del Servi
cio Exterior..."
Casi simultáneamente a esa almiba

rada forma de mirar el mundo y la diplo
macia (no logra el "placet" español para
Qurino Grdaz, pero presume de presti
gio internacional], el presidente y Mar
celo Ebrard exhibieron las dimensiones
de su incomunicación.

Mientras el primero decía, no acudi
remos a Nicaragua a la enésima toma
de posesión de Daniel Ortega y su espo
sa, el segundo decía sí, si iremos, aun
que quien vaya sea el encargado de ne
gocios, porque ni embajador teníamos a
esa hora ni tampoco sabía el jefe dei Es
tado, ni cuando iba a ser la nueva entro
nización de Ortega y su señora.
Hoy ya tenemos embajador en Ma

nagua. Se trata de Guillermo Zamo
ra y nada más se espera el benepláci

to de Ortega, quien de seguro apro
bará al experimentado y desconocido
diplomático.
Pero lo notable no es todo cuanto

Marcelo Ebrard les dijo a los diplomá
ticos reunidos en la Avenida Juárez con

motivo de la revisión anual y la exposi
ción de lincamientos para el trabajo de
este incipiente año. Lo notable es cómo
se sobrepuso al tratamiento de criogenia
de la "mañanera".

—¿Por qué se tomó la decisión por
parte del gobierno y la cancillería le
preguntan al PEUM— de no enviar a
ningún representante de esa dependen
cia a la toma de posesión del presiden
te Ortega.

—Todavía no se decide, res
ponde el PEUM. E inquiere:
¿Cuándo es la toma de posesión?

—Hoy.
—¡Ahí, hoy. iAh!, no sabía, no sabía.
—Ayer se informó originalmente que

iba a ir un funcionario, un director, y
por la noche informaron que no iba a
ir ningún funcionario de la cancillería.

—Sí. ¿Y a qué hora es la toma de po
sesión?, pregunta el PEUM
—No sé Ja hora.
—No sabes. Vamos a ver si da tiem

po de que llegue (¿quién?), porque noso
tros tenemos buenas relaciones con to

dos, con todos, y no queremos ser im
prudentes...
—¿Sería una imprudencia que no

fuera ningún funcionario mexicano a la
toma de protesta, presidente?
—Sí, porque nosotros no podemos

hacer a un lado nuestra política de au

todeterminación de los pueblos y de in
dependencia.,"

Después de este diálogo tan bien in
formado con un reportero, si se tratara
de un mercado bursátil, las acciones de
Ebrard habrían caído como los papeles
de Aeroméxico. El enfriamiento fue tal

como para verlo en su magna reunión
diplomática con un abrigo siberiano.

Pero el remedio ante estos descolones

siempre es el mismo: la loa al líder. El
lagoteo.

GEMA

Dice ufano nuestro secretario de Rela
ciones Exteriores:

"...los consulados mexicanos son la

mejor red de consulados del mundo,, ya
que así la han calificado otros países (¿?)
y la propia comunidad mexicana radica
da en el extranjero..."

Claro, si tiene usted alguna duda va
ya a *I\irquía, donde una fina dama le
dirá, tenga para que aprenda.

COVID

Lo único inmune a la verborrea del go
bierno en torno de los contagios, la pan
demia y el fracaso del gobierno en esta
materia; su "Gatinflas" y su #doctorva
porub, es el virus.
Por segunda vez el presidente se in

fecta. O se contagia, como lo queramos
decir.

¡Cuidado!, en algunas cosas la tercera
suele ser peor.

Y con la probada inutilidad de la fuer
za moral y el "detente'', pues.,..*
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"México es un mercado prioritario
para Cíti, eso no va a cambiar.
Anticipamos que México será
un destino muy importante de
inversión global y de flujos
comerciales en los siguientes años y
tenemos confianza en la trayectoria
del país", señaló ayer la directora
ejecutiva de Citi, JANE FRASER, pero
pocos le creen, tomando en cuenta
que anuncian de golpe su salida
del negocio bancario en el país.
Por donde se quiera ver este
movimiento de negocios, el país
queda muy mal parado, con todo y
los buenos deseos y corrección
política de Fraser.

Dicen los que saben que el presidente
Andrés Manuel López Obrador está
muy pendiente del desempeño del se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López, en las conferencias mañaneras
para revisar si en un eventual escenario
alterno, cambia de candidata para suce
derlo en el 2024.

Los enterados aseguran que el jefe del
Ejecutivo se mantiene con el deseo de que
Claudia Sheinbaum sea la próxima Presi
denta de México, no obstante, si el camino
se dificulta para la mandataria capitalina,
sería el exgobemador tabasqueño la
apuesta para la continuación de la auto
llamada 4T. Por lo pronto, nos adelantan
que la pelea y guerra sucia continuará su
biendo de tono, y que uno de los primeros
en resentir la campaña desde Palacio es
Ricardo Monreal, quien ha tratado de
mantenerse discreto ante los destapes
adelantados, sin mucha suerte.

Nos cuentan que poco le importó al go
bierno de Nuevo León, de Samuel Gar
cía, que la industria casinera fuera de
las más golpeadas por la pandemia y
que, en plena recuperación y reapertu
ra, sufrió el abrupto cierre de ocho casi
nos el pasado fin de semana. El argu
mento fue una violación de las medidas

sanitarias preventivas, lo cual luce difí

di de creer, ya que estos negocios, desde
que reabrieron sus puertas, han reporta
do aforos de máximo un 35 por ciento,
sin mencionar que en las actas que le
vantaron los inspectores, en ninguna ha
cen referencia al tema del volumen de
clientes.

De hecho, en el sector existe la idea de
que el nuevo gobierno regiomontano le
tenía la mira puesta a los casinos, por lo
que los inspectores cargaban la instruc
ción preconcebida de clausurar las salas
y solo escogieron cualquier excusa que
pudiera legitimar la medida.

###

Como todo, esto afectará a los más nece
sitados, ya que Nuevo León, con sus 35
salas de juego esparcidas en 10 munici
pios, todos estos avalados por la Secre

taría de Gobernación, de Adán Augusto
López Hernández, le da empleo a casi 35
mil regios que deberán, nuevamente,
ingeniárselas para salir adelante, mien
tras que las autoridades le quitan el de
do de encima a la industria de juegos y
sorteos del estado.

Esta semana también hubo cambios en

la Agencia de Proyectos Estratégicos
(Agepro), pues Eduardo Orüz Jasso dejó
la titularidad de esa institución para
ocupar el instituto para el Desarrollo y
Financiamiento del Estado de Quintana
Roo (Idefln), desde donde se encargará
de atraer inversiones privadas al Caribe.
El funcionario seguirá fungiendo como
enlace de la Secretaria de Comunica

ciones y Transportes de Jorge Arganis y
con el Fonatur, ahora de Javier May.
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CENTRO
DE BARRIO

ROBERTO REMES

Simular sin persuadir
De manera creciente, los usuarios de las ciclovías nos quejamos de
la presencia de motocicletas en estos espacios. En horas pico, parti
cularmente, decenas o cientos de motociclistas evaden la conges
tión a través de las áreas confinadas. Al ser vehículos más pesados y
que circulan a mayor velocidad, ponen en riesgo a quienes se trasla
dan en bicicleta.

Muy de vez en cuando, los infractores se topan con el "Jefe Radar",
un funcionario a cargo de la Secretaria de Movilidad, quien con su bri
gada tiene la misión de persuadir sin multar, a quienes invaden los
espacios ciclistas.

Como se ha dicho, en la práctica sólo simulan sin persuadirlas
atribuciones para multar están en la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC), en el área de tránsito que ya he criticado en innumera
bles ocasiones tanto en este espacio como en mis redes sociales.

Me parece que en el fondo en la Secretaría de Movilidad sus funcio
narios están desesperados: son meros adornos en las dinámicas viales.
Hacen ciclovías, ciclocarriles y carriles busbici, hasta donde los estu
dios de tránsito les dicen que no afectarán al automóvil. Nada pueden
hacer para bajar la velocidad, o para evitar las invasiones a los carriles
del Metrobús o la bicicleta.

En Seguridad Ciudadana creen que su misión es agilizar el tránsito,
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no salvar vidas, no mejorar el respeto a la normatividad, menos el res
peto al espacio público.

Los unos, los de la Semovi, se apoyan en sus aliados, quienes nos
recuerdan que la atribución es de la SSC, y tienen razón, lo lamentable
es que se mantenga el juego de la simulación cuando necesitamos alzar
la voz para que en la Subsecretaría de Control de Tránsito actúen, en
vez de la pantomima de una brigada persuasiva.

Recién, mientras el subsecretario de Planeación, Rodrigo Díaz, daba
una entrevista, pasaron por lo menos diez motociclistas invadiendo la
flamante ciclovía de Eje 2 Poniente.

Este gobierno presume que ha hecho más kilómetros de ciclovías
que ningún otro, algo innegable.

Lo que sí se puede negar es su apego a normas técnicas y la capa
cidad para hacer cumplir la ley. Seguramente existen muchas he
rramientas persuasivas, pero las
sanciones cívicas, al menos hoy, |
poseen un impacto limitadísimo,
no hay campañas informativas y
hasta se ha simplificado la reno
vación de la licencia, sin garantí
zar que quien la obtiene sepa, por
lo menos, manejar.

El paquete completo es una ab
soluta simulación. Nuestros fun
cionarios de la Semovi simulan

hacer la más grande red de ciclovías que ningún gobierno haya he
cho jamás pese a fallas técnicas.

Simulan cambiar conductas, simulan recorrer la infraestructura
ciclista con un cuerpo de servidores públicos que invitan a conduc
tores a liberar estas vías, pero que son incapaces de multar.

Han sobreestimado las bondades de las fotocívicas, han minimi
zado los beneficios de las fotomultas, pero sobre todo, se han disfra
zado de expertos para simular resultados porque son incapaces de
alzar la voz frente al verdadero poder: una mediocre policía que en
vez de construir respeto, se hinca ante el rey motor.

En la Secretaría de
Movilidad han sobreesti
mado las bondades de las
fotocívicas y han minimi
zado los beneficios de las
fotomultas
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inoiqp
h&hMo Mactortal de Transparencia Acceso o la
hfotrnocióri y Pnstección de Datos Personales

EUGENIO MONTERREY CHEPOV

Contra las prácticas
de opacidad

El pasado mes de diciembre, el
Inai asumió por unanimidad del Pleno
la decisión de interponer una Contro
versia Constitucional en contra del

Acuerdo del Poder Ejecutivo del 22 de
noviembre, por el cual se instruye a las
dependencias y entidades de la Admi
nistración Pública Federal a reservar en

forma anticipada y general la informa
ción relativa a los proyectos prioritarios
de obra pública, al considerarlos de
seguridad nacional.
No podía ser de otro modo, el Inai

tiene la encomienda constitucio

nal de velar por el derecho de ac
ceso a la información pública. Y
tiene la obligación de combatir
todas aquellas medidas y accio

nes que se excedan en perjuicio del derecho fun
damental de acceder a la información derivada de

la gestión pública del gobierno.
El Inai considera que tal acuerdo administrati

vo vulnera el mandato de la Constitución y de la

Ley General de Transparencia y que es una medi
da regresiva que trastoca el principio de progresi
vidad de los derechos humanos, según consta en
el artículo Io de nuestra Ley Fundamental.

El acuerdo del Ejecutivo tiene un claro impacto
en la dinámica institucional oficial de diversos

sujetos obligados de la Ley Federal de Transpa
rencia y Acceso a la Información Púbhca en la
atención de las solicitudes de acceso a la infor

mación que reciben, con efectos vigentes desde el
día de la publicación del acto impugnado.

El acuerdo tiene efectos declaratorios de inte

rés público y seguridad nacional, respecto de la
realización de proyectos y obras a cargo del Go
bierno de México asociados a infraestructura de

los sectores que indica y aquellos que, por su ob
jeto, características, naturaleza, complejidad y
magnitud, se consideren prioritarios y/o estraté
gicos para el desarrollo nacional; a la vez, que
constituye una instrucción para las diversas de
pendencias del Ejecutivo federal involucradas por
lo que hace a otorgar la autorización provisional a
la presentación y/u obtención de los dictámenes,
permisos o licencias necesarias para iniciar los
proyectos u obras a que se refiere el artículo ante
rior, y con ello garantizar su ejecución oportuna,
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el beneficio social esperado y el ejercicio de los
presupuestos autorizados; inclusive, establecien
do efectos de afirmativa ficta ante el silencio
administrativo.

Por lo que, dicha determinación administrati
va guarda una estrecha relación con el ejercicio
de atribuciones encomendadas al Inai.

Fecha: 12/01/2022

Página: 15

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Políticas

Eugenio Monterrey Chepov

Costo: 9,328

Página 6 de 10



9
COMEXI

Consejo Mexicano
de Asuntos Internacionales

AXEL CABRERA

Extranjería en la
CDMX: ejemplo de
una realidad nacional
Cada vez es más común que durante un paseo por la Ciudad de
México (CDMX), uno encuentre carteles y anuncios escritos en español
y en inglés. Se ha recordando la importancia del uso del cubrebocas y
del lavado de manos, anunciando la próxima venta de bazar o reunión
vecinal, o inspirando a los caminantes con frases motivacionales. Estos
afiches demuestran que la CDMX es, más que nunca y a pesar de la
crisis sanitaria, un punto de encuentro internacional.

Aquellos iniciados en temas
internacionales y que re
sidan en la CDMX segura
mente habrán notado el

progresivo incremento en
el número y frecuencia de

extranjeros recorriendo la ciudad. El tu
rismo es, en última instancia, una de las
principales actividades económicas y
motor del desarrollo del país.

Sin embargo, algunos de esos turistas,
se convirtieron en vecinos y esos vecinos,
se volvieron amigos. En otras palabras,

México se ha convertido en hogar de miles
de personas extranjeras. Durante los últi
mos cinco años la cifra de extranjeros en
el país ha experimentado un franco creci
miento y, contrario a lo que podría pen
sarse, la pandemia ha agudizado este fe
nómeno: expatriados, emprendedores,
trabajadores digitales y refugiados han
encontrado en México el destino para
continuar con su vida.

La extranj ería en el país no es homogé
nea, en pocas partes del mundo lo es.
Existe una brecha que separa a aquellos
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que viven en México por elección, y obtie
nen una Tarjeta de Residencia Temporal
(TRT); de aquellos que lo hacen por sobre
vivencia, y obtienen, tras una larga espe
ra, el estatus de refugiado. Los estadouni
denses destacan como el primer grupo de
inmigrantes en México con TRT, mientras
que los haitianos realizaron el 39 por
ciento de las solicitudes de asilo en el his

tórico 2021, donde la Comisión Nacional
de Ayuda a Refugiados (COMAR) gestionó
131 mil 448 trámites. Hoy día, el país de
origen y los motivos por los que un ciuda
dano extranjero llega a México continúan
determinando en gran medida su futuro
en el país.

La CDMX en particular, ocupa el se
gundo lugar en entidades con mayor
cantidad de inmigrantes, sólo por detrás
de Baja California, y por delante de
Chihuahua, Jalisco y Tamaulipas. Los in
migrantes tienden a agruparse demográ
ficamente, en subgrupos con distintas
necesidades, formaciones y talentos.

En la CDMX, se yuxtaponen dos reali
dades para los inmigrantes que, muchas
veces, pueden evidenciarse al cruzar tan
solo una avenida. La vida tranquila, llena
de exposiciones y actividades culturales y
de ocio en las colonias Juárez, RomaCon
desa, San Angel, Coyoacán o Polanco,
contrasta con la cotidianidad de colonias

como la Doctores, Guerrero o Tlatelolco (o
en los municipios de Ecatepec y Ne
zahualcóyotl en la zona metropolitana),
donde también existen importantes asen
tamientos de extranjeros. En estos últi
mos, la vida resulta ser menos afable y se
convierte en un reto constante para sus
habitantes, quienes deben de sortear la
ineficiencia de los servicios públicos, la
falta de opciones de transporte público y
una latente inseguridad.

Detrás de las mascarillas que ocultan
los rostros de los nuevos habitantes de la

CDMX, también se esconden las proble
máticas que enfrentan los extranjeros al
establecerse en la capital del país y que se
replican, con sus propias particularidades
sociogeográficas, en las principales ciu
dades y en las franjas fronterizas. No obs
tante, las políticas públicas actuales al
respecto han resultado insuficientes para
acompañar y garantizar la inserción eco
nómica y social de aquellos que no
cuentan con pasaporte mexicano.

La inmigración es un fenómeno inmi
nente, creciente y benéfico para el país
Por tanto, esta debe ser correctamente
gestionada por las autoridades.
Migration and Technology, Innovation &
PoLicy Fellow en la U.S.Mexico Founda
tion. Asociado COMEXI. (£>AxelCabreraR
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Ponen en venta Banamex
El presidente de México, Andrés Manuel López
Otaador, está enfermo nuevamente y sigue negando
la gravedad de la pandemia. La salida de capitales
del país continúa marcando récords, y los temores de
alta inflación, desempleo y falta de inversiones son
una constante entre los empresarios. Y en este con
texto, ayer se abrió un capítulo más de la historia de
Banamex en el país, tan relevante como cuando se
avisó a las autoridades que Citigroup compraba sus
operaciones, en el afio 2001, con las negociaciones
del "Grupo de la Selva".

"El destino de Banamex, desde su fundación en
1884, ha estado estrechamente vinculado con el de
México: ha sido una pieza clave en la evolución del
sistema financiero y un decidido impulsor del cre
cimiento económico", dicen los archivos del banco
desde hace décadas, por eso resulta relevante el
anuncio que salió desde Nueva York ayer.

"Ciü anunció el día de hoy que tiene la inten
ción de salir de los negocios de banca de consumo
y banca empresarial de Citibanamex, como parte
de su nueva visión estratégica. Ciü continuará
operando su Negocio de Chentes Institucionales
(ICG) con una licencia bancaria local", informó la
empresa estadounidense a través de un comuni
cado ayer, generando preguntas de sus clientes y
alimentando el nerviosismo y teorías de la conspi
ración de los observadores.

La Directora Ejecutiva de Ciü, lañe Fraser, dijo:
"La decisión de salir de los negocios de banca de
consumo y banca empresarial en México está
completamente alineada a los principios de nues

tra nueva visión estratégica  nos permitirá asig
nar recursos a oportunidades alineadas con las
principales fortalezas de Ciü, así como a nuestras
ventajas competitivas, y podremos enfocamos en
negocios que se beneficien de la conexión con
nuestra red global. A su vez, que nos permitirá
simplificar aún más nuestro banco".

Fraser continuó, "México es un mercado prio
ritario para Citi  eso no va a cambiar. Anticipa
mos que México será un destino muy importante
de inversión global y de flujos comerciales en los
siguientes años y tenemos confianza en la tra
yectoria del país".

Esa es la explicación oficial, Banamex está en
venta y la suerte de sus clientes se decidirá con el
próximo dueflo.

Por lo pronto, los propios analistas de Citibana
mex contaban al cierre del ario pasado que algo
estaba pasando en México que les preocupaba:

"En 2021 se tomaron diversas decisiones de po
lítica que por la incertidumbre generada, siguieron
deteriorando el ambiente para inversión y que, por
lo tanto, implican también riesgos para el desarro
llo económico de México. El siguiente año ofrece
una oportunidad para generar mejores condicio
nes para impulsar el crecimiento y el empleo, que
esperamos puedan ser aprovechadas por México".

Ellos, por lo pronto, prefieren salir de este nego
cio, como sucedió en Brasil, Argentina y Colombia en
2016. En ese entonces nos decían los directivos que
eso no pasaría aquí, pues México era prioridad. Ya no.
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Sacapuntas
Pronostica recuperación
Aún sin ser el médico que trata al presidente López 9Obrador en su segundo contagio de COVID 19, el
secretario de Salud, Jorge Alcocer, estima que estará
completamente recuperado para el próximo lunes. Su Jorge
diagnóstico es que se trata de "un cuadro sencillo" y Alcocer
sólo se debe esperar a la recuperación del tejido de su
garganta para que "sea más claro en su voz".

Siguen optimistas
Nó es por desconfianza en México el hecho de que
Citigroup se deshaga de la marca Banamex, según
Alberto Gómez Alcalá, director ejecutivo de Estudios
Económicos de Citibanamex. De hecho, hay optimismoAlberto
en el grupo financiero, pues prevé que el paísGómez AA.
mantendrá una economía altamente competitiva, y la
firma continúa con sus programas de inversión.

Le ponen mesas al PAN
En siete mesas temáticas se continuará el diálogo del
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, con
el PAN, dirigido por Marko Cortés. La primera inicia el
próximo 24 de enero y en ella abordarán la iniciativa
de reforma eléctrica. ¥ se supo también que el contacto
más recurrente de Segob con el albiazul es el diputado
Santiago Creel Miranda.

Santaella, a Banxico
Un secreto a voces es que el ex presidente del INEGI,
Julio A. Santaella, no estará mucho tiempo en la banca.
Pronto se integrará como Economista en Jefe del
Banxico. Regresa a la institución que lo vio crecer,Julio A.
donde desde 2004 se desempeñó en la DirecciónSantaella
General de Operaciones de Banca Central, como
gerente de Información y Análisis, y director de Apoyo.

Se aplica el IMSS
Se puso las pilas el director del IMSS, Zoé Robledo,
para evitar trámites burocráticos presenciales wa los pacientes de COVID 10 que requieren un
comprobante. Por ello relanzó el Permiso Covid
3.0, que se puede descargar vía internet para hacer Robledo
efectiva la incapacidad, la cual será de siete días para
aquellos con síntomas, y de cinco a los asintomáticos.
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DESDE
AFUERA

Las brechas económicas, raciales y sociales
de Estados Unidos han ayudado a causar una
polarización ideológica entre derecha e izquierda

n un texto brutal, pero que refleja posibi
lidades menos lejanas de lo que es cle

| j seable, el analista canadiense Thomas
I Homer Dixon advirtió que "para 2025, la

democracia estadounidense puede hacer
colapso, causando extrema inestabilidad
política doméstica y amplia violencia civil.

Para 2030, si no antes, el país podría ser gobernado por una
dictadura de derecha".

En un artículo para el diario canadiense Olobe and Mail,
Dixon anota que eso parece absurdo, si no fuera porque en
2014 nadie creía que Dónale! Trump tuviera posibilidades de
ser electo presidente de Estados Unidos.

Pero Trump probó ser un dirigente suficientemente hábil
como para avivarlas llamas de un incendio ya en desarrollo,
la polarización de la política estadounidense, que tuvo y tiene
como protagonista principal a la derecha, al amalgamar sus
dos corrientes principa les, plutócratas capitalistas y activistas
o votantes nacionalistas y racistas preocupados.

Loque parece haber empujado a Estados Unidos al borde
de perder su democracia hoyes un efecto multiplicador entre
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sus fallas estructurales y los cam
bios sociales, escribió Dixon, director
ejecutivo de Cascade Institute de la
Universidad de Royal Roads.

Esas causas han sido ampliamen
te reconocidas, y van del estanca
miento de los ingresos de la clase
media, la inseguridad económica cró
nica y el aumento c!e la desigualdad,
a medida que la economía del país

se transformó por el cambio tecnológico y la globalización,
y ha pasado de una economía industrial a una de servicios
tecnológicos y financieros.

"Gran parte déla población de EEUU se ha quedado atrás",
señaló, al subrayar que la inseguridad económica está ge
neralizada en amplias franjas del interior del país (donde
han tenido más éxito los reclamos populistas de Trump y la
derecha), mientras que el crecimiento se concentra cada vez
más en una docena de centros metropolitanos.

Hay un factor demográfico, representado por la inmigración,
envejecimiento, matrimonios mixtos y la disminución ele la
asistencia a la iglesia han reducido el porcentaje de cristianos
blancos no hispanos en EEUU,y los ideólogos de derecha han
avivado los temores sobre la desaparición de las tradiciones
estadounidensesy un proceso de "sustitución" de los blancos.

Las brechas económicas, racialesy sociales de EEUU han
ayudado a causar una polarización ideológica entre la derecha
y la izquierda, que a su vez paraliza al gobierno y agrava las
brechas. La derecha y ¡a izquierda políticas están aisladas y
se desprecian cada vez más. Ambos creen que el otro quiere
destruir el país que ama. El centro político moderado se está
desvaneciendo rápidamente.

Y de paso, la población está armada hasta los clientes, con
alrededor de 400 millones de armas de fuego en manos de
civiles. Dixon dice que Canadá no está listo para enfrentar el
impacto de un panorama así en Estados Unidos. ¿México
estará en mejores condiciones?

Se ha reducido

el porcentaje
de cristianos
blancos
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as palabras son del presiden
te nacional de Morena, Mario
Delgado. Las dijo hace unos
días de gira por Tamaulipas.
Hablaba del método de selec

ción en su partido para elegir
candidatos. Y es que, al interior,

hay revuelta. En al menos dos de las seis defini
ciones de aspirantes a las gubernaturas que se
disputan este año hay desacuerdo.

En Oaxacay Durango el pleito escala y podría
convertirse en crisis. Dos aspirantes, la senadora
oaxaqueña Susana Harpy elduranguenseJosé
RamónEnríquezamagan con llevarla inconfor
midad al Tribunal Electoral. La ropa sucia ya no
se lava en casa. Con ambos platiqué,
en la radio, en MVS Noticias.

"La convocatoriay selección inter
na fue una simulación. Ya había can

didatos en Durangoy Oaxaca antes
de lo anunciado. Estaban designados
desde el 18 de diciembre, cuatro días
antes de que se anunciaran. Teñe
mos los documentos, los tenemos
notariados", me aseguró el senador Enríquez.

"No había terminado la encuesta y ya se había
designado al candidato. Yo gané por un margen
muy amplio (...). Se utilizaron criterios oscuros. Se
asignó el género como si fueran fichas. Se manda
a las mujeres donde se tiene menos presencia
y menos posibilidades de ganar. El resultado
de las encuestas es que la competitiviclacl por
género la encabeza Mara Lezama, en Quintana
Roo, y luego sigue Susana Harp, en Oaxaca, y
eso modifica el criterio de Durango, donde dicen
'tenemos que apoyara una mujer por la paridad
de género', cuando en Durango la competitiviclacl

por cancliclata queda en quinto lugar. Yotra cosa:
el mayor porcentaje de ciudadanos que piensa
que es mejor que una mujer sea gobernadora se
da en Oaxaca, con 55%, y en Durango es cuarto
ugar, con menos de 50%", remató.
Y la senadora Harp ancla en las mismas. "Más

ele 55% de los oaxaqueños querían mujer y yo
quedé más arriba en positivos que cualquiera de
los aspirantes. Con los datos de las encuestas y
la manera en que los interpretaron, quedé como
la segunda mujer mejor posicionacla de los seis
estados. Oaxaca es el estado mejor posicionaclo
para Morena", me dijo. "Soy la segunda mujer más
competitiva y no se aplicó la paridad de género.
Por eso impugné", señaló. Delgado asegura que

todo fue transparente. "No vamos a
caer en la confusión de pelearnos",
afirmó. Pero es evidente que los cri
terios anunciados fueron distintos a

los que se utilizaron. ¿Será que dos
senadores en vías de ser gobernado
res Inclinaban la balanza de 2024?

Estamos ante el preludio de lo que
podría ocurriren la contienda presi

dencial. El presidente López Obrador ha insistido
en el método de encuesta para elegir candidato,
pero esas mediciones acarrean desgaste y ge
neran conflictos internos. ¿Qué ocurrirá si en ¡a
selección del candidato presidencial no hay reglas
clarasy acuerdo entre quienes participen? Lo que
sucede en Oaxaca y Durango podría trasladarse
a la carrera presiclencialy fracturara Morena que,
si hoy fuera la elección, arrasaría. ¿Pondrán en
riesgo lo que parece un día de campo?

La ropa sucia
ya no
se lava

en casa
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Desde ¡a SRE se ha retomado un tema muy
importante para ¡a seguridad nacional: el tráfico
ilícito de armas de fuego de EU a nuestro país
"La victoria obtenida por la violencia es equivalente a
una derrota".

Mahatma Gandhi

=] I comienzo del actual gobierno se daba
A por hecho que la cancillería mexicana se

desempeñaría dentro de tonos grisáceos
y claroscuros, como había ocurrido en el
pasado reciente y porque el presidente

=. López Obrador, incluso desde antes de
tomar posesión, no le daba mucha impor

tancia. Sin embargo, la administración pública,y sobre todo la
política, se mueve a distintos ritmos y no se puede encuadrar
en designios hechos desde el escritorio.

En este sentido, hemos visto cómo la Secretaría de Rela
ciones Exteriores ha tomado gran relevancia en la vida pública
de México. La actividad principal de la cancillería y su titular,
Marcelo Ebrarcl, ha sido la gestión de vacunas con distintos
países, principalmente con Estados Unidos; el asilo político del
expresidente boliviano Evo Morales, emparejado con una visión
latinoamericanista; después vino la postulación de México
para ser miembro del Consejo de Seguridad para concretar
se en 2021 en Juan Ramón c!e la Fuente; atender los temas

prioritarios de la relación bilateral
con EU referente al plan migratorio,
así como reactivar las actividades
económicas en la frontera.

Aunado a todo esto, desde la SRE
se ha retomado un tema muy im
portante para la seguridad nacional:
el tráfico ilícito de armas c!e fuego

proveniente c!e EU a nuestro país.
Celebro este posicionamiento de la

cancillería, ya que desde 2011, en mi calidad de diputada,
presenté la proposición con punto de acuerdo en la que se
exhortaba al titular del Ejecutivo, a través de la SRE, a reite
rar al gobierno de EU la ratificación de la importancia de la
Convención Interamericana contra la Fabricación y el Tráfico
Ilícitos de Armas de Fuego, Municiones, Explosivos y otros
Materiales Relacionados adoptada por la OEA.

Este tópico no sólo no es nuevo, sino que ha icio en aumento,
pues en aquellos días de finales de 2011 "las armas decomi
sadas en México y rastreadas, 39% provenían de tiendas en
Texas, 20% de California, 10% de Arizona, y el resto de otros
estados", según un informe de la (ATF). En la actualidad, este
porcentaje se incrementó a 70%, mismas que son fabricadas
por compañías como Smith & Wesson; Barrett Firearms;
Beretta; Century International Arms, por lo que el gobierno
mexicano a través de ¡a SRE presentó una demanda ante una
Corte c!e EU, para evitar que estas armas lleguen al crimen
organizado en suelo mexicano.

Así, en el marco de la XXXIII Reunión de Embajadores y
Cónsules, Ebrarcl reiteró que la prioridad de la SRE será regular
la producción de armas de fuego y eliminar el tráfico ilegal c!e
armas a nuestro país para así mitigar la violencia. Esperemos
que México se consolide como un actor preponderante en la
escena internacional y, sobre todo, que se pueda poner fin a
este cáncer que lacera a la sociedad mexicana.
Esperemos que
nuestro país se
consolide como

un actor

preponderante
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Más de un año después del inicio de la
inmunización, aún esperamos que el gobierno
apruebe un esquema para todas las edades

il a concentración de la vacunación en

manos del gobierno ha causado una mayor
I desigualdad entre la población.
I Si el Ejecutivo federal permitiera la

vacunación más allá de los centros de

salud o de los macroquioscos, a través
de las farmacias o los supermercados, la

gente tendría no solamente mayor posibilidad c!e sobrevivir a
la pandemia de coronavirus, sino igualdad cíe oportunidades
para contenerla.

Más de un año después del inicio c!e la vacunación en el
mundo, seguimos esperando que el gobierno apruebe un
esquema para todas las edades.

En octubre del año pasado, el secretario de Saluc!, Jorge
Alcocer, afirmó que él no vacunaría a sus nietos, ya que la
inoculación podría perjudicar el aprendizaje inmunológico
de los niños.

Días después, hace tan sólo tres meses, el gobierno modificó
la Política Nacional de Vacunación contra COVID19 para
incluir solamente a personas de entre 12y 17 años con ciertas
características que incrementarían su nivel de letalidad.

Es decir, a aquellos que por
determinadas cuestiones c!e saluc!

podrían perder la vida si llegaran a
infectarse. Los demás, no.

El 21 de diciembre de 2021, el
subsecretario de Salud, Hugo López
Catell, informó que en México no se
consideraría aplicar vacunas para

menores de 15 años.

El funcionario federal declaró que
la Organización Mundial de la Salud [OMS] no había emitido
ninguna recomendación para adoptar esta medida. Lo que
en realidad dijo el comité ele expertos ele la OMS es que era
beneficioso, pero no urgente.

Sin embargo, en mayo del año pasado, el gobierno de
Estados Unidos autorizó el uso de emergencia de la vacuna
de Pfizery BioNTech en niñosy adolescentes.

En ese entonces habían muerto alrededor de 300 personas
menores de 18 años en ese país. LópezCatell afirmó que el
gobierno estaba muy agradecido con Estados Unidos porque
le han regalado a México alrededor c!e 11 millones de dosis.
¿Dónde están esas vacunas?

Es difícil, riesgoso y costoso trasladarse a los quioscos de
vacunación, llevar a los adultos mayores, hacer largas filas,
esperar por el turno entre la multitud.

Centenares ele personas que tuvieron la posibilidad de
vacunarse en Estados Unidos gastaron en promedio 30 mil
pesos para viajar, sobre todo porque no había vacunas, mucho
menos para todas las edades en México.

La desigualdad no solamente se trata c!e riqueza o de
ingresos, sino también ele la expectativa de vida, de la facilidad
que tiene la población para acceder a los servicios de salud.

Podiendo colocar las vacunas al alcance de tocios, este
gobierno decidió concentrarlas en su poder.

En consecuencia, entre los datos del Inegiy el Instituto of
Health Metrics and Evaluation, hasta hoy han muerto entre
522 mil y 700 mil personas en México.
El gobierno
decidió

concentrar ¡as

vacunas
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Se imaginan el sufrimiento, el sinvivirque
padecerá en los siguientes días nuestro
Presidente, con el aisla miento y todas sus
implicaciones?

I mag ínate q ue eres n uestro "yo te AM LO"
y te levantas a las cinco de la mañana, por
la costumbre. Sin salircle la cama, prendes

la televisión para ver cómo son las mañaneras sin ti.
Uy. Adán Augusto hace lo que puede, pero no tiene ni tu

simpatía, ni tu senticlazo del humor, ni desde luego esa cam
pecha nía que te hace tan querido entre el pueblo bueno y tan
admirado en el mundo. Y te pones nostálgico.

Es muy el uro estar una mañana sin el monólogo tan espe
rado portoclos, más ahora que ibas a hablar otra vez de cómo
García Luna vio de manera tan inconveniente a Carla Bruni.

Qué guapa, por cierto. Guapísima. ¡Pero guapísima! ¡Uf!
Esas cavilaciones te recuerdan que hay un imperativo
¡Martínez! ¡Organíceme un viaje a Nayarit para el sábado!
 ¡No, Andrés! El doctor dijo que tenías que estaren aisla

miento te dice Beatriz desde !a habitación de al laclo.

Frustrado, urgido de alguna sa
tisfacción, levantas la bocina y pides:

 Mándenme cinco gorclitas con
todo. Doble relleno de chicharrón.

Pero tampoco. De nuevo Beatriz:
 Andrés, te indicaron una dieta

baja en grasas y con muchas vita
minas. Te voy a pedir fruta.

Unratodespués,tienesenlamano
un plato con algo verde, rarísimo.

 Beatriz, ¿qué es esto?  Kiwi. Tiene mucha vitamina C.
Decides entretenerte un rato. Piensas en el daño que hacen

las series, con esa violencia y esas mujeres desnudas de un
modo totalmente opuesto a las enseñanzas de Jesús, nues
tro señor, y agarras por enésima vez dos vicleocasetes de la
estantería. Dudas entre El mártir del Calvario, gran película,
y el humor sano y familiar de los programas de Modo/en o.

No llevas media hora de deleite espiritual, el iciénclote mien
tras ves a Enrique Rambal con la cruz que Solalincle tiene
razón, que sí tienes rasgos de santidad, cuando empieza ese
sonido en el fondo.  Beatriz, ¿qué es ese ruido?

 Los videojuegos... Eh...O sea, el Nintendo. Jesús Ernesto no
tuvo clases porque todos los profesores están contagiados.

Tu siesta mañanera, habitualmente ele tres horas, apenas
dura dos y cuarto. Te levantas con ganas de alguna inaugu
ración, con bancleritasy todo. Sigue el ruido del Nintendo
Mientras aprietas los detentes en busca de consuelo,

escuchas que tocan a la puerta.  Su comida, señor.
Junto a una pechuga de pollo hay otra cosa verde, también

rarísima.  Beatriz, ¿qué esto? preguntas de nuevo.
 Se ¡lama lechuga, Andrés.
Terminas de comer, con lágrimas en los ojos por un puchero

tabasqueño y cuatro tlayudas, y decides acabar El mártir...,
convencido de que el día no puede empeorar. Es entonces
cuando Martínez te avisa:  Señor Presidente, llegó el doctor
Alcocer. Que se vaya desabotonando la pijama, porque le va
a untarVapoRub

Adán Augusto
hace lo que
puede en las
mañaneras
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En sus reuniones plenarías para afinar la agenda
de trabajo del próximo periodo de sesiones, PRI,
PAN, PRD y MC invitarán a expertos electorales

as bancadas de oposición en la Cámara
de Diputados preparan su estrategia de
defensa al Instituto Nacional Electoral, en la
mira de Andrés Manuel López Obrador para
cambiar a los consejeros y desmantelar
el organismom, de cara a las elecciones
presidenciales de 2024.

En sus reuniones plenarias de este mes para afinar la
agenda de trabajo del próximo periodo de sesiones, que inicia
en febrero, PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano tendrán
entre sus invitados y ponentes a expertos en materia elec
toral y representantes del propio INE, porque están más que
convencidos de que el Presidente de la República quiere un
árbitro a modo, tal y cómo lo hizo con la CNDH, muda en lo que
va del sexenio a pesar de las crisis al superarse los récords
de ejecuciones y desapariciones en el país.

El PRD va a realizar su reunión en Cancún, Quintana Roo,
y ha extendido invitación a Lorenzo Córdova, presidente del
órgano electoral autónomo, así como al exconsejero Mauricio
Merino, entre otros.

Lo mismo harán los demás coordinadores parlamentarios,

más ahora que en su última confe
rencia pública LópezObracloraclaró
q ue los tres temas en los q ue se va a
enfocar Morena, en el siguiente perio
do legislativo, serán —además ele la
reforma electoral— la contrarreforma

eléctrica y la Ley de Seguridad Na
cional para concederle a las Fuerzas

Armadas la operación de la Guardia
Nacional. Es descarada la forma c!e

violar la autonomía del Legislativo desde el Ejecutivo.
El Presidente vuelve a fijar la agenda nacional y los temas

que marcarán la pauta de las discusiones en el nuevo periodo.
A pesar de que la alianza conformada por Morena, PTy PVEM
perdió su amplia mayoría en la LXV Legislatura para poder
reformar la Constitución, al juntar 278 votos de los 333 que se
requieren, la gobernabilidady ruta legislativa la lleva el parti
do en el poder al controlar la Junta de Coordinación Política.

Además de la defensa al Instituto Nacional Electoral se van

a preparar en sus plenarias de la última semana de enero para
enfrentarla el proyecto de la Guardia Nacional y de la industria
eléctrica. Los opositores elaboran sus propias agendas para
cumplir sus requisitos, pero a la hora ele fijar los temas son
avasallados por los interesesy el unipersonalismo del estilo
de gobernanza del inquilino c!e Palacio Nacional.

UPPERCUT: De los tres mil 800 millones de pesos que
pedía el INE para sacar la consulta de revocación, final

mente pedirá a Hacienda sólo mil 738 mdp, esto luego de
que los consejeros votarán un proyecto, este miércoles,

para reducir sus gastas por 524 millones de pesos.
Hay que reconocer la fuerza de López Obrador para

ganarlas todos por su alta popuiaridadyel apoyo que
tiene del pueblo. Echados contra las cuerdas, a los conse

jeros no les queda otra que encontrar la pauta que se
negaban a buscar de ahorrar para sacar adelante la

próxima consulta ciudadana.
Es descarada la

forma de violar
la autonomía

del Legislativo

Fecha: 12/01/2022

Página: 6

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,560

Página 9 de 14



Poderosos rozones existen detrás del estáte

quieto que propinó AMLO al senador Ricardo
Monreal y al canciller Marcelo Ebrard

= ntes de irse a "guardar", tras dar positivo
A por segunda vez a COVID19, el presidente

Andrés Manuel López Obrador confirmó de
qué laclo está su corazón en el juego de la
sucesión presidencial, y puso un estáte

= quieto a dos de los principales contendien
tes: Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.

En un solo acto la mañanera y con pocos minutos de
diferencia, el jefe del Ejecutivo los bajó de su nube.

Al canciller le restó autoridad públicamente, al contravenir
una orden para no acudir a la toma de posesión de Daniel
Ortega, en Nicaragua, y demostró que quien quita y pone
embajadores es él, y nadie más. En el caso del coordinador de
Morena en el Senado, lo desautorizó por sus declaraciones
en medios adversarios a la 4T que, según dijo, sólo buscan
confrontarlos. Pero ío que hay en el fondo es, sin duda, una
definición clara del primer mandatario de cara al relevo
presidencial de 2024. Al menos esa es una de ¡as lecturas de
algunos funcionarios, quienes observan que cada vez es más
claro que Claudia Sheinbaum es la elegida, pero noven que
Ebrarc! o Monreal se bajen de la contienda. Eso sí, pocas veces

  como el lunes, habían escuchado
al Presidente referirse a alguien tan
cercano como lo hizo con Monreal

El distanciamiento es mayor de
lo que muchos piensan. La moles
tia obedece a que el zacatecano se
prestó a intereses perversos de sus
adversarios políticos. Por esa razón,
me dicen, ya cerró la puerta a los

desayunos en el palacio presiden
cial. Y no se sabe cuándo volveremos a verlos juntos, tan
sonrientes, al Presiclentey a su compañero de mil batallas.

Del secretario de Relaciones Exteriores no se habla de un

distanciamiento, pero sí de que cada vez está más cerca de
la despedida. Haberlo exhibido sin cuidar las formas, es una
confirmación de que está con un pie fuera del gabinete, por
voluntad propia, no porque vaya a ser despedido.

¿La razón? Busca la candidatura presidencial. Incluso,
desde el propio gobierno saben queya existe una estructura
ajena a la Cancillería trabajando ex profeso, sobre todo en
materia de redes sociales. De la fecha de su salida del gabinete
no hay nada en concreto, sólo se sabe que será en el primer
semestre clel año. Esa es la razón por la que el propio AMLO
está tomando el control de los nombramientos de nuevos

embajadores, entre ellos el de los priistas Quirino Ordaz y
Claudia Pavlovich, que se confirmará en los próximos días.

Entre los visitantes a Palacio Nacional —léase los periodis
tas— llamó poderosamente la atención el hecho de que todo
mundo apareció con cubrebocas un día después de que
López Obrador anunció que dio positivo a COVID19, desde
el equipo de ayudantía hasta los secretarios de Estado que
asisten todos los días a las reuniones de gabinete.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda:

"Si tu enojo
disminuye con el tiempo, cometiste injusticias; si aumenta,
sufriste injusticias."
Cada vez es

más claro que
Sheinbaum es

la elegida
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— ESTADO —
POR ESTADO

FICCION PROPAGANDÍSTICA
DE RUTILIO ESCANDÓN

n Chiapas, el gobernador Rutilio Escanden
festeja el último informe de seguridad que

| j divulgó el presidente López Obrador, que
pone a esa entidad en el primer lugar na
cional, con la tasa más baja en incidencia
delictiva. Mientras, los ataques a la po
blación se generalizan. Indígenas de San

Cristóbal de las Casas, Lucio Cabañas, Ocosingo Chenalhó,
Aldama. Las Margaritas y muchos más, son atacados por
grupos armados. Bastiones del EZLN son ignorados por el
gobierno de Morena. Todo lo demás es ficción.

MORELOS: Una bomba de tiempo está activada en Temix
co. Los vecinos de una docena de colonias protestan por la
instalación de la mina canadiense Álamos Gold Esperanza
Silver, que inició la explotación de oro en mil hectáreas.
Temen que contamine la región. Lo extraño del caso es que
¡a alcaldesa petista Jazmín Solano jura y perjura que no ha
entregado ningún permiso de explotación minera. Jazmín,
reelecta con muchas irregularidades, es presionada por el
brazo social del EZLN en la entidad.

DURANGO: El senador por Morena, Ramón Enríquez,
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toca tambores ele guerra. No está
nada contento por la decisión del
CEN que encabeza Mario Delgado,
al designar a Marina Vitela, candi
data a la gubernatura, por medio ele
encuestas simuladas. La decisión no

es por encuestas. Viene de Palacio
Nacional y no de Mario.

SLP:AmásclelOOc¡íasclegobier
no, el gobernador Ricardo Gallardo

y el alcalde capitalino Enrique Galindo no terminan su curva
de aprendizaje. Hay decenas de temas que no entienden. En
materia de finanzas, no se trata de gastar por gastar. Así lo hizo
cuancloElPolíofuealcaldeporelPRD.Quizá les funcione una
brújula para orientarse o un cursillo de administración pública.

VERACRUZ: Los alcaldes con el sello de Morena reelectos,
se convierten en dictadorcitos. Por berrinche, pisotean dere
chos de los trabajadores. Un ejemplo es el edil de Coatzintla,
Ulises García Vázquez, quien fue electo por tercera vez (dos
por el PRO y la última, por Morena), corrió a 33 trabajad ores y
se niega a reconocer al sindicato. Les robó el dinero de me
dicamentos y atención médica. Entre otras cosas. Esos son
los paladines de la honestidad valiente.

JALISCO: El gobernador Enrique Alfaro consideró que en
bares y eventos masivos sea obligatoria la vacuna a partir del
viernes próximo o, cuando menos, una prueba PCR con 48
horas de haberse aplicado. El regreso a clases en la entidad
será escalonado. Los grupos antivacunas en la entidad, ponen
en jaque a Enrique, a quien retan a reprimirlos. Alfaro, dicen,
violan sus garantías constitucionales. Al emecista no le apura.
Ya sabe cómo convencerlos... a toletazos.

COACALCO: Tras el saínete ante autoridades electorales

entre el morenista ErwinCastelán.yel priista David Sánchez,
por la alcaldía, el electorado quedó molesto. La decisión en
las urnas fue trastocada. Tan malo el pinto como el colorado.
Sobre ambos pesa un desacatojudicial. La sociedad sufre por
malos gobernantes, sea de cualquier partido. Son igualitos.

Los alcaldes

con el sello
de Morena se

vuelven

dictadovcitos
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• David Bennett, de 57
años, es la primera per
sona en recibir un corazón

de cerdo genéticamente
modificado, lo que acerca
a la ciencia a pensar en
alternativas en donación

de órganos no humanos.

• Por 200 pesos, la
marca francesa Sézane,
de Morgane Sézalory,
contrató a mujer indígena
de Oaxaca por vestir su
suéter; el ¡NPI pidió cesar
la explotación a estas
comunidades.

• Wojciech Szczesny,
portero del Juventus Tu
rín, no podrá jugar hoy la
Supercopa italiana contra
el Inter de Milán, a pesar
que ya se inoculó contra
contra el COVID19, no
tiene el certificado.
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I'or VIImtIo MoiiIo>;

Adán, sin cubrebocas; Gatell no quiere
gastar en pruebas; Banamex, la triquiñuela

El día después en Palacio Nacional mostró una imagen
distinta: todos llegaron a la conferencia matutina con
cubrebocas, pero...

Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación,
en el lugar de Andrés Manuel López Obrador, se lo quitó para
hablar en el atril y ya no se lo colocó sino hasta que finalizó y
salió del salón.

El protocolo y las recomendaciones de la Organización
Mundial de la Salud (OMS) y de diversos expertos no le
importaron, pese a que estuvo en contacto con López Obrador en
días pasados.

Y tal como hizo éste el lunes, habló y habló más de una hora
sin proteger a los asistentes.

Jorge Alcocer, secretario de Salud; Cresencio Sandoval,
secretario de la Defensa, y el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell Ramírez se lo quitaron y ya no lo usaron.

Delfina Gómez Alvarez, la gris secretaria de Educación, no se
lo quitó para hablar. Marcelo Ebrard siempre lo usa(cuando no
esta su compa, Andrés).

Hasta el equipo de audio y video y el vocero Jesús Ramírez lo
usaron.

No es para menos, porque han convivido de cerca.

No se haga prueba... para que no se acaben
LópezGatell repitió el discurso del gobierno capitalino de
Claudia Sheinbaum, luego de las aglomeraciones vistas tanto
en laboratorios privados como en las instituciones de salud
públicas: si tiene síntomas considérese contagiado y confínese.

Y cuando ya se sienta bien tras tomar tés y untarse VapoRub
en el pecho y espalda, ¡bingo!

Está curado.

El mejor funcionario del mundo mundial  lo dijo Andrés
Manuel, no yo, conste nuevamente desinforma y envía mensajes
que confunden al pueblo bueno y sabio..

En Estados Unidos el llamado del sector salud es a realizarse

pruebas incluso hasta sin síntomas, si se sabe que se estuvo en
contacto con alguien que dio positivo, aunque sea asintomático.

Aquí, todo lo contrario.
Mientras, el nuevo pico de contagios alcanzó 33 mil 636 ayer.
Y vamos por los 40 mil, epor qué no?
Total, es un covidcito.

Vámonos: La venta de Banamex Accival a Citigroup allá por 2001
fue una triquiñuela de las grandes, de las que no tienen perdón.

dLo recuerda?
El socio principal, Roberto Hernández Ramírez, el que le

prestó su isla a Vicente Fox Quesada para descansar con la
family, hizo la operación vía la Bolsa Mexicana de Valores para
no pagar el respectivo ISR (Impuesto Sobre la Renta) por la
ganancia.

Y así se quedó, impune.
Hernández Ramírez es uno de los beneficiarios de Carlos

Salinas de Gortari, cuando privatizó la banca.
Ayer, Citi anunció que vende Banamex.
Que se queda sólo con los peces gordos.
Que su cuenta de nómina o la mía no le importan.
A ver si pagan impuestos.

aalbermontmexalbermontmex@yahoo.es
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CUCHILLITO DE PALO

¡A aplaudir dictadores!
POR CATALINA NORIEGA
En vista del escándalo

mediático, cuando desde la
cancillería se dijo que enviarían
a un representante a la toma
de posesión de Daniel Ortega,
Marcelito Ebrard decidió
cancelar la cortesía.

Pero hete aquí como
siempre sucede, que el tlatoani
decidió otra cosa y México,
vergüenza de vergüenzas,
estuvo representado en la
grotesca farsa.
Sólo las dictaduras

aceptaron ir al convite de un
Daniel Ortega, que se reeligió
por quinta ocasión en la pseudo
presidencia de Nicaragua,
contraviniendo el orden

establecido, la constitución
de ese país y a una ciudadanía
estupefacta ante los abusos
del tirano..

Un tirano que, dizque para
ganar, encarceló a todos sus
posibles competidores cuando
comenzaba la campaña por la
máxima jerarquía, mientras
otro grupo de políticos y
activistas se iba al exilio,
antes que probar las hieles
de la cárcel.

Un tirano que surgió de
las filas de los contestatarios

que batallaron por echar a
la dictadura Somocista, que
por décadas asoló a la nación
centroamericana.

Un individuo que dio un giro
de 180 grados a su compromiso
con un pueblo que aspiraba
a la libertad y a recuperarse
después de los largos años de
horror.

Años que ahora parecen casi
una novela color de rosa, frente

a la maldad desplegada por el
excomandante y su diligente
cónyuge, capaces de torturar,
desaparecer, meter a prisión
y cualquier otra estrategia de
control autoritario, a fin de
hacerse del Poder y permanecer
en él.

A este sátrapa, AMLO le
rinde pleitesía, según él por
"prudencia", ya que respeta
la "autodeterminación" de los

pueblos.
La incongruencia del

emperador de Palacio es
patética.
No felicitó al ganador

de los comicios en Estados

Unidos Joe Biden, porque
estaba acompinchado con
el esperpento de Donald
Trump. A este populista de
undécima, nefasto agresor
de la democracia yanqui.
le rindió todo tipo de
pleitesía.
Le permitió insulto y medio

contra nuestro país y se hizo
sordo al maltrato a nuestros

connacionales y a majaderías
en contra nuestra, pocas
veces vistas.

Actúa visceralmente,: de
acuerdo a sus caprichos y
debilidades, quien debería ser el
ejemplo de condena a cualquier
dictadura en el mundo, máxime
en tierras latinoamericanas.

Por el contrario, aplaude y.
apapacha a Cuba, a Venezuela
y a una Nicaragua en manos
de individuos a los que el

orbe entero desprecia, por la
desgracia que le han llevado a
sus territorios de origen.
Tres enclaves que han caído

en peores miserias de las que
tenían. En los que hay una
repulsa de sus pobladores
hacia el dominio con base a la

persecución y el castigo.
En los que el Estado de

Derecho se ha vuelto inexistente

y sólo rige el voluntarismo del
autócrata al frente.

Donde hay intentos serios
de sublevación por parte de la
sociedad, a los que se reprime
látigo en mano.
En Cuba arrecia el malestar

de la gente, mientras el
gobierno echa a la calle a sus
fuerzas de seguridad, hábiles
para acallar cualquier voz en
contra.

Las prisiones se llenan
de jóvenes hartos del yugo
totalitarista, a quienes se les
condena como acaba de ser

el caso de una Qhica, a nueve
años de cárcel.

Su delito fue el de participar
en las manifestaciones de

julio.
Pero el tabasqueño

apapacha a quienes deberían
estar sujetos a proceso, al
romper con las normas
esenciales de la vida

democrática y entronizarse
en el Poder.

El Continente Americano da

bandazos en su esfera política.
Se multiplican las dictaduras y
el populismo: ¡Días aciagos!
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Era bola cantada que el hasta ayer secretario de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal sería botado de ese cargo por su ocu
rrencia de llamar que deben ser los ingenieros civiles y no los militares los

encargados de realizar las obras de gobierno.
Naturalmente que eso dolió a\ que manda en Palacio Nacional y tal vez se la

guardaron, porque sin duda desde esa fecha quedó marcada su salida de la SCT.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador cada que puede resalta que las

magnas obras están las mejores manos de gastar esos recursos del pueblo y que
ellos son los militares.

Para nadie secreto que el Presidente le apuestas toda su administración a las
obras sexenales del Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos
Bocas en Tabasco, el proyecto de Istmo de Tehuantepec interoceánico que unirá
los puertos por la vía ferroviaria de Oaxaca con Veracruz.

Son la columna vertebral que el Presidente apuesta para hacer historia
y no se podía dar el lujo que el funcionario de la SCt ninguneará a la
Secretaría de la defensa cuando son los militares los más confiables
en materia de eliminar la corrupción.

Por eso el grito en el cielo de los cercanos del Presidente cuando escucharon
a Marganis alzar la voz para denigrar a la milicia a pesar que es vox populi la con
fianza presidencial.

Ese fue su pecado y lo pago muy caro, dicen los que saben que se fue con la
cola entre las patas.

Marganis como otros funcionarios que han criticado al mismo gobierno tal vez
no tengan la sensibilidad de discernir en donde están parados y cual es su cargo
y sus funciones, pues muchas veces la euforia los hace creerse autónomos y la
realidad es otra, algo así como que termina saliéndoles el tiro por la culata.

CAMBIO EN GABINETE APUNTALAN A AUGUSTO

El Presidente López Obrador decidió mover sus fichas en su gabinete y ayer se
registraron los cambios con Ariadna Montiel como nueva secretaria de Bienestar,
mientras que Javier May Rodríguez a Fonatur. El rol de nuevos secretarios sin du
da pavimenta el camino para el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto
López que quiera o no suena con mayor fuerza para la presidencial del 2024.

OTRA VEZ, FUEGO AMIGO MONREAL
Le comenté que la guerra sucia, y obviamente del fuego amigo se esperaba
llegaría tarde que temprano de parte del grupo de Sheinbaum para mermar las
aspiraciones del líder del Senado, Ricardo Monreal y la prueba los señalamientos
contra sus familiares, una repetición de cada que hay terreno electoral. Esa parte
va acompañada de querer cortarle la cabeza de la coordinación para impulsar a
César Cravito, golpes bajos que lo único que ganan es dividir y fragmentar más la
bancada de morenos.

Pero este frente no fue el único que abrieron los contrarios de Monreal y hasta
con su familia se metieron pues quisieron "sembrar" que la empresa de la que es
socia Catalina Monreal, hija del zacatecano, recibía contratos millonarios de la
Delegación en Zacatecas de la Secretaría del Bienestar, perooo lo que no dijeron
es que ni es su tía la titular, ni tampoco que esa licitación la obtuvo desde mucho
antes y de manera legal. Así el "fuego amigo" en Morena, aunque algunos digan
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que no se ha desatado por la sucesión adelantada.

ASUME RAUL RODRIGUEZ CANAL JUDICIAL TV
Raúl Rodríguez se despidió ayer de sus lectores del diario El Universal donde
plasmo 570 columnas políticas. El periodista con una trayectoria pulcra marcó
historia en sus años de periodismo, tanto en prensa escrita como Televisión don
de actualmente conducía Un noticiero en Foro TV de Televisa.

Se despidió para asumir, en esta nueva etapa la dirección general del canal
Judicial "Justicia TV", una tarea que sin duda llevará sin problemas por las tablas
que goza para sacarlo adelante. ¡Mucha suerte!

NO SON TONTOS, TIENEN SINDICATO QUE DEFIENDE SUS DERECHOS
SI bien en la renovación de la nueva dirigencia de PEMEX hay voces que andan
haciendo ruido para jalar agua a su molino o querer desestabilizar los procesos,
bueno la realidad es que los trabajadores no son tontos tienen un sindicato que
ha defendido sus derechos con un contrato colectivo que contiene clausulas que
garantizan las mejores condiciones.

Dicen los que saben que hoy en las mayorías de las secciones saben que se
trabaja para su propio beneficio, pues prueba de ello es que en diciembre se
celebraron las elecciones en las 36 secciones donde emitieron su voto
a favor de las dirigencias actuales, por ello los que critican simplemente que no
conocen su organización.

Vaya, si la mayoría voto por la dirigencia actual, algo debe estar haciendo bien
que los propios trabajadores simplemente le dieron su respaldo, cambiar o expe
rimentar tal vez no les de confianza.

Jachavez77(#yahoo.com
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Oreja bien parada
Un informe de la Fiscalía General

de la República indica que en
este sexenio se han autorizado

cinco mil426 intervenciones

a las comunicaciones privadas.
Llama la atención que la cifra solo
se refiere a las intervenciones

que fueron autorizadas por una

autoridad judicial.
En México, la intervención
telefónica, de correo electró
nico y cualquier otra forma de
comunicación tiene que contar
con elementos suficientes para
llevarse a cabo; pero, evidente
mente también se da captación de
información para uso político.

Esta última es la que el Gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador afirma que es la que ha
desaparecido, de tal manera que
en esta administración se presu
pone no habrá audio escándalos
como aquél que tanto le gusta re
memorar en el que aparece la voz
de Lorenzo Córdova mientras se

burla del modo de hablar de una

persona de origen indígena.

Panistas presionan
por puestos
Tras el espaldarazo esperado por
parte de Marko Cortés a la candi 
datura de Carolina Viggiano para
la gubernatura de Hidalgo, ahora
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los panistas locales están "amagan
do', nos dicen, con una división en
las bases de cara a la campaña y la
elección, una estrategia, nos hacen
ver, que estaría más enfocada en la
búsqueda de posiciones por parte
de algunos líderes, quienes no se
quieren quedar fuera del reparto,
sobre todo porque las posiciones
para panistas serían muy pocas.Es
cierto que la dirigencia nacio
nal blanquiazul prácticamente
tomó la negociación con el PRI en
sus propias manos, sin tomar en
cuenta a la estatal, pero no menos
cierto es que realmente el PAN en
Hidalgo no tuvo una carta fuerte
para competir.

Diezmados

Si bien la cifra de hospitalizacio
nes por COVID19 se ha mante
nido en niveles bajos a pesar del
aumento en los contagios, existe
ya cierta preocupación, tanto el en
sector público como en el privado,
por la cantidad de Contagios que
se empiezan a ver entre el perso
nal médico, lo que ha diezmado
sus capacidades de atención. De
momento la situación está con

trolada, pero ante un hipotético
aumento en los casos de médicos

y enfermeras, combinado con
un repunte en hospitalizaciones,
mantiene en vilo a las autorida

des. Atentos.
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SE ESCONDE CEDHNL
EISSSTELEÓN "RETA'
A LA JUSTICIA
La Comisión Estatal de los

Derechos Humanos de Nuevo

León (CEDHNL), a cargo de
Olga Susana Méndez Arellano,
pareciera haber olvidado que
entre sus funciones está la de la

protección de la intimidad de los
menores.

Resulta que la exasesora
de la diputada federal del PRI,
Karina Barrón, no ha emitido
una postura sobre la constante
divulgación de imágenes de
niños y niñas del DIF Capullos
por parte de Mariana Rodríguez,
mismas que se comparten en sus
plataformas digitales sin tapar el
rostro de los menores.

Y más ahora que se viralizó un
video del menor, Nacho, quien
golpeó a Mariana. Más allá de
que el Gobierno estatal tenga la
patria potestad de estos menores
y pueda tomar decisiones sobre
ellos, eso no implica que pueda
exponer su identidad en redes
sociales. Es por eso que llama
mucho la atención el silencio de

la presidenta de CEDHNL.
El artículo 77 de la Ley

General de los Derechos de

Niñas, Niños y Adolescentes
señala que se considerará
violación a la intimidad de los

menores cualquier manejo
directo de su imagen, nombre,
datos personales o referencias,
por si se le olvidó.

ISSSTELEÓN'RETA'
A LA JUSTICIA

Luis Gerardo Gómez Guzmán,
nuevo director del ISSSTELEÓN,
llegó a esta dependencia con
el pie izquierdo. Este instituto
ha negado sus derechos a hijos
de policías de Fuerza Civil
despedidos injustificadamente,
quienes cuentan con una
suspensión de un juicio amparo
que les concede que aún puedan

La Comisión Estatal de los

Derechos Humanos de Nuevo

León (CEDHNL), a cargo de
Olga Susana Méndez Arellano,
pareciera haber olvidado que
entre sus funciones está la de la

protección de la intimidad de los
menores.

Resulta que la exasesora
de la diputada federal del PRI,
Karina Barrón, no ha emitido
una postura sobre la constante
divulgación de imágenes de
niños y niñas del DIF Capullos
por parte de Mariana Rodríguez,
mismas que se comparten en sus
plataformas digitales sin tapar el
rostro de los menores.

Y más ahora que se viralizó un
video del menor, Nacho, quien
golpeó a Mariana. Más allá de
que el Gobierno estatal tenga la
patria potestad de estos menores
y pueda tomar decisiones sobre
ellos, eso no implica que pueda
exponer su identidad en redes
sociales. Es por eso que llama
mucho la atención el silencio de

la presidenta de CEDHNL.
El artículo 77 de la Ley

General de los Derechos de

Niñas, Niños y Adolescentes
señala que se considerará
violación a la intimidad de los

menores cualquier manejo
directo de su imagen, nombre,
datos personales o referencias,
por si se le olvidó.

ISSSTELEÓN'RETA'
A LA JUSTICIA

Luis Gerardo Gómez Guzmán,
nuevo director del ISSSTELEÓN,
llegó a esta dependencia con
el pie izquierdo. Este instituto
ha negado sus derechos a hijos
de policías de Fuerza Civil
despedidos injustificadamente,
quienes cuentan con una
suspensión de un juicio amparo
que les concede que aún puedan

ser beneficiarios del servicio

médico.

Esto sería un desacato a

un ordenamiento de jueces
federales y tribunales colegiados,
que podría llegar inclusive a una
sanción para este ente público
y nos dicen que sería severa,
considerando el trato agravante
además. Es decir, es un tema
serio y parece que no se le está
dando la relevancia requerida
por parte de Gómez Guzmán.

Resulta inexplicable que este
instituto tenga esa postura, que
ya raya en la discriminación, más
ahora que se vive una etapa muy
complicada de la pandemia de
COVID19, donde los servicios de
salud no tendrían que negarle a
los familiares de los expolicías la
atención.

Por otro lado, Aldo Fasci
Zuazua, secretario de Seguridad
Pública, también tendría que
poner atención a estos procesos
judiciales que están afectando
directamente a exelementos de

la corporación, pero que también
podría mermar a los actuales.

Fecha: 12/01/2022

Página: 22

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,783

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



RAZÓN PÚBLICA

Juan Antonio Le Clercq

* Profesorinvestigador del Departa
mento de Relaciones Internacionales

y Ciencia Política de la UDLAP.

Nuestras huellas
En su libro "Huellas" (Crítica, 2021), David Farrieí

analiza los fósiles futuros que, preservados en la
roca, el agua o el airé, los tiumanos estamos de

jando a nuestro paso y que serán visibles todavía en
miles de años. Huellas que son crónica de la civiliza
ción, registros de nuestros ciclos de vida y del alterar el
mundo natural, cicatrices dejadas tras de si por los ci
clos de extracción, producción, distribución y consumo.
Las carreteras, las estructuras de hormigón o acero, los
residuos del plástico o los gases dé efecto invernadero
en la atmósfera. El legado indeleble del Antropoceno.

Si bien los actos, prácticas y actividades cotidianas
tienen un impacto inmediato —como la contamina
ción de plásticos o la quema de combustibles fósiles —,
Huellas poné atención a las consecuencias futuras de
nuestros actos cotidianos dentro dél marco de ciclos

temporales de siglos y milenios. Los fósiles futuros asi
milados como si fueran parte de los procesos geológi
cos, hablarán durante milenios de lo que fuimos, de la
forma en que vivimos y transformamos él planeta, de
los caminos civilizatorios que tomamos y de la negli
gencia de las; sociedades humanas para actuar ante la
devastación del mundo natural del que somos parte.

El argumento nos lleva a reflexionar sobre las con
secuencias. a largo plazo de los actos y prácticas de
nuestras sociedades, los peligros que asumimos sin
considerar el daño que causará en las opciones de vida
de las futuras generaciones, ecosistemas y especies.
Pero los rastros fósiles que dejan nuestros áctosy prác
ticas no se limitan a ciclos temporales tan largos; nues
tro país tendría que comenzar a reflexionar sobre las
huellas profundas que está dejando hoy la violencia y
que seguirá dejando en las próximas décadas. Cicatri
cvs del dolor, la descomposición Sócial y la degenera

ción institucional como legado del horror de nuestras
violencias cotidianas y normalizadas sócialmenté.

Observamos indiferentes que alrededor de 100,000
personas han desaparecido y que sus familiares deben
realizan las actividades de búsqueda, que alcanzamos
30,000 asesinatos al año y que las víctimas del delito
superen anualmente los 20 millones, ReportéS espe
cializados nos advierten que somos un país con los
mayores niveles de impunidad, corrupción y penetra
ción del crimen organizado, sin que esto provoque in
dignación. Permitimos quelas autoridades no asuman
su responsabilidad y rindan cuentas por los resultados
de las políticas que implementan y aceptamos que se
redúzcanlos tecursós presupuéstales y las capacidades
institucionales necesarias para garantizar seguridad,
justicia, respeto a los derechos humanos o para com
batir la efectivamente corrupción.

La violencia sin límite que vivimos tiene conse
cuencias y daños inmediatos, efectos que todos los
mexicanos sufrimos cotidianamente, pero dejará tam
bién huellas profundas en,la vida de familiasy comu
nidades. La herencia de la violencia actual, y las
omisiones públicas para enfrentarla y contenerla, de
termina para mal lo que somoshoy como sociedad,
pero influirá inevitablemente también en lo que sere
mos como país. Rastros infames que hablarán del su
frimiento y sus víctimas, de la negligencia y la
irresponsabilidad délas autoridades. Nuestra "era de lá
gran mortandad", como la ha definido Fernando Esca
lante, y la indiferencia de los gobernantes para actuar
cdh^gnfementeante el horror, es un fósil futuro cuyas
cicatrices serán observables en el tejido social en las
próximas décadas. •
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Dejemos de ser Cantinflas
Este peculiar personaje creado por el actor

Mario Moreno en el año de 1961 ha sido

parte de una asociación a la identidad
mexicana en nuestro país y en el exterior.

El éxito que tenía esta caracterización, además de su
vestuario y gabardina, era la forma en la que ma
nejaba el léxico, la sintaxis y lingüística ante situa
ciones específicas. El decir sin decir nada para
confundir a las personas, así como decir algo para
segundos después cambiar lo dicho por lo opuesto,
sobre todo cuando el personaje estaba en una co
yuntura, eran un deleite para el espectador, pero
que eso se replique en las personas que nos gobier
nan, no es gracioso.

Desde el nacimiento de la Covid 19, las perso
nas, gobiernos y países han tenido que cambiar
su cotidianidad para adaptarse a las nuevas for
mas de vida. Desarrollaron políticas públicas sa
nitarias para proteger a su población y a visitantes
extranjeros. Conforme ha ido avanzando la pan
demia y se ha modificado el virus, han ILevado a
cabo ajustes para lograr controlar y erradicar al
virus en sus países.

Llevar a cabo estas acciones también generan
certeza en los visitantes del exterior. No es igual
viajar a un país que no tiene control alguno de in
greso, ni medidas de contención sanitaria serias,
que ir a uno que te demuestra hacen lo posible pa
ra cuidar a sus habitantes y paseantes. Esa es la
diferencia entre un país que toma en serio el tema,
a viajar a uno ocurrente que como Cantinflas eva
de la responsabilidad, genera mensajes confusos y
en contrasentido, creyendo que su población y tu

ristas lo toman en serio. Solo evidencian su falta de

gobernanza.
México, uno de los primeros 10 países recono

cidos por la Organización Mundial del Turismo,
ha demostrado su falta de interés y la pérdida de
brújula en el tratamiento de la pandemia. Tene
mos a un Presidente que acude a reuniones y da
conferencias de prensa sin cubrebocas ni sana
distancia, y tiene que ser un reportero el que lo
cuestione públicamente para entonces hacerse
una prueba y confirmar su positividad.

Una jefa de gobierno de la Ciudad de México que
pide a la población no se hagan pruebas para con
firmar si son portadores o no del virus. Pareciera
que es un tiuco para bajar éL número de contagios
en la capital del país, igual que como cuando llegas
a denunciar un delito y te invitan a no hacerlo. Esto
baja los índices y registros.

Aunque ha pasado tiempo con este modus vi
vendi mexicano, urge que se generen medidas co
mo en otros países que obliguen a la gente a
cuidarse. Solicitar comprobantes de vacunación
para ingresar al país, hoteles, restaurantes, bancos,
centros comerciales y establecimientos como ha
cen en Francia y Perú, por ejemplo, es una buena
solución para no cerrar la economía y a la vez cui
dar a las personas.

Sabemos que no podemos cerrar las economías,
el país ya no lo soportaría, pero sí podemos apoyar
con acciones gubernamentales federales, estatales
y locales, que ayuden a erradicar al terrible bicho. Es
tiempo de dejar el "como digo una cosa, digo otra"
en el pasado. •
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¿Y LAS CÁMARAS?
El pleito en la alcaldía Miguel

Hidalgo, a cargo de Mauricio
Tabe, se va a poner bueno.
Resulta que la administra
ción anterior le dejó su centro

de mando policiaco, de seguridad públi
ca, totalmente desarmado, las cámaras
desactivadas y los enlaces desapareci
dos. El caso es que todo este proceso va a
ser judicializado y, dicen, van sobre los
presuntos responsables y topen donde
topen. La cosa es que van a poner una
denuncia y toda la cosa y la meta es ir
sobre el ex alcalde Víctor Hugo Romo y
su sustituto Abraham Borden Camacho,
quienes, dicen, deberán responder por la
Jaita de equipos y el resto del desastre.
Pues resulta que Eldaa Catalina

Monreal López, hija de Ricar
do Monreal, no recibió contra
tos por 35 millones de pesos
para una gasolinera de la que

es soda, pero de la que nunca ha tenido
responsabilidad administrativa o paren
tesco con los firmantes de los contratos. El

rumor de que ella era la firmante de los
contratos fue difundido el pasado lunes y
ayer martes por lo que el deslinde tuvo
que venir desde el Senado ¿Es una res
puesta al dicho del legislador de que el ra
dicalismo podría acabar con el país?
Parece que el mensaje que

mandó la presidenta del PRI
en el Edomex, Alejandra Del
Moral, fue contundente y de
seguro tiene más de un desti

natario: "que quede claro, nadie debe su
bestimar la prudencia, la serenidad, el
temple y la capacidad del priismo mexi
quense y, mucho menos, subestimar a
nuestro único líder político, el gobernador
Alfredo Del Mazo". Ya luego dijo que con
alianza o sin ella tendrán buenos resulta

dos en el 2023. Calienüto inició el 2023.

Pues fue mucho ruido, pero
pocas nueces la reunión entre
el diputado Santiago Creel y
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, de ayer

en la tarde. El encuentro a puerta cerrada
fue más una charla entre amigos que un
diálogo que siente las bases entre el PAN
y la 4T para tratar temas de interés na
cional. Las mesas de diálogo de la refor
ma energética serán a partir del 24 de
enero y nos confirman que en el PRI, más
de uno quisiera estar en ellas.
Las vacaciones del Tribunal Fe

deral de Justicia Administrati

va, que preside Rafael Anzu
res, le costaran varios millones
de pesos a las finanzas del SAI

de Raquel Buenrostro; pues, con la publi
cación de un nuevo IPC el pasado lunes
10 de enero, la cifra a devolver a la familia
de Carmela Azcárraga ya suma con las
actualizaciones legales mil 26 millones
de pesos.
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¿OTRA CONSENTIDA?
JOELSAUCEDO

Para el Presidente Andrés

Manuel López Obrador
cualquier hora es ideal para
hacer política aún enfermo.
Lo hizo al designar a

Ariadna Montiel Reyes, como titular de
la Secretaría de Bienestar.

Con ese nombramiento, el Presi
dente sube a la palestra política a otra
de sus consentidas.

Montiel es considerada una de las

alumnas más avanzadas del profesor
René Bejarano.

Estuvo al frente de la Dirección Ge

neral de la Red de Transporte de Pasa
jeros <RTP), considerada por muchos
como una "caja chica" del gobierno ca
pitalino en tumo.

De hecho, está la versión de que tu
vo en la nómina a personal procedente
de la tierra del Presidente.

Posteriormente, fungió como se
cretaria de la Comisión de Gobierno de

la VI Asamblea Legislativa del Distrito
Federal (ALDF).

En ese entonces, tuvo una fuerte in
fluencia en la toma de decisiones en el

recinto que presidió Manuel Granados.
Peio no sólo eso, también en el ma

nejo de los jugosos recursos, lo que le

permitió ampliar su margen de opera
ción política.

Después de haber sido diputada fe
deral por Morena, López Obrador la
nombró subsecretaría de Bienestar.

Montiel fue quien le recomendó al
Presidente cerrar las estancias infanti

les en todo el país.
Se trata de una fiel servidora públi

ca del mandatario, con un estilo similar
al de Claudia Sheinbaum y Rosa Icela
Rodríguez. Así es como se explica la
unción de Ariadna a la poderosa secre
taria de Bienestar que maneja todos los
programas sociales de la 4T.

Con ese salto, López Obrador coloca
a Montiel a un nivel competitivo elec
toralmente solo superado por Shein
baum, pero a la par de Rosa Icela.

Es decir, que el político de Tabasco,
amplía de esa manera su baraja de
consentidas rumbo al 2024.

¿Ariadna paia la jefatura de go
bierno? ¿Qué dirá Rosa Icela o Martí
Batres, por citar a algunos?

Los dados están echados.
PROSPECCIÓN... María del Rocío

García Pérez, es otra funcionaría cer
cana al Presidente López Obrador. Del
DIF nacional, pasa a segunda de abor
do de Ariadna Montiel en Bienestar.
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PRI ENTUSIASTA
RUBEN PEREZ

En su reciente cónclave, al que
no asistieron algunos, los
priístas mexiquenses grita
ron a los cuatro vientos que
tienen todo para ganar la gu

bematura en 2023. Entusiasmo domés

tico, obvio, frente a una realidad de la
que quisieran mantenerse a afios luz. La
dirigente estatal, Alejandra del Moral,
hace y dice lo que puede. El objetivo es
mantener la retórica lo más parecido a
un futurismo triunfal, pero resta ver el
acomodo de intereses frente a la pesadi
lla que representa Morena Los priístas
saben que tienen un desgaste del que no
se han podido recuperar; llevan a cuestas
la pesada losa de la corrupción en la que
incurrieron "fines militantes", y si a eso
se le agrega la falta de rumbo en el esta
do, el escenario político no es tan hala
güeño. Los panistas, cuyo mayor repre
sentante, Enrique Vargas del Villai; que
dicho sea de paso no se baja del pedestal,
están decididos a no ceder la candidatu

ra si se renueva el amasiato tripartidísta.
El ex alcalde de Huixquilucan sabe de
sobra que los reflectores no se deben
apagar y por eso hasta se pasea en todo
acto político donde la dirigencia nacional
del PRI marca pauta, como en Hidalgo, a

donde acudió para darle una sobadlta de
lomo a Carolina Viggiano durante su re
gistro como candidata de la alianza Va
por México a la gubematura hidalguen
se. A esa velocidad se mueve Vargas del
Villar ante un priísmo mexiquense ale
targado, cuyo mayor mérito es dispersar
un vanagloriado entusiasmo.

A RENGLÓN SEGUIDO
DESATADAS se encuentran las bandas

delictivas en Los Reyes La Paz, munici
pio que preside la nueva alcaldesa priis
ta, Cristina González Cruz. Los crimína
les se dan el lujo hasta de robarse caje
ros de banco completos, enviando una
clara señal del control que tienen en la
localidad... ABOMINABLE ambiente

persiste en Amanalco, donde tras la gol
piza que le propinaron a la presidenta
municipal, María Elena Martínez, quien
terminó en el hospital, ninguna autori
dad, ni judicial ni política, garantiza la
civilidad en la casa de gobierno. Es la
barbarie y la obsesión enfermiza del
poder... AFIRMA el contralor del Poder
Legislativo mexiquense, luán losé Her
nández Vences, que están en la mira 14
gobiernos municipales que concluye
ron gestión el 31 de diciembre.
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l.UI.'IM.'EXa

PODER CIUDADANO

NO APRENDIMOS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Cumplimos casi dos
años de pandemia
por el mortal Co
vid19, y es increí
ble que a estas altu

ras de la vida, después de cien
tos de miles de fallecimientos e

historias trágicas, no hayamos
aprendido de la dura experien
cia de lo que hemos atravesado
y sigan viéndose historias im
posibles de creerse.

Las autoridades no se can

san de decimos que el ómicron
no es mortal, pero la realidad es
que no supieron después de
varias llamadas de que la 4a ola
necesariamente iba a llegar
nos prepararse para este tsu
namí de contagios.

Y si bien es cierto que no es
tan mortal esta nueva variante,
lo que sí son fatídicas son las
consecuencias de un contagia
dero que léalo bien hará que
en unas semanas, la mitad de

nuestra población esté conta
giada, y con ello, la gravedad de
la saturación de hospitales (se
recorren citas importantes de
quienes acuden por otras gra
ves enfermedades) y la falta de
personal médico, por los mis
mos contagios.

Adicionalmente, el suplicio
de aquellas personas que su
fren la burocracia federal y lo
cal de nuestro México, donde se
han visto absurdos como aque
llos en que se les solicita a los
contagiados acudir ¡personal
mente! a los centros de salud a
tramitar su constancia de inca

pacidad ¡imagínese esta barba
ridad!

Ya no le comento, porque se
guramente lo ha visto, las enor
mes filas para realizarse las
pruebas de antígeno, y mientras
los políticos siguen echándose
estiércol en sus "debates" sobre

si se cobran las pruebas o no, la
realidad es que las que son gra
tuitas son inalcanzables.

Súmele la estulticia de quie
nes dicen desde el gobierno de
la Ciudad de México, que si tie
ne síntomas, pero no está grave,
pues agtlentese a su prueba
porque habrá alguien más que
si la necesita y además en la fila
de espera usted puede conta
giarse ¡el tercermundismo a
más no poder de quienes ambi
cionan dirigir este país!

Es cierto, no se ven los crema
torios llenos como hace un año,
ni tampoco la enorme dificultad
para conseguir tanques de oxí
geno, pero eso no desaparece las
graves consecuencias económi
cas de esta 4a ola, por ponerle un
ejemplo, ¡imagínese 300 vuelos
cancelados en 4 días por perso
nal contagiado en México!

Ojalá después de la tormen
ta venga la calma, y sea el últi
mo tirón de esta pandemia que
se va y se va, y nomás no se va,
porque si viene una 5a ola,
quien sabe si la soportemos.

Twitter: @floresaquino

Fecha: 12/01/2022

Página: 6

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 5,082

Página 5 de 6



Pd
polltl
Matías Pascal/Alejandró Iglesias Rebollo
La desmedida respuesta de

radicales a Ricardo
Monreal

trovoca asombro la inusitada y desmep;dida respuesta que tras bastidores le
aderezan al senador Ricardo Monreal

Ávila y miembros de su familia por atre
verse a transitar al interior de Morena con

opinión y criterio propios y no ser parte del
"coro de apludidores".
Como dicen allá en chicopueblote, el

enlodadero a todo lo da. En los ataques al
senador hay víctimas y daños colaterales.
Esta vez fue su hija, Catalina Monreal Pé
rez, a quien, por medio de filtraciones per
niciosas en medios, acusan de beneficiarse
con recursos de programas sociales en
Zacatecas.

Los "u/tras o radicales" de Morena, den
tro del partido y en el Senado mismo en sus
ataques se van contra la familia Monreal.
quienes igual que la familia del señor presi
dente López Obrador, ya han sido investi
gados, superinvestigados y NO/NO les han
hallada nada, porque no tienen nada que
esconder.

Aquí vale la pena recordar que Ricardo
Monreal cometió la audacia de decir que él
sí quiere ser Presidente de la República y se
le van encima, pero el resultado será el
mismo, no le hallarán nada.
También recordemos que el senador za

catecano es fundador de Morena y defien
de la causa, ¿ese será pecado?
Claro que Catalina Monreal Pérez, re

accionó a tiempo y en una carta dirigida a
Roberto Zamarripa, director editorial del

Diario Reforma, el mismo que un día antes
presentó una entrevista que le hizo á su pa
dre, Ricardo, expuso las precisiones perti
nentes en tiempo y forma.

La que nada
debe, nada teme

En la misiva, Catalina Monreal indica

toma distancia de los contratos que ha reci
bido la gasolinera JUttffíservicios La Plata
por un monto de casi 35 mi/Jones de pesos
en tres años, que según habría descubierto
la organización Mexicanos contra la Co
rrupción.
Ubicados en el contexto, Catalina Mon

real, señala: "Mis funciones nunca han sido
administrativas, por lo que no he tenida respon
sabilidad alguna en lo concerniente a la firma y
ejecución de contratas de la compañía".
Precisa que los contratos con la Delega

ción de Programas para el Desarrollo en Za
catecas se iniciaron en SO 16 cuando Multi

servicio La Plata participó y ganó en el pro
ceso de adquisición con invitación a tres
participantes realizado por la ahora extinta
Delegación de la Secretaría de Desarrollo
Social, para surtir gasolina a esta dependen
cia hasta 2019.

"Aquel año. la empresa participó nueva
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mente en otra invitación a tres participantes
para otorgar el servicia a la ahora Delegación
de Programas para el Desarrollo en Zacate
cas, contrato que obtuvo y estuvo vigente
hasta 2021".

También explica que su tío, Luis £nrigue
Monreal Ávila, se separó de Verónica del
Carmen Diaz Robles, la superdelegada de
programas sociales en Zacatecas, y no hay
parentesco.
"No existe ningún parentesco con las fun

cionarías y los funcionarios que otorgaron los
contratos, ya que, coma aclara la misma nota,
aquellas que la empresa firmó con la Delega
ción de Programas para el Desarrollo en
Zacatecas sucedieron entre 2019 y 2021, y su
titular, Verónica Diaz Robles, se separó legal
mente de Luis Enrique Monreal Avila antes de
este periodo".

"De ¡os dos punios anteriores es claro que
al día de hoy no existe relación contractual
alguna con la Delegación de Programas para
el Desarrollo en Zacatecas, misma que inició
en 2016 (entonces denominada como Dele
gación de la Secretaria de Desarrollo Social
en ZacaíecasJ y culminó en 2021.
"En el caso de las dependencias públicas,

estos procesos se realizan de acuerdo con la
Ley de Adquisiciones, Arrendamienfos y Ser
vicios, la cual permite hacerlo de manera
directa, a través de licitaciones o de invitacio

nes a participantes.
"Sobre ios contratos referidos en ia noía en

cuestión, Multiservicio La Plata obtuvo un con
trato con la Delegación de Programas para el
Desarrollo en Zacatecas, a través de un pro
ceso de invitación a tres participan fes, equi
valente a $2,009,700 (dos millones nueve mil
se teclentos pesos).
"Los demás contratas y el monto restante

referido en 1a nota corresponden a distintos
procesos can otras dependencias del estado
de Zacatecas adquiridos también a través de
procedimientos apegados a las normativida
des de las mismas, por lo que todos los con
tratos que Multiservicio La Plata ha sostenida
y sostiene con instancias públicas, coma la
gran mayoría de las empresas que pertene
cen a este rubro, se adquirieron a través de
procesos legales y transparentes.

"Multiservicio La Plata es una empresa que
participa en numerosos procesos de licitación,
como la mayoría de las compañías en México,
por lo que na es extraño que existan relaciones
contractuales con dependencias públicas".
Podemos concluir que hay mala fe en

difundir las actividades empresariales de
una particular, quien por llevar un apellido
de relevancia en Zacatecas deiberia estar

impedida de reaJizar actividades como
cualquier persona común. [Vaya disparate!
Deberían de inventar el delito de "porta

don de apellido prohibido".
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¿Diario con
La Mont?

¿Ernesto Nemer, candidato
del PRIEdomex?

Federico La Mont

Destape: El m JhúzaLaaiia loctaesa íisl SZ mgsHias ¡M
Palacio efe Lerdo. JUÉrado dgj Jfagj £egál¡a cayo orador ofi
cial fue el dos veces secretario de Gobierna y exlídar del PEI
Ernesto WmigAtare, maicó la cuanta regresiva para su nomi
Tiacrón por parte del aún gobernante tricolor en la entidad con
más habitantes de México y que en jumo de 2021 raajperó
Ib/ova, líainepaiiíla y JtlacamBtfco; no asi los más poblados
Ecsiepir (¡&x (Ja flnririinia. femr con Coridf). Afffl^RafeáfOÍi
Cfónalñn e Ixtep^lnca con el mayor crecimiento poWacio
nal del pela. El viable candidato piaste Ntimn,r'S$Í$ decíiiu ©n

IMÍI junto con ¡rf diputado prasidente de la
Comisión de Presupuesto r Cuenta
Púbhc<i Isas Vtamgsusy (acusado por
PGft de cinco cfelitón, entre dios emple
ar sobornos de ¡a constructora Ocfc

brsdw para comprar isigisladorou «qui
iralente a traición a la patria) para que el
proceso interno d© la elección de go
bernador se definiera solo entre Erwiei
Ávila f AHredo del Mazo, lo cual «tefiníá
al actual sexenio com o "Respe fu oso de
Jos acuerdas y esfuerzas can los diferen
tes sectores e ínsíi/ucránes poique todos
los «fes usted pone en práctica Ja enjerta política .

¿Mito de Unidad? En noviembre de i 980 el presidente
López Portillo consultó a su dirigente nacional del PIU, Gus
tavo Carra/aJ, sobre los aspirantes en la sucesión del gober
nador Jorge Jiménez Canté El 28 de mayo 2015, en la conme
moración del Día Nacional de Azerbaryán, pregunté al extin
to líder tricolor: ¿Cómo vivió usted la sucesión mexiquense
de 1981? "fí presidente me ¿Jamó a las 2:30 a Loa Pinos con
tres temas en la apeada, ja critica, del exdiputado Roberto
Blanco Moheno a la zyfanna política, las Taa.cdon.es de/ pre
sidente de Ja Gran Comisión Luis Marcelino ikrfas j la
sucesión de Jiménez Cantó". ¿Cree que López Portillo bus
caba romper con el mito del Grnpo AtlacomuLco?
"Posiblemente y para ello no me consultó a mi, sino a José Ra
món López Portillo. Le dije que revisara la historia, especial
mente el capitulo de la nominación de Cortos Bank operada
por el líder del partido, Alfonso Martines Domínguez".
Solo Haiik: £7 exalcalde de Tolnva, exdiputado federal y
antes de su nominación gerente 4e Conasnpo, Carlos Bank,
enfrentó la oposición del líder de la vanguardia agrarista
Enedino Mace do, amigo de Angosto Gómez Villan ueva, quien
en septiembre de 1969 destapó como candidato al secretario
de Gobernación, Luis Echeverría Alvares. Enedino aprovechó
su columna Escaparate para sumar adeptos que no fueron
visibles, pero modificaron la decisión del presidente Gustavo
Díaz Ordaz, enviada al CEN del PR1: "Vamos con el pro fe
sor". Aunque Macedo amenazó con lanzarse como candidato
independiente no dobló a los 'íolncos' que en nueve meses

ungirán, sin Alejandro Moreno y José Murat al operador de
JEnrigne Peña, Nemer Alvares, como su abanderado.
Consenso ütlacomnlco: Para ¡si CDE FRI, que según
la bancada de Morena ante el Congreso mexiquense aún
maneja £rnesfo Nemer, el objetivo de la elección de junio fue
recuperar el Valle de Tolnca y de México además de
Atlacomulco para lo cual se valió de los oficios del exsecreta
rio particular del gobernador Arturo Montiel y secretario de
Elecciones del CEN Carlos Iriarte Mercado. A la restauración

tricolor contribuyó el exempresario transportista del Grupo
Mexatlaco y exsdil morenista Roberto Téllez Monroy deno
tado por su rival de la alianza PR1PANPRD, Marisol Arias
Flores. El aspirante Nemer Alvares conoce las sucesiones
mexiquenses a partir de la integración del Grupo Atlaco
mnlco que incidió en la de Salvador Sánchez Colín, Juan
Fernández Alharrán, Gustavo Bazf Carlos ifanJr, quien sin
pensarlo dos veces, impulsó como relevo al médico personal
del presidente Luis Echeverría y secretario de Salud, Jorge
Jiménez Cantó, y la última que concluyó con el "Mito tolvco
atlacomulco referido por Carvajal al presidente López
Portillo con la designación para ese encargo del director del
Banco Obrero, Alfredo del Mazo González*.
Sucesión 1981: "Despejé el camino para el secretario de
Programación y Presupuesto, Miguel de la Madrid, quien, aso vez,
solicitó al Sel de la balanza palomear a Del Mazo tente a los dos
otros finalistas, los secretarios de Gobierno, Juan Monroy Pérez
con la bendición del profesor Carlos Haiik, y Hacienda, Román
Ibrrat Solá, químicamente del presidente del CEN del PiQ Javier
García Panlagua. Quienes realmente definieron esa nominación
fueron el subsecretario de Programación, José
Ramón López Portillo, y el líder de la CTMr a
Fidel velázquez.Ahi comenzo el proyecto
que Hevó a Enrique Peña a la presiden
cia. "Lamentablemente el presidente más
corrupto de la historia de México junto
con sus secuaces, David López y Roberto
Calleja, de Comunicación Social", senten
ció el activista de izquierda y diputado
por Iztapalapa, Gerardo Ihrnández
Noroña.

Otras dedazas: En 1987, el presi
dente Miguel de la Madrid se inclino por el director de
Pemex, quien enfrentó las criticas por las explosiones en San
Juanicor Mario Ramón Beteta, que solo permaneció dos años
en Palacio de Lerdo para ser sustituido por recomendación de
Carlos Bank al presidente Carlos Salinas, por el titular de
Profeco, Ignacio Picizardo Pagara.
En 1993 entregó al primer director del TFE, Emilio Chnayffet,
que al asumir la Secretaria de Gobernación dejó a su secreta
rio de Gobierno, César Camacho, qmez
operó la elección interna en favor del
líder estatal del PEI Arturo Monuel

el cual superó al subsecretario de ,
Gobernación Humberto Lira Afo
ra con la colaboración del candi
dato aliancista PRDPT, Higinio
Martines, que al desistir formar
una alianza con el albiarul José Luís
Darán Reveles, permitió a Arturo
Montiel ser el 73 titular de Palacio de
Lerdo donde impulsó como sucesor a
su secretario de Administración Enri
oum P»iia_
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Columna uno
Por karína A. Rocha Priego

RESUELVE SCJNINCONSTITUCIONAL
¡BLOQUEO DE CUENTAS BANCARIAS!

[1 "sospechosismo" en México debe
desaparecer, ya estuvo suave que seEllperjudique a la población económica

mente activa por una simple y llana sospecha;
sin embargo, de manera por demás afortunada
para muchos mexicanos, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, resolvió la ¡inconstitu
cionalidad del artículo 115 de la Ley de
Instituciones de Crédito!, al estimarse que
las facultades ahi asignadas a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, en materia de
inteligencia financiera y concretamente lo re
ferente a la posibilidad de establecer una lista
de personas bloqueadas que les impida hacer
uso de los servicios financieros, ¡es víolatoria
del artículo 21 Constitucional e invade las

facultades del Ministerio Publico!, además
de vulnerar la garantía de audiencia y el prin
cipio de presunción de inocencia; en este sen
tido se determinó que el bloqueo de cuentas
con relación a la probable comisión de los de
litos precisados en la norma declarada incons
titucional es procedente a instancia del Minis
terio Publico y mediante control judicial.
Lo anterior lo dio a conocer la magistrada
Norma Lucía Pina Hernández, quien explicó
que, si bien esta facultad de bloqueo de cuen
tas queda vigente, es tan solo para instancias
judiciales como la Fiscalía. General de la Re
pública que sí puede solicitar dicho bloqueo,
pero únicamente "a instancias del Ministerio
Público y mediante control judicial", lo que
significa que solo podrá llevarse a cabo dicha
acción, luego de investigación llevada a cabo a

través de la cual se pueda comprobar el delito
a perseguir que amerite el bloqueo de cuentas.
Esto debe ser determinante contra la Unidad

de Inteligencia Financiera, la Cual, durante
el mandato de Santiago Nieto Castillo, se
"dieron vuelo1' bloqueando cuentas banca
rías por el simple "sospechosismo" de que
se estaba cometiendo un delito, principalmen
te de "lavado de dinero", dejando sin armas
de defensa a quienes se vieron afectados. Al
respecto, se dice que la UIF daba "la oportu
nidad11 de presentarse todo aquel a sus ofici
nas a pedir "explicaciones" por el bloqueo
de sus cuentas; sin embargo, lo que recibían
quienes se presentaban era un historial que
podría datar hasta de 25 o 30 años atrás, en
donde se dan a conocer los antecedentes cre

diticios del afectado, cuando se supone que
ninguna ley es retroactiva en detrimento de
ciudadano alguno.
La Unidad de Inteligencia Financiera fue
creada en mayo de 2004 como una herramien
ta de "apoyo" y no de terrorismo fiscal como
actualmente actúa a favor del gobierno de
México para analizar operaciones financieras
que pudieran estar vinculadas al lavado de
dinero o fínanciamiento de terrorismo, aplican
do estándares intencionales en su metodolo

gía.
Desgraciadamente desde la administración de
Enrique Peña Nieto como presidente de
México, el entonces secretario de Hacienda y
Crédito Público, Luis Vídegaray Caso, hizo
uso de la UIF para "someter" a empresarios y
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personas físicas principalmente que causa
ban algún "problema" a la administración fe
deral, sobrepasando sus verdaderas faculta

des, que son las de prevenir e identificar ope
raciones con recursos "de procedencia ilíci
ta" y fínanciamiento al terrorismo y, aún así,
esas sospechas debieran ser investigadas a
fondo y llevadas ante la Fiscalía General de
la República, lo cual no se hizo en la mayoría
de los casos de las cuentas hoy bloqueadas,
violentando con ello el artículo 21 Constitucio

nal que a la letra dice: Articulo 21. La investi
gación de los delitos corresponde al Ministe
rio Público y a las policías, las cuales actuarán
bajo la conducción y mando de aquel en el
ejercicio de esta función. El ejercicio de la
acción penal ante los tribunales corresponde
al Ministerio Público, ¿a ley determinará los
casos en que los particulares podrán ejercer
la acción penal ante la autoridad judicial. La
imposición de las penas, su modificación y
duración son propias y exclusivas de la auto
ridad judicial.
Además, no ha quedado claro qué anteceden
tes, parámetros o criterios considera la Uni
dad de Inteligencia Financiera, para orde
nar de manera tajante el bloqueo de cuentas.
Si se trata de cárteles, no solo debieran blo
quear cuentas, sino incautar el dinero para
hacer uso de él en beneficio de la población,
pero hay mucha gente inocente que fue blo
queada de "pantalones de la UIF" porque les
"pareció sospechoso" un movimiento banca
rio o un modus vivendi de algún ciudadano
"rico" con la capacidad económica de darse
una "buena vida" y el "derecho de audien
cia" quedó en manos de "jovencitos inexper
tos" que solo muestran "expedientes" por en
cimita y ¡a ver, defiéndase como pueda!, de

ahi que varias miles de cuentas cuyos "due
ños" saben que presentarse o no a la UIF es
exactamente lo mismo. No se resuelve nada.

Y eso de los "cuantos ricos" con cuentas blo

queadas no le gusta o no le gustaba a Nieto
Castillo, por lo que hoy valdrá bien la pena
aprovechar la resolución de la SCJN la UIF de
Santiago Nieto Castillo para que,los que pue
dan, interpongan sus amparos basados en ese
documento que recién se dio a conocer, siem
pre y cuando no exista una investigación de la
Fiscalía General de la República que impida
que una cuenta "sin antecedentes" o, mejor
dicho, sin investigación, sea desbloqueada.
Ya era hora que metieran las manos al respec
to, pues el "terrorismo sembrado" durante la
UIF de Santiago Nieto que, tal vez "dio satis
facciones" al jefe del Ejecutivo Federal, parali
zó de alguna manera la economía de miles de
mexicanos que no están ligados al terrorismo,
narcotráfico y que solo se presumió 11 Java do de
dinero'*. No decimos que todos, porque será
una burla para la inteligencia de millones de
mexicanos que se han visto afectados y que se
dan cuenta del cómo se quiere "manejar" la
economía del país, pero que el "bloqueo de
cuentas" fuera un "triunfo para unos", resultó
inconstitucional para muchos otros que, insisto,
ya tienen con qué defenderse.
Claro, habrá que esperar la reacción de Pablo
Gómez, actual titular de la UIF, y quien susti
tuyera a Santiago Nieto, pues ahora el trabajo
duro lo tiene él al verse en la necesidad de

apresurar, tal vez, investigaciones o profundi
zar en ellas para pedir la intervención de la
FGR y llevar a cabo lo conducente pero aguas,
pues por lo pronto, si no hay una investigación
de la misma Fiscalía en tomo a las cuentas blo

queadas estas tendrán que desbloquearse casi
de manera inmediata...
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Continúan Los dimes y diretes entre
morenisias, panistas y priistas por eL
tema del presupuesto del gobierno
deL Estado de México. EL diputado
del PRI Enrique Jacob Rocha habLó
de La supuesta mezquindad de Los
morentstas en este tema, pues ase
gura que habLar de un "austericidio"
como eL que se realiza a niveL federaL
y se debe analizar a conciencia cada
rubro y no descartarlo por meras
suposiciones de temas electorales.

Por su parte. eL diputado de More
na Ariel Juárez dijo que no, que eL
presupuesto con endeudamientos
no va a pasar, y es mejor que no Les
dejen deudas para cuando Morena
gane La gubernatura.

EL regidor naucaLpense de Morena
Mauricio Agulrre nos comentó que
presentó 10 reservas aL reglamento
deL cabiLdo que fueron respaldados
por la presidenta Angélica Moya y
sus compañeros, y aseguró que será
un regidor prepositivo y crítico. pero
institucional asi como respetuoso
de La 4T y de los 112 mil votos que lo
respaldan, que no será una carta en
blanco para las votaciones, ya que

su voto será diferenciado, además
de que refrendó su Lealtad a Patri
cia Durán y a Manuel Espino

En CuautitLán IzcaLLi algunos regido
res de oposición se niegan a dar de
claraciones. Por ejempLo, el regidor
deL Partido Verde Femando Garda

Cruz no quiere dar entrevistas y se
muestra déspota con los reporteros
y con ta gente, lo cual contradice
lo dicho por su Líder estatal José
Couttolenc. quien habLa de respeto
y acercamiento con el pueblo. Y el
caso de ta regidora de Morena Eva
Verdi está peor, pues señala que
para dar entrevistas, las tiene que
autorizar eLexcandidato a La presi
dencia municipal Daniel Serrano,
lo cual al parecer una mentira y eLLa
simpLe y sencillamente dice eso
para no dar declaraciones.

EL cabildo de NezahuaLcóyotl que
presida Adolfo Cerqueda. hace
historia al crear por unanimidad
La creación de ta Unidad para la
Atención hacia las Personas de

la Comunidad LCBTTTlQt, la cuaL
tendrá como objetivo fomentar La
no discriminación y eL respeto a La
diversidad sexuaL
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Pinta Raya
¿Volver o no a clases?

Francisco Javier Vázquez Burgos

Hay una oleada de Covid en
toda Europa, las naciones más
avanzadas sufren de 200 mil y
hasta 300 mil contagios de la va
riante de Covid, ómicron, al día,
ya se toman medidas, nuevas res
tricciones; en Estados Unidos el
panorama no es más alentador,
en ese escenario de emergencia
es que nos preguntamos qué tan
conveniente puede ser regresar
a clases en México, como insiste
el presidente, qué le hace supo
ner a las autoridades educativas
que en México no vamos a su
frir de un rebrote, qué Se hace
pensar a Delfina, secretaria de
educación, que los hospitales def
[jais no se verán saturados, qué
e hace pensar que no sufriremos
de más muertes, ya son 300 mit
hogares mexicanos enlutados.

Entendemos ia importancia de

la educación, sabemos que los jóve
nes no aprenden igua! en línea que
en clases presenciales, que no tene
mos la capacidad, Ea infraestructura,
que nuestros maestros no estaban
preparados para el cambio de mo
delo de enseñanza, no ignoramos
que ios jóvenes quieren regresar
a las aulas y saludar a sus amigos,
que el encierro ya ocasiona danos
emocionales, entendemos que es
necesario enfrentar el Covid y sus
variantes, que !a economía ya no se
puede detener, que sería catastrófi
co^ si bien hay que volver a clases,
quizás sería más conveniente pos
poner el regreso a clases unos días
, hasta que pase el invierno, la ver
dad es que no sabemos que tanto
daño puede hacernos esta variante,
pero mejor prevenir que lamentar.

Respeto

Qué difícil es tomar posición en
ese tema de la diversidad sexual,

hoy mismo se libra una fuerte
discusión entre los diputados del
PAN, Gabriel Quadri, y la dipu
tada de morena, Salma Luévano,
quien se dice defensora de Sos
derechos humanos y de ia diver
sidad sexual.

La polémica se suscitó porque
a Quadri no te parece que las
mujeres trans utilicen los mis
mos baños que las personas que
nacieron mujeres, y Ea legisladora
sostiene que eso es discrimina
ción, me parece que la íegísiadora
no considera i a. privacidad de las
mujeres y ia incomodidad o per
cepción de inseguridad que ge
nera en algunas Téminas el hecho
de que una mujer trans utilice
los mismos baños que ellas, don
de la intimidad se rompería, me
parece que Quadri tiene toda la
razón y muchos más So piensan
peor prefieren callar para evitar
ser blanco de ataques de esa co
munidad.

Porque los trans mejor no
utilizan ios baños de hombre, a
lo mejor se sienten incómodas,
verdad, pues imagínese usted,
ellos siendo hombres se sien
ten incómodos por ia presencia
de otros hombres porque se
sienten mujeres; es lo mismo
que les pasa a las mujeres, y es
lo que defiende Quadri, las mu
jeres se sienten incómodas por
la presencia de mujeres trans,
en el mismo baño. El respeto
se da, y luego se exige. Un ter
cer baño para Sos que no están
cómodos con ef sexo que les
otorgó la naturaleza acabaría
con fa polémica.

Por cierto, nadie discrimina a
Sos trans, sugerir que no utili
cen los baños de las mujeres es
simplemente proteger Sa intimi

ie Ea mujer.
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Incertidumbre en el tren
Ahora con los movimientos en el gabinete del presidente
López Obrador quedaron varias dudas en el aire, sobre
todo con uno de sus proyectos emblemáticos. Con la
llegada de Rogelio Jiménez Pons como subsecretario de
Transportes en la SICT no se sabe si el Tren Maya se queda
en Fonatur, o lo retoma la dependencia a cargo de Jorge
Arganis. La pregunta es pertinente porque Javier May
Rodríguez, más allá de sus "30 años apoyando la transfor
mación de México" y ahora al frente de Fonatur, tiene más
experiencia legislativa y de gobierno que construyendo
trenes.; Será?

Cambio de señal
Llama la atención que por primera vez, desde el inicio de la
pandemia, se vio a todos los funcionarios asistentes a un
evento usando cubrebocas. Ayer en laXXXIII Reunión de
Embajadores y Cónsules, celebrada en el patio de Pala
cio Nacional se observó a los funcionarios que subieron
al podium usando cubrebocas, cosa que pocas veces se ve
cuando el presidente López Obrador encabeza los eventos;
dicen que antes hasta les pedían que no lo portaran. ¿Será?

Delejitos
Quienes salieron buenos para la denuncia, pero sólo la
pública, son los senadores panistas. Tanto el coordinador de
la bancada, Julen Rementería como la vice coordinadora,

Kenia López, prefirieron dejar en manos de las autoridades
y mantenerse al margen en las acusaciones al secretario ge
neral de gobierno de Veracruz, Eric Cisneros, quien este fin
de semana fue señalado en narcomensajes, en una cartulina
yen un video, por presuntos lazos con el cártel de Sinaloa,
aseguran que ellos no se meten en esos temas ¿Será?

Proyección internacional
Con el fin de dar un mayor impulso a las tradiciones,
artesanías y cultura de Jalisco, el nuevo representante del
gobierno jalisciense en la Ciudad de México, Abel Salgado
Peña, ha iniciado una serie de reuniones con representan
tes de otros gobiernos como la Cónsul General de Estados
Unidos, Eliza F. AlLaham con el propósito de fortalecer la
relación bilateral. Nos cuentan que el gobernador, Enrique
Alfaro, ha puesto especial interés en esta oficina ubicada en
la capital del país con miras al futuro ¿Será?

Cámaras se autoimponen medidas
Ante la falta de reacción de las administraciones federaly
estatales, han sido las propias cámaras empresariales las que
se autoimpusieron medidas de sanidad ante el aumento de
contagios de coronavirus. Por ejemplo, la Cámara Nacional
de la Industria de Alimentos Condimentados reducirá de
manera voluntaria el aforo en elinterior de sus restaurantes

afiliados; tan sólo en Puebla, donde ese organismo está presi
dido por Olga Méndez, serán alrededor de mil 100 estableci
mientos los que aplicarán el cupo máximo de 70%. ¿Será?
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AMLO en el Edomex, perdiendo gana

Todo indica que la 4T se llevará cinco
de las seis gubernaturas de este año.
La coalición Va por México sola

mente triunfará con la candidata

Tere Jiménez en Aguascalientes. La excoor
dinadora de los programas sociales (Nora
Ruvalcaba) se quedará con las ganas, ya que
no la apoyan el Verde y el PT.
La coalición Juntos Haremos Historia (Mo

renaPTVerde y algunos partidos locales)
ganará en Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quin
tana Roo y Tamaulipas. Marina Vitela, Julio
Menchaca, Salomón Jara, Mara Lezama y
Américo Villarreal, respectivamente, ya tie
nen la constancia de mayoría en sus bolsas.
Claro, nada en la vida está asegurado, pero

todas las casas de riesgos políticos y empresas
serias de demoscopia (encuestas) coinciden:
AMLO levantará el brazo con la revocación
de mandato, primero, y después con cinco
gubernaturas más.
La concentración de poder es el sueño de

todo gobernante. Todo Presidente desea ma
yoría en el Congresoy tener el control de la na
ción entera. El tabasqueño lo está logrando.
El presidente López Obrador (porlacorrup

ción galopante, la frivolidad, impunidad y por
la conexión que logró en sus recorridos ejido

por ejido, pueblo por pueblo, municipio por
municipio) logró en 2018, lo que se antojaba
imposible y parecía desterrado desde 1997en
México: ganar el Ej ecutivo y Legislativo.
En 2021, en las elecciones intermedias,

logró de nuevo la mayoría suficiente para
manejar la chequera (Ley de Ingresos y Presu
puesto de Egresos de la Federación) además
de 12 gobernadores.
Tenemos un Presidente con malos núme

ros, reprobado en muchas áreas de lo me
dible (altas tasas de homicidio, extorsión,
corrupción, transparencia, robo..), pero con
alta popularidad. Asilo comenté en el progra
ma Qué tal Fernanda. En Grupo Imagen, con
la muy escuchada licenciada Familiar tam
bién expliqué cómo se renuevan los órganos
constitucionales autónomos, a propuesta del
Presidente en turno, y con la aprobación del
aparato legislativo.
Es decir, dije en la radio, que el oriundo de

Macuspana llegará a 2024 con el control de
todo: 21 entidades, Senado, Cámara de Di
putados, INE, Banco de México, Comisión Fe
deral de Competencia Económica, Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, Fiscalía
General de la República, IFT, INEGI, INAI y el
Poder Judicial.

La oposiciónno existe pues.

¿Le conviene a López Obrador tener a una
oposición tan débil? ¿Le conviene a AMLO se
guir peleándose con pesos minimosca como
Alito, Jesús Zambranoy Marko Cortés? La res
puesta sencillay obvia es que sí, pero el "carro
completo", le empezará a estorbar.
En 2024 estarán enjuego dos estados emi

nentemente priistas, el Edomex y Coahuila.
Obviamente las quiere jalar el huésped de
Palacio Nacional a su molino cuatroteísta,
pero ¿le conviene?
La tesis de este reportero es que no. Ya sería

mucho. Por eso, esas dos entidades podrían
quedarse en manos del Partido Revoluciona
rio Institucional o bien, al menos uno de esos
estados. Ese contrapeso lo necesitará,yconAl
fredo del Mazo no tiene una bronca personal.
El Presidente mandaría a candidatos per

dedores, porque perdiendo gana. En el caso
particular del Edomex tiene a una excelente
candidata para perder: la maestra Delfina.

Lasop¡n¡(Srissxntgpdas'Pprlo|t.o|irttnt©S!SBn;
independientes}/ no reflejan necesariamente el

pBiSfcffSta de 24 HORAS.
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Moderados (o ya no tanto)

Cuando los gobernantes enfrentan
problemas verdaderamente graves,
como los que tenemos hoy, su alter
nativa favorita es evadir la realidad.

Yqué mej or forma de evadir la realidad que
identificar nuevos enemigos y problemas,
distraer a la opinión pública y no ver merma
do su más divino tesoro: supopularidad.
La popularidad, eseindicadormaldito que

da y que quita poder. Santo Grial de la políti
ca. Es también el cáncer de la democracia, se
deja de gobernar para el bien común y se ac
túa en función del reconocimiento público.
La dádiva por encima de la política pública.
Para los gobernantes carismáticos es una

drogapoderosa, con la que pueden manipu
lar masas y movimientos para sustituir al
Estado por el líder. Las causas del movimien
to por encima de la ley.
La popularidad es hoyunapandemiapolíti

ca presente en casi todo el mundo. En Estados
Unidos, el presidente Biden, que ha tenido
un muy mediocre desempeño, va a tener en
el mes de noviembre unas elecciones inter

medias que se ven muy cuesta arriba. A falta
de resultados tangibles, ya tiene las causas
para impulsar su popularidad: revivir a Rusia
como el enemigo de su política exterior y, en
lo referente a su política interior, Biden dio un

giro radical a su discurso unionista y reconci
liador, y se fue con todo contra el presidente
Trump y los republicanos. Si eso va a profun
dizar aún más la división entre los estadouni

denses ya no importa. Todo sea por impulsar
su popularidad y apuntalar sus votos.
En México, la situación es diferente pero tal

vez más grave. Tenemos un Presidente que ha
construido y sostenido su popularidad des
truyendo sin descanso todas las instituciones
delEstado mexicano que puedan obstaculizar
su proyecto totalitario. Es verdad que, hasta
el momento, mantiene su objetivo de apro
bación popular, pero cada vez enfrenta más
oposición, y llamala atención, la que se está ge
nerando desde su Gobierno y su movimiento.
López Obrador tendrá su consultapopular

"light", pero ciertamente no a modo. Desde
hoy sabe que no logrará un resultado que la
haga vinculatoria, apuesta a cacarear su po
pularidad. Su problema será cuántos mexi
canos al final saldrán a votar. Morena será el
pagano de esta aventura.
Morena no ha sido capaz de sacar ni una

sola de las seis candidaturas para goberna
dor de este año sin polémicas y denuncias de
fraude, el costo será significativo. De unas
elecciones en las que parecían no tener con
trincante, tendremos ahora unas elecciones
competidas, con una oposición ciertamente

fragmentada que va dando muestras de
poder competir en condiciones tan adversas.
Por su lado, Ricardo Monreal dice que

nunca va a enfrentar a AMLO lo hace todos
los díasy que va a estar en la boleta presiden
cial sí o sí. Ha logrado poner en elimaginario
colectivo la posibilidad de ver dividido al
movimiento. Hay un número muy significa
tivo de votantes de Morena desilusionados,
señaladosy empobrecidos que podrían ver en
Monreal una alternativa de centro izquierda.
Si Monreal logra mantener la moderación
discursiva y controla a su insaciable familia
podría tener alguna esperanza.
La inflación y el empobrecimiento de la

población es innegable, pero AMLO persiste
en negar esta realidad que terminará por
explotarle en la cara, y nada mina más lapo
pularidad que el hambre. Al tiempo.
Su ambición por controlarlo todo y a todos

ha convertido a AMLO en un gobernante al
tamente inepto, que día a día va creando más
problemas de los que es capaz de solucionar.
Tiene cada vez más similitudes con el casi

centenario Luis Echeverría; la popularidad
y el culto a lapersonalidad como emblema.
Ebrard, esperando su momento.

Las opiniones e®ígs3da£p6rlSstQ'Olin¡St8s sOfii
independientes y no reflejan necesariamente

Si)urHfit vista de 24HORAS.
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Silencio de autoridades
atiza temor de
usuarios de Citi

Se va del país un importante banco inter
nacional, anuncia la venta de su cartera
de consumo ahorradores, tarjetas de
crédito, créditos automotricesyde vivien

da, de su Afore y de todo su patrimonio cultural e
infraestructura.. .y las autoridades financieras del
país se quedaron calladas.
El anuncio de Citigroup Inc. de que se quedará

solo con los grandes clientes generó cientos de
miles de comentarios y dudas entre los usuarios
de la marca, que no fueron respondidas por las
autoridades mexicanas.

Si bien Citi explicó que su decisión de salir del
mercado de consumo nacional tiene que ver "con
una estrategia global" del grupo, el impacto me
diático se desvió hacia las condiciones políticas y
económicas que imperan en el país
El mensaje hacia el interior pero sobre todo

hacia el exterior de México no esbueno, pese a que,
repetimos, el grupo enfatizó que se trata de una
estrategia global que, aparentemente, no tiene
que ver con la política interna del país.
Como sea, ya se está haciendo costumbre que

las autoridades mexicanas no salgan a calmar a
los ciudadanos que sintieron amenazados sus
ahorros quizá porque creyeron que no les corres
pondía o porque simplemente no entendieron
el impacto que la noticia tuvo en los millones de
usuarios de la marca.

A ver qué dicen hoy en la homilía de la mañana.
• • • •

El relevo de Javier May Rodríguez al frente de
la Secretaría de Bienestar era un strike cantado

desde las pasadas elecciones federales.
Mandos de Morena acusaban que en buena me

dida el fracaso de Morena en la Ciudad de México

y el hecho de que el partido del Presidente no se
"hiciera de la mayoría calificada en la Cámara de
Diputados se debió a que los programas sociales,
a cargo de May, no "aterrizaron" a tiempo en los
lugares indicados.

Como sea, May cayó parado pues ahora será el
director de eso que se sigue llamando Fonatur, que
no promueve el turismoperoque es elresponsable
de la construcción del famoso Tren Maya, que está
como la gasolina, cada día más caro.
¿Por qué se tomó la decisión hasta ayer? Solo el

Presidente la conoce.

Su lugar será ocupado por Ariadna Montiel
Reyes, que ocupaba una subsecretaría en la
misma dependencia en tanto que el ex director
de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, ocupará la
subsecretaría de Transportes de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.
El nombramiento de Jiménez va conjiribilla y

desde ya se le anota como posible titular de la
dependencia que encabeza Jorge Arganis, el
secretario de gabinete menos visto en el sexenio.

• • • •

Losultras enlabancadamorenistadel Senado solo

esperan la señal divina para lanzarse en pos de la
coordinación que ostentahoy Ricardo Monreal.
Ayer se dejaron ver algunos movimientos en

pos del relevo del zacatecano, que parece estiró
demasiado la liga en la relación que tenía con
López Obrador.
La senadora Antares Vázquez fue la primera

que declaró la intención de "analizar" la salida de
Monreal como coordinador de la bancada.

No será la primera vez que el exgobernador tie
ne este tipo de embates; cuando Martí Batres es
tuvo en el grupo, encabezó un intento de relevo
que fracasó.
De los 62 senadores que tiene el grupo de More

na, Monreal presume el apoyo de por lo menos 46,
pero ya sabemos que sila orden viene de lo alto, los
amigos dejarán de serlo.
Y si bien la lucha interna de Morena al menos

en el Senado es cuestión de lealtades, al final se
trata de una confrontación por dos visiones dis
tintas de país.
Aver.
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UIFf persecución y legitimidad de Pablo Gómez

Las presiones se sienten en distintas
oficinas.
Desde la UIF les piden datos varia

dos, todos sobre el pasado, ninguno
sobre el presente.
Dicho de otra manera: todo contra exfun

cionarios federales del sexenio de Enrique
Peña Nieto y atrás, nada contra lopezobra
doristas.

La petición de información llega a distintas
áreas.

Al SAT de Raquel Buenrostro, donde aca
so están los mayores archivos de cumplimien
to de obligaciones de todos los mexicanos.
A la CNBV de Jesús de la Fuente, dueña

de los secretos de ahorro y movimientos de
millones.

Al Registro Público, resumidero de com
pras y ventas con dineros bien y mal habidos,
pero también ruta de riquezas disfrazadas.
El rastreo incluye hasta información ex

tranjera, en especial de Estados Unidos el
Departamento del Tesoro y las agencias son
pródigas en información porque hasta allá
llegan depósitos y compras de dineros en fuga.

LA GUINDA ALTA DE NIETO

¿Pero quién solicita tantos datos?
El organismo dirigido por Pablo Gómez,

la UIF, desde donde Santiago Nieto se volvió
uno de los hombres más poderosos de la ac
tual administración.

Lasrazonesdetantabúsquedasonmuchas.
Este Gobierno vive del y para el escánda

lo y desvelar trapacerías del pasado genera
porras de la tribuna nacional en víspera de la
consulta de la vanidad presidencial y de las

elecciones de junio.
Lo primero reforzará una presidencia ávida

de fama y loas populares, mientras lo segun
do agregará al partido oficial varias guberna
turas para dominar al país políticamente.
Ese cruce de venganzas y fortalecimiento

de poder parece ser el objetivo principal, pero
también hay elementos institucionales y per
sonales válidos.

Nieto dejó la guinda muy alta y hasta aho
ra Gómez, un parlamentario refinado pero
sin experiencia de administración pública, no
la ha alcanzado.

Vaya, ni siquiera llena el hueco.
Pero el operativo de persecución de peñis

tas está en marcha y esperemos un tiempo
electoral para saber hasta dónde aray cuánto
cosecha el Gobierno.

¿JAIMEBONILLA CUÁNDO?
Una de las perspectivas era la ahora SICT.
(En México todo es lo mismo o peor, más el

cambio de nombre gobierno tras gobierno es

para ganar sello sexenal).
Pero lo designaron, él pidió un plazo para

vacacionar con sus nietosy a su regreso pasan
los días, lo citan para darle posesión.. .ynada.
Es Jaime Bonilla, quien para el Día de Re

yes ya tenía listo, con la venia presidencial,
su equipo para asumir la Subsecretaría de
Gobierno en Gobernación.

Se interpretó como un zape por aquello de
no hacer más cambios de altos funcionarios

en la administración federal, pero...
Estos siguen y no aparece Bonilla: ¿Lo ve

taron desde Bucareli, donde Adán Augusto
López cada día se fortalece y asume las fun
ciones más caras a sujefe, amigoy paisano?
Estas son en el siguiente orden: manejar los

procesos electorales para el partido de Estado,
tratar con gobernadores y otras fuerzas de
Estado y legisladores para alejar toda presión
sobre PalacioNacional.

Ayer lo decíamos: Adán Augusto trajo el
oxígeno faltante en la primera mitad de la4T,
cuanto eso pueda inducir.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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• Ariadna Montiel y las ligas. La nueva secretaria de Bien
estar, responsable de los programas sociales, la bandera de
la autodenominada 4T, tiene sus antecedentes en el ala
radical del Consejo General de Huelga que mantuvo en
paro a la UNAM en 19992000. Pero más allá de esas ligas,
muchos la recuerdan muy próxima a Rene Bejarano...
• Guardia Nacional en alerta... por los contagios de ómi
cron. Nos cuentan que hay muchos elementos de la corpo
ración con síntomas y se tomó la decisión de suspender las
ceremonias cívicas para evitar una propagación del virus.

• Mañanera con cubrebocas. Después de la confirmación
de contagio del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, en la conferencia de este martes ahora sí se pusieron
cubrebocas. Pero en un momento se le olvidó en el atril al
secretario de Salud, Jorge Alcocer, y lo fue a recoger mien
tras hablaba el subsecretario Hugo LópezGatell. Ojalá no
les ocurra muy seguido, mas tratándose de los generales
contra la pandemia por Covid19.

• Citibanamex causa ruido. Hace sólo cinco meses, la
directora ejecutiva de Citigroup, Jane Fraser, se reunió con
el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y
a su salida dijo que México era un país "de oportunidades"
por su estabilidad económica, política y social, además de
representar el segundo mercado más importante para el
grupo después de Estados Unidos. Hoy Citibanamexanda
rematando todo... ¿pues qué mala cara vieron?
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karime merece
abundancia...
MAESTRO, JUEZ INGLÉS DECIDIRÁ EL 17 DE
FEBRERO SI EXTRADITA A KARIME MACÍAS.

El pueblo jarocho la espera ansiosamente con las
puertas abiertas... pero de una crujía, porque la ex
mujer de El Porkv Mayor merece abundancia de
años en prisión, y contra eso busca naturalizarse
británica.

La esposa del magistrado José Luis Vargas
compró una casa en EU de 3 mdd.
Vaya que sí deja ganar mucho más que el presiden
te de la república. ¿O Será por Servicio$ pre$tado$ a
clientes poderosos por fuera del TEPJF?
La FGR dio carpetazo a ia investigación de UEF
sobre el supuesto blanqueo de 30 indp de dicho
juez...
Muy mal parado queda Gertz; en vez de acelerarla
queja, ordena "archívese y guárdese".
Godoy dijo que es firme y sólida la investigación

contra Cuauhtemoc Gutiérrez y no prescribió.
Es tan culpable De la Trata (digo Torre), que Alito
Moreno y la cúpula priísta no dicen nada y lo dejan
morir solo.

AMLO se aisló y sólo hace labores de oficina
mientras se recupera de Covid.
Asuspender giras hasta nuevo aviso médico, y oja
lá que pronto lo veamos en las mañaneras. Ya se vio
que tres vacunas no garantizan inmunidad contra el
maldito virus, y hay que protegerse mucho más.
Trump pide a juez federal desestimar la deman
da por el asalto al Capitolio en enero de 2021.
Pues buena parte de EU está pidiendo castigo al
instigador del violento suceso: un tal Donald, que
luego se hizo pato ante los destrozos de sus enloque
cidas hordas.

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Borges: "La vacuna no es una mo
da. es una forma de seguir celebrando la vida".
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Colapso el
Sector Salud

OM1CRO MUESTRA DEFICIENCIAS

Mientras el Sector Salud en la Ciudad de

México colapsa, Claudia Sheinbaum se
arriesga a tomar decisiones contradicto
rias que ponen en riesgo la salud de la ca
pital exponiendo a todos a un incipiente
contagio que podría ser intermitente du
rante los siguientes meses sin poder reto
mar nuestras vidas; incluso cotilas dosis
de vacunas que ya fueron aplicadas.

Este fin de semana entrevisté a diver

sos profesionales que laboran en el Sector
Salud privado de la capital, sin excepción
todos me confirmaron que colapso el ser
vicio desde la semana pasada; a pesar de
que las autoridades sanitarias digan todo
lo contrarío.

Interesante fue conocer la historia de

la UMFIMSS 13 de Azcapotzalco donde
la administradora de esa unidad de nom

bre Giselle Tai Ayon Silva aseguran tiene

limitado a todo su personal con las con
diciones sanitarias antiomicron; me con
firmaron más de 9 trabajadores de esa
unidad que recibe donaciones de "kits
antiomicron" mismos que llegan incom
pletos a los médicos y enfermeras; ellos
también me confirmaron el colapso de su
unidad por falta de personal

Trabajadoras del Instituto Nacional
de Enfermedades Respiratorias (INER),
me compartieron infinidad de datos que
son reveladores ante la falta de ínsumos

para darle atención a diversos pacientes
con OMICRON en espacios ""paupérri
mos" sin contar con insumos médicos

necesarios y también me confirmaron el
colapso de la unidad.

El viernes por la noche entrevisté al
dueño de una empresa de seguro de gas
tos médicos mayores (una de las más
grandes de México) quien me confirmó el
colapso de Grupo Angeles donde ninguno
de sus hospitales en la capital cuenta con
espacio para tratar a pacientes con OMI
CRON reiterando el colapso del sector sa
lud privado.
Me parece interesante que Claudia

Sheinbaum o en su defecto el Secretario

de Salud Jorge Alcocer tengan los "cajo
nes" para confirmarle a la población el
COLAPSO inminente del sector salud;
justamente para no vender falsas espe
ranzas a la población y concient i zar a to
dos de una vez por todas.
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II drama continúa

OBLIGA A REDOBLAR ESFUERZOS
Y NO BAJAR LA GUARDIA

No podemos cantar victoria en el desagra
dable tenia del Covíd19.

Varias entidades ya han dejado el gra
to color verde, del semáforo epidemioló
gico y tal situación nos obliga a redoblar
esfuerzos. Familias completas han dado
positivo en las pruebas de detección del
virus (antígenosy PCR); por tanto la res
ponsabilidad es un reclamo mundial.
Recientemente, de manera impru

dente, un grupo de turistas canadienses,
viajaron a Cancán, pero en la aeronave
cometieron todo tipo de excesos, como no
usar cubrebocas, consumir bebidas alco
hólicas intercambiando botellas y todo

un ambiente relajado, inclusive llegaron
al grado de fumar en el avión.

Los hechos se dieron a conocer a tra

vés de las redes sociales y como era de
esperarse, causó tal indignación, al ex
tremo de que el Primer Ministro cana
diense Justin Trudeau, señaló que los
videos de la fiesta durante el vuelo pri
vado de Sunwing Airlines, son una bofe
tada para todos aquellos que han tratado
de mantenerse a salvo durante la pande
mia; precisó además, que se ha iniciado
una investi gación y se prevé que el Depar
tamento de Transporte de Canadá, im
pondrá multas de hasta cinco mil dólares
canadienses a los pasajeros que violaron
las regulaciones de aviación yporsupues
to, se espera una sanción ejemplar contra
1 a propia aerolínea que lo permitió.

Lo anterior demuestra que en general
el mundo está bajando la guardia, dejando
de ser cuidadosos en muchos renglones.
Se hace indispensable crear conciencia,
para retomar las medidas adecuadas, en
una actitud de responsabilidad personal;
por más que se diga que los riesgos son
menores, no es motivo para alimentar el
descuido, ni la imprudencia.
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Ómicron y
griterío
•

Las posturas opuestas entre adversarios
políticos son inevitables. La calidad de las
mismas varía significativamente.
Observemos, para acreditar nuestro

optimismo, si aquellos que critican
al gobierno y al mismo tiempo dicen
respaldar un debate público de mejor nivel
sobre la política pública de salud ante la
variante ómicron de laCovid19, reconocen
que las mismas certidumbres que reclaman
están ausentes en Europa, pata no hablar
del caso de Estados Unidos donde el rezago
desborda cualquier expectativa negativa.
Saber que el presidente Andrés Manuel

López Obrador dio positivo trajo miles
de expresiones de confianza y buenos
deseos para la pronta recuperación del
mandatario —a los que nos sumamos desde
el Consejo Ciudadano—, aunque también
significó cuestionar la estrategia de salud.
Dos mensajes deben ser tomados en

cuenta. Durante la mañanera de este

martes —que encabezó el Secret ario de
Gobernación, Adán Augusto López—, el
Presidente tuvo un enlace virtual para
informar que se encuentra en buen estado.
El segundo, Beatriz Gutiérrez Miiller, su
esposa, pidió en redes sociales: "no caigan
en pánico (...) el pavor entra en nosotros si
le damos cabida".
La aseveración se fundamenta en el

aprendizaje de dos años, la vacunación
generalizada, la resiliencia ciudadana y la
fortaleza y capacidad de reconocer para
luego exteriorizar nuestras emociones.
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum, presentó
datos que lo confirman. El 76% de las
personas hospitalizadas por la nueva
variante no estaban vacunadas.

Hay elementos entonces para plantar
cara a la Covid, reconocer nuestros miedos,
pero sin caer en pánico: hay oportunidad
de valorar serenamente cualquier griterío.
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£1 Niiero León de Samuel

García if el parecido con
19# I de George Orwell
Para mis lectoras y lectores más jóvenes, seguramente
recordarán que fue un día igual a este cuando la
cantante estadounidense Britney Spears. con tan
solo 17 años, estrenaba su primer álbum, "Baby One
More Time", generando una gran expectativa en el
mundodel espectáculo, pues hasta la fecha ha vendido
más de 3ü millones de copias en todo el mundo.
Al igual que la compositora dé Mississippi, quien

generó una gran expectativa en el mundo político, al
dirigir la mañanera ante la ausencia del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, fue mi paisano,
el tilular de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández
Toda vez que más de un asistente a la conferencia

mañanera, esperaba un trato oseo y fuerte, pero todas
y todos se llevaron una sorpresa al darse cuenta, la
madera de la que está hecho el oriundo de Paraíso,
Tabasco. ¿Será esta la segunda vuelta de la carrera
para el 24?, pues ante el descarrilamiento que sufrió
el canciller Ebrard Casa libón el lunes por lemas
diplomáticos; y la constante conducta beligerante del
Senador Ricardito Monreal, es claro que solo hay dos

perfiles para el fut uro.
Y si de conductas combativas hablamos, quien

demostró que puede llegar a ponerse bastante
violento, al igual que la princesa del pop en sus peores
épocas, es el gobernatore de Nuevo León, Samuel
García y no solamente por sus comentarios misóginos
en contra de su esposa Mariana Rodríguez
Sino porque aseguran los confidentes de este tunde

máquinas, que el "jurista" García Sepúlveda tiene
amenazado a sll equipo de trabajo, que si salen a la
calle durante esta cuarta ola de COVTD 19, los despide
del gobierno del "nuevo" Nuevo León.
Será que en ¿dguno de sus tres doctorados

Samuelito, habrá leído la obra escrita de 1984
de George Orwell,y se inspiró en los diversos
ministerios para consolidar su gobierno. ¡No lo
dudaría!

POSTIT Vaya quemón a nivel nacional se llevaron
los panistas Santiago Tbboadade Benito Juárez
\ Mauricio Tabe de Miguel Hidalgo, por andar
lucrando con la salud de las y los mexicanos, al cobrar
las pruebas de COVID19 en sus demar caciones.
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Pruebas

Las alcaldías MHy BJ
están en el ojo del huracán
luego de que el Grupo
Parlamentario de Morena

en ei Congreso capitalino,
condenara que los alcaldes
de ambas demarcaciones,
Santiago Taboada y
Mauricio Tabe, "lucren con
las pruebas de Covíd19, en
la actual pandemia".
Los legisladores

señalaron que vecinos de
ambas demarcaciones
territoriales denunciaron

q ue se es taban realizando
pruebas de un laboratorio
privado con la promoción
al logotipo de las alcaldías.
Mientras eso ocurría,

el Consejo Mexicano de
Empresas de Diagnóstico

Medico (COMED),
advirtió sobre los riesgos de
realizarse pruebas Covid
en establecimientos no
autorizados.

Señalaron que, al
realizarse los test sin

debidas precauciones
en el uso de los tipos de
pruebas de diagnóstico,
se corren altos riesgos de
obtener falsos negativos,
que incidan en una
mayor difusión del virus,
poniendo en peligro la
salud de la población.
Ante ello, el organismo

médico hizo un exhorto a

la Col'epris para que ejerza
sus atribuciones y proteja
a la población, evitando
que establecimientos no
autorizados pongan en
riesgo su salud.
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lira «tifos
SALEN CARAS VACACIONES DEL TFJA
•Bien dicenque el; tiempo es dinero, y a los ^
Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que lleva Rafael
Anzures, íes quedó ya ciaro eí concepto. Resulta que, por tomarse
unos 20 días de 'vacaciones desde diciembre pasado, se Íes
adelantó una nueva medición, al alza por supuesto, del índice
Nacional de Precios al Consumidor; por lo que la devolución de
un ÍSR de mil millones cíe pesos, que debían hacer a la señora
Carmela Azcárraga Milmo, ahora vale mil 26 millones; esto
según las fórmulas de actualización que marcan los Artículos 22 y
22A del Código Fiscal de ía Federación.
AUTOCOMPLACENCIA

•En.loqueparecieraunarespuestaalopublicadoelpa^
en este espacio, desde la Comisión del Servicio Profesional
Electoral, ía Consejera Claudia Zavaía los mandó un mensaje
no es que Teres i ta Adriana Sánchez Ñúñez haya mentido al
ÍÑÉ y al Tribunal Electoral sobre su residencia, sino que ambas
instituciones interpretaron de manera distinta las constancias
documentales y el derecho aplicable. Éso sería atendible si fueran
órganos pares, pero no lo son La revocación es un franco regaño
del Tribunal al IÑE por proponer una persona que no residía en
eí estado, por no verificar bien el expediente ypor nombrar a una
candidata sin merecimientos ni perfil. Por su parte, eí Consejero
Murayama alegó que como el IÑÉ fue eí que sacó del Servicio
Profesionai a.esta .persona.(hoy; destituida
Queretaro, pues> el1ÍNEI la. debe aceptar de regreso porque
perfectamente seguirse desempeñando", a pesar de haberse
acreditado su falta de probidad. En íugar de felicitarse por ser
tan caritativos, y auto perdonarse, debieron haber rechazado
"la reincorporación y dado vista a la Contraíoría del instituto, a
caigo de Jesús Geoige, para que investigara a Sánchez Núñez por
faltas administrativas graves, como cohecho, abuso de funciones y
tráfico de influencias.

GOLPE A CASINOS
•El que va por una tolerancia cero es el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, pues ahora que su administración cerró ocho de
jas 35 salas de juego esparcidas en l""Ó municipios, esto según por
violar las medidas sanitarias preventivas al interior, la medida
también^.aplicaríapara.otros:.establecimientqs
y restaurantes, entre otros que no cumplan ío establecido por la
Secretaría de Sa'lud, ante eí disparo de contagios por eí CovidÍ9.
Sin embaigo, ío que se cuestiona es eí actuar del" gobernador

Contra RéplicaFecha: 12/01/2022
Página: 2

Area cm2: 356

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 67,419

Página 11 de 13



naranja contra los casinos, pues se asegura que íos inspectores ibar.
directo a clausurar "los negocios con excusas ajenas a las medidas
preventivas o aí aforo que, desde e¡ 31 de diciembre, se estipuló
fuera del 50%, y a ja fecha ninguna sala alcanza este número de
usuarios. Asimismo, cabe resaltar que estos espacios son una
importante fuente de empleos pues cerca de 35 mil familias
dependen de esta actividad, así que ía medida de ía autoridad
también pega a ía economía de éstas y a] empieo en eí estado.

CASO KURZON: 7 AÑOS Y CONTANDO
»Pese a que desde el mes de agosto de 2021 el titular de la Fiscalía
General de Justicia dei Estado de México, Alejandro Jaime
Gómez Sánchez, ordenó que fuera ía Fiscalía Especializada
en Delitos de Robo con Violencia y Patrimoniales cíe Cuantía
Mayor quien diera seguimiento al" caso Kurzon, no ha logrado
Í.\|3icj.a¡i.?;rtí..?l..:ema, no .obstante las .pruebas existentes
contra. Recordará usted que e. líder vecinal, Jacobo Kurzon,
presuntamente defraudó a siete familias que compraron
departamentos en una propiedad que habría adquirido a través
de documentos falsos. Resulta que hace unos días el" Agente del"
Ministerio Público, Brando». Hernández Trejo . notificó que
aún no se agota la investigación, por Ío que, por eí momento,
no se acuerda procedente ejercitar acción penal en contra de
fe® acusados, hasta en. tanto> nose recaben
prueba. Mala noticia para íos afectados, pues tomaron acciones
legales desde 2015.
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PERMISO COVID19
^ !a. fí.'
de México reaíteó unüa^doajas,,
fr:!?!! ^ PfkVííl ^1V! ?!Í^: )A f *A X ^ Alklt?_
trabajadoras y iM>aiadores'jÉmebas
GovidÍ9" ai caso de j|reseniar síntomas

ÍíA kAlí^irA7n d r ívl íl IíA !_! í1.
dfArA^AAtifAVA1!^ ÍA A A! 'Ai I^A ?_^! AAi^Ai^^x AA'A Á_
á.coíiocer gue jaCOM^ ?umó
áis.camMñ^.de //.femsoCovid"
Á VAAI?k'AATy?ÍA kíAAÍQ Pí??r. el IMSS ¡ cjue b r i nd a 1 a
DA ?_SAÍ AÍ! AV^A d l l AAAA11A í A íAA.! A ÍA ÍA í A) ^A I^ÍAVA'AÍ'A^I
A<AAAALA<AXí?Í í?_ krilXAÍ^ fi!_íí?_A?lAÜAr_a^Á( >n ÍMSS
5 ¡jlÍA ^A13__ AJAA _^JAjA A _\V^ÍA ÍI^ÁÍA l AAA) CVA! AA
^<A^Á^(_ L :S?_ AAAíA^íi^í í?_ AA??_ AAAV! A _ lA<A^iAj>a
P^ÍAiy^J^D^iAi^AAí^U^AiA^A^k:!^.

A^A ?ri A íXtíÁlA _>__ _^>Á i'A AAÍ AÍÍAAAA1>A A". iíA^ A AÍjAAAAAl
por ese trámite, detafló d funcionario.

SESIONES PRESENCIALES
8lA,J\!.copo del Congreso de la Ciudad de
MéxicoLdeterM^
^si()nesciejaCA,11"|isi(Án^!illiaDenLese
r^UírAAlA <rí fA_ AAAA1 iAfAVAí !AXfAA>^Al?VÁ??A: ÍAAA_ A^^A Í?_
manera ías convocatorias de ios días 19

y 26 deenero se.realizarán en el
de Donceles y.Mende..Esü^
se da justamente .<^eí momarito en
gue se incremenüron ios c^
í>or. CoaÍS? en la CDMXde^^^
variante Omicron. A propuesta de la
dipvMda de Morena,LM^ÍM^ila_v
.^í ciipvA^^ckA clel _ÍA4X, Ritarclo Rut>io,_
cadajunes las;v_ loscoo^inadores
^riam^ürios: discutirán si^
k?. sesiones.presencies o
modalidad en línea.

MEDIDAS DE PROTECCION
•La..Fiscalía.de Jusücia de k CDMX,
en? itió niedidas deprqiección a
de].a;.CoordiAiadora ..deJ^orena,en¿
Congreso de Ía Ciudad de México, la
^ÁIAU tací a Síar tíiit Avila AAcii tvir¿v, al
^A^A^!d^lVArAlAílA^^AA!l1AlAtA^k?.A)AAAÁ^S»
Ricardo Rubio, representa un riesgo
inininenlcpara
DA^AAÍlcacióiA (yAA. AAA^Ü^cíf?. .IA<Ar..l<A. Í AA?.^:¿iAíf?.
Especializada para la Átendón de Dditos
Electoraies,,_v señaiagu
l^AAA'AAX^AÍA AA1 ÁA! ^AAA *AA A A'AIA'A A^A^! ÍA^ c íii/i n era
lAreyentiya por60 dósmXurá^j.for su_
i^íA A" A"! A!ÁI AAA! A CIAA OA'A.VA _i_C'A A AAA'ÍAÍA ?. AÍÁFAA
A 1A!A!! .'A lAAÍ'1 !A A A'A ^ÁA lIA ? !A!P_ ÜA^_1 Alcr^Aí <r! ÍAai
"áeprotecdón Hacia "ía íeeásiadora estaba
terghersada.

SIN POSICIONES IDEOLOGICAS
•El.dipuudo del...P^i.^^^.Cafiez,..
afirmóque anteel.^^ciaide.conytgjo.
deja variante.Omicron.d.Gol^
I^Cjudad.."debe apji^.um.esirajj^ja
distinta^.para frenar j^.cont^os'^Si.
bien las .actividades era^
sepuedendetener 3§..gueía^nte
necesita i ra bajar, seña k > "flue lpniíni mo
ayepueden hacer jas autoridades.
dek.CDMS.es^
detecdón para todos, vacunar a iodos
.sin..^cepcián,,e;Mc]3r.!^a_cam|>aña.
masiva e informada deí uso deí cubre
bocas". Finalmente, solldió a "ía "Jefa
deGobiernOj dejar dolado
ideoi^icas y.ser unj^^Ío^eÍuso_
deí cubre bocas.
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Es necesario garantizar el
derecho al acceso al agua
Uno de los trabajos pendientes en el Congreso de la Unión y

que deberán desahogar de manera urgente es el de trazar una
política pública para evitar la sobreexplotación dé los mantos
acuíferos y una posible guerra por el agua, así lo advierten ex
pertos y colectivos de la sociedad civil.
De continuar esta tendencia, habría un riesgo para garantizar

que el líquido llegue a los más de 119 millones de habitantes en
el país, en especial para los 60 millones que se abastecen de los 105 acuíferos
sobre explotarlos en torio el país,advierte un esturlio riel Congreso de la Unión.

El documento da cuenta que son 17 entidades las que en la actualidad viven
la escasees del líquido, que usan para actividades vitales fie consumo humano y,
comerciales, como la agriculi tira, y ganadería,entre las que resalían Chihuahua,
Sonora, Nuevo. León, Lamaulipas y San Luis Potosí.

En la administración anterior, fie Enrique Peña Nieto, se mortificó el "está
uto de las vedas existentes sobre 40 por ciento de las cuencas riel país, —que
contienen 55 por ciento de las aguas superficiales de la nación— y eliminó la
prohibición que había para la. entrega de permisos de extracción fie agua en
las cuencas.

En aquella ocasión se realizó tal mortificación con el pretexto ríe que servirían
para establecer "reservas de agua para áreas naturales protegidas y la nal uraleza
para los próximos 50 años", pero mintieron.
"Si bien los Decretos de manera directa no privatizan el agua ríe las cuencas

mencionarlas, con esta modificación legal se abre la posibilidad para, qué sea
concesionaria y, con ello, negar el derecho al agua a cientos ríe. comunidades y
millones de mexicanos", advierte el documento a las presidencias ríe la Cámara
ríe Diputados y del Senario de la República.
En este sentirlo, el abogado Juan Manuel Mancera, riel Centro de Derechos

Humanos "Zeferino Ladrillero" advirtió que el agua es un rlereeho humano
consagrarlo para torlas las personas, "sin discriminación ni excepción, se debe
garantizar el acceso a una. cantidad dé agua potable para uso personal y do
méstico a un precio que no ponga en riesgo su economía".
Explicó que.es un buen momento para disentir y perfilar una modificación

al marco jurídico én México para garantizar el acceso riel agua para consumo
humano, antes de que entremos en una espiral, que ya otros países, como en
la ciudad ríe Cocha bamba., Bolivia, ya se ha vivirlo.
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PUNTO CERO
Y sobre derechos.,, tenemos él relativo al acceso a la. energía eléctrica. Resul
ta que en México más ríe 431 compañías con permisos para generarla, pero
sólo dos sobresalen riel resto: la CEE y la española Iberrlrola. Sin embargo,
el gobierno federal ha identificado, entre ellas, a Oxxo, Movistar, Walmart,
Grupo Salinas, BBVA BanComer, Telmex, Telcel, 7Eieven, Farmacias Guaría,
laja ra y Farmacias riel Ahorro, entre otras más, en este modelo de generación.
Vaya descula ¡normo.

"Es urgente que se garantice el acceso al agua,
a su consumo humano, tal _y como el marco
internacional recomienda, al mismo instrumento del
que México está suscrito a través de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), de no hacerlo
podríamos vivir en los próximos años una verdadera
guerra por obtener el líquido", menciona.
Recordó que a la fecha, "80 por ciento de los ríos en
México presentan algún síntoma de contaminación,
y siguen existiendo desastres como el del Río Sonora,
esto indica falta de control de las descargas que
estamos vertiendo en nuestros cuerpos de agua".
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El Ocaso
de Nursultán
Singular venero de líderes megalóma

nos ha siflo. Asia Central desde el des

moronamiento de la Unión Soviética.

Uno de ellos es Nursultán Nazarbáyev;
nacido en una familia campesina, for
mado como ingeniero metalúrgico y
elegido en 198!) tras largos años fie

oscura fajina burocráticajefe del Partido Comunis
ta de la .República Socialista Soviética de Kazajistán.
Al desaparecer la URSS se convirtió, súbitamente, en
dueño de la novena nación más extensa del mundo,,
esteparia e inhóspita, pero llena de petróleo, gas, ura
nio, oro, carbón y manganeso. Instauró. Nursultán en
su flameante república, un férreo gobierno persona
lista, autoritario y clamorosamente corrupto. El pre
sidente decidió construir una nueva capital: Astaiia.
(rebautizada en 2019 como Nur Sultán), uno de los
proyectos de urbanización más caros y delirantes de la
historia, sil liada en medio de la estepa semidesért ica.
Una ciudad pretenciosa, fría y despersonalizada llena
de patosos edificio! e,s revestidos de vidrio espejado y
coronados por horribles picos o cepillólas.

Nursultán dejó voluntariamente la presidencia en
2019, pero no el poder. Recibió el título de "Padre fie
la Patria" y asumió la jefatura fiel Consejo de Seguri
dad. Desde ahí mangoneaba (o creía mangonear) a
su lánguido sucesor, un tal KasiniYomart Lokáyev.

Hoy Kazajistán arde en llamas. Miles de personas,
salieron a las calles para protesiae por fin, contra.su

mal gobierno. Las manifestaciones iniciaron por el
aumento fie los precios del combustible y se convir
tieron en un alud fie, insatisfacción contra el régimen y
Contra Nazarbayev. "El viejo, ¡fuera!" gritan, exaltadas,
miles fie personas en los mítines. Por cierto, la causa
de los incrementos al combustible fue la criptomine
ría. El país abarca el 18 por ciento de toda la minería
de criplomonedas mundial. Ello demanda ingentes
cantidades de energía. Al aumentar drásticamente
el consumo cte electricidad vino la escasez, lo cual

obligó al gobierno aeliminar generosos subsidios a los
hidrocarburos instaurados en la época fie Nursulián.
Esta crisis es flagrante muest ra de algunasriebilidades
de las criplomonedas.

La represión ha sido salvaje. Se han perdido de
cenas de vidas. El presidente de. Kazajistán ordenó
disparar a la gente sin previo aviso porqué, según él,
los disturbios son incitados por terroristas extranje
ros. Lokáyev ha aprovechado la. sil nación para, lomar
distancia frente a su predecesor. Ya lo relevó al frente
del Consejo fie Seguridad y el gobierno lia dejado fie
llamar "Nur Sultán" a su fea capital, mientras en la
calle los manifestantes derriban las estat uas del otrora
"Padre de la Patria". Por su pane, Putin lia enviado
tropas en auxilio del gobierno Kazajo. El tiranuelo ruso
protege a sus vecinos autoritarios y mucho Se preo
cupa por preservar su "zona hegemónica". No quiere
otro caso como el fie Ucrania. donde una rebelión
cívica echó del poder al presidente proruso Víklor
Yanukóvich en 2014.
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El asunto no está relacionado con ningún polílico ni
gtañido. Tampoco esián de por medio millones de
pesos ni grandes extensiones de terreno, lo que está
en trámite o sucesión tesl amént aria es una propiedad
de 200 metros cuadrados en colonia popular, que se
inunda en temporada dé lluvias.

Caso menor que no implica pleito, porque no hay
dos partes, solo una, el drama de familia común del estado de
Veracruz. Hasta ahora, después de cualro años, no ha. conseguido
la adjudicación del patrimonio.

Como sucede en muchos hogares,el padre 110 hizo testamen
to, quizás porque solo era d ueño de la pequeña casa donde vivía.
A fin de regularizarla, los hermanos acordaron que uno fié ellos
fuera el beneficiario. Por su desconocimiento jurídico, buscaron
a bogado, elegido prácticamente al azar, que los ayudara a realizar
el trámite.

El abogado planteó que el procedimiento era complejo para
desahogarlo, cotizó en 30 mil pesos el servicio y ofreció que en
menos de un año lo resolvería Lg familia recurrió a sus ahorros
para poder pagarle.

Pasó más de un año y nada.
Según el "defensor" el asunto 110 avanzaba porque la j uez Liliana

Robles García, titular del Juzgado Décimo de Primera Instancia
Especializado en Materia Familiar riel Séptimo Distrito Judicial
con sede en Poza Rica, Veracruz (expediente 534/2018), requería
credencial fiel fallecido.

La credencial fue entregada. Creyó la familia que, cumplirlos
unios los requisitos, pronto saldría la arljudicacióm No. Lo que
sucedió fue que el abogado pidió más dinero.

La familia rom mió a otro defensor, con menos pretensiones

económicas, con mucho más sentido social, que distingue entre
personajes poderosos y población desfavorecida.
Ahora el juzgado Décimo de primera instancia entró a la

el apa de indagar en el Archivo General fie Notarías de la entidad
veracruzana si existe algún testamente sobre dicha propiedad.

Es evidente que el caso es menor, solo de la mayor imporian
cia para los interesados. No hay nadie que impugne la sucesión
testamentaria como para justificar que el trámite lleve ya cuatro
años y no se agote.

Lejos está la familia de vivir en la opulencia. Su propiedad, de
solo 200 metros cuadrados, ubicadaen zona popular. Para nada es
residencial, 110 es fraccionamiento fie mansiones, sino fie hogares
modestes.

Su objetivo es regularizarla, para que los pagos de sen/icios
municipales^ ya no se hagan a nombre de un fallecido y para que
el beneficiario tenga la certeza jurídica fie, que 110 le pueden quitar
lo que es suyo.

La Constitución en su articulo 17 establece que la impar li
ción de justicia debe ser pronta y expedita, en lodo el país. Si
para atender un caso como el rilado, de carácter civil y familiar,
en el que lodos los adores involucrados están de acuerdo, la
autoridad se toma más de cualro años, cualquier cosa se puede
esperar en oíros ámbitos.

Claro que se podrá alegar que la leniit ud obedece a. la pan
demia, nada más que el lorluguismo llegó mucho antes que
el Covid.

Es ejemplo fie como anda la administración de la justicia en la
vida real, en el nivel que se tiene coiilact o con el pueblo, con los de
abajo que apenas poseen lo básico, para donde no parecen mirar
los queesl.áii arriba en la. estructura del poder judicial, en este caso,
del estarlo de Veracruz.
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i difícil hablar fie sobre ¡n
formación y desinforniación
sin caer en el lugar común,
Lo malo es que algunas taras
y memesson ciertos, como, el
hecho de que la saturación
de datos e interpretaciones

sin ningún orden ni arbitraje de calidad, lo
que genera son narrativas contradictorias
sobre los mismos hechos, o hasta hechos
alternos cuya veracidad se decirle más por
una suma de likes que por una base en la
realidad objetiva.

Hoy, se ha dicho con verdad, las noticias
que recibe una persona se parecen más a
una playlisl sugerirla por el algoritmo ríe
Spotify que a una lista ríe acontecimientos
incontrovertibles, o al menos narrarlos con
pretensiones objetivas. Mientras más le
revelamos al teléfono nuestras afinidades,
más irá, el famoso algoritmo "afinando" las
noticias que nos agraria leer y recibir pero,
sobre torio, las opiniones que sobre esa's ci
iras o situaciones nos gusta recibir. En po
cas palabras, el complejo sistema de recibir
sobre lodo recomendaciones "inteligentes*
en nuestros dispositivos, nos ha situarlo, in
voluntariamente, en una posición dondenos

enteramos sólo de lo que queremos, y con
la interpretación que queremos.
Eo peor es que hasta los edilorialistas

que lie lien pretensiones de: objetividad
dificultan el proceso ríe construcción de
opiniones razonables. Por ejemplo, ayer
un columnista famoso nos comunicó que
la inflación en México está altísima (lo que
es obvio para los millenials y centennials,
aunque menos para los fie 35 hacia arriba,
que vivimos verdaderas inflaciones tles
controlarlas). Pero podemos decir que está
muy alia comparada con los úllirnos años,
y eso sí es irrefutable. Lo simpático, viene
después, porque compara la inflación de
México con los de los grupos en los que
nuestro país está por condiciones geográ
ficas o fie, mero tamaño (que, no desarrollo)
fie su economía.

Y en ese sentirlo, resulta que, México tuvo
una inflación de 7.36% anual, y que del gru
po de países G20, que son 19 países más la
Unión Europea,la nuestra fue la quinta más
alia después de las de Argentina (5L2%), Tur
quía (36.8%), Brasil(10.74%)y Rusia (8.39%).
Pero aún hay más, pues de los 38 países que
conforman la Organización para la Coopera
eión y Desarrollo Económicos (OCDE), la tasa
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de México fue las cuarta más alia, después
ríe las ríe Turquía. (36.08%), Polonia. (8.6%)
y Hungría (7.4%). Cerramos con broche ríe
oro comparando los países de América, y
estamos en noveno lugar, después ríe las
de Venezuela (1,198.0%), Surinam (69.5%),
Argentina (512%), Haití (10.91%), Brasil
(10.74%), Jamaica (8,5%), República Domi
nicana (8.23%) y Uruguay (7.96%).
Pregunta honesta: ¿explica algo este

comparativo, ayuda a evaluar las medi
das o procesos ríe reactivación de. México
o, en términos generales, de alguien? ¿Ea
ml la(:imi de Hailí es de las 4 más allas de
América, pero es de menos de 11% y las
que le preceden son de más ríe 5,0%, por no
hablar del kalkiano r;iso venezolano ríe más
de 1000 (sí, mil por ciento) anual. ¿Tienen
algo que ver la economía ríe México cotí la
iJOlaca>la de Rusia con la de lng|aterra<la
—:jamaiquina con la brasileña? Si sí, que nos
lo explique. Este es uno de tantos casos
donde se ,"ml,i,,a por comparar, sin criie
ríos ni brújula alguna, un comparalivismo
de babero que sólo da lugar a un montón

de lablas dil,laís,as s<?ud0 ri,,,l,ílirns
opon unislas venden caro a polít icos y em
presarios crédulos. Pero tiene mímenlos,
así que debe ser muy útil. Para algo.

Noextrañaentonces
que el espacio público
seacadayezmaspolar
e irreconciliable; unos

imbecilidad o maldad

irredimible de IOS
otros, y tienen mucha
injovmacionpara
probarlo> ía suya.

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgaao
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¿Cómo acabar con los baches de CDMX?

ii la Unión Europea asisten
países como Dinamarca,
en los cuales la genle paga
sin regáleos sus impuestos,
para contribuir al denomi
nado Estado del bienestar
o Welfare Slale, un esque

ma social en él que el Estado interviene
direclamenlepara conseguir una mayor
red ¡su ¡luición de los recursos y mejorar
el bienestar general de la población. Por
sus coniribliciones a la administración
fiscal reciben a cambio eficientes Ser
vicios de salud,, educación, movilidad,
creación de empleos y mejores empre
sas públicas.
Aunque México no es precisamente

el país donde se pagan más impuestos,
los contribuyentes —que: en muchas
ocasiones destinan más de la mitad de

su salario para el fisco—, reciben servi
cios públicos deficientes.

Un ejemplo es la Ciudad ríe México,
donde se pagan diversas conlribuciones
a la Secretaría fie Einanzas por poseer
un vehículo y lodos los días los auto
movilistas llenen que sortear baches y
socavones en las principales vialidades,
para evitar la pérdida de un neumático,
afectaciones a. los amortiguadores o un
accidente de graves consecuencias.
La mayoría de los capitalinos siem

pre hemos estado dispuestos a cumplir
con nuestras obligaciones fiscales y a
cambio, exigimos del gobierno servi
cios públicos de calidad, seguridad,
educación, salud, agua, alumbrado y

vialidades en óptimas condiciones. La
menlablemente, esta premisa no tiene
una respuesta equitativa para los con
tribuyentes.

Elace unos días Claudia Sheinbaum,
Jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co anunció el programa Bachelón 2022
mediante el cual se.destinarán mil JH@
millones de pesos para reparar el asfalto
de 2 millones 600 mil metros cuadrados
fie superficie, que abarcan una longii ud
dé 135 kilómetros. Con este presupues
to se tiene contemplado concluir el 80
por cíenlo de la repavimentación de las
vi al i da d es prima r ias.
Reportes del Sisiema Unificado de

Atención Ciudadana, revelan que, de
enero de 2021 a enero de 2022, en las
alcaldías Azcapoizaleo, Cuajimalpa y
Magdalena Conireras no se alendieron
las solicii udes de bacheo de vialidades
secundarias. En tanto, en el resto de las
alcaldías solo sé concretaron los Ira

bajos de entre 5 y 10 por cienlo de los
repones.
Créalo o no, desde el 2016, la En

óiiésla Nacional de Seguridad Pública
Urbana, reveló que los mexicanos consi
deraron los baches como la problemáti
ca más importante del país, por encima
de la delincuencia. En 2020, el Instilá
is Nacional de Estadística y Geografía
(1NEG1) publicó la Encuesta Nacional
sobre Calidad e Impacto Gubernamen
tal, en donde el 80 por ciento de la po
blación externó su inconformidad por
la deficiencia en el bacheo

Y es que los baches represenian —
no solo por su reparación sino por la
indemnización que ofrecen gobiernos
como el fie la Ciudad de México—, un
gasto significativo para las personas
que sufren daños en sus vehículos por
transitar sobre vialidades en mal eslado.

Según un estudio realizado por el
Instituí o Mexicano del Cemenlo y Con
creto (1MCYC) y por el despacho De la
Riva, 8 de cada 10 entrevistados prefie
ren que las calles se pavimenten con
concreto hidráulico y no con asfalto.
Roberto Ui ¡be. direeior general fiel

1MCYC ha mencionado que la tecnolo
gía de concreto no es una solución para
lodas las calles, pero la mayoría debería
lenerla porsu durabilidad. Sin embargo,
las autoridades capitalinas reconocen
que se trata de un tema presupuestal
ya que ése material e£ mucho más caro.
Eo cierlo es que, si se utilizara concreto
hidráulico, por lo menos ert lodas las
vías primarias no tendría la necesidad
de estar destinado presupuesios millo
narios para realizar constantemente
labores de bacheo.
Experlos en el tema han reconocido

que el desgastó de las vialidades pro
viene de su uso, de la# obras de electri
cidad y agua,«incluso de condiciones
meteorológicas Por ello, diputados del
Congreso local han presentado pro
puestas de reformas para sancionar a
las empresas que abran en la ciudad
zanjas mal planeadas, mal ejecuiadas
y que causan daño a la retí viaria.
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Caria año se reciben miles de de

nuncias ciudadanas por daños a la
infraestructura local ocasionados por
empresas como Gas Natural, Comisión
Eederal fie Electriciriari y Teléfonos fie
México, finiré muchas oiraS; las alcal
días más afectadas son Cuauhlémoc,
Beniio Juárez, Iztacalco, Venustiano

Carranza y Miguel Hirialgo.
Por ello también es urgente que la

Secretaría de Obras supervise minucio
samente los Irabajos que realizan las
empresas que flan manlenimienlo a las
vialidades, ya qué no siempre cumplen
con los materiales y las normas estable
cidas en la maieria.

Es indudable que necesitamos
combatir la opacidad en el gobierno
y avanzar en las reformas legales que
regulen las obras que se realizan en la
vía p ú blica , para que éstas Sé apeguen al
marco administrativo correspondiente
y las que ño cumplan, sin miramientos,
paguen por los daños que causen a la
infraeslrucluní urbana

Contra RéplicaFecha: 12/01/2022
Página: 11

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Políticas

Rocío Barrera

Costo: 75,752

Página 10 de 13


	01
	02
	04
	05
	06
	08
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	25
	26



